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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Константин Затулин одержал уверенную победу на выборах 
депутата Государственной Думы в Орехово-Борисовском округе 
Избирательная комиссия Орехово-Борисовского одномандатного округа по выборам депутата Государственной 

Думы Федерального собрания РФ завершила официальный посчет голосов, поданых на выборах 7 декабря.
Увренную победу в округе одержал Константин Федорович Затулин - советник мэра Москвы, директор Института 

стран СНГ, выдвинутый партией "Единая Россия". В его поддержку высказались 44,36% избирателей, принявших участие в 
голосовании.  Таким  образом,  Константин  Затулин  более  чем  в  2  раза  опередил  основного  соперника  -пока  еще 
действующего  депутата  Государственной  Думы,  генерала  армии  Андрея  Николаева  (19,11%).  Следует  отметить,  что 
А.Николаев в итоге занял даже не второе, а третье место - "против всех" проголосовали 21,64% избирателей. Возможно, 
столь  высокий  уровень  протестного  голосования  объясняется  грязными  предвыборными  технологиями,  которые  были 
применены соперниками К.Затулина на завершающем этапе кампании. Стоит лишний раз вспомнить народную мудрость: 
"Не рой другому яму -сам в нее попадешь".

Выступая  в  эфире  кабельного  телевидения  Южного  административного  окурга  Москвы,  Константин  Затулин 
поблагодарил избирателей, оказавших ему доверие. Он заверил всех жителей округа, что последующие 4 года намерен 
работать  над  воплощением в  жизнь  своей  предвыборной  программы,  реализовывать  наказы избирателей,  заниматься 
решением повседневных проблем населения.

Константин Затулин подтвердил неизменность своих позиций по ключевым вопросам общенациональной повестки 
дня.  В  своей  депутатской  деятельности  он  будет  защищать  приницпы  социальной  справедливости,  остаивать 
национальные интересы страны на международной арене, поддерживать соотечественников в ближнем зарубежье.

Пресс-служба Института стран СНГ

Благодарственное письмо Константина Затулина
Дорогие соотечественники!
Обращаюсь  к  Вам с искренней благодарностью и словами признательности за поддержку,  оказанную мне как 

кандидату в депутаты Государственной Думы четвертого созыва. Я благодарен Вам за надежду, которую Вы не растратили 
за эти долгие годы испытаний, за веру в Россию, которая не в праве быть безучастной к судьбе ее сыновей.

Спасибо  Вам  за  то  доверие,  которое  Вы  оказывали  мне.  Мое  возвращение  с  общественной  работы  в 
государственную политику нельзя назвать случайным. Все эти годы работа нашего Института стран СНГ была направлена 
на отстаивание прав русского народа за пределами нашего государства, на поддержание русского языка за рубежом и 
защиту интересов России. Наш труд не оказался напрасным. Сегодня развитие взаимодействия со странами СНГ стало 
одним из главных направлений в международной и экономической политике нашего государства.

Уверен,  что  моя  деятельность  в  качестве  депутата  Госдумы позволит  разрешить  многие  до  сих  пор  еще  не 
решенные  вопросы  поддержки  наших  соотечественников  в  ближнем  зарубежье.  Я  буду  настаивать  на  принятии 
необходимых законодательных актов для защиты русского языка и русскоязычных граждан бывших советских республик. 

С благодарностью и уважением,
Константин Затулин

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

5



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Поздравления
Уважаемый Константин Федорович!
Позвольте поздравить Вас с избранием в депутаты Государственной Думы Российской Федерации. Желаем Вам 

крепкого здоровья, карабахского долголетия, счастья, успехов в Вашей ответственной работе в Государственной Думе во 
благо и процветание Российской Федерации и народа России!

А.С.Тавадян, Постоянный представитель Нагорно-
Карабахской Республики в Москве

Уважаемый Константин Федорович! 
Сердечно  поздравляем  Вас  с  убедительным  успехом  на  выборах  в  Государственную  Думу  Федерального 

Собрания РФ и  желаем Вам удачи при реализации ваших программных устремлений. 
С уважением

Станислав Черепанов, Председатель Русской партии 
Эстонии

Николай Маспанов Зам. председателя Русской партии 
Эстонии

Павел Кириллов Секретарь Русской партии Эстонии

Уважаемый Константин Федорович,
От всей души поздравляем Вас с избранием в Государственную Думу!
Надеемся, что Ваше детище - Совет соотечественников, под Вашим руководством возродится на благо России и 

всех соотечественников за рубежом!
Александр Базилюк, председатель Славянской партии

Поздравляем Дмитрия Рогозина и Сергея Глазьева - блок «РОДИНА», а также прошедшего по одномандатному 
округу Константина Затулина с победой!

У  нас,  РУССКИХ крымчан надежда на  то,  что именно Вы не забудете  о  том,  что Крым и Севастополь  -  это 
колыбель Российского Православия и символ полноценности России!

http://kro-krim.narod.ru

Уважаемый Константин Федорович!
Поздравляем Вас с блестящей победой на выборах в Государственную Думу!
Нам,  российским  соотечественникам,  не  по  своей  воле  оказавшимся  за  пределами  единого  Отечества, 

чрезвычайно важно, чтобы в российском парламенте были широко представлены такие патриоты, как Вы, которые словом и 
делом возвращают России былой авторитет и могущество.

Мы надеемся, что с Вашей помощью Государственная Дума будет эффективнее решать вопросы объединения 
разделенного  русского народа,  укрепления единства  Русского мира,  отстаивания интересов России  и  русских  людей  в 
ближнем зарубежье, прежде всего на Украине, где Вы всегда можете рассчитывать на нашу поддержку.

Александр Свистунов, председатель Русского Движения 
Украины, председатель партии «Русский блок»

Уважаемый Константин Федорович!
Одесская областная общественная организация "Единое Отечество" сердечно поздравляет Вас с убедительной 

победой  на  Выборах  в  Государственную  Думу  Российской  Федерации!  Православная  и  Русская  общественность 
Новороссии с глубоким удовлетворением и искренней радостью восприняла долгожданный политический успех Российских 
Патриотических  сил,  лидером  которых  Вы  являетесь.  Народы,  населяющие  Россию,  устали  жить  в  атмосфере 
политического  хаоса  и  хозяйственной  неразберихи.  В  мутной  воде  легче  ловить  "рыбку"  новоявленным  олигархам,  а 
простые люди с трудом сводят  концы с концами,  задыхаясь  в  атмосфере бездуховности,  насаждаемой с Запада.  Эти 
выборы  показали,  что  прошло  время  “чубайсов”,  “хакамад”  и  “немцовых”  с  “явлинскими”,  как  еще  раньше  ушел  в 
политическое небытие Гайдар с его командой "тимуровцев". Пришло время Константина Затулина и его команды! Русский 
народ не просто хочет,  он жаждет стабильной и сильной власти, опирающейся на поддержку Святой Матери Церкви и 
русских патриотов. Выразителями именно таких политических взглядов являетесь Вы и Ваши коллеги- соратники из блока 
"Родина",  такие  как  Сергей Глазьев,  Дмитрий  Рогозин,  Наталья Нарочицкая и многие  другие.  Это хорошо известно  на 
Украине, поэтому сегодня страшно напуганы местные наци. И не удивительно, - ведь сокрушительное поражение потерпели 
их российские партнеры: “Яблоко” и СПС, как известно, поддерживающие "Нашу Украину" В. Ющенко. Вот уже несколько 
дней  они  бьются  в  панике  и  кричат  о  том,  что  в  России  закончилась  демократия.  То,  что  они  понимают  под  словом 
"демократия" действительно заканчивается, а начинается построение настоящего правового государства, действительно 
демократического, которое не забудет своих соотечественников, рассеянных по СНГ и притесняемых титульными нациями. 
И этому способствует плодотворная работа таких политических деятелей, реально поддерживающих нас, как Вы и мэр 
Москвы Ю. Лужков, советником которого Вы являетесь,. В Новороссии хорошо помнят Ваш летний визит в Одессу во время 
НАТОвских  маневров  и  Ваши  блистательные  выступления  в  одесских  СМИ,  которые  вызвали  настоящую  истерию  у 
националистов, но, которые весомо подняли авторитет Русских организаций в Одессе. Мы у себя на Украине, можем пока 
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только  мечтать  о  приходе  Верховную  Раду  таких  здравомыслящих,  авторитетных  и  уравновешенных  православных 
политических  деятелей.  Даже  Президент  Украины  Леонид  Кучма  в  интервью  журналистам  по  итогам  выборов  в 
Государственную Думу многозначительно сказал: "Украина - не Россия, выводы делайте сами…" 

Одесская областная общественная организация "Единое Отечество" и все Православные и Русские силы нашего 
региона еще раз поздравляют Вас с победой и надеются на еще более плодотворную совместную деятельность с Вами по 
реализации  намеченных  планов  на  благо  Единой  неделимой  Руси,  Русского  народа  и  укрепления   позиций  Русской 
Православной Церкви.

С глубоким и искренним уважением,
Валерий КАУРОВ, Председатель Одесской областной 

общественной организации «Единое Отечество»

Сердечно поздравляем Константина Федоровича с достойной победой на выборах!
Помощи Вам Божьей, заступничества Пресвятой Богородицы и всех Святых в Ваших добрых начинаниях во благо 

Отечеству и служения народу.
Да хранит Вас Господь!

Администрация, педагогический коллектив, родители Центра 
непрерывного образования во имя преподобного Серафима 

Саровского

Дорогой Константин Федорович!
С большой радостью поздравляем Вас с убедительной победой на выборах в Государственную Думу Российской 

Федерации.  Ваш богатейший опыт  парламентской  деятельности,  глубокое  знание  дела,  а  самое  главное,  преданность 
Отечеству и её народу придадут новому составу Государственной Думы РФ должный динамизм в обеспечении российских 
интересов, облегчат положение соотечественников за рубежом и их правовую защиту. Мы верим в это!

Желаем  Вам,  Константин  Фёдорович,  крепкого  здоровья,  успехов  в  многотрудной  депутатской  деятельности, 
большого личного счастья, могущества и процветания нашей Великой России!

С глубоким уважением,
О.М.Баев, депутат Верховного Совета Приднестровской Молдавской 

Республики
В.О.Ладункин, помощник депутата ВС ПМР

Уважаемый Константин Федорович!
Московская  Федерация  профсоюзов  поздравляет  Вас  с  заслуженным  успехом  на  выборах  2003  года  в 

Государственную Думу Российской Федерации.
Уверены, что работа авторитетного и сплоченного московского коллектива в новой Государственной Думе будет 

отличаться высочайшим качеством.
Полагаем, что отстаивание социальных интересов тех, кто трудится, кто отдал Вам свои голоса, займет достойное 

место в Вашей деятельности законодателя.
М.Д.Нагайцев, председатель Московской Федерации 

профсоюзов

Константин Федорович, поздравляю!
И  все-таки  справедливость  существует.  Искренне  радуюсь,  горжусь.  Желаю  ощутимых  результатов  на 

постсоветском пространстве.
Ж.М.Лозинская, депата Госдумы в 1993-1999 гг.

Уважаемый Константин Федорович!
Искренне поздравляю Вас с  избранием депутатом Государственной Думы Федерального собрания Российской 

федерации IV созыва.
Представители узбекистанской диаспоры в Москве особенно рады, что теперь среди депутатов Государственной 

Думы будет  известный  и  уважаемый  специалист  по  проблемам СНГ  и  интеграции,  хорошо  знающий  чаяния  и  нужды 
диаспор ближнего зарубежья в России, русских людей в странах бывшего СССР.

Желаю Вам доброго здоровья, успехов в законотворческой и миротворческой деятельности на благо России и 
укреплении ее исторической главенствующей позиции в СНГ.

Убежден,  что перспективы всестороннего развития политико-экономических,  культурных связей,  миграционных 
отношений со странами и народами СНГ жиненно важны для России настолько, что эти вопросы должны быть все время на 
виду, заниматься им должны на самом высоком уровне, лучшие умы России. В Государственной Думе целесообразно иметь 
специальный Комитет по вопросам СНГ и иммиграции. Так же прошу Вас с новой силой двигать лучший национальный 
проект России в XXI веке - поставку излишков сибирских вод для продажи в Среднюю Азию на вечные времена.
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С неизменным уважением и готовностью помочь в реализации благородных Ваших замыслов.
Анвар Хусаинов, член исполкома диаспоры узбекистанцев в 

России, председатель Совета директоров российско-
узбекского совместного предприятия «КФК»

Уважаемый Константин Фёдорович! 
Сердечно поздравляем  Вас с избранием в Государственную Думу Российской Федерации. Вы, один из немногих, 

кто мужественно и последовательно в «смутные времена» отстаивал национальные интересы России и её граждан. 
Высоко ценим Вашу многолетнюю и трудную работу,  связанную с защитой соотечественников и знаем,  что с 

Вашим приходом в Государственную Думу голоса русских патриотов зазвучат громче. 
Из далёкого Казахстана шлём Вам, Константин Фёдорович, и всем Вашим соратникам наши пожелания здоровья и 

благополучия. 
И.С.Климошенко, председатель Республиканского Славянского 

движения «Лад»

Сердечно поздравляем К.Ф. Затулина, весь коллектив Института с победой на выборах. С такими сотрудниками 
как Вы - успех всегда заслужен.

С уважением, Георгий Рафаилов, заместитель председателя 
совета Ассоциация помощи беженцам г. Санкт-Петербург

Поздравляем  Затулина  Константина  Федоровича  с  избранием  в  Государственную  Думу.  Желаем  ему  и  его 
соратникам успехов.

Беляков Геннадий, председатель Совета Ассоциации русских,  
славянских и казачьих организаций Казахстана, Алма-Ата

Латвийский Комитет по правам человека поздравляет Константина Федоровича Затулина с победой на выборах в 
Госдуму.

Татьяна Жданок, сопредседатель Латвийского Комитета по 
правам человеа

Уважаемый Константин Федорович!
Сердечно, от всей души поздравляем Вас, всех друзей и соратников с убедительной победой на выборах нового 

состава Государственной Думы Российской Федерации.
Ваш блестящий успех - результат большого труда на благо нашего Отечества, русского народа и других народов 

России, разделяющих чаяния и сокровенные помыслы русского народа, а также всех тех, кто искренне любит и уважает 
Россию, ее славную историю и великую культуру. Не только веское и честное слово, но и конкретные поступки и дела 
более, чем убедительно свидетельствуют о Вашей глубокой приверженности главным этическим императивам русского 
народа, обладающего уникальным и далеко не каждой нации дарованным государствообразующим началом. Мы сделаем 
все  от  нас  зависящее,  чтобы русское  сообщество  Эстонии  оказало  Вам всемерную помощь  в  Вашей  многотрудной  и 
ответственной миссии. Желаема на этом поприще успехов как в крупном, так и в малом деле, одним началом которого 
может стать восстановление русского информационного пространства в новом зарубежье.

Ваш всегда,
Владимир Илляшевич, секретарь правления Союза писателей России и 

председатель Эстонского отделения СПР, главный редактор "Мир 
Православия", член Совета Всемирного Русского Народного Собора, директор 

издательства "Тарбеинфо-Русский Телеграф"

Уважаемый Константин Федорович!
Футбольный  клуб  "ТОРПЕДО  -  МЕТАЛЛУРГ"  (Москва)  от  души  поздравляет  Вас  с  уверенной  победой  на 

прошедших  выборах  и  избранием  в  депутаты  Государственной  Думы  РФ  по  Орехово-Борисовскому  одномандатному 
избирательному округу № 197, а также с победой партии "Единая Россия" на выборах в Государственную Думу РФ.

Желаем  Вам  успешной  работы  на  посту  депутата  Государственной  Думы  и  надеемся  на  плодотворное 
сотрудничество.

Район  Орехово-Борисово  всегда  считался  одним  из  лучших  спортивных  центров  Южного  округа,  а  футбол 
является важной составляющей жизни общества и основная масса болельщиков нашей команды - жители Южного округа и 
Ваши избиратели.

Футбольный клуб "Торпедо - Металлург" будет рад видеть Вас на всех матчах нашей команды.
С уважением, 

Ю.В.Белоус, генеральный директор ФК "Торпедо-Металлург"
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Уважаемый Константин Федорович!
Белорусское общественное объединение "Русь" от всей души поздравляет Вас с избранием в Государственную 

Думу Федерального Собрания Российской Федерации. Мы благодарны Вам за ту огромную лепту, который Вы вносите в 
благородное дело воссоединения разделенного Русского Народа.

Мы верим и надеемся, что уже в недалеком будущем жители Белоруссии и Российской Федерации вновь станут 
гражданами единой и неделимой Великой России.

С глубоким уважением, 
В.М.ЕРЧАК, председатель Белорусского общественного 

объединения "Русь"

Поздравляю с Победой на выборах в ГД!
Желаю Вам оправдать доверие избирателей "Братеево" и быстрее доделать там метро.
С уважением, 

Ю.Д.Семёнов, Ваш избиратель 

Уважаемый Константин Федорович!
Коллектив  московского  отделения  государственно-общественного  фонда  поддержки  соотечественников  за 

рубежом  "Россияне"  поздравляет  Вас  с  избранием  в  депутаты  Государственной  Думы  4-го  созыва.  Надеемся,  что 
накопленный  Вами  опыт  работы  с  соотечественниками  поможет  реализовать  все  Ваши  планы  в  плодотворной 
деятельности в качестве депутата Государственной Думы Российской Федерации.

С наилучшими пожеланиями.
По поручению коллектива фонда "Россияне" В.М.Скринник,  

Исполнительный директор фонда "Россияне"

Поздравляю Вас с уверенной победой на выборах. Желаю успешной работы на новом поприще.
С уважением, 

Глотова Надежда Дмитриевна,
 главный врач детской поликлиники № 145 

Многоуважаемый Константин Федорович!
Искренне  рад  Вашему  заслуженному  избранию  депутатом Государственной  Думы  РФ!  Желаю Вам всяческих 

успехов  и  в  этом  качестве!  Надеюсь,  грядущая  загруженность  депутатскими  заботами  не  станет  препятствием  для 
посещения Вами Российско-Армянского (Славянского) государственного университета (РАУ).  Наш университет (надеюсь, 
хорошо  Вам  известный)  является  единственным  в  своем  роде  учебно-научным  центром  в  Армении,  ведущим 
образовательный процесс на русском языке и использующим российские образовательные стандарты. Здесь на восьми 
факультетах (в их числе  ф-т политологии (объединяет специальности  020200 политология и 350200 международные 
отношения) проходят обучение более 1500 студентов и аспирантов.

За  четыре  года  существования,  в  том  числе  и  в  силу  уникальности  своего  статуса,  РАУ  стал  незаменимым 
символом углубляющегося российско-армянского сотрудничества и взаимодействия по всем направлениям.

Уважаемый  Константин  Федорович!  С  удовольствием  приглашаю  Вас  в  Российско-Армянский  (Славянский) 
государственный университет с лекциями по актуальным проблемам и тенденциям политического развития постсоветских 
государств.  Учитывая  Ваш многогранный  опыт  государственной  и  общественно-политической  деятельности,  нам также 
будут чрезвычайно интересны Ваши оценки внутриполитических процессов, процессов, происходящих в России, а также 
состояния и перспектив российско-армянских взаимоотношений.

С уважением, 
ректор Армен Дарбинян
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Молдавская оппозиция заявляет о желании применить у себя 
грузинский сценарий, приведший к отставке Шеварднадзе. Где на 
постсоветском пространстве такое может произойти?

01.12.2003 г., ИМА-пресс
Вячеслав ИГРУНОВ, председатель партии СЛОН, зампредседателя Комитета Госдумы по делам СНГ и  

связям с соотечественниками:  - Кроме как в Молдавии и на Украине в ближайшее время вряд ли такое где-то может 
случиться.  Потому  что  подобные  перевороты  в  нашем  неорганизованном  обществе  требуют  поддержки  извне,  а  эти 
внешние силы, думаю, заинтересованы в дестабилизации обстановки только на территории до Урала. Наилучшим местом 
для такого сценария была бы Белоруссия, однако там решительный лидер, который в состоянии применить самые жесткие 
меры по отношению к оппозиции. Хотя лично у меня нет сомнений, что с помощью российских партий (например, СПС) и 
западных  структур  белорусская  националистическая  оппозиция  все  равно  будет  пытаться  переломить  ситуацию.  А  в 
Молдавии - неумелый и нерешительный президент, очень вялый парламент, поэтому энергичные действия оппозиционеров 
могли бы привести к результатам, аналогичным грузинским. Однако наличие такой зоны, как Приднестровье, которое в этом 
случае окончательно отделилось бы, вряд ли побудит сейчас местных политиков к резкой смене власти, хотя и такое 
возможно.  Молдавия  сейчас  -  самое  слабое  звено.  Но,  повторюсь,  есть  еще  и  Украина,  где  лидер  не  пользуется 
популярностью и не очень хорошо контролирует ситуацию, так что там тоже может быть найден повод для переворота. 
Однако прикладывать к этому какие-то усилия вышеупомянутые внешние силы вряд ли станут, поскольку уже осенью 2004 
года  на  Украине  пройдут  выборы  и,  судя  по  всему,  президентом  станет  человек  антироссийских,  проамериканских 
убеждений. Если говорить о вероятности подобных событий в Киргизии, Узбекистане или Таджикистане, то США там уже 
имеют  свои  военные  базы  и,  несмотря  на  то,  что  режимы  в  этих  государствах  им  очень  не  нравятся,  вряд  ли 
заинтересованы  в  их  крушении.  Ведь  те  правители,  которые  придут  на  смену  нынешним,  вероятнее  всего,  будут 
исламистами...

Волнения  в  этом регионе  американцам могут  понадобиться  только  в  геополитических  целях  -  чтобы создать 
проблемы для России. Но пока в этом нет нужды, и США заинтересованы в стабильности, которая позволяет им спокойно 
контролировать Афганистан, да и Азию в целом.

Андраник  МИГРАНЯН,  вице-президент  Фонда  "Реформа":  -  Я  думаю,  для  развития  событий  по  такому 
сценарию  в  Молдавии  нет  необходимых  условий.  Ведь  Владимир  Воронин  отыграл  назад  свои  обещания  по  поводу 
фактической федерализации с Приднестровьем, поэтому основная причина конфликта с оппозицией исчезла. Что касается 
других стран на постсоветском пространстве, то в Армении, где еще до парламентских и президентских выборов такой 
сценарий был возможен, поезд уже ушел; в Азербайджане оппозиция не смогла более или менее эффективно выступить; в 
Центральной Азии грузинский вариант просто исключен. Остается Украина, но это большое государство, а такие вещи 
скорее могут произойти в маленьких республиках, где наиболее очевидны разваленность экономики, коррумпированность 
верхушки, злоупотребления чиновников и казнокрадство. У Украины нет потерянных территорий, центр пока контролирует 
регионы,  а  на  востоке  и  западе  сконцентрировались  крупные  политические  силы,  которые  борются  не  за  разделение 
страны, а за контроль над Киевом. Так что вероятность такого же переворота, как в Грузии, там довольна мала.

Владимир  ЛЫСЕНКО,  зампредседателя  Комитета  Госдумы  по  делам  федерации  и  региональной  
политике:  - Теоретически  грузинский  сценарий  возможен  на  Украине  и,  при  дальнейшем  обострении  ситуации,  в 
Белоруссии. В республиках Средней Азии и Закавказья он маловероятен. Что же до Молдовы, то там уже года полтора 
назад пытались сместить  Владимира Воронина.  Если националистической оппозиции это  наконец удастся,  то  влияние 
Москвы  на  постсоветском  пространстве  резко  снизится.  Думаю,  Кремль  сейчас  сделает  все  что  угодно,  лишь  бы  не 
допустить к власти еще одну прозападную верхушку.

Ида КУКЛИНА, доктор политических наук, сотрудник ИМЭМО:  - Думаю, в Армении - у Роберта Кочаряна 
очень влиятельная оппозиция. Кроме того, в ситуацию вмешались еще и американцы - вытесняют оттуда французов, - а это 
по определению к добру не приведет. Зато как раз в Молдавии грузинский сценарий вряд ли будет осуществлен - там 
оппозиция достаточно слабая, хоть и шумная.

Федор ШЕЛОВ-КОВЕДЯЕВ, политолог, бывший первый замминистра иностранных дел РФ: - Похоже, на 
Украине:  этому способствуют  явно выраженный интерес  Америки к  кандидатуре Виктора  Ющенко,  тяжелое положение 
президента Леонида Кучмы, усугубленное нашими эскападами вокруг Тузлы. Плюс ко всему мы не работаем с украинской 
оппозицией, и никаких определенных прогнозов развития политических событий в республике у нас по-прежнему нет. Так 
что неожиданности вполне возможны. Что касается Молдавии,  то там все зависит от  того,  насколько разумно и тонко 
поведет  себя  Россия.  Пока  я  не  могу  сказать,  что  обрадован  нашими  комментариями,  в  том  числе  и  со  стороны 
официальных лиц, о срыве приднестровского урегулирования. Понимаю досаду людей, которые много времени потратили 
на различные согласования, - как оказалось, напрасно. Но это не повод для организации такого открытого давления. Что же 
до  Тбилиси,  то  активные  выступления  наших  по  поводу  американского  следа  в  этих  событиях  производят  на  меня 
неоднозначное впечатление: либо мы огорчены, что сами ничего не сделали, либо потрудились над тем, чтобы убрать 
Шеварднадзе, но не хотим в этом признаваться. И если окажется, что за идеей поставить во главе Грузии Аслана Абашидзе 
стоит  Москва,  это  будет  действительно  полный  провал,  демонстрирующий  абсолютное  незнание  истории  Грузии  и 
национальных особенностей ее жителей. Вообще, все эти события показывают, что наша дипломатия пока не очень хорошо 
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управляется с ситуацией на постсоветском пространстве - пора выходить за пределы дипломатических клише. Ни в одной 
из стран СНГ мы не контактируем на официальном уровне с оппозицией, потому и оказываемся неподготовленными к 
событиям, подобным тбилисским и кишиневским. Теперь, пойдет ли Молдавия по грузинскому пути, зависит от удачной 
работы наших посольств.

Владимир  ЖАРИХИН,  заместитель  директора  Института  стран  СНГ:  -  Вряд  ли  можно  где-то  еще 
разыграть этот сценарий. Дело в том, что государственность бывает разная - плохая и хорошая, но все же она в любой 
стране посильней, чем в Грузии, это надо понимать. Хотелось бы, чтобы это произошло, например, в Туркмении, однако 
нужно быть реалистами - там оппозиция выкорчевана до пятого колена, поэтому никаких сил и возможностей для создания 
такой ситуации нет. В Молдавии же, по-моему, в последнюю очередь можно разыграть такой сценарий. Не нужно забывать, 
что  Воронин  был  избран  совсем  недавно,  причем  значительным  большинством  граждан,  поэтому  не  должен  нести 
ответственность за ситуацию в Приднестровье. Отвечать должна та самая оппозиция, которая и создала эту проблему, а 
сейчас пытается аннулировать соглашение между Молдавией и Приднестровьем, апеллируя к Евросоюзу. Если не брать во 
внимание все дальнейшие не очень хорошие действия - как со стороны Воронина, так и с противной стороны, то, можно 
сказать, исходная точка, первооснова конфликта заключалась в том, что нынешняя молдавская оппозиция, будучи у власти, 
вела дело к объединению всей Молдавии с Румынией, приднестровская же часть этого не хотела. А потом все остальное 
просто наслаивалось на это - боевые действия, жестокость. Если оппозиция хочет загладить свою вину - ведь из-за нее 
пролилось много крови, -  то не должна выступать против этого соглашения. Она же вновь настаивает на объединении 
Румынии  с  Молдавией,  а  значит,  взаимопонимания  Кишинева  с  Приднестровьем  не  добиться.  Более  того,  выбирая 
Воронина,  люди голосовали не  столько  за  коммунистов,  сколько  против  Народного  фронта.  И Воронин  это  прекрасно 
понимает, поэтому вынужден внутри страны вести отнюдь не коммунистическую политику.

Александр  СУНГУРОВ,  председатель  Гуманитарно-политологического  центра  "Стратегия"  (Санкт-
Петербург): - Думаю, в Прибалтике уже невозможно - там правовые государства. На Украине была попытка, но ничего не 
получилось.  В  Белоруссии  нет  таких  сил.  Опускаемся  в  Закавказье:  в  Азербайджане  сильный авторитарный режим,  в 
Армении, ориентирующейся на Россию, вряд ли такое случится. Что касается Средней Азии, то в Казахстане все стабильно, 
а в других республиках жесткие лидеры. Грузия просто оказалась на стыке двух культур. И вряд ли в Молдавии повторится 
этот сценарий.

Валерий  ПЕТРОПАВЛОВСКИЙ,  директор  санкт-петербургского  отделения  фонда  "Российский  
общественно-политический  центр":  -  Надо  рассматривать  горячие  точки.  Одной  из  них,  на  мой  взгляд,  является 
Украина. Она входит в сферу внимания таких господ, как Бжезинский. Там такой сценарий вполне возможен, хотя вряд ли 
будет осуществлен.

Мятежный выбор
02.12.2003 г., Рocciя
Мария Дмитриева

В свете происшедшей в Грузии смены власти многие аналитики и политологи бросились решать вопрос, какое же 
место займет Россия в новой Грузии. Директор Института стран СНГ Константин Затулин сразу после официального отказа 
Эдуарда Шеварднадзе от власти высказал газете "Россiя" мнение, что теперь нашей стране выгоднее всего поддерживать 
грузинские мятежные регионы. Те самые Южную Осетию, Абхазию и Аджарию, которые едва ли случайно выбрали Москву 
на прошлой неделе как место для обсуждения своих проблем. И все чаще стало звучать забытое было слово "протекторат".

Выжидательная позиция
Протекторат как форма государственного устройства подразумевает контроль сильнейшей страны над внешней и 

внутренней  политикой  слабейшей.  При  этом  в  отношении  слабейшей  страны  подразумеваются  сохранение  местной 
политической  элиты,  материальная  поддержка,  а  также  защита  в  случае  агрессии  третьего  государства.  Примерами 
являются протекторат Испании над Монако в XVI веке или протекторат России над Молдавией и Валахией после русско-
турецкой войны 1828-1829 гг. Но уже очень давно эта форма правления, как и колониальная, себя изжила и считается 
устаревшим понятием.

Только  в  данной  ситуации  есть  все  предпосылки  к  его  возрождению.  Все  три  провинции  считаются  весьма 
самобытными,  к Грузии были присоединены насильно,  а потому в  них никогда не утихали сепаратистские настроения. 
Причем если Абхазия или Аджария могут пойти на уступки России только с целью стать в будущем независимыми, то 
Южная Осетия, например, и вовсе рада была бы присоединиться к нашей стране, что не раз утверждали первые лица 
самопровозглашенной республики. 

России остается, казалось бы, только кивать головой. Но открытая поддержка мятежных регионов, естественно, 
вызовет активный протест центра страны, а потому может привести к серьезному конфликту. Не будем забывать и о том, 
что Тбилиси давно и открыто поддерживает Запад. Есть даже мнение, что весь переворот был им и профинансирован. С 
другой стороны, если быстро не предпринять нужных шагов, то в случае, если новая грузинская власть удержится, мы 
навсегда  потеряем этих  союзников.  Проамериканская  оппозиция,  окончательно  утвердившись  в  президентском кресле, 
пресечет все попытки мятежников наладить контакт с Россией. Михаил Саакашвили, кандидат в президенты Грузии и один 
из организаторов переворота, уже выразил готовность поехать в Москву для начала процесса "урегулирования грузино-
российских  отношений",  назвав  "странным  и  не  совсем  дружественным  факт  проведения  в  Москве  консультаций 
руководителей трех регионов Грузии (Аджарии, Южной Осетии и Абхазии)". 
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Месяц до законной власти
Пока мы заняли выжидательную позицию. Так, замглавы президентской администрации Сергей Приходько сказал, 

что "Россия будет сотрудничать с тем руководством Грузии, которое поддержит народ этой страны". Он подчеркнул, что 
Россия "заинтересована в том, чтобы в Грузии соблюдался закон, политические процессы шли в рамках Конституции и 
были легитимными". Правда, его безупречный ответ несколько омрачило субботнее высказывание министра иностранных 
дел  Игоря  Иванова,  известного  любителя  поучаствовать  в  грузинских  делах,  о  том,  что  Россия  в  ближайшее  время 
собирается установить безвизовый режим с Аджарией. С соответствующей просьбой к российской стороне обратился Аслан 
Абашидзе.

А законную власть в Грузии будут выбирать уже совсем скоро. Сегодня истекает срок подачи в ЦИК заявлений для 
регистрации кандидатов в президенты. Выборы в парламент по просьбе Абашидзе состоятся чуть позже. До 11 декабря 
кандидаты обязаны представить по 50 тысяч подписей своих сторонников. А до 15 декабря ЦИК должен зарегистрировать 
кандидатов. Выборы состоятся 4 января.

На пост  президента Грузии пока зарегистрированы 13 кандидатов. Наибольшие шансы на успех имеют лидер 
"Национального движения" Михаил Саакашвили, бывший уполномоченный президента Грузии в регионе Имерети Теймураз 
Шашиашвили и  бывший шеф службы безопасности  Грузии  Игорь  Георгадзе.  В  списке  нет  ни  одного  из  лидеров  трех 
провинций. Из представленных удивление вызывает фигура Игоря Георгадзе. Не совсем понятно, как будет участвовать в 
выборах человек, объявленный грузинскими властями в розыск по подозрению в организации теракта против Шеварднадзе. 

Что произойдет дальше - предсказать,  как  показала практика, не может даже самый дальновидный аналитик. 
Будем ждать.

Нужен ли России аншлюс? 
03.12.2003 г., Ведомости

Прошедшие  в  Москве  консультации  с  лидерами  Аджарии,  Абхазии  и  Южной  Осетии  послужили  почвой  для 
предположений, что эти республики рассматривают возможность получения независимости от Грузии путем присоединения 
к России. Пора ли России расширять свои границы? (Опрос подготовил Антон Осипов. )

Конечно, России нельзя присоединять республики. Это как несколько комнат присоединить от квартиры давнего 
соседа к своей. Нужно ли такое стране, которая выступает за свой суверенитет и целостность? Вдобавок Россия мало что 
получит,  если,  решая  проблемы президентов  Аслана  Абашидзе  и  Эдуарда  Кокойты по  удержанию власти  в  их  руках, 
присоединит Аджарию и Южную Осетию. Имея же Грузию в союзниках, Россия может решить многие свои проблемы на 
Кавказе. Грузия жаждет добрых, хороших отношений с Россией. 

Василий Сопромадзе, президент "Корпорации С": Наше положение в мире не позволяет нам поощрять разговоры 
о присоединении республик к России. Но мы должны гарантировать, что миротворческие силы уйдут из региона только по 
просьбе обеих сторон. Мы должны гарантировать республикам, что они смогут самостоятельно развиваться, как хотят. Две 
республики из трех не приемлют мысли о возвращении в состав Грузии. И я не сказал, что мы не должны пускать тех, кто 
хочет присоединиться к России. Надо подождать. Когда-то России потребовалось 15 лет, чтобы после Крымской войны 
1856 г. отменить пункт мирного договора, запрещающий ей иметь флот на Черном море. 

Константин Затулин, директор Института стран СНГ: Большинство жителей Абхазии и Южной Осетии стали уже 
гражданами России. Россия обязана их защищать, что проще делать на своей территории. Присоединение республик к 
России может оказаться выгодным Грузии. По большому счету это несостоявшееся государство. Проблемы сепаратизма и 
территориальных претензий ему не решить, особенно силой, а с такими нерешенными вопросами Грузию не возьмут ни в 
НАТО, ни в другие международные организации. 

Александр  Храмчихин,  заведующий  аналитическим отделом Института  политического  и  военного  анализа:  Не 
нужен и невозможен. У России хватает забот на Кавказе и без того, чтобы брать на себя внутренние проблемы Грузии. 
Республики балансируют между Россией и Западом. Всех устраивает такая условная стабильность. Выбор в пользу России 
приведет к такому пересмотру баланса, к которому никто сейчас не готов. 

Игорь Лешуков, директор Института международных отношений, Санкт-Петербург: Ошибкой было бы добиваться 
присоединения.  Это  стало  бы  проявлением  двойных  стандартов,  в  которых  российские  дипломаты  часто  обвиняют 
западных партнеров.  Для России  придерживаться принципа  незыблемости  границ сейчас куда важнее,  чем расширять 
территорию.  Путинская администрация проводит абсолютно грамотную политику в  Молдавии,  поощряя урегулирование 
проблемы Приднестровья на основе федерализма. 

Результат "Единой России" по одномандатным округам 
практически сравнялся с данными по федеральному списку

08.12.2003 г., РИА "Новости"
По предварительным данным, результат "Единой России", полученный по одномандатным округам на выборах в 

Госдуму, практически сравнялся с данными партии по федеральному списку и достиг примерно 37 проц. Об этом РИА 
"Новости" сообщил кандидат от "Единой России" Константин Затулин. 

По последним данным Центризбиркома, единороссы набирают 37,1 проц. 
При таком раскладе, заметил Затулин, "на нынешний час "Единая Россия" может иметь в Госдуме 118 депутатов, 

прошедших по федеральному списку, и 117 одномандатников". 
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Такой высокой результат  партии по одномандатным округам Затулин связывает с тем, что "Единая Россия" в 
округах смогла опереться на верных ей кандидатов, которые партию не подвели". 

Затулин также сообщил, что из 15 избирательных округов в Москве представители "Единой России" победили в 12. 
Одержал победу и сам Затулин в Орехово-Борисовском московском округе.

Часть разбитого зеркала
10.12.2003 г., Россия

Татьяна Тыссовская
В Московском музее современного искусства состоялась презентация книги "33 и еще одна история из  

жизни нашего "Материка". 
Можно сказать, что это собрание стенограмм одной из содержательных программ нашего телевидения, которую 

вели на ТВЦ полтора года Рустам Арифджанов и Константин Затулин. Телецикл назывался "Материк". Это образ и качество 
пространства,  объединенного  Москвой в  Российскую империю,  Советский  Союз,  Содружество независимых государств. 
Геополитическое  своеобразие  этого  пространства  не  вписывается  полностью  ни  в  Европу,  ни  в  Азию,  а  является 
органическим синтезом культур, религий, языков, экономик. 

Строя новую Россию, мы не можем отказаться от миллионов соотечественников, от которых в одночасье уехало 
прошлое общее государство. Многие наши внутренние проблемы - это прямое следствие внешних обстоятельств и среды, в 
которой Россия теперь оказалась. Основные возможности и непосредственные угрозы нашей стране формируются именно 
в этой зоне - ближнем или новом зарубежье. Как и телецикл "Материк",  книга скорее несет просветительскую миссию, 
всесторонне рассматривает проблемы Белоруссии и Украины, Крыма и Карабаха, Каспийского нефтяного передела, угрозы 
в Средней Азии. Она, если хотите, документ, свидетельство прожитой эпохи. По ней можно почувствовать, как мучительно 
мы обретаем понимание своего национального интереса. Тридцать три и еще одна история - это только часть разбитого в 
1991 году зеркала. И как сказал Рустам Арифджанов, "связь с соотечественниками не должна прерываться. Мы не команда 
Шойгу,  которая прибывает на  ЧП от  случая к  случаю.  Наша задача  -  привлекать внимание к  судьбам русскоязычного 
населения не только в период выборов". 

На презентацию книги пришли главные редакторы газет и еженедельников, политические деятели, бывший посол 
Югославии в России Борислав Милошевич, журналисты. 

Михаил Саакашвили обвиняет российских политологов в планах 
отторжения Аджарии от Грузии

11.12.2003 г., ИА Росбалт
Кандидат в президенты Грузии, лидер «Национального движения» Михаил Саакашвили в целом остался  

доволен итогами переговоров с лидером Аджарии Асланом Абашидзе. 
Как передает корреспондент «Росбалта», Саакашвили сообщил журналистам, что он готов на диалог с Абашидзе, 

готов на личные уступки, но не готов нарушать Конституцию Грузии и вредить ее государственным интересам. 
Кроме того, потенциальный президент Грузии в очередной раз заявил о претензиях к России. «Я не имею в виду 

официальное руководство России, но некоторые аналитические центры и их представители разработали план отторжения 
Аджарии от  Грузии.  В  частности,  эти  бредовые планы принадлежат  Константину  Затулину  и Андранику  Миграняну»,  - 
заявил он. 

Напомним,  что  переговоры  с  лидером  Аджарии  вели  и.  о.  президента  Нино  Бурджанадзе,  затем  Михаил 
Саакашвили. Однако им так и не удалось уговорить аджарского лидера отказаться от идеи бойкота президентских выборов 
в Грузии. 

Судный день для верующих коммунистов
16.12.2003, NewsInfo

В США завершил свою работу Архиерейский собор Русской Православной 
Церкви Заграницей (РПЦЗ).  Главной тема, обсуждавшаяся на соборе - перспективы 
объединения  с  Русской  Православной  Церковью  (РПЦ).  После  визита  Владимира 
Путина  в  Нью-Йорк  и  ответного  визита  иерархов-зарубежников  в  Москву 
воссоединение Русской Церкви, еще недавно казавшееся несбыточной мечтой, стало 
обретать  вполне  зримые  очертания.  Пресс-секретарь  Союза  православных 
граждан Кирилл Фролов утверждает, что объединение будет завершено уже в самое 
ближайшее время…

NewsInfo:  Патриарх  Московский  и  Всея  Руси  Алексий  II  обратился  к 
участникам  собора  со  специальным  посланием.  Что  в  нем  заслуживает  особого 
внимания?
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Кирилл Фролов:  Патриарх  коснулся самой  болезненной  темы -сложной  и противоречивой  политики,  которую 
была вынуждена вести Русская Православная Церковь под давлением большевиков. В послании также сказано, что вся 
Русская Православная Церковь несет на себе ответственность за то, что случилось с нашей страной. 

NewsInfo: В целом, объединительный процесс развивается успешно? Можно ли уже говорить о сроках?
Кирилл Фролов:  Да, безусловно. Я думаю, что в ближайшие месяцы состоится визит в Россию первоиерарха 

РПЦЗ митрополита Лавра. На повестке дня стоит вопрос о восстановлении молитвенно-евхаристического единства. Мы 
надеемся, что он будет решен в первую очередь.

NewsInfo: А как планируется оформить статус РПЦЗ в рамках единой Русской Православной Церкви? 
Кирилл Фролов: Зарубежной Церкви целесообразно предоставить статус митрополичьего округа, который имел 

бы  определенную  автономию.  Эту  идею  высказал  епископ  Берлинский  и  Германский  Марк.  РПЦ  поддерживает  его 
предложение. Через особый статус мы можем подчеркнуть наше уважение к РПЦЗ, к ее особой роли.

NewsInfo: А какие-нибудь чисто политические дивиденды Россия от такого объединения может получить
Кирилл Фролов: Конечно! И очень много. Авторитет Церкви окрепнет, что, само по себе, изменит баланс сил на 

международной арене в нашу пользу.
NewsInfo: В том числе в диалоге с Ватиканом?
Кирилл Фролов: И не только. Зарубежная церковь - это, прежде всего, сильное представительство в Америке, 

Европе и Австралии. Объединения усилит роль русской диаспоры. Русские люди за рубежом обретут прочные связующие 
нити с Родиной. Кроме того, Россия вновь станет центром притяжения для других православных народов. 

NewsInfo: А на внутриполитической ситуации в России объединение скажется?
Кирилл  Фролов:  У  представителей  Зарубежной  Церкви  есть  одна  идеологическая  особенность:  все  они  - 

убежденные антикоммунисты. После объединения двусмысленность в этом вопросе уйдет в прошлое. Быть коммунистом и 
одновременно  считать  православным  более  не  сможет  никто.  К  тому  же  РПЦЗ,  пользуется  высоким  нравственным 
авторитетом среди верующих. Сама атмосфера в Церкви изменится, и это неминуемо скажется на всем обществе.

NewsInfo:  Зарубежная  Церковь  пользуется  репутацией  крайне  консервативной  структуры.  Не  приведет  ли 
объединение к внутреннему конфликту - ведь Россия сегодня весьма демократична и толерантна?

Кирилл Фролов: Это заблуждение. Вспомните Грецию или Кипр. Там Православная Церковь - реальная основа 
государства, но нет и намека на идеологическое насилие, идейный диктат. Наоборот, объединение РПЦ и РПЦЗ позволит 
российской  элите  осуществить  модернизацию страны на  основе  национальных  и  исторических  традиций.  Это,  в  свою 
очередь,  даст  России  шанс  не  плестись  в  хвосте  других  стран,  вернуть  себе  статус  самодостаточного  и 
конкурентоспособного  государства.  Нравится  это  кому-то  или  нет,  но  прошедшие парламентские  выборы убедительно 
доказали глубокое разочарование населения в идейном багаже тех, кого по недоразумению называют "правыми". Страна 
сейчас мучительно ищет свой путь. 

Беседовала Екатерина Бойцова 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
За рубежом  тоже выбирали депутатов Госдумы 
Около 1 миллиона семисот тысяч граждан России, проживающих за рубежом, были приписаны к 30 округам на 

выборах депутатов в Государственную Думу. Почти полмиллиона избирателей проживает в странах СНГ и в Прибалтике, 
остальные - в «старом» зарубежье. Публикуем результаты выборов по тем округам, где голосовали наши соотечественники, 
а также некоторые комментарии результатов голосования. В следующем номере продолжим публикацию материалов по 
итогам выборов в Государственную Думу России IV созыва.

Соотечественники поддерживали Константина Затулина. Он победил!
А.Докучаева

Директор Московского дома соотечественника, директор Института стран СНГ - Константин Федорович Затулин 
баллотировался по 197,  Орехово-Борисовскому округу в Москве. Он победил, собрав 45,5% голосов избирателей, более 
чем вдвое опередив А.Николаева, бывшего депутата по этому округу.  Среди избирателей 197 округа не было зарубежных 
соотечественников, но многие из них поддержали К.Затулина в период выборов, прислав обращения к тем, кто проживает в 
Орехово-Борисовском округе.  Руководители общественных организаций соотечественников из всех стран СНГ, из Латвии, 
Литвы,  Эстонии,  из  Приднестровья  и  Абхазии  призвали  россиян  голосовать  за   кандидата,  который  умеет   видеть 
российскую внутреннюю и внешнюю политику в контексте всего комплекса международных отношений и мировых проблем, 
видеть в деталях суть отражения крупных проблем, который  привержен идее общего дела, великой русской соборности, 
который не только болеет душой за дело, но и знает что и как делать для укрепления российского государства.

К.Затулин стал известен соотечественникам, когда в составе Первой Думы возглавлял Комитет по делам СНГ и 
связям с соотечественниками. По его инициативе в 1995 году в Государственно Думе состоялся съезд представителей 
организаций соотечественников из  ближнего зарубежья,  на  котором был избран Первый Совет соотечественников при 
Государственной Думе.  Он выступил с идей создания специального «зарубежного» избирательного округа, на выборах по 
которому граждане России,  проживающие за рубежом,  могли бы  выдвигать кандидатов в депутаты и избирать своего 
представителя в Государственную Думу.  Он был среди депутатов -защитников Черноморского Флота, когда его раздирали 
на части, поддерживал Приднестровье, помогал Абхазии.

Многие соотечественники из стран СНГ и Прибалтики, и не только граждане России, с радостью узнали о том, что 
последовательный борец за их права - К.Затулин будет работать в Четвертой Государственной Думе.  Они надеются, что 
вместе с  ним  в законодательном органе России снова появился мощный таран, который будет «пробивать» нелегкие 
вопросы, затрагивающие их судьбы. Что к следующим выборам будет создан «зарубежный» округ, хотя бы для граждан из 
ближнего зарубежья. Что Закон о гражданстве и миграционное законодательство будут исправлены, чтобы учесть интересы 
соотечественников, поневоле ставшими зарубежными.

Из-за  суровых  правил  ведения  предвыбороной  агитации  мы  не  могли  раньше  опубликовать  те  обращения  с 
поддержкой кандидата в депутаты Госдумы К.Затулина, которые   прислали соотечественники. Делаем это сейчас потому, 
что после победы на выборах -  они стали своеобразным наказом депутату К.Затулину от соотечественников,  которые 
уверены, что он не оставит их проблемы в стороне. 

Обращения соотечественников в поддержку К.Затулина
Обращение русских, славянских и казачьих общественных объединений Стран СНГ  к 
избирателям Орехово - Борисовского,197 избирательного округа города Москвы 

Дорогие соотечественники!
К Вам обращаемся мы - Ваши соотечественники из союзных республик, которых развал СССР лишил Родины. 

Бесправие и унижение,  лишения и издевательства со стороны правящих национальных элит -  вот  удел нашей жизни. 
Особенно это проявилось в первые годы «парада» суверенитетов.

Неизвестно чем могло это закончиться, если бы в России не нашлись патриоты, которые встали на нашу защиту. 
Одним из первых среди них был Затулин Константин Фёдорович. Являясь в то время депутатом Государственной Думы 
первого созыва, он активно боролся за создание законов, облегчающих жизнь россиян и,  прежде всего, пенсионеров и 
ветеранов ВОВ, добился создания нового Комитета Государственной Думы - Комитета по делам стран СНГ и связям с 
соотечественниками и возглавил его. По его инициативе и при его самом активном участии, летом 1995года был созван 
Съезд русских общин и организаций. Был создан Совет соотечественников при Государственной Думе России - орган, в 
задачу которого входит объективное отражение нужд российской диаспоры и помощь Государственной Думе при принятии 
законодательных актов, касающихся судьбы российских соотечественников.

Комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  Совет  соотечественников  при  Госдуме  в  бытность 
К.Ф.Затулина депутатом приняли десятки заявлений и обращений в защиту прав русского населения ближнего зарубежья, 
освобождали из  тюрем активистов русских общественных движений.  Решительные действия охладили пыл национал - 
патриотов стран СНГ, заставили задуматься некоторых руководителей этих государств, облегчили нашу участь.

Открытая,  смелая,  порой  нелицеприятная  для  властей  позиция  депутата  Затулина  в  защиту  прав  российских 
соотечественников в Крыму и на Украине, Приднестровье и Прибалтике, Средней Азии и на Кавказе пришлась не по нраву 
Ельцину и другим подписантам Беловежских соглашений, и было сделано всё, чтобы оборвать Константина Затулина на 
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полуслове.  С  помощью  различных  махинаций  Конгресс  русских  общин  -  фаворит  выборов  1995  года  -  не  попал  в 
Государственную Думу, а Константин Затулин был вынужден начать все с начала.

Но он не смирился. Затулин организует Институт стран СНГ (Институт диаспоры и интеграции), с главной целью 
бороться за права русских и русскоязычных, за сохранение русского языка и культуры в бывших союзных республиках.

Став  советником  Мэра  Москвы  Ю.М.Лужкова  он  приложил  немало  усилий  к  тому,  чтобы  о  Москве  вновь 
заговорили, как  о  собирательнице русских земель, а о москвичах,  как  о людях небезразличных к соотечественникам и 
единоверцам. За последние годы Правительство Москвы по инициативе Ю.М.Лужкова организовало десятки крупнейших 
акций  и  мероприятий  в  защиту  и  поддержку  соотечественников.  Это  выделение  и  отправка  миллионов  учебников  для 
русских школ, повышение квалификации учителей, лечение ветеранов Великой Отечественной войны и летний отдых детей 
и, наконец, создание Московского Дома соотечественника, который возглавил Затулин Константин Федорович.

Но без ВАС, без ВАШЕЙ поддержки, дорогие москвичи, никакой руководитель не смог бы сделать и сотой доли 
этой огромной работы. Большое Вам спасибо! И нам и Вам необходимо иметь в Государственной Думе России достойного 
представителя, человека, который не только разбирался бы в наших проблемах, но и считал их решение делом своей 
жизни.  Таким человеком,  мы уверены,  является Константин Фёдорович Затулин кандидат в  депутаты Государственной 
Думы России по Орехово - Борисовскому избирательному округу города Москвы.

Дорогие избиратели! Братья и сестры! Мы обращаемся к ВАМ с великой просьбой: поддержите нас, помогите нам - 
проголосуйте  за  кандидата  в  депутаты  Государственной  Думы России  Затулина  Константина  Фёдоровича!  Голосуя  за 
Затулина К.Ф., ВЫ голосуете не только за себя, но и за нас, за судьбу наших детей и наших внуков.

 

От общественных организаций Украины - В.И.Ермолова, член Совета Соотечественников 
при Госдуме России,  председатель Всеукраинского общества русской культуры «Русь». 

От общественных организаций Белоруссии - Г.И. Власов, член Совета Соотечественников 
при Госдуме России. Председатель общественного объединения «Минское общество 

русской культуры».
От общественных организаций Казахстана - Г.Ф.Беляков, член Совета Соотечественников 

при Госдуме России. Председатель Исполкома Ассоциации русских, славянских и казачьих 
организаций в Казахстане. А.Ф.Понамарёв, член Совета соотечественников при Госдуме 

РФ, главный редактор славянской газеты «Лад» (Казахстан). И.С.Климошенко, член Совета 
соотечественников при Госдуме РФ, председатель Республиканского славянского движения 

«Лад» в Казахстане. С.А.Чаутина , член Совета соотечественников при Госдуме РФ, Глава 
Русской Общины Джамбульской области. 

От общественных организаций Киргизии - В.В.Вишневский, член Совета 
Соотечественников при Госдуме России,       президент «Славянского фонда Киргизии».

От общественных организаций Прибалтики - О.Г.Горшкова, член Совета 
соотечественников при Госдуме России, координатор Попечительского совета программы 

«Стипендии Мэра Москвы» в Литве. С.В. Дмитриев, депутат Сейма Литвы, депутат 
Европарламента.  

От общественных организаций Закавказья - М.Ю.Забелин, депутат Милли Меджлиса 
парламента Азербайджана,     председатель Русской Общины. 

От общественных организаций Таджикистана - В.И.Юшин , президент  Русского Фонда 
Таджикистана, председатель Русской общины Таджикистана.

От общественных организаций Республика Туркменистан - Е.Г.Иванников, член Совета 
соотечественников при Госдуме РФ. 

От общественных организаций Эстонии - Ю.А.Мишин , член Совета соотечественников 
при Госдуме РФ, председатель Эстонского Республиканского Союза граждан России 

От общественных организаций Латвии - Т.А.Жданок, член Совета соотечественников при 
Госдуме РФ, сопредседатель Латвийского Комитета по правам человека, лидер партии 

«Равноправие», сопредседатель объединения ЗаПЧЕЛ
От общественных организаций Грузии - В.К.Сварчук, член Совета соотечественников при 

Госдуме РФ, президент Международной гуманитарно -  благотворительной организации 
содействия соотечественникам РФ «Надежда». 

От общественных организаций Армении - Ю.И.Яковенко, член Совета соотечественников 
при Госдуме РФ, председатель общественной организации «Россия», член 
Координационного Совета при аппарате Президента Республики Армения

За Затулина!
Двадцать  пять  миллионов  российских  соотечественников  оказались  за  пределами  России  после  разрушения 

великой державы. Два с половиной миллионов насчитывает русское и русскоговорящее население Прибалтики, что больше, 
чем население  каждой,  в  отдельности  взятой,  прибалтийской  республики.  Каждый третий-четвертый житель  Эстонии - 
соотечественник, каждый восьмой - гражданин России. Вот уже десять лет мы несем вместе с россиянами груз последствий 
развала  огромного  и  мощного  государства,  но  мы  находимся  еще  и  под  давлением  откровенно  дискриминационной 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

16



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

национальной и языковой политики либерал-радикальных правительств прибалтийских стран. Кому как не нам особенно 
понятна настоятельная необходимость решительно и профессионально отстаивать национальные интересы России. 

Увы, лишь немногие российские политики вполне четко и с методологически системно представляют себе суть 
этих интересов,  отражающих легитимность государственной власти,  принципы незыблемости суверенитета российского 
государства и главенства интересов главного носителя и субъекта суверенитета - народа России. В числе таких политиков, 
общественных деятелей и высокопрофессиональных специалистов - Константин Федорович Затулин. 

Мало быть активным, мало быть хорошим оратором, мало быть принципиальным политиком, мало просто всем 
сердцем  любить  свое  Отечество,  нужно  еще  быть  хорошо  подготовленным,  перспективно  мыслящим,  знающим 
профессионалом в  своей  сфере  деятельности,  необходимо знать  не  только  что  делать,  но  и  как  делать.  Именно  эти 
качества присущи Константину Федоровичу. Умение видеть российскую внутреннюю и внешнюю политику в контексте всего 
комплекса международных отношений и мировых проблем, умение видеть в деталях суть отражения крупных проблем, 
незыблемая приверженность идее общего дела, великой русской соборности - часть системного подхода профессионала 
Затулина К.Ф. Кому еще как не ему быть депутатом Государственной Думе Российской Федерации. 

Русская Прибалтика, русская Эстония призывает россиян отдать голоса за этого достойного политика в лучшем 
понимании этого слова.

Мишин Ю.М.,Председатель Эстонского республиканского союза российских граждан
Рожок П.М., Председатель Таллинского союза граждан России

Илляшевич В.Н., Секретарь правления Союза писателей России, Председатель Эстонского отделения СП 
России, Член совета Всемирного Русского Народного Собора

Эстония, Таллин

Кандидату в депутаты Государственной Думы Российской Федерации по Орехово-Борисовскому 
избирательному округу г.Москвы № 197 ШУРЫГИНУВ.В.
Уважаемый Владислав Владиславович!
Конгресс  русских  общин  соотечественников  России  в  Абхазии  -  общественная  организация,  через  которую 

подавляющее большинство населения Абхазии получило гражданство Российской Федерации, объединяет в своих рядах 
тысячи граждан, с пристальным вниманием следящих за событиями внутриполитической жизни в России. Не оставила 
равнодушными этих людей кампания по выборам в депутаты Государственной Думы РФ. Граждане Российской Федерации - 
уроженцы и жители Абхазии -  проявляют живейший интерес к  предвыборным дебатам и намерены принять участие в 
голосовании. В ходе обсуждения кандидатур и их программ формируется мнение большинства, которое Конгрессу русских 
общин поручено довести до Вашего сведения.

Граждане России,  уроженцы и жители Абхазии,  безоговорочно признают и высоко ценят  Ваши заслуги перед 
народом Абхазии, Ваш существенный вклад в Победу в Отечественной войне Абхазии 1992-1993 годов. Никогда не будет 
забыто, как в самые трудные для Абхазии дни Вы пришли на помощь, не считаясь с личными интересами, стали в ряды 
защитников Абхазии и рисковали своей жизнью во имя справедливости. Все, кто знает Вас лично либо понаслышке, всегда 
будут благодарны Вам за помощь и поддержку, и Вы всегда будете желанным гостем на земле Алены,

В Абхазии известно, что одновременно с Вами по Орехово-Борисовскому избирательному округу г.Москвы № 197 
баллотируется  кандидатом в  депутаты  Государственной  Думы Российской  Федерации  известный  практически  каждому 
жителю Абхазии Затулин Константин Фёдорович. Опытный политик, смело и грамотно выступающий в защиту Абхазии на 
протяжении вот уже двенадцати лет, помогавший жителям Абхазии как в трудные военные дни, так и в не менее тяжелое 
послевоенное время, Константин Фёдорович безоговорочно заслуживает не меньшего признания и благодарности, чем Вы.

Считая, что объединение усилий двух выдающихся личностей, столько полезного сделавших для Абхазии и её 
народа,  будет полезно для общего дела,  просим Вас от имени избирателей -  граждан России -  уроженцев и жителей 
Абхазии призвать своих сторонников на голосование в пользу единого кандидата - Затулина Константина Фёдоровича, сняв 
свою кандидатуру.

С глубоким уважением к Вам -
Г.В.Никитченко, председатель Конгресса русских общин 

соотечественников России в Абхазии, депутат Народного 
Собрания Парламента Республики Абхазии

 Обращение к Шурыгину Владиславу Владиславовичу, кандидату в депутаты Государственной 
Думы Российской Федерации.
Уважаемый Владислав Владиславович!!
13 лет  Приднестровская Молдавская Республика существует как  независимое и самодостаточное государство 

благодаря героизму и самоотверженности многих людей, в том числе и Шурыгина Владислава Владиславовича. Граждане 
России, соотечественники, проживающие на этой земле, и население республики с глубоким уважением вспоминают о Вас 
и Вашем участии в борьбе за независимость Приднестровья.

Во избежание дробления электоральных голосов патриотов обращаемся к Вам с призывом отдать голоса Ваших 
избирателей в пользу Затулина Константина Федоровича, балатирующсгося но Вашему же избирательному округу. Затулин 
К.Ф. уже проделал огромную работу во благо процветания России, а также в защите прав соотечественников и граждан 
России, проживающих за ее пределами, в том числе и на Приднестровской земле. Заранее благодарны.

С глубоким уважением, 
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В.М.Арестов, председательСоюза русских общин 
Приднестровья

Итоги выборов в Госдуму по округам, к которым приписаны российские 
граждане, проживающие за рубежом

№,  название  округаСтрана  проживания  избирателей№86,  Дзержинский  (Калужская  область)Молдавия -
(территория  «Молдова-1)Колесников  В.М.№87,  Калужский   (Калужская  область)Молдавия  -(территория  «Молдова-
2)Селиверстова О.Ю.№99, Волховский (Ленинградская обл.)Эстония (Посольство в Таллине - «Таллин-1»Шиманов А.А.
№100, Всеволожский (Ленинградская обл.)Эстония (Посольство в Таллине - «Таллин-2»Невзоров А.Г.№101, Кингисепский 
(Ленинградская обл.)Эстония  (Генконсульство в Нарве)Южилин В.А.№107, Коломенский  (Московская область)Армения 
Испания  Йемен  Болгария  ГрузияГудков  Г.В.№111,  Одинцовский  (Московская  обл.)Казахстан  …Алкснис  В.И.№112, 
Орехово-Зуевский (Московская область)  Белоруссия  …  ЛитваСобко С.В.№113, Подольский (Московская область)Алжир 
Египет  …  Туркмения  (территория -  «Туркмения -2»)Глазьев С.Ю.№115,  Серпуховский (Московская обл.)Азербайджан 
Киргизия  Таджикистан  …Смоленский  В.И.№175,  Новомосковский   (Тульская  область)          Израиль  -  территория 
«Израиль-1»)Савельев Д.В.№176, Тульский   (Тульская область)         Израиль - территория «Израиль-2»)Коржаков А.В.
№177,  Щекинский   (Тульская  область)          Израиль  -  территория  «Израиль-3»)Самошин  А.А.№192,  Бабушкинский 
(г.Москва)… ФРГ (Лейпциг)Широков С.В.№193, Кунцевский (г.Москва)Украина  (генконсульство в Симферополе)  Украина 
(генконсульство  во  Львове)Гребенников  В.В.№  195,  Люблинский  (г.Москва)Греция  Украина (Киев)  Украина (Одесса) 
Украина (Харьков)Панина  Е.В.№196,  Медведковский  (г.Москва)… Латвия (Рига,  Даугавпилс,  Лиепае)Боос  Г.В.№ 198, 
Перовский  (г.Москва)Канада  Узбекистан  Финляндия  ЯпонияРязанский  В.В.№199,  Преображенский 
(г.Москва)Великобритания  ФРГ  (Мюнхен-1)Жуков  А.Д.№200,  Тушинский  (г.Москва)…  КНР  ФРГ  (Мюнхен-2) 
ШвейцарияВасильев В.А.№201, Университетский (г.Москва)Туркмения (территория «Туркмения-1»)Задорнов М.М.№ 205, 
Шереметьевский   (г.  Москва)ФРГ (Посольство в  Берлине)Осадчий С.Ю.№№206-208,   210-112,  (г.Санкт-Петербург)ФРГ 
(Генконсульсва  в  Бонне  и  Гамбурге)206  -Бенин А.А.  по 207  округу  -  повторные выборы 208  -Иванова В.Н.  210  - 
Шевелев А.В. 211 - Шелищ П.Б. 212 - Попов С.А.№ 209, Северный, (г.Санкт-Петербург)СШАСелезнев Г.Н.** В таблице 
указаны государства, в которых проживает больше 1000 граждан России.

За Россию и Эстонию
08.12.03 Молодежь Эстонии 

Евгений Ашихмин
Активность российских граждан, голосовавших в Нарве, превзошла самые оптимистические прогнозы. Люди с утра 

толпились  у  здания  российского  Генерального  консульства  в  ожидании  возможности  проголосовать  за  новый  состав 
Государственной думы РФ.

Один  за  другим  прибывали  автобусы  с  избирателями  из  других  городов,  входящих  в  консульский  округ, 
охватывающий  Ида-Вирумаа  и  Ляэне-Вирумаа.  Приехавшие  вливались  в  очередь,  которую  регулировали  нарвские 
полицейские, а также дежурившие у ворот дипломатического представительства молодые люди из спортклуба «Мере», 
порциями  запускавшие  избирателей  в  генконсульство.  Людям  приходилось  стоять  в  очереди  полтора-два  часа  - 
сказывалась относительно небольшая пропускная способность расположенных в здании диппредставительства четырех 
избирательных участков.

В консульском округе проживает более 40 тысяч обладателей красных паспортов. Конечно, четыре участка для 
голосования избирателей на регион от Нарвы до Тапа - мизер. Столпившиеся у ворот генконсульства российские граждане 
не скрывали недовольства: им, постоянным жителям Эстонии, местное законодательство не разрешает выбирать эстонский 
парламент, а теперь еще создают препятствия для выборов депутатов законодательной власти России.

Генеральный консул Юрий Попов говорит, что свой отказ открыть дополнительные участки в других населенных 
пунктах, в местах компактного проживания потенциальных избирателей Госдумы, эстонский МИД объяснил положениями 
Венской конвенции - голосование иностранных граждан может проходить только в помещениях диппредставительств. Но, 
по  словам  генерального  консула,  Венская  конвенция  не  запрещает  открывать  дополнительные  участки  с  согласия 
центральных властей,  в данном случае -  внешнеполитического ведомства ЭР.  Заметим,  что не дал добро МИД ЭР на 
работу дополнительного участка и в Нарве, хотя генконсульство рассчитывало открыть такой участок в одном из зданий на 
улице Пушкина. Как говорит генеральный консул, не удалось провести и предварительное голосование, поскольку такое 
голосование  по  закону  было  возможно  лишь  вне  помещения,  где  расположена  избирательная  комиссия  (здание 
генконсульства).

С  восьми  утра  к  часу  дня  смогли  проголосовать  2400  избирателей.  Приехавшие  из  Санкт-Петербурга 
представители избирательного штаба кандидата в депутаты Госдумы Виталия Южилина недовольны - огромный потенциал 
эстонских россиян и пропускная способность избирательных участков не сопряжены.

Пришедшим на  участки  дали заполнять  два  бюллетеня  -  федеральный  и  одномандатный  по  Кингисеппскому 
избирательному округу № 101. Опрос части проголосовавших показал, что эстонские россияне отдавали предпочтение, в 
основном, партиям и блокам центристского толка, в том числе «Единой России» и «Родине». Но были также сторонники 
движения  аграриев,  КПРФ  и  других  политических  сил.  Люди  ожидают,  что  в  новой  Госдуме  сформируется  и  новая 
политическая атмосфера в российско-эстонских отношениях, а также будет более конструктивный уровень сотрудничества. 
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Люди надеются не только на устранение преград в торгово-экономических связях двух стран, а и на упрощение правил 
пересечения  границы  для  жителей  сопредельных  территорий,  на  решение  проблем  русскоязычных  жителей  Эстонии. 
«Русским в Эстонии должны быть предоставлены такие же права, как эстонским гражданам», - считает Палладий Иванов. А 
Сергей  Болотов  добавляет,  что  новый  состав  российских  законодателей  должен  убедить  Эстонию  в  необходимости 
развивать экономическое сотрудничество не только по линии Евросоюз и США, но и в направлении восточного рынка.

К 16 часам в генконсульстве проголосовало 4468 человек. Молодым российским гражданам, кому исполнилось 18 
лет, а именно с этого возраста дано право участвовать в выборах российской власти, дипломаты вручали книги на память 
об их первом участии в выборах.

P.S.К  18 часам в  Нарве  проголосовали 5590  избирателей,  а  участки  были открыты до  20  часов.  По  данным 
генконсульства, всего в консульском округе проживает около 38 тысяч граждан РФ, имеющих право голоса.

Латвийские россияне сделали выбор
8.12.2003 Час

Вадим Радионов

Вчера граждане России, живущие в Латвии, избирали Государственную думу России. Это уже третьи выборы, 
которые устраивает посольство РФ в Латвии с момента установления дипломатических отношений. В этом году российские 
граждане Латвии приписаны к Медведковскому одномандатному избирательном округу Москвы № 196.

Выборы  начались  со  скандала:  МИД 
Латвии (солидарно с МИДом Эстонии) отказал 
посольству  России  в  предоставлении 
дополнительных  помещений.  Хотя  посольство 
просило  помещения  не  просто  так,  а  было 
готово заплатить за их аренду неплохие деньги. 

- Это вопрос доброй воли. Откровенно 
говоря,  мы  рассчитывали  совсем  на  другое 
решение,  -  с  сожалением  признался 
Чрезвычайный  и  Полномочный  посол 
Российской  Федерации  в  Латвии  Игорь 
Студенников  в  прямом  эфире  программы 
«Обзор недели» за день до выборов. 

По  словам  пресс-атташе  российского 
диппредставительства  Леонида  Будакова, 
четыре года назад,  когда выбирали депутатов 
Государственной  думы  прошлого  созыва, 
аналогичных проблем не возникало. 

-  Мы оказались в затруднительном положении.  Избирательные участки пришлось организовать в помещениях 
посольства,  которые  для  этого  в  принципе  не  приспособлены,  -  сказал  «Часу»  Леонид  Будаков.  -  Интересно,  что 
администрация Дома конгрессов была готова пойти нам навстречу, тем более что после референдума по ЕС у них остались 
кабинки для голосования, которые они хотели предоставить в наше распоряжение. Но МИД ЛР посчитал иначе. 

Явка избирателей по столице была выше, чем четыре года назад.
Несмотря  на  возникшие  трудности,  российские  избиратели,  которых  только  в  Риге  и  Рижском  районе 

насчитывается около 15 тысяч, а по всей Латвии более 30 тысяч, пришли в посольство в Риге и консульства в Лиепае и 
Даугавпилсе, чтобы избрать нижнюю палату Федерального собрания России. 

По наблюдениям работников посольства, вчера явка избирателей по столице была выше, чем четыре года назад. 
Около  11  часов  у  посольства  выстроились  длинные  очереди -  люди приходили  на  участки  за  несколько  часов  до  их 
открытия. К 16 часам в Риге проголосовали около 5190 человек. По всей Латвии к тому времени свой выбор сделали 7074 
избирателя. Плюс к ним 959 граждан России на территории Латвии проголосовали досрочно. 

Вчера «Час» побывал на участке № 5152, что находился в здании посольства на ул. Антонияс в Риге. И вот что 
сказали избиратели. 

Оксана: 
-  Я  проголосовала  за  политическое  объединение  «Родина».  Считаю,  что  эта  партия  заботится  о 

соотечественниках, живущих за рубежами России. Мне очень симпатичен Дмитрий Рогозин, который является одним из ее 
руководителей. Надеюсь, что после выборов жизнь изменится в лучшую сторону, как у нас в Латвии, так и в России. 

Михаил Петрович: 
- Сколько уже голосовали - и ничего. Эти выборы - одни из многих. Ждать от них чего-то - все равно что у моря 

погоды. Я не питаю иллюзий. 
Александр Андреевич: 
- Не думаю, что после выборов что-нибудь изменится в лучшую сторону. Но голосовать надо. 
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И еще интересный факт. Многие из опрошенных «Часом» российских граждан просили не фотографировать их для 
газеты, опасаясь репрессий со стороны работодателей. По словам одного из избирателей, если в фирме, где он работает, 
узнают о том, что он голосовал на выборах в Государственную думу, его могут просто уволить. 

Граждане России в Киргизии дружно поддержали "Единую Россию" и ЛДПР
11:21 08.12.2003 Источник - РИА "Новости"

В Киргизии 45,9 проц избирателей отдали свои голоса партии "Единая Россия".
Как сообщили РИА "Новости" в посольстве РФ в Киргизии, на второе место вышла ЛДПР - 13,5 проц, КПРФ собрала 

9,9 проц, блок "Родина" - 8,1 проц.
Среди других партий наиболее значимые результаты у "Яблока" /4,8 проц/ и СПС /3,8 проц/.
Всего на участок, организованный при посольстве России в Бишкеке, пришли в воскресенье 1610 избирателей, что в 

2,2 раза превышает показатель четырехлетней давности.
По  одномандатному  округу  наибольшее  количество  голосов  также  получил  представитель  "Единой  России" 

А.Лаврищев. 
Российские граждане в Киргизии голосовали на трех избирательных участках, организованных в Бишкеке, Оше и 

Караколе. 

Как голосовала ЦентрАзия на выборах в ГосДуму России: кандидаты не 
приехали, электорат не пришел

8.12.2003, Российская газета
Практически до последней минуты шли избиратели в российское посольство в Ташкенте. В выборах могли бы 

принять участие, по официальным данным, до 20 тысяч наших соотечественников. Увы, на деле избирателей оказалось 
куда меньше - примерно полторы тысячи.

По словам заместителя председателя участковой комиссии Константина Минеева, многие российские граждане по 
финансовым  соображениям  не  смогли  добраться  из  Самарканда,  Навои,  Ферганы,  Бухары,  Гулистана  до  узбекской 
столицы,  где  расположился  единственный  на  всю  25-миллионную  республику  участок  по  Перовскому  избирательному 
округу  Москвы.Многие  "узбекские"  россияне,  как  показал  блиц-опрос,  голосовали  за  Путина,  иначе  говоря  за  "Единую 
Россию". И это понять можно. За последние годы отношения между Москвой и Ташкентом заметно улучшились, с помощью 
Росзарубежцентра под руководством Валентины Терешковой ожила культурная жизнь диаспоры.

В Таджикистане часть избирателей, а это главным образом пограничники, отголосовалась досрочно...
 Всего же по Таджикистану могли прийти на 15 избирательных участков до 24 тысяч наших сограждан, включая 

солдат и офицеров 201-й мотострелковой дивизии, пограничников и членов их семей.
Кстати, все они хорошо информированы, а потому сознательно делают свой выбор. В Таджикистане показывают 

несколько российских телеканалов, сюда поступают газеты, в частности практически во всех воинских частях можно найти 
комплект "Российской газеты".

В Туркмении по личному указанию президента Сапармурата Ниязова избирательные участки были созданы во 
всех областных центрах.

Бросается в глаза, однако, что будущие народные избранники заранее "сбросили" избирателей Средней Азии со 
счетов. Никто из претендентов на мандат депутата Государственной Думы так и не появился за все это время в Туркмении, 
Узбекистане,  Таджикистане,  не  разместил  в  местной  прессе  своих  предвыборных  материалов.  И  напрасно.  Только  в 
Туркмении почти сто тысяч российских граждан.

Уставшие бояться Ниязова
8.12.2003 Время новостей

Аркадий Дубнов
Туркмения, пожалуй, единственная зарубежная страна, где ход голосования в российскую Думу вызывал более чем 

серьезное  беспокойство.  Это  связано  с  тем,  что,  по  данным  посольства  России  в  Ашхабаде,  количество  российских 
граждан,  постоянно  проживающих  в  республике  и  имеющих  право  голоса,  в  полторы  тысячи  (!)  раз  превышает  то 
количество российских граждан, что признается туркменскими властями:  72 тысячи -  против всего 46 (!)  человек.Такая 
астрономическая  разница  объясняется  страхом  многих  тысяч  "туркменских"  россиян  обнаружить  факт  приобретения 
российского  гражданства.  После  одностороннего  выхода  Ашхабада  в  апреле  из  российско-туркменского  соглашения  о 
двойном гражданстве владельцы российских паспортов автоматически лишаются туркменского гражданства, если в течение 
двух  месяцев  они  не  подали  заявление  местным  властям  о  выборе  одного  из  двух  гражданств.  А  это,  столь  же 
автоматически,  делает  таких  граждан  изгоями  в  Туркмении:  их  вынуждают  в  лучшем  случае  за  бесценок  продавать 
квартиры, вытесняют с работы - ведь им все равно придется уезжать из Туркмении.

Результаты вчерашнего  голосования на  пяти  избирательных участках  этой  страны -  в  Ашхабаде,  Туркменбаши 
(бывшем Красноводске),  Мары,  Туркменабате  (бывшем Дашогузе)  и  Чарджоу  -  подтвердили очевидное:  подавляющее 
большинство россиян не рискнуло прийти на выборы. По данным, приведенным российским послом в Ашхабаде Андреем 
Молочковым,  в  выборах  приняли  участие  всего  3072  человека.  Это  составляет  чуть  больше  4%  избирателей,  и  г-н 
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Молочков вынужден был признать их явку "невысокой". По его словам, "активность на выборах депутатов Госдумы обычно 
значительно ниже, чем на президентских выборах, в которых в 2000 году приняли участие 8,5 тысячи человек". А если 
вычесть из  тех более чем трех тысяч голосовавших несколько сотен россиян,  работающих в  Туркмении в  российских 
диппредставительствах  и  офисах  компаний  и  членов  их  семей,  то  процент  туркменских  смельчаков,  признавших  себя 
россиянами, оказывается еще меньше. Но их все же гораздо больше, чем 46 человек, которых готов признать официальный 
Ашхабад. Видимо, это те, кто уже устал бояться Туркменбаши и скоро все равно уедет в Россию.

Из Ашхабада передали…
7.12.2003г., Ашхабад

Выборы идут, после 11 часов образовалась очередь: граждане выстаивают очередь перед оградой Посольства, 
затем сидят во дворике и только после этого (не более 12 чел.) заходят внутрь где все организовано как я писал ранее. Из 
соображений  безопасности  списки  избирателей  не  составлялись  и  каждого  вновь  включают  в  список,  который  ведут 
работники Посольства - члены Комиссии. На это уходит очень много времени, очередь растет и по нашим наблюдениям 
процентов десять уходит чтобы вернуться позднее и 10-15% - просто уходят, не желая выстаивать очередь (это и будет 
примерный процент потери голосов избирателей).

Избирателей, не имеющих паспортов, а только консульские справки, включают в списки после проверки по данным 
Посольства. При этом людей пугают, что сами справки недействительны. Это уже вызывает нездоровые толки (приходится 
разъяснять людям, что никто их из гражданства не выгонит).

Комиссия действует на допустимом по закону пределе для загранучреждений. Наблюдателей в помещении не 
видно,  урн для выездного  голосования также  не  было видно -  так  что убедиться в  соблюдении процедуры -  либо не 
соблюдении - невозможно.

А вот граждане -  несмотря на очередную унизительность процедуры доступа к избирательным урнам -  идут 
достаточно активно.

На фото: граждане России в Ашхабаде 7 декабря 2003 года перед посольством России - пришли проголосовать за 
депутатов Госдумы. 

 Российские граждане в Туркмении 
Александра Докучаева

106 281 человек оформили российское гражданство в Посольстве Российской Федерации в Ашхабаде с 1993 по 
2002 годы.  51 тыс. 800 человек из них имеют общегражданские паспорта Российской Федерации.  Для более 50 тысяч 
человек еще стоит эта проблема. 

По оценкам в Туркмении на данный момент проживают около 100 тысяч человек, имеющих паспорта Туркмении и 
России, но не избравших Россию местом своего постоянного проживания. Посольство не располагает точными данными о 
количестве российских граждан, проживающих в Туркменистане в настоящее время, так как многие из них выезжают в 
Россию, не снимаясь с консульского учета. На консульском учете  состоит 95 тыс. 394 человека.

Разрешение на переезд в Россию в Туркмении с 1996 года  (за 7 лет) получили 59 423 человека. В следующем 
году с учетом имеющейся тенденции количество желающих получить разрешение на переезд в Россию может составить 
около 20 тыс. человек.

В середине 1990-х -  начале 2000-х годов на постоянное жительство в Россию выезжало лишь около 40% лиц, 
получивших статус переселенца, но в связи с осложнением ситуации вокруг института двойного гражданства в этом году эта 
цифра возросла до 70%.

В Россию из Туркменистана в основном уезжают  высококвалифицированные специалисты, научные работники, 
преподаватели,  работники  культуры.  Высшее  образование  имеют  23%  переселенцев,  среднее  специальное  -  32%, 
неполное среднее - 9%. Более 70% мигрантов - лица трудоспособного возраста, 77% из них принадлежат к  категории - 
российские соотечественники. 

Двойное  гражданство  позволяло этим  людям  беспрепятственно  покупать  авиабилеты  на  российские  рейсы, 
отправлять на учебу своих родных и близких,  своих детей в российские вузы,  навещать своих родных и близких (для 
граждан  Туркмении  фактически  нет  свободы  въезда  и  выезда  из  страны).  Однако  такая  ситуация  вызвала  резкое 
недовольство Ниязова.

По  данным  российских  и  зарубежных  СМИ   по  отношению  к  бипатридам  имеются  факты  притеснения  по 
имущественным вопросам, в связи с трудоустройством, при оформлении выезда из страны. Эти факты отнюдь не единичны 
и носят системный характер. Если случаев насильственного захвата недвижимости российских граждан пока около десятка 
(они известны - есть фамилии пострадавших, об этом не раз сообщали СМИ), то увольнения лиц с двойным гражданством с 
госслужбы имеют массовый характер. Особенно это касается системы здравоохранения и образования.  Касательно же 
армии и спецслужб, то там бипатридов не осталось уже к концу 2002 г.

Железнодорожное сообщение Туркмении с Россией прервано. Воздушное - значительно ограничено. Если еще 
пять-шесть лет назад из Ашхабада в Москву было по три рейса в день, то сегодня из ашхабадского аэропорта самолеты в 
российскую столицу летают только три раза в неделю. По свидетельству Фомина, достать билеты на эти рейсы практически 
невозможно.  За каждый приходится платить в  кассу сто долларов сверху. Таким образом весь билет обходится в 350 
долларов, при том, что сегодня средняя зарплата в Туркмении составляет примерно 50 долларов в месяц.
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Те,  кому удалось  вырваться,  пытаются как-то  подтолкнуть  российские  власти  к  более  активным действиям в 
защиту  своих  граждан.  Но  пока  без  большого  успеха.  Например,  бывший  депутат  туркменского  парламента  Айгуль 
Таджиева, являющаяся гражданкой России, уже больше года шлет обращения в международные организации, Госдуму, 
МИД и Миграционную службу МВД России с просьбой защитить ее права в Туркмении. По ее словам, туркменские власти ей 
даже не позволяют продать собственную квартиру. В ашхабадском хакимияте (городская администрация), где оформляются 
договора купли-продажи на недвижимость, существует "черный список" КНБ. В него попала и Айгуль.

С аналогичной проблемой столкнулся и другой гражданин России - Константин Сизов. Ему в хакимияте Ашхабада 
также отказываются оформлять документы на квартиру. Хотя она является его собственностью. Обращения Сизова в МИД 
и Миграционную службу МВД России так и остались без ответа. Если даже Сизову удастся продать свою ашхабадскую 
квартиру, вряд ли он сумеет обустроить жизнь в Москве: его роскошная четырехкомнатная квартира в центре Ашхабада 
стоит не дороже 6000 долларов.

Сейчас русские уезжают из Туркмении навсегда, полностью заполняя единственный рейс  самолета Ашхабад-
Москва, несмотря на то, что билеты невозможно достать их без переплаты в 100-150 долл. США.

Ситуация с положением россиян и русскоязычной диаспоры в Туркмении, осложнившаяся после прекращения в 
этом году действия Соглашения об урегулировании вопросов двойного гражданства, обсуждалась 27 ноября 2003 года в 
Госдуме РФ на парламентских слушаниях "О соблюдении прав человека в Туркменистане". В слушаниях, организованных 
думским комитетом по международным делам, приняли участие депутаты Госдумы, представители МИД РФ, эксперты и 
политологи.

Заместитель  министра  иностранных  дел  РФ  Алексей  Федотов,  возглавляющий  российскую  часть  российско-
туркменской комиссии по вопросам двойного гражданства,  заявил,  что посольство России в  Туркменистане работает в 
сложных условиях, и сейчас рассматривается возможность принятия адекватных мер.

"Практически посольство работает в очень сложной обстановке", - сказал Федотов. Как сказал дипломат, за этот 
год остались без ответа 200 нот,  переданных посольством руководству Туркмении, в которых, прежде всего, ставились 
правозащитные проблемы, вопросы жизнеобеспечения посольства, заключения двустороннего документа по культурному 
сотрудничеству. Кроме того, отметил замминистра, "затруднен выход на официальные властные структуры" в этой стране.

"Там (в Туркмении) затруднен выход на официальные власти страны в любых ведомствах. Практически сегодня 
основным,  если  не  единственным собеседником нашего  посла  является министр  иностранных дел (Туркмении).  Наши 
обращения встретиться с другими руководителями учреждений, другими должностными лицами чаще всего встречаются 
без энтузиазма и не получают поддержки", - сказал Федотов.

"Мы сейчас не испытываем удовлетворения по поводу ситуации,  которая сложилась вокруг  посольства (РФ в 
Туркмении)", - подчеркнул Федотов. Именно поэтому, сообщил он, "рассматриваем возможность принятия адекватных мер". 

По вине туркменской стороны не удается созвать второе заседание российско-туркменской комиссии по вопросам 
двойного гражданства. В то же время, заявил Федотов, российская сторона делает все возможное для того, чтобы "права 
более чем 100 тыс. российских граждан были соблюдены в полном объеме".

В Туркменистане приняли (15 августа 2003 года на заседании Народного совета в городе Туркменбаши) закон "О 
борьбе с терроризмом с совершенно размытыми рамками понятия «терроризм» и приступили к созданию специальной 
госкомиссия по борьбе с терроризмом. Как было заявлено, «основными функциями комиссии, создаваемой президентом 
страны,  станут  координация  деятельности  и  обеспечение  взаимодействия  государственных  органов,  осуществляющих 
борьбу с  терроризмом в  пределах своей компетенции».  В комиссию войдет и государственная служба по регистрации 
иностранных граждан, ускоренными темпами сформировавшая банк данных на всех граждан РФ в Туркмении. 

Так что кампания по созданию властями банка данных о лицах, имеющих российское гражданство, идет, и этот 
банк уже используется туркменскими спецслужбами.

В  седьмой  статье  Конституции  появился  новый  пункт,  который  гласит:  "За  гражданином  Туркменистана  не 
признается гражданство другого государства".  Т.е.  бипартиды сейчас  не признаются Туркменией, со всеми проблемами, 
вытекающими из этого бесправного положения. Об этом публикуемая ниже статья.

Узники Туркменбаши
8.12.2003г., НГ-Дипкурьер

Виктория Магда
Запад и Россия могут ввести экономические санкции против Ашхабада 
Русскоязычному населению Туркмении, где само понятие "права человека" считается нецензурной бранью, хуже 

всего приходится 110-тысячному русскоязычному населению. Те, кто не внял требованию президента Сапармурата Ниязова 
и не отказался от российского гражданства, подвергаются репрессиям. А таких большинство. По данным российского МИДа, 
после  знаменитого  указа  Туркменбаши  в  посольство  РФ  в  Ашхабаде  практически  никто  не  приходил,  чтобы  сдать 
российский  паспорт.  "Среди  российских  граждан  нет  ажиотажных  эмигрантских  настроений",  -  так  охарактеризовал 
ситуацию в ходе парламентских слушаний, состоявшихся в Госдуме в конце ноября, замминистра иностранных дел России 
Алексей Федотов.

Впрочем,  дипломат  полагает,  что  туркменская  сторона  никак  не  ущемляет  права  российских  граждан.  Именно 
поэтому резко  сократился отток  русских  из  Туркмении.  По  его  словам,  также  сделано все для того,  чтобы российские 
граждане, проживающие в Туркмении, смогли принять участие в выборах в Госдуму. Для этого на территории Туркмении 
были образованы пять избирательных участков, которые находятся в основных городах - Ашхабаде, Туркменбаши, Мары, 
Туркменобате и Дашогузе. Однако, как стало известно "НГ", на эти избирательные участки не пришел почти никто, кроме 
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дипработников и членов их семей,  а также оказавшихся в  Туркмении российских бизнесменов. Поскольку россияне,  не 
сдавшие паспорт, не афишируют это обстоятельство, опасаясь преследований. Надежды на российское посольство у них 
нет.  По  свидетельству  очевидцев,  в  дипмиссию  "не  достучаться":  она  охраняется  туркменскими  спецслужбами,  а  все 
сведения о "приходящих и просящих" подаются в национальные структуры.

Хотя  Алексей  Федотов  с  последним  утверждением  не  согласен,  но  признает,  что  посольство  РФ  в  Ашхабаде 
"работает в очень сложной обстановке". "200 нот, направленных в туркменский МИД, остались без ответа", - подчеркнул 
дипломат.

Его  поддержал депутат  Госдумы Сергей  Апатенко,  являющийся  также  членом российско-туркменской  комиссии, 
которую возглавляет Федотов. Депутат, в частности, заявил, что "ситуация с русскоязычными гражданами одинакова во 
всех  странах  СНГ  -  и  в  Таджикистане,  и  на  Украине,  и  в  Прибалтике".  Но  с  этим  утверждением  не  согласились 
правозащитники, которые предоставили свидетельства потерпевших.  "Правоохранительные органы просто вышвырнули 
мою семью на улицу", - примерно так начинаются типичные рассказы россиян, проживающих в Туркмении.

В  Госдуму  были  приглашены  бывшие  жители  Туркмении.  Поскольку  слушания  были  открытыми,  они,  даже 
находясь в России, побоялись выступать. Люди отказываются даже называть свои имена, ссылаясь на то, что туркменская 
охранка достанет их и здесь. Тем более что в Туркмении остаются их родственники. Видео- и аудиоматериалы, а также 
письменные  заявления  пострадавших  от  беспредела  Туркменбаши  в  Госдуму  передал  редактор  центральноазиатской 
службы "Немецкой  волны"  Виталий  Волков.  Он отметил,  что  русских  в  Туркмении по-прежнему  выселяют  из  квартир, 
увольняют  с  работы,  особенно  тех,  кто  хотя  бы  однажды попытался  "подумать"  выехать  за  пределы страны.  Режим 
Туркменбаши разработал целую программу выселения людей из квартир. Так, если жилец отсутствует более трех дней, в 
его  квартиру  заселяются  молодые  сотрудники  милиции  из  сельской  местности.  Таким  образом  власть  готовит  себе 
преданные кадры.

Руководитель центральноазиатской программы правозащитного центра "Мемориал" Виталий Пономарев заявил, 
что проблема не сводится только к гражданству. В Туркмении закрыты все неправительственные организации, запрещена 
подписка на российскую прессу, в школах закрываются русские классы, то же происходит и в детских садах. А людям, 
занимающимся общественной деятельностью, отказывают в выдаче выездных виз.

На  слушаниях  в  Думе  выступил  гражданин  США  и  России  Леонид  Комаровский,  который  провел  несколько 
месяцев  в  туркменской  тюрьме  после  так  называемого  покушения  на  Ниязова  25  ноября  прошлого  года.  Ему, 
американскому гражданину,  при содействии  посольства США удалось  выйти  на  свободу,  но  до  сих пор  в  туркменских 
застенках остаются 15 российских граждан, судьба которых неизвестна, поскольку российские дипломаты к узникам так ни 
разу  и  не  пришли.  Представители  посольства  России  трижды безуспешно  пытались  получить  доступ  к  отбывающему 
пожизненное заключение бывшему министру иностранных дел Туркмении Борису Шихмурадову,  имеющему российское 
гражданство,  что  подтверждено  в  Москве  официально.  "У  меня  сложилось  впечатление,  что в  российском МИДе этих 
фамилий никогда не слышали, и то, что я говорил в Госдуме, было для российских дипломатов откровением", - отметил в 
беседе с корреспондентом "НГ" Леонид Комаровский.

Кроме  парламентариев  и  представителей  МИД  РФ  в  слушаниях  участвовали  и  оппозиционеры  из  Союза 
демократических  сил  Туркмении,  который  на  днях  провозгласил  своей  главной  целью  смену  нынешнего  режима  в 
Ашхабаде.  Принятая  по  итогам  парламентских  слушаний  резолюция  была  достаточно  жесткой.  В  ней,  в  частности, 
отмечается, что "в случае отказа туркменской стороны от сотрудничества с Россией и международными организациями в 
целях наведения в Туркмении порядка с правами человека не исключено, что будет проводиться совместная линия на 
международную политическую и экономическую изоляцию режима Сапармурата Ниязова".  Как  пояснил глава комитета 
Госдумы по международным делам Дмитрий Рогозин, такая формулировка предполагает внесение "туркменского досье в 
повестку дня Совета Безопасности ООН с последующим принятием резолюции, предусматривающей целевые санкции в 
отношении Ниязова и его ближайшего окружения". Напомним, что 24 ноября 2003 года третий комитет Генассамблеи ООН 
принял резолюцию, выражающую "серьезную озабоченность по поводу нарушений прав человека, которые продолжают 
совершаться  в  Туркмении".  Резолюцию  одобрили  72  страны,  37  были  "против"  и  53  воздержались.  Россия  оказалась 
единственным государством СНГ, поддержавшим этот документ.

Как  полагают  эксперты,  у  России  и  стран  Запада  действительно  есть  возможность  повлиять  на  ситуацию  в 
Туркмении. Экономика страны держится на поставках газа через Россию. А свои счета туркменское правительство держит в 
банках Германии. Так что экономические санкции в принципе вполне реальны.

Доклад латвийских правозащитников выслушивает ООН
В  Латвии  продолжается  борьба  за  сохранение  среднего  образования  на  русском  языке.   Массовые  акции, 

прошедшие в Латвии летом 2003 года показали всему миру, что страна, вступающая в ЕС,  дискриминирует своих граждан, 
принуждая их забывать свой язык, вытесняя русский - в бытовую сферу. Сейчас, рассматривая положение дел в правовой 
сфере  международные  организации  не  ограничиваются  официальными  сообщениями,  а  заслушивают  альтернативные 
сообщения - от  правозащитников. Голос и аргументы латвийских правозащитников услышаны в ООН и ОБСЕ. Выступление 
делегации Латвийского комитета по правам человека (ЛКПЧ)  в Женеве и Варшаве в 2003 году дало очень серьезный 
результат.  Самые  авторитетные международные правозащитные организации - Комитет ООН по правам человека, а также 
специализированные комитеты экспертов ООН - выразили обеспокоенность именно по тем болевым точкам латвийского 
общества,  на  которые  ЛКПЧ  старался  в  первую  очередь  обратить  внимание  в  своих  альтернативных  докладах.  В 
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дипломатической форме латвийской стороне даны четкие рекомендации по исправлению дискриминационных положений в 
области натурализации и языкового законодательства. 

У  ЛКПЧ  осталась  неудовлетворенность  подходом  экспертов  к  проблеме  меньшинственного  образования. 
Эксперты ООН высказывают озабоченность тем, что переход на латышский язык обучения осуществляется в слишком 
сжатые сроки, но не обсуждают вопрос о необходимости такого перехода вообще. Однако тот факт, что Латвии придется 
отчитываться  через  год  о  том,  как  проходит  реформа  образования,  дает  защитникам  русских  школ  хороший  шанс. 
Подкрепляя свою позицию широкими массовыми протестами, а также квалифицированным профессиональным анализом 
последствий осуществляемой реформы,  русские Латвии должны доказать экспертам ООН правильность требования о 
свободном выборе языка обучения. 

Ниже публикуем материалы об акциях протеста в Латвии и справки о выступлении правозащитников в Женеве и 
Варшаве.

В ООН обсудили положение с правами человека в Латвии
Татьяна Жданок, сопредседатель ЛКПЧ 

Рига, ноябрь 2003г.
В 2003 году Латвия отчитывалась в Женеве о выполнении взятых на себя обязательств по трем документам 

Организации объединенных наций: 
12-13 августа Комитет ООН по предотвращению расовой дискриминации рассмотрел отчет о выполнении Латвией 

Конвенции  ООН  “О ликвидации всех форм расовой дискриминации”;
28-29  октября  состоялся  отчет  латвийского  правительства  перед  Комитетом   ООН  по  правам  человека  о 

выполнении  обязательств,  взятых  на  себя  Латвийской  Республикой  присоединением  к   Международному  пакту  о 
гражданских и политических правах;

13-14 ноября Комитет ООН против пыток заслушал отчет о выполнении  Латвией обязательств, взятых на себя 
присоединением к Конвенции ООН «Против пыток и других жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство видов 
обращения и наказания».

В свою очередь,  альтернативные доклады по  выполнению Латвией  указанных конвенций были представлены 
негосударственной  организацией  - Латвийским комитетом по правам человека (ЛКПЧ), членом Международной федерации 
лиг  по  правам человека  (FIDH).  Практика  представления альтернативных докладов  не  является  обязательной,  но  она 
желательна  и  обычна  для  процедуры рассмотрения  официальных докладов  государств  в  комитетах  ООН.  Латвийские 
правозащитники при  содействии FIDH, имеющей своего постоянного представителя при Женевском офисе ООН, получили 
также  возможность  непосредственно  участвовать  в  заседаниях,  на  которых  рассматривались  отчеты  официальных 
делегаций  Латвии.  В  августе  и  в  октябре  в  Женеве  работали  Татьяна  Жданок (сопредседатель  ЛКПЧ)  и  Мирослав 
Митрофанов (эксперт  Даугавпилсского  центра),  в  ноябре  -  Жанна  Карелина (юрист  ЛКПЧ).  Перед  началом 
«экзаменирования  Латвии»  были  проведены  брифинги  правозащитников,  на  которых  эксперты  ООН  смогли 
непосредственно узнать их точку зрения по конкретным темам,  касающимся соблюдения прав человека в Латвии.  Это 
помогло экспертам сформулировать свои конкретные вопросы к официальной делегации. 

Состав правительственных делегаций Латвии, участвовавших в  заседаниях экспертов ООН, был внушительным: 
10  чиновников,  в  том  числе  посол  Латвии  в  Женевском  офисе  ООН  Янис  Карклиньш и  его  советник,  бывшая 
представитель  Латвии  в  Суде  по  правам  человека  Кристине  Малиновска.  На  заседаниях  Комитета  ООН  по 
предотвращению расовой дискриминации в августе и Комитета ООН по правам человека в октябре правительственные 
делегации возглавлял  министр по делам интеграции общества  Нилс Муйжниекс, а на ноябрьском заседании Комитета 
ООН против пыток - министр юстиции Айварс Аксенокс. 

Рассмотрение отчета Латвии Комитетом ООН по предотвращению расовой дискриминации. 
Накануне  слушаний  латвийское  правительство  организовало  в  фойе  ООН-овского  здания  художественную 

инсталляцию, обставленную буклетами про обучение нелатышей латышскому языку и о толерантности к национальным 
меньшинствам   в  Латвии.  Представители  правительства  начали  отчет  с  обращения  посла  Яниса  Карклиньша.  Посол 
предложил вести дискуссию о выполнении Латвией Конвенции «О предотвращении всех форм расовой дискриминации» в 
свете «необходимости ликвидации последствий оккупации Латвии». Он привел традиционные аргументы о  том, что 
«множество нелатышей было привезено в Латвию во время оккупации», что «русские во времена советской власти имели 
право не учить латышский язык, в то время как латыши были обязаны учиться на латышском и на русском». По мнению 
посла, все усилия латвийских властей с момента обретения независимости направлены на преодоление такой ситуации. 
Основное сообщение сделал министр Нилс Муйжниекс. Он особо остановился на некоторых разделах доклада. Решение 
проблемы  медленной  натурализации  он  видит  в  грядущей  отмене  всеобщей  воинской  повинности.  Кроме  того, 
возможности, которые открываются с вступлением Латвии в ЕС, будут,  по мнению министра, стимулировать обретение 
негражданами гражданства Латвии. Стремление государства к переводу русских школ на латышский язык обучения министр 
обосновал  необходимостью  «искоренения  сегрегации  в  обществе».  Под  сегрегацией  Муйжниекс,  видимо,  понимает 
раздельное обучение, то есть наличие в стране латышских и меньшинственных школ. В целом «реформу 2004» он назвал 
«болезненным, но необходимым шагом».  Он также рассказал, как намерен проверить готовность прокуратуры начать 
преследование за разжигание межнациональной розни  на  примере организации,  которая готовится издать  «Протоколы 
сионских  мудрецов».   Выступление  докладчика  ООН по  Латвии  -  датского  эксперта  Мортена  Къяэрума -  содержало 
исчерпывающий  анализ  соблюдения  в  Латвии  норм  «Конвенции  о  недопущении  всех  форм  расовой  дискриминации». 
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Эксперт часто ссылался на данные, приведенные в альтернативном докладе Латвийского комитета по правам человека. 
Мортен Къяэрум сформулировал около 50 вопросов к делегации латвийского правительства, которые касались острых тем: 
проблемы  безгражданства,  необоснованных  различий  в  правах  между  гражданами  и  негражданами,  недопущения 
неграждан к местным выборам, замедление темпов натурализации, резкий рост количества провалившихся на экзамене по 
латышскому языку,  реформу образования,  языкового  законодательства.  Коллеги  Къяэрума по  Комитету  добавили еще 
около сотни вопросов, продемонстрировав в основном непредвзятый подход к проблемам в Латвии. Были и исключения. 
Например, представитель Бельгии Марк Боссют фактически лоббировал позицию Латвийского правительства в языковом 
вопросе, утверждая, что жесткость законодательства обоснована тяжелой историей страны. С другой стороны, эксперт из 
Великобритании  Патрик  Торнбери задал  риторический  вопрос:  «Как  могут  штрафы  за  нарушение  языкового 
законодательства способствовать любви к латышскому языку?», и призвал правительство Латвии «не терять человеческого 
лица при проведении государственной политики».

По  итогам  рассмотрения  Комитет  ООН  по  предотвращению  расовой  дискриминации  принял  21  
августа заключительные замечания для Латвийской Республики. 

Положительные аспекты, отмеченные Комитетом:
Принятие  поправок к  Закону  о  Конституционном суде,  позволяющих  подачу  индивидуальных жалоб;  принятие 

нового Закона о труде, оговаривающего равное право на  труд без дискриминации; введение  поправок в избирательные 
законы.

Принятие нового Закона об удостоверяющих личность документах, отменившего обязательную запись этнической 
принадлежности, как это было рекомендовано комитетом в его предыдущих Заключительных замечаниях.

Комитет поддерживает усилия государства по облегчению процесса натурализации с помощью правовых норм и 
посвященных этой задаче проектов. 

Комитет приветствует Национальную программу Интеграции общества, принятую в феврале 2001 года, и создание 
в 2002 году поста Министра по особым поручениям по делам интеграции общества, в задачи которого входит координация 
анти-дискриминационной и меньшинственной политики, а также политики социальной интеграции. 

Комитет  приветствует  принятое  Конституционным  судом  решение  от  6  июня  2003  года,  объявившее 
неконституционным  норму  Закона  о  радио  и  телевидении,  ограничивающую  время  вещания  на  языках  меньшинств  в 
частных СМИ.

Моменты озабоченности и рекомендации Комитета:
Комитет  озабочен  тем,  что  законодательные  нормы,  определяющие  понятие  расовой  дискриминации,  не 

находятся  в  полном  соответствии  со  статьей  1(1)  Конвенции.  Комитет  рекомендует  государству  приложить  усилия  к 
принятию четкого антидискриминационного закона и поправок к Закону о труде. 

Комитет отмечает ведение в действие в сентябре 2000 года нового Закона о государственном языке, нацеленного 
на  развитие  латышского  языка  и  лучшую интеграцию лиц,  принадлежащих  к  этническим меньшинствам,  в  латвийское 
общество.  В  то  же  время  Комитет  озабочен  возможными  негативными  последствиями  узкой  и  жесткой 
интерпретации этого закона.  А именно, установленные законом языковые требования в сфере занятости, особенно в 
частном  секторе,  могут  привести  к  дискриминации  меньшинств.  Комитет  рекомендует  государству  обеспечить,  чтобы 
результатом применения Закона о государственном языке не стали ненужные ограничения, которые могут создать эффект 
этнической дискриминации. Комитет призывает государство обеспечить, чтобы  подверженные риску группы, в частности 
заключенные,  больные  и  бедные  люди,  не  владеющие  латышским  языком,  имели  возможность  общаться с 
соответствующими властями посредством обеспечения, в случае необходимости, соответствующего перевода. 

Комитет озабочен, что законодательство государства не вполне соответствует требованиям статьи 4 Конвенции (о 
принятии законов, запрещающих расовую дискриминацию).

Рассмотрение отчета Латвии Комитетом ООН по правам человека.
Доклад  Латвийской  Республики  о  выполнении  Международного  пакта  о  гражданских  и  политических  правах 

представлял  собой  74-страничный  документ,  охватывающий  большинство  правозащитных  проблем.  Альтернативный 
доклад  ЛКПЧ  содержал  концентрированное  изложение  позиции  латвийских  правозащитников  по  четырем,  наиболее 
важным для современной Латвии позициям: 1) Разрушение существующей системы образования на языках национальных 
меньшинств («реформа 2004 года»); 2) Наличие в стране полумиллиона неграждан и медленные темпы натурализации; 3) 
Исключение нелатышей из сферы  государственного  управления, недопредставленность меньшинств на государственной 
службе и в органах власти; 4) ограничения избирательных прав для лидеров оппозиции.   

Информация, полученная экспертами ООН из альтернативного доклада и устного общения с представителями 
ЛКПЧ Жданок и  Митрофановым, легла в основу множества вопросов, заданных экспертами членам правительственной 
делегации Латвии в ходе рассмотрения их отчета. 

Как  и  во  время  предыдущего  правительственного  доклада,  господа  Муйжниекс  и  Карклиньш  предложили 
рассматривать ситуацию с правами человека в Латвии исходя из парадигмы преодоления последствий советской оккупации 
и тяжелого наследия советской власти.  Комитет не поддержал такого подхода. Члены Комитета напомнили, что после 
восстановления независимости Латвии прошло уже более десяти лет и закончилось время получения поздравлений по 
данному поводу. Все вопросы экспертов носили исключительно деловой характер и не оставляли возможности перевода 
проблем национальных меньшинств и неграждан в идеологическую плоскость. 

В ходе рассмотрения латвийского доклада наиболее пристальное внимание и острые вопросы были посвящены 
низким  темпам  натурализации  и  дискриминации  неграждан.  Новизна  дискуссии  состояла  в  том,  что  впервые  сразу 
несколько  международных  экспертов  выступили  с  критикой  двойной  бухгалтерии  и  юридического  блефа  латвийских 
властей,  которые  ввели  в  обращение  уникальный  статус  «негражданин  Латвийской  Республики»,  позволяющий  в 
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зависимости от ситуации приравнивать неграждан то к иностранцам, то к апатридам, то к гражданам Латвии и тем самым 
уходить  от  критики  в  нарушении  прав  этой  категории  населения.  Ни  один  эксперт  ООН  не  выступил  с  оправданием 
отношения Латвии к негражданам. Настроение Комитета выразила в эмоциональном выступлении эксперт из США  Рут 
Уэдгвуд. Она сказала, что Латвия уже получила поздравления с восстановлением независимости. Но прошло уже более 
десять лет. И теперь, после вступления страны в НАТО и ЕС, пришло время коренным образом пересмотреть отношение 
страны к своим негражданам. Она напомнила о позорном прошлом своей страны, когда негры в США тоже назывались 
«жители», но не «граждане». Америка этим переболела, а Латвия?             

По количеству и тональности вопросов, касавшихся прав неграждан на участие в местных выборах, было ясно, что 
Комитет по правам человека в своих рекомендациях повторит настоятельный совет, выдвинутый месяц назад Комитетом 
ООН  по  предотвращению  расовой  дискриминации.  О  намерении  продублировать  эту  рекомендацию  открыто  заявил 
докладчик, ответственный за рассмотрение латвийского отчета, эксперт из Польши  Роман Вирузевски.  Знаменательно, 
что  он  сделал  свое  заявление   уже  после  того,  как  Нилс  Муйжниекс  подтвердил,  что  правительство  не  собирается 
выполнять  предыдущую  рекомендацию  ООН.  В  ходе  дискуссии  Нилс  Муйжниекс  несколько  раз  менял  аргументацию, 
призванную  объяснить  необходимость  дальнейшей  дискриминации  неграждан.  Вначале  он  пытался  доказать,  что 
сохранение разницы в правах и отказ  от  предоставления избирательных прав  необходимы для того,  чтобы заставить 
неграждан  пройти  натурализацию.  Встретив  непонимание  этого  «репрессивного»  подхода  к  стимулированию 
натурализации, Муйжниекс заявил, что он уважает намерение части неграждан сохранять свой статус из принципа. В целом 
он всячески старался перевести драматизм ситуации в вопросах гражданства и языка в плоскость бытовой психологии. И в 
то же время на этот раз руководитель правительственной делегации вынужден был честно сознаться, что основная причина 
неэффективности  процедуры  натурализации  -  это  не  слабое  знание  языка  или  высокая  госпошлина,  а  набор 
психологических барьеров и обид. Муйжниекс признал также, что в долгосрочной перспективе процесс натурализации не 
внушает оптимизма.

Особое  беспокойство  представителей   Латвийского  комитета  по  правам  человека  вызвали  две  темы 
правительственного отчета.  Это запрет на использование меньшинственных языков в официальной сфере и демонтаж 
системы образования на русском языке.  Правительственная делегация продемонстрировала как  недостаточное знание 
предмета  дискуссии,  так  и  откровенные  попытки  запутать  международных  экспертов.  Так,  например,  Нилс  Муйжниекс 
утверждал, что латвийским чиновникам не запрещены письменные ответы на русском языке на личные заявления жителей 
страны. Это не соответствует действительности, ибо согласно Закону о государственном языке в официальном обороте 
документов  в  Латвии  участвуют  только  те  документы,  которые написаны на  латышском языке.  Чиновник  имеет  право 
написать только частное письмо просителю, которое не является официальным документом и не может быть оспорено и 
приложено к судебному иску.

Наибольшее  количество  ошибок,  несуразностей  и  сомнительных  интерпретаций  общеизвестных  фактов  было 
допущено в разделе отчета, посвященном реформе меньшинственного образования. Этот раздел почему-то представляла 
не  имеющая  отношения  к  образованию  Кристина  Малиновска,  в  то  время  как  ответственный  работник  Министерства 
образования  Эвия  Папуле,  тоже  входившая  в  состав  делегации,  была  способна  с  совершенным  знанием  предмета 
дискуссии ответить на поставленные экспертами вопросы. Письменный ответ правительства Латвии на вопрос о судьбе 
меньшинственного образования начинается с фразы о том, что с первого сентября 2004 года обучение в 10-х классах 
меньшинственных школ должно начаться на государственном языке. Ни здесь, ни далее по тексту  ни о какой пропорции 
40% к  60% не  говорится.  Что  бы это  значило,  латвийская делегация  не  объяснила.  Или правительство  водит  за  нос 
собственное население, обещая компромисс, либо по небрежности оно ввело в заблуждение экспертов ООН.  Отвечая на 
устные вопросы, госпожа Малиновска, в частности, сказала, что на уровне основных школ существует полная свобода 
выбора в том, какой предмет на каком языке преподавать, а в средней школе выбор трех предметов, преподаваемых на 
латышском языке,  остается за школой.  Она утверждала,  что до сих пор в  средних  школах не было никаких языковых 
перемен,  что  реформа начнется  только  в  2004  году  и  закончится  аж  в  2010,  что  сейчас  школьники  получают  тексты 
государственных экзаменов  как  на  латышском,  так  и  на  русском языке,  и  им даже после  2007 года  будет  разрешено 
отвечать на русском... Что это - тайные инструкции министерства, еще не знакомые публике, или неуклюжий блеф, которым 
правительство  пытается  отвлечь  внимание  экспертов  от  неприглядной  ситуации,  -  выяснить  не  удалось.  Очевидно, 
правительство считает, что к ситуации с образованием не будет столь пристального внимания, как к проблеме неграждан. 
Очень  вызывающе  прозвучало  объяснение  Муйжниекса  о  мотивах  перевода  процесса  обучения  в  русских  школах  на 
латышский язык: «необходимо преодолеть наследие советского времени - две параллельные системы школ, надо сделать 
систему унифицированной и демократической, что обеспечит социальную гармонию». 

По  итогам  рассмотрения  Комитет  ООН  по  правам  человека  принял  5  ноября  заключительные  
замечания для Латвийской Республики. 

Ключ к содержанию заключения находится в его последнем, 23-м пункте. В нем указывается дата, когда Латвия 
должна будет отчитаться о выполнении рекомендаций Комитета ООН. Обычно государство отчитывается через 5 лет. Но 
Латвию  попросили  уже  через  12  месяцев,  то  есть  досрочно,  отчитаться  о  выполнении  рекомендаций  по  следующим 
четырем позициям:  натурализация,  статус  неграждан,  государственная  языковая политика,  закон об  образовании.  Тем 
самым  Комитет  ООН  четко  обозначил  приоритеты  в  своих  рекомендациях  (охватывающих  очень  широкий  спектр 
правозащитных проблем). И акцент он сделал именно на проблеме соблюдения прав национальных меньшинств. 

Итак, ключевые рекомендации Комитета ООН по правам человека следующие: 
Натурализация. Государство должно приложить больше усилий к тому, чтобы эффективно разрешить проблему 

малого количества заявок на прохождение натурализации, а также возможных препятствий в виде требования сдавать 
экзамен по языку, с целью обоспечить полное выполнение 2-ой статьи Пакта.  
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Статус неграждан. Государство должно предотвратить увековечение ситуации, когда значительная часть 
населения классифицируется как «неграждане». В качестве промежуточного шага государство должно продвигать 
процесс интеграции путем допуска неграждан, длительное время проживающих в стране, к участию в местных 
выборах, а также ограничить число других ограничений для неграждан с целью содействия участию неграждан в 
публичной жизни Латвии. 

Государственная  языковая  политика. Государство  должно  принять  все  необходимые  меры  для 
предотвращения  отрицательных результатов такой политики в отношении прав человека, гарантируемых Пактом 
(речь идет о требовании общаться с властями только по-латышски, за исключением некоторых частных случаев) 
и, в случае необходимости, принять ряд мер, таких, например, как дальнейшее развитие службы перевода.  

Закон  об  образовании. Государство  должно  принять  все  необходимые  меры  для   предотвращения 
негативных  для  меньшинств  последствий  перевода  образования  на  латышский  язык.  Оно  должно  также 
обеспечить,  чтобы  в  случае  предоставления  государственных  субсидий  частным  школам  это  делалось  без 
дискриминации. 

Рассмотрение отчета Латвии Комитетом ООН против пыток. 
Комитет ООН против пыток,  как  и  Комитет ООН по  правам человека,  принял необычное решение:  через  год 

заслушать Латвию еще раз.  По-видимому,  связано это с  тем,  что министр юстиции Аксенокс не смог дать конкретные 
ответы на  ряд вопросов ооновских  экспертов.  Поэтому было решено:  в  2005 году Латвия предоставит  статистические 
данные, после чего Комитет сделает свои выводы.

Впрочем,  некоторые  рекомендации  по  предотвращению  нарушений,  связанных  с  пытками  или  негуманным 
отношением, Комитет представил уже сейчас. 

Доморощенные «нелегалы». 
Среди рекомендаций Комитета ООН есть такая: государству при рассмотрении вопросов о возможном выдворении 

жителя Латвии из страны следует более внимательно изучать, куда выдворяется человек, и есть ли у него связь со страной, 
куда его думают отправить. Рекомендуется также ограничить срок задержания нелегалов под стражей. И, если за это время 
человека не удалось выдворить, решать вопрос иным путем. 

В  альтернативном  сообщении  Латвийского  комитета  по  правам  человека,  которое  получили  до  заседания 
ооновские  эксперты,  много  говорилось  именно  о  людях,  депортированных  или  опасающихся  депортации  в  страны,  с 
которыми  их  ничего  не  связывает.   Сообщение  было  основано  на  примерах  из  жизни  конкретных  людей,  которые 
обращались в ЛКПЧ за юридической помощью. 

Предки  Евгения Судакова -  староверы, жили в Латвии сотни лет. Его мать - гражданка Латвии. Сам Евгений 
родился  в  Риге,  отсюда  был  призван  на  обязательную  воинскую  службу,  после  которой  остался  в  Белоруссии 
сверхсрочником. И после распада СССР оказался гражданином Белоруссии, сам того не желая. Написал заявление об 
отказе от этого гражданства, вернулся в Латвию, а через много лет узнал, что остается гражданином Белоруссии. Встал 
вопрос о его депортации из страны. Куда ехать, Судаков не знает:  в Белоруссии у него нет ни жилья, ни прописки, ни 
родственников. Парадокс в том, что нынешнее законодательство позволяет ему получить вид на жительство к матери - 
гражданке ЛР. Однако чиновники настаивают: пусть он сначала уедет, а потом, находясь за границей, подает прошение о 
виде на жительство. В Риге у Евгения живут дети. На что они будут существовать в случае его депортации, Евгений не 
знает.

Схожая  ситуация  у  малолетних  граждан  Латвии  -  детей  доморощенного  нелегала  Сергея  Гущина.  Он  тоже 
родился в Риге, но в 1990 году покинул Латвию и временно уехал в Россию. Вернулся домой в 1992 году, аннулировав свою 
прописку в Новгороде и прописавшись в Латвии. Но в связи со своим пребыванием в России он до сих пор не имеет 
легального статуса в Латвии. На данный момент содержится в лагере для нелегальных иммигрантов в Олайне и находится 
под угрозой выдворения в страну, с которой его ничего не связывает. А в Латвии у Сергея - мать и сестра, а также два 
собственных малолетних  ребенка,  гражданина Латвии.  С их  матерью он не  может  оформить официальный брак  из-за 
отсутствия легального статуса. 

Проблемы на допросах
В  альтернативном  сообщении  ЛКПЧ  в  Комитет  против  пыток  была  приведена  и  информация  о  жалобах 

посетителей на негуманное отношение к задержанным во время следствия. Рассказы родственников заключенных порой 
звучат ужасно. 

Дидзис Спулдзениекс был задержан впервые в жизни по подозрению в нетяжком преступлении. Несмотря на это, 
был  помещен  в  камеру  предварительного  заключения  с  прежде  неоднократно  судимыми,  в  том  числе  судимыми  за 
убийства. В камере был избит и скончался в тюремном госпитале. До сих пор ни один человек не понес ответственности за 
его смерть. 

Печальны и другие примеры из сообщения ЛКПЧ. Несовершеннолетние 77 дней содержались в камере без окон, 
без свежего воздуха и предметов гигиены, пока под воздействием такого содержания не признали свою вину. Заключенный 
в тюрьме подвергался избиениям, долго не мог говорить и слышать, в таком состоянии признал свою вину и был осужден 
на 8 лет...

Комитет против пыток рекомендовал Латвии обеспечить присутствие на допросах адвокатов, а всем обвиняемых 
по уголовным делам - бесплатных адвокатов. Разрешать задержанным звонить домой, принять специальный Кодекс чести 
полицейского.  

Латвийский  Комитет  по  правам  человека  удовлетворен  тем,  что  самые   авторитетные  международные 
правозащитные организации - Комитет ООН по правам человека, а также специализированные комитеты экспертов ООН - 
выразили обеспокоенность именно по тем болевым точкам латвийского общества, на которые ЛКПЧ старался в первую 
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очередь  обратить  ее  внимание  в  своих  альтернативных  докладах.  Конечно,  некоторые  горячие  головы  сочтут  текст 
рекомендаций  слишком  мягким.  Но  следует  иметь  в  виду,  что  это  тексты,  которые  по  определению  должны  быть 
выдержаны  в  строгом  стиле.  Тем  не  менее,  внимательный  читатель  обязательно   разглядит  сквозь  нежную  дымку 
дипломатических  оборотов  плотное  ядро  критики  и  четких  рекомендаций.  Конечно,  мы  не  удовлетворены  подходом 
экспертов к проблеме меньшинственного образования. Эксперты ООН высказывают озабоченность тем, что переход на 
латышский язык обучения осуществляется в  слишком сжатые сроки,  но не обсуждают вопрос о  необходимости такого 
перехода  вообще.  Однако  тот  факт,  что  Латвии  придется  отчитываться  через  год  о  том,  как  проходит  реформа 
образования, дает защитникам русских школ хороший шанс. Подкрепляя свою позицию широкими массовыми протестами, а 
также квалифицированным профессиональным анализом последствий осуществляемой реформы,  русские Латвии должны 
доказать экспертам ООН правильность нашего требования о свободном выборе языка обучения. 

Латвийским правозащитникам представили трибуну ОБСЕ 
Наталья Елкина, эксперт ЛКПЧ

Рига, ноябрь 2003г.
В октябре 2003 года в Варшаве состоялось 8-ое совещание ОБСЕ по рассмотрению выполнения государствами-

участниками обязательств в области человеческого измерения. 
В  нем  приняли  участие  не  только  официальные  делегации  54  государств,  но  и  представители 

неправительственных организаций этих стран. Наши правозащитники не преминули возможностью изложить свою точку 
зрения  со  столь  представительной  трибуны,  и  Латвийский  комитет  по  правам  человека  направил  в  Варшаву  своих 
представителей Геннадия Котова, Наталью Елкину, Татьяну Емельянову, Жанну Карелину. 

Традиционные темы работы совещаний ОБСЕ - координация усилий по борьбе с дискриминацией, ксенофобией, 
расизмом и антисемитизмом; защита прав национальных меньшинств; ликвидация массового безгражданста;  обеспечение 
свободы передвижения; противодействие торговле людьми.  Но на этот раз рассмотрение положения нацменьшинств было 
выделено в  специальное заседание.  Причина столь усиленного внимания в  теме была объяснена так:  «За последние  
несколько  лет  стало  очевидным,  что  стремление  найти  решение  специфических  нужд  нацменьшинств  отвечает 
интересам не только  самих меньшинств,  но  и  в  равной степени  интересам государств,  на  чьей территории  они  
проживают, а также ОБСЕ в целом». 

Участникам  предлагалось  обсудить  следующие  вопросы:  выполняют  ли  государства  свои  обязательства  по 
обеспечению прав  нацменьшинств;  располагают  ли  государства  достаточной  законодательной  базой,  направленной  на 
недопущение  дискриминации  нацменьшинств;  какие  методы  социальной  интеграции  служат  обеспечению  законного 
равенства; в какой мере лица, относящиеся к нацменьшинствам, представлены в институтах власти и в административных 
структурах.

Как же обстоят дела в Латвии? В докладе Латвийского комитета по правам человека было отмечено, что все 
члены Кабинета министров Латвии, а также Верховного и Конституционного суда являются этническими латышами. В штате 
министерств Латвии представители нацменьшинств составляют не более 8 процентов. А из 307 судей, работающих в 35 
судах, их только 23. Зато процент безработных среди русскоязычных - значительно выше аналогичного показателя среди 
латышей.  Это  безусловно  связано  с  необоснованно  высокими  языковыми  требованиями.  Введение  реформы  2004 
значительно  ухудшит положение,  поскольку,  по мнению экспертов,  обучение на  неродном языке  скажется на качестве 
образования и снизит конкурентоспособность русскоязычных на рынке труда. 

Половина людей, принадлежащих к нацменьшинствам, не имеют права голоса (в том числе и на муниципальных 
выборах) и не участвуют в решении вопросов, непосредственно их касающихся. 

Озабоченность последними событиями в Латвии (протесты против сворачивания меньшинственного образования 
и события в Лестене) высказала делегация России. Реакция Латвийской делегации последовала незамедлительно. Ответ 
был  стандартный  -  реформа  образования  необходима  для  повышения  конкурентоспособности  русскоязычных  детей  и 
является преодолением последствий оккупации и русификации. 

Контрастом с мрачным выступлением официального представителя Латвии было веселое замечание итальянского 
дипломата о том, что представители нацменьшинств могут принести государству, в котором они живут, неоценимую пользу: 
популярная во многих странах пицца известна благодаря живущим в них итальянцам.

Итоги  совещания  ОБСЕ  2003  года  следующие:  государствам  настойчиво  предлагается  придерживаться 
рекомендаций,  принятых независимыми экспертами в Гааге,  Осло, Лунде и Варшаве в отношении образования, языка, 
участия нацменьшинств в общественной жизни и в избирательном процессе. 

«Реформа - 2004» в Латвии наступает на русские школы
Продолжаем публикацию материалов о школьной реформе в Латвии. Об этом две публикуемые ниже статьи.
Дискриминационная политика, проводимая латвийскими властями, приводит к тому, что численность славянского 

населения неуклонно  сокращается.  Об этом пишет «Бизнес  & Балтия».  Как  показывает  сравнение  данных переписи  и 
результатов ежегодного учета населения уменьшение славянского компонента в Латвии вызвано не только эмиграцией, но 
и процессами ассимиляции. 
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Опять закрывают школу
В Латвии продолжается давление на школы с русским языком обучения 

02.12.2003 www.rusedina.ru
Андрей Смирнов

Местные  власти  ради  достижения  своих  целей,  т.е.  закрытия  русских  школ,  все  чаще  идут  на  всякого  рода 
ухищрения. Теперь вот для закрытия русской школы вход пошли "аргументы" о недоукомплектованности 1-х классов. То, 
что  эта  самая  недоукомплектованность  стала  прямым  следствием  проводимой  в  ныне  суверенной  Латвии  политики 
дискриминации в отношении русскоязычного меньшинства, латвийские чиновники предпочитают не замечать. 

За время независимости в Латвии для русскоязычного населения были созданы непростые условия жизни лишь с 
одной целью - вынудить людей покинуть пределы республики. Тема эта обширная, чего только т.н. латвийские "негры" 
стоят.  Нечто  подобное,  только  с  африканской  спецификой  не  так  давно  было  в  ЮАР.  Но  Африка  от  этого  недуга 
человечества излечилась! В Латвии же, исходя из проводимого внутриполитического курса, кое-кто, похоже, даже получает 
удовольствие от бесправного положения значительной части русскоязычного населения. А ведь у многих русскоязычных 
граждан и  "неграждан"  на  территории  республики  похоронены родственники,  многие  из  этих  людей  здесь  родились  и 
считают Латвию своей родиной. В конце концов, русские на этой земле жили веками, а не пришли сюда в начале ХХ века 
как "завоеватели", о чем любить твердить латвийская пропаганда. Но разве может это все быть аргументом для тех, кто 
зациклен на  т.н.  "советской  оккупации" и  позабыл о немецко-фашистской  оккупации,  против  которой,  к  слову,  воевали 
десятки тысяч латышей? Для тех, кто поклоняется латвийским легионерам, воевавших в годы Второй мировой войны в 
рядах войск СС и совершавших массовые преступления против гражданского населения? Вряд ли. 

Эти  граждане  Латвии  со  странным  "патриотизмом"  радуются  выходу  национальной  сборной  по  футболу  в 
финальную стадию Чемпионата Европы,  но предпочитают молчать о  национальности тех,  кто подарил республике эту 
победу. Как метко заметила популярная латвийская русскоязычная газета "Вести сегодня", "в состав команды попали те, кто 
лучше играет, а не те, кто принадлежит к титульной нации". Республиканские издания, выходящие на латвийском языке, не 
поведали своим читателям о том, что в латвийской сборной по футболу звучит только русская речь. Как можно - это ведь 
язык "оккупантов"! Похоже, в Латвии существует негласная установка на то, что язык "оккупантов" с чем-то положительным 
для республики ассоциироваться не должен. Есть, скорее всего, и другая установка, "стратегическая" - полное вытеснение 
русского языка из всех сфер жизни республики. А поскольку главным препятствием на пути реализации этой "стратегии" 
является Русская школа - с ней в Латвии разбираются с особенным цинизмом.

Родители учащихся единственной русской школы в латвийском городе Цесисе пытаются воспрепятствовать ее 
закрытию.  И  к  кому  только  не  обращались  -  все  тщетно.  Комитет  спасения  школы  искал  поддержку  у  местного 
самоуправления. Однако депутаты школу фактически приговорили. Глава комиссии по образованию, науки и спорту Цесиса 
Д.Ласманис заявил, что не считает должным открывать недоукомплектованные первые классы: "Иначе это будет сигналом 
всему латвийскому обществу о том, что русским школам в нашей стране необходимо создавать особые тепличные условия. 
Если родителей это не устраивает, они могут менять место жительства". Вместе с тем, в попавшем в руки родителей плане 
развития  учебных  заведений  района  к  2007  году  2-я  средняя  школа  перестает  существовать.  Поэтому  недостаточное 
количество учеников 1-го класса - это лишь предлог для ликвидации школы. Было бы достаточное количество учеников, 
появились бы другие предлоги. Как подчеркнул представитель штаба по защите русских школ Юрий Петропавловский: 
"Стратегия ликвидации единственной русской школы в Цесисе и Цесисском районе - это яркое доказательство того, что 
официально заявляемая политика интеграции на самом деле является политикой принудительной ассимиляции и этноцида, 
то есть уничтожения культуры".

Комитет  по  спасению  школы  обращался  в  Министерство  образования  и  науки,  к  министру  интеграции  Нилу 
Муйжниексу, даже письмо президенту страны писали. В этом году первоклассников в школу не набрали. Сейчас в школе 
учится 294 ребенка, и уровень преподавания здесь высокий:  80 процентов выпускников успешно сдают вступительные 
экзамены  в  высшие  учебные  заведения.  Дети  цесисских  родителей  отлично  знают  латышский  язык,  так  как  живут  в 
латышской среде - ведь только 17 процентов населения здесь - нелатыши. Однако они хотят учиться на родном языке. 
Скорее всего, они вынуждены будут со временем перейти в латышские школы. С 1998 по 2002 годы из-за недобора детей в 
Латвии было закрыто 45 школ: 3 латышские, 12 двухпоточных и 20 русских. 

Тем  временем,  слухи  о  ситуации  с  русскими  школами  в  Латвии,  обострившиеся  в  связи  с  так  называемой 
реформой-2004, докатились и до американского города Орландо. Там, на очередном заседании Парламентской ассамблеи 
НАТО, на котором обсуждалась тема ратификации Латвией Рамочной конвенции прав нацменьшинств, о ситуации в Литве и 
Эстонии, которые эту конвенцию ратифицировали, докладывал специалист по правам нацменьшинств из Совета Европы 
господин  Хофман.  Он  выразил  надежду,  что  и  Латвия,  наконец,  ее  ратифицирует,  и  что  Эстония,  распространившая 
положение конвенции только на граждан, со временем применит конвенцию и к негражданам.

Делегат в Парламентскую ассамблею НАТО от Латвии Александр Кирштейнс по приезде в Латвию с трибуны 
Сейма сделал заявление, которое только подтвердило нежелание латвийской "элиты" признать неграждан "равными среди 
равных" и неготовность ее к интеграции общества. "Когда нам кажется, что все у нас прекрасно, когда мы рассказываем 
международной общественности, что вот-вот за короткое время натурализуем полмиллиона неграждан, проблема только 
обостряется. И эти 12 лет показали, что люди, которые не хотят быть здесь лояльны и не хотят учить госязык, должны были 
сразу же уехать", - вот так прямо и откровенно поделился А.Кирштейнс своими мыслями с парламентариями. 

Надо отдать должное, не все депутаты согласны с такими высказываниями. Глава МИДа Латвии Сандра Калниете 
даже  назвала  это  высказывание  просто  "нецивилизованными".  Однако  такие  мнения,  высказанные  вслух,  весьма 
характерны для латвийских политиков. 
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Стресс на пользу только русским детям?
11.12.2003 Вести сегодня

Юлия Александрова
Во вторник в Вентспилсе состоялось родительское собрание во 2-й русской школе, на котором присутствовала 

завотделом интеграции МОН Эвия Папуле. Мероприятие началось со скандала: перед зданием школы собралось около 
полусотни учеников всех русских школ города. 

Ребята в белых фирменных майках Штаба защиты русских школ и с плакатами в руках устроили торжественную 
встречу одному из идеологов реформы-2004. Русских школьников пришла поддержать их сверстница Лелде из латышской 
гимназии. Она заявила журналистам, что ее одноклассники тоже считают: русские дети должны иметь возможность учиться 
на родном языке. 

А вот Эвия Папуле въехала во двор школы в машине с затемненными стеклами. И хотя ребята успели крикнуть 
"Руки прочь от русских школ!", чиновница даже не обернулась и нырнула в подъезд. Но дети отправились вслед за ней к 
кабинету завуча, где состоялась беседа г-жи Папуле с администрацией школы. Выйдя из кабинета, она вновь отказалась 
побеседовать с теми, кого собирается интегрировать. "Мы будем ждать конца родительского собрания!" - сказали ей вслед 
молодые люди. И свое обещание они сдержали. Г-же Папуле пришлось ответить на вопросы учеников. Но об этом чуть 
позже. 

Собрание  родителей  было  посвящено  переходу  на  латышский  язык  обучения  в  будущем  году  нынешних 
девятиклассников школы. Учитывая, что в школе три 9-х класса, актовый зал был полон. И родители задавали острые 
вопросы работнику министерства. Речь Эвии Папуле была оптимистична: переходный период заканчивается, и реформа 
готова вступить в действие. Однако подробный экскурс в историю реформы-2004 вскоре был прерван выкриками из зала. Г-
жа  Папуле  тут  же  попыталась  поймать  родителей  на  плохом  знании  темы:  "А  вы  хорошо  знаете,  что  произойдет  в 
следующем учебном году?", "Кого затронет реформа?", "Когда будут экзамены?" 

Но родители оказались подкованными. Знали они и о том, что их дети первыми подпадают под пресс реформы, и 
о поправках 40:60, и о госэкзаменах 2007 года. Не знали лишь одного: какие предметы в их школе будут преподавать на 
русском языке. "Нам еще этого не объявили! - кричали из зала. - Зато мы знаем, что в школе № 3 удалось вместить в ваши 
40% только русский язык, русскую литературу и химию. Все остальное приходится переводить на госязык!" Подтвердила г-
жа Папуле, что и латышский язык, и иностранные языки не входят в блок обязательных пяти предметов на госязыке. "Куда 
же входит английский - в русские предметы, что ли?" - возмутились родители. Чиновница туманно ответила, что английский 
преподается на английском, немецкий - на немецком. Но так как по закону предусмотрено всего два блока предметов - на 
родном языке и государственном, - этот вопрос, а точнее, ответ, так и остался непонятым. 

- Если большинство предметов преподается на госязыке, то чем наша школа будет отличаться от латышской?! - 
возмущались родители. - Назовите тогда вещи своими именами! Русской школы не будет! А вы гарантируете, что наши дети 
сдадут экзамены на латышском в 2007 году? Неуспеваемость уже выросла на 30%. Дети, которые имеют по латышскому 
меньше 6 баллов, не смогут поступить в среднюю школу. Они останутся за бортом! Эта реформа преступная, потому что вы 
хотите сделать из наших детей бомжей! 

На все эти резкие высказывания г-жа Папуле отвечала, не теряя присутствия духа. Мол, нигде в законе не сказано, 
что экзамены в 2007 году надо сдавать на латышском.  Поэтому ребенок может отвечать на своем родном языке.  А в 
остальном  проблемы  помогут  решить  учителя,  которые  окончили  несколько  курсов,  и  "с  языком  у  них  теперь  все 
нормально!"(Смех в зале.).  Низкая оценка по-латышскому не беда - есть школы, которые примут и с 4 баллами. А что 
касается роста числа неуспевающих, то статистика этого не показывает! 

"Пока не показывает, -  поправили чиновницу родители. -  А когда покажет, будет поздно".  Но и г-жа Папуле, и 
начальник  школьной  управы  города  г-н  Славинскис  упорно  гнули  свое:  серьезных  проблем  нет,  из  всех  русских 
девятиклассников прошлого года только шесть человек провалили экзамен по госязыку, и 76% поступили в 10-й класс. 

- Были ли исследования медиков перед тем как вводить реформу? - не унимались папы и мамы. - Почему наши 
дети должны испытывать стресс и калечить свое здоровье, постигая азы школьных наук на иностранном языке? Ведь они 
вынуждены делать уроки до 23 часов каждый день! Почему нет специальных учебников на латышском для русских школ? 
Почему реформу не отложат, как в Эстонии, ведь даже мэр Вентспилса считает ее преждевременной! А что бы вы сказали, 
если  бы  вашему  ребенку  предложили  3  года  поучиться  на  китайском,  а  потом  сдать  экзамены  по  физике?  Почему 
латышские школы вы не переводите на билингвальное обучение? 

И на эти вопросы, не моргнув глазом, ответила г-жа Папуле. Только по мере поступления вопросов лицо ее стало 
покрываться  красными  пятнами.  Исследования  перед  реформой  были.  Проводили  их  профессора  Латвийского 
университета. Такие, наверное, как профессор Ина Друвиете - большой любитель русских детей, знаете ли. Да и стресс на 
экзаменах,  по  мнению  Папуле,  имеет  положительное  влияние  на  растущий  организм.  Тоже  исследователи  доказали, 
оказывается. 

А нагрузка у всех детей сейчас большая - вон родной сын Эвии Папуле тоже гранит науки грызет до позднего 
вечера. И тоже, кстати, девятиклассник. Только, наверное, ее ребенок успевает заниматься спортом и творчеством, а вот 
русские отличники от хобби вынуждены отказываться уже с 7-го класса. Времени, знаете ли, на это не хватает. Спасибо 
родной стране за их счастливое детство… На чем мы остановились? Учебники. Для русских не нужны особые книги на 
госязыке,  считает  Папуле.  Учебники,  оказывается,  должны  быть  едиными  для  всех  детей  Латвии.  Только  вот  беда: 
шестиклассник Янис свободно читает про тычинки и пестики на родном языке, а его сверстник Ваня вынужден переводить 
каждое второе слово со словарем. Нервов, времени, сил он тратит в несколько раз больше, значит, КПД такого труда будет 
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в несколько раз меньше, не так ли? Но, впрочем, если ТАК рассуждать, то - о ужас! - можно прийти к мысли, будто эта 
реформа специально придумана для того, чтобы затруднить русским детям путь к знаниям! А это совсем не так, дамы и 
господа! 

- Скажите, зачем нужна эта реформа? Какова ее цель? Ради кого она проводится? - вдруг не выдержала женщина, 
сидящая в последнем ряду, и, встав со своего места, стремительно двинулась на чиновницу. Зал замер. Директор школы 
напряглась. Но женщина остановилась в метре от г-жи Папуле. 

- Я думаю, что конечная цель реформы, - задумалась г-жа Папуле, - единая система образования Латвии, где все 
дети учатся билингвально, но каждый на родном языке. Делается это ради наших с вами детей! 

После этой высокопарной фразы чиновница поблагодарила родителей за внимание и покинула зал. Родители 
остались неудовлетворенными: "Говорить можно красиво, а кто будет отвечать за этот эксперимент над нашими детьми? 
Самое ужасное, что мы оплачиваем это своими налогами!" 

Примечательно,  что,  хотя  собрание  с  уходом  Эвии  Папуле  не  окончилось,  родители  демонстративно  стали 
покидать зал. Слушать комментарии своего директора Людмилы Володиной они не пожелали. "И так все ясно, - пояснила 
одна из родительниц. -  Наш директор всегда выполняет все директивы министерства и говорит, что школа к реформе 
готова". 

Ребятам, которые дожидались окончания собрания, г-жа Папуле также ответила, что их ждет счастливое будущее, 
так как реформа только повысит их конкурентоспособность. А двуязычное образование - будущее Латвии, и латышские 
дети тоже будут  так  учиться.  Но на англо-латышском и позже. "Но мы хотим учиться на родном языке! Почему кто-то 
должен  за  нас  решать,  что  для  нас  лучше?  У  нас  оценки  уже  стали  хуже  по  билингвальным  предметам!"  "Вы  уж 
постарайтесь, чтобы этого не было!" - улыбнулась чиновница ребятам. Остается добавить, что, по словам директора этой 
школы,  в  будущем году  десятиклассники  смогут  учить  на  родном языке,  помимо русского  и литературы,  только  такие 
предметы,  как  философия,  психология  и  частично  физика  (в  общеобразовательном  классе)  и  философия,  физика  и 
частично математика (в математическом классе). 

Удельный вес латышей вырос на 6,5%
8.12.2003 «Бизнес & Балтия» 

Алексей Дунда
Политические  и  экономические  катаклизмы,  сотрясающие  Латвию  на  протяжении  последних  15  лет,  самым 

непосредственным  образом  сказались  на  национальном  составе  жителей  республики.  По  данным  Центрального 
статистического управления, из 2,33 млн. человек, проживающих сегодня в республике, 58,5% являются латышами. Для 
сравнения: в 1989 году их удельный вес среди всего населения Латвийской ССР составлял только 52%. 

А вот количество славян в государстве за аналогичный период снизилось. Если в конце восьмидесятых из всех 
проживавших в стране людей 34% были русские, то сегодня их осталось 29%, доля белорусов уменьшилась с 4,5% до 3,9%, 
украинцев  -  с  3,5% до  2,6%.  Сократилось  и  число  евреев  (0,9% в  89-м  году,  0,4% -  теперь).  Подобные  изменения  в 
процентном соотношении народностей, когда латышей становится больше, а других национальностей меньше, эксперты 
объясняют  не  только  сложной  демографической  ситуацией,  но  и  возможностями  записи  в  паспорте  "нужной" 
национальности. К примеру, если мать ребенка русская, а отец - латыш, то выбор в соответствующей графе документа 
зависит от желания родителей. Предпочтение в последнее годы отдается коренной нации.

Среди городов,  как  и  прежде,  "русскими" форпостами остаются Рига,  Даугавпилс и Резекне.  В столице число 
русских составляет 43,3% (в 1989 году - 47,3%). Процент же представителей коренного населения за четырнадцать лет в 
главном городе республики возрос с 36,5% до 41,7%. Самым нелатышским местом остается Даугавпилс, где на данный 
момент русскими считаются 54,7% от общего числа жителей, а латышей только 16,7%. Далее следует Резекне - 49,9% 
против 43,3% соответственно.

Вместе  с  этим  процесс  натурализации  в  стране  по-прежнему  буксует.  За  последние  три  года  количество 
неграждан уменьшилось только на 0,21% и составило 21,64% от общего числа проживающих в республике в 2003 году. В 
свою очередь число обладателей синих паспортов возросло с 75,4% в 2001 года до 77,07% в нынешнем.

Судьба русского языка в Эстонии
В  декабре  2003  года  в  Таллине  при  поддержке  российского  посольства  прошла  конференция,  на  которой 

российские  и  эстонские  учение  и  ответственные чиновники   обсудили положение  русского  языка  и его  перспективы в 
Эстонии.  Оказывается,  что специалисты со знанием русского языка все более востребованы в Эстонии. В этой связи 
появилась потребность в сертификации на знание русского языка. И первый показательный экзамен состоялся в рамках 
прошедшей конференции. Об этом публикуемые ниже статьи. 

Русский язык в Эстонии
11.12.2003 www.rusedina.org

Международная  научно-практическая  конференция  "Русский  язык  в  Эстонии:  реальность  и  перспективы" 
завершилась  11  декабря в  Таллине  в  Доме "Братства  черноголовых".  Конференция  проводилась  эстонским языковым 
центром "Пушкин" при поддержке дипломатического представительства России в республике. 
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В конференции приняли участие более 50 человек, в частности, ректор государственного института русского языка 
им.  Пушкина  профессор  Юрий  Прохоров,  заместитель  руководителя  департамента  Минобразования  России  Светлана 
Демидова,  директор  Центра  русского  языка  российского  университета  дружбы  народов  Татьяна  Маркина  и  другие. 
Эстонскую сторону на конференции представляли высокопоставленные чиновники Минобразования, ректор университета 
"Аудентес"  Пеэтер  Кросс,  представители  Тартуского  и  Таллинского  педагогического  университетов,  представители 
эстонских и русских школ, общественный организаций и объединений. 

Как сообщил корреспонденту ИА "Росбалт" <http://www.rosbalt.ru> профессор Юрий Прохоров, на конференции 
было заслушано более 20 докладов и сообщений, которые касаются мер по поддержанию русского языка в России и за 
рубежом, вопросов образования, науки и языковой политики в Эстонии, языковой ситуации в Тартуском университете. По 
его словам, тематика большинства выступлений была связана с обучением русскому языку как иностранному, русскому 
языку  в  школе,  гимназии и высших учебных заведениях,  языковой политикой в  Эстонской  республике и т.д.  В рамках 
конференции  в  языковом  Центре  "Пушкин"  был  проведен  первый  в  Эстонии  и  странах  Балтии  специалистами 
Государственного института русского языка им. Пушкина прием экзаменов по русскому языку повседневного общения и 
"Бизнес-языку".  Участники  конференции  определили  также  ряд  проблем,  которым  необходимо  уделять  внимание  в 
ближайшие  годы,  а  именно:  получению  образования  в  Эстонии  на  русском  языке,  преподаванию  русского  языка  и 
литературы  в  иноязычной  среде,  разработке  современной  учебно-методической  литературы  по  русскому  языку  и 
литературе. 

В свою очередь, участники конференции выдвинули предложения на развитие инициатив, связанных с развитием 
русского языка в Эстонии. В частности, они предложили сделать конференцию ежегодной и привлекать к участию в ней 
славистов из России, Европы и США, специалистов в области русского языка и литературы, руководителей учреждений и 
ведомств,  имеющих  отношений  к  данной  тематике.  Кроме  того,  участники  конференции  обратились  к  Министерству 
образования и науки Эстонии с просьбой включить нынешнее мероприятие по проблемам русского языка в свой ежегодный 
план общественных мероприятий. 

В Таллине выдают госсертификаты РФ о знании русского языка
15.12.2003 BNS

В Таллине состоялся первый в Эстонии и странах Балтии экзамен по русскому языку повседневного общения и 
бизнес-языку с выдачей государственных сертификатов Российской Федерации. 

Экзамен состоялся в рамках прошедшей в Таллине конференции по проблемам обучения русскому языку, его 
принимали приезжавшие из Москвы специалисты Государственного института русского языка им. А.С. Пушкина. 

Как рассказала BNS директор открывшегося в Таллине в начале нынешнего года языкового центра "Пушкин" Инга 
Мангус,  в  центр  все  больше  обращается  представителей  организаций,  испытывающих  потребность  в  специалистах, 
владеющих русским языком - это и государственые, и коммерческие структуры. "Обладание подобного рода документом 
поднимает  конкурентоспособность  работника  на  европейский  уровень",  -  отметила  Мангус,  по  словам  которой 
работодателю сразу становится понятно, на каком именно уровне владеет человек языком. 

"Сейчас,  со  вступлением  Эстонии  в  европейское  сообщество,  очевидно,  очень  важным  станет  вопрос 
сертификационных уровней и языкового тестирования, - сказал BNS ректор Государственного института русского языка им. 
А.С. Пушкина Юрий Прохоров. - Эти европейские требования относятся ко всем языкам, и подобная документация входит в 
так  называемый  европейский  языковой  портфель.  Российская  государственная  система  работает  в  рамках 
общеевропейской программы, соотнесенной с американскими, английскими и немецкими стандартами". 

Языковой  центр  "Пушкин" заключил договоры о сотрудничестве с  центром с  головным центром тестирования 
граждан зарубежных  стран по  русскому языку  Министерства  образования РФ,  что  поднимает  репутацию сертификата, 
подчеркнула  Мангус.  "Такой  сертификат  является  действительным свидетельством об  определенном уровне  владения 
русским языком", - сказала она. 

Что же касается экзамена на получение российского гражданства, то, как отметил профессор Прохоров, закон РФ 
не во всех случаях требует от ходатайствующих сертификата о знании русского языка. "Ряд позиций сужает круг таких 
людей, - сказал Прохоров. - Например, те, кто окончили школу до 90-го года в Эстонии, не сдают такой экзамен". 

Русский язык в Киргизии
Русский язык в Киргизии является официальным и обязателен для изучения и употребления во всех сферах 

наравне с государственным - киргизским. Автор публикуемой ниже статьи, сторонник билингвизма, выражает озабоченность 
уровнем  преподавания языков для киргизов и русских. 

Язык мой - враг мой, или размышления на непростую тему
5.12. 2003,  Слово Кыргызстана, №133 (21613)

Э. Асанов, автор программного обеспечения для госязыка.
Вот уже минуло 12 лет нашей независимости. Поколение, которое 1 сентября 1991 года, первого года независимого 

Кыргызстана,  пошло в первый класс,  как  раз успело окончить школу и уже или работает,  или учится в  вузе.  Так что, 
казалось бы, можно подвести и некоторые итоги.
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И так, что мы имеем на сегодняшний день? Во-первых, падение общего уровня образования, которое объясняется 
общим падением уровня жизни и благосостояния народа и связано,  естественно,  в  первую очередь с экономическими 
трудностями.  Во-вторых,  из-за  отсутствия  должной  поддержки  со  стороны  государства  падает  уровень  преподавания 
кыргызского  языка  в  традиционно  русскоязычных регионах Кыргызстана,  но,  кроме того,  в  отсутствие  государственной 
(читай  российской)  поддержки  упал  также  и  уровень  преподавания  русского  языка,  особенно  на  периферии.  И  если 
ситуация коренным образом не изменится, то нетрудно себе представить нашу молодежь эдак лет через пять-шесть, когда 
граждане  Кыргызской Республики,  родившиеся уже в  годы независимости,  начнут  оканчивать свои школы,  гимназии и 
колледжи.

А картина будет такова: выпускники русских школ будут неграмотны (в лучшем случае малограмотны) в русском 
языке и к тому же еще и без знания кыргызского языка. С выпускниками кыргызских школ все наоборот: незнание русского и 
малограмотность в кыргызском. Сможет ли новое поколение Кыргызстана построить наше светлое будущее и обеспечить 
старость нынешнего поколения? По всей видимости, нет. Вдумаешься и содрогнешься - и что же делать? Именно делать, а 
не паниковать. Принятием "новых" законов мало что изменишь, это должны понимать все. Единственный и самый логичный 
путь развития - это развитие двуязычия.

Однако  в  действительности  нам  нужно  реальное  двуязычие,  двуязычие  не  на  словах,  а  на  деле.  И  не  надо 
противопоставлять два основных языка Кыргызстана, а именно кыргызский (государственный) и русский (официальный), 
друг другу. Они вполне могут не только сосуществовать, но и дополнять друг друга. Вот написал, и думаю, что фразы давно 
избиты, еще с советских времен, но по-другому мысль и не выразишь - как говорится, из песни слов не выкинешь.

Помнится,  ровно сто лет  назад,  в  начале ХХ века,  вождь российских коммунистов Ленин,  обрисовывая задачи, 
стоящие перед коммунистами России, написал статью "Что делать?". Однако он этим не ограничился и выпустил также еще 
и работу "С чего начать?". Если идти по аналогии, то "что делать" мы уже знаем. А вот "с чего начать"...

Рецепт мой очень прост - широкое и целенаправленно-разумное использование компьютерных информационных 
технологий,  а  не  их  бездумное  применение  "в  угоду  моде".  Раз  весь  мир  идет  путем  глобализации  к  всеобщему 
информационному обществу, то и Кыргызстану никак не остаться в стороне, чтобы "отсидеться". С этим все ясно. Но как это 
может помочь нам в развитии двуязычия?

Начать  надо  с  простого  -  обеспечить  параллельное  сосуществование  кыргызского  и  русского  языков  в  наших 
компьютерах. Сделать это совсем нетрудно: надо только взять и установить соответствующее компьютерное программное 
обеспечение  для  кыргызского  языка  (для  русского  такой  проблемы  нет,  т.к.  это  обеспечивается  самой  корпорацией 
"Майкрософт" за счет российских разработок).

Что  подразумевается  под  программным  обеспечением  языка?  Это  все  то,  что  обеспечивает  беспроблемное 
функционирование  языка  в  Интернете,  электронной  почте,  компьютеризированном  (безбумажном)  делопроизводстве, 
автоматизации офисной деятельности, обучении различным (не только языковым) предметам и т. д., и т. п. Короче, это 
компьютерные программы для облегчения человеческой деятельности во всех сферах активного использования языка. 

Точкой  опоры,  конечно  же,  должна  стать  система  образования  и  государственного  управления.  Есть  же  ведь 
стратегия  развития  ИКТ  (информационно-коммуникационные  технологии),  закрепленная  Указом  Президента,  которая 
регламентирует развитие сфер электронного образования и электронного правительства в Кыргызстане! Давайте опираться 
на эту стратегию, однако, учитывая при этом и развитие самих информационных технологий, и интересы государственного 
языка. Тогда все станет на свои места и не будет этого надуманного (и раздуваемого рядом депутатов)  "антагонизма" 
государственного и официального языков.

Не надо "развивать язык", надо лишь создать условия для его саморазвития. В первую очередь для этого надо лишь 
создать у граждан Кыргызской Республики мотивацию для параллельного использования государственного и официального 
языков, предусмотрев при этом ряд мер как экономического, так и административного характера. Когда речь идет о том, что 
государственные чиновники должны знать государственный язык в объеме своих должностных обязанностей, то никто не 
требует от них умения писать стихи на этом языке. Речь идет о применении языка в своей прикладной области, и только!

Как аргумент некоторыми депутатами этому противопоставляется статья 5 Конституции Кыргызской Республики. Но 
мне кажется, незнание госязыка госчиновником как раз и ведет к нарушению прав граждан в области языка. Незнание же 
языка простым гражданином не имеет таких последствий, как незнание его ответственным работником госаппарата или 
депутатом.

Аким у себя в  кабинете и при исполнении своих обязанностей -  это не просто гражданин,  а  в первую очередь 
ответственный работник, нанятый государством для работы с простыми гражданами и для простых граждан. Если же в 
обеденный перерыв или после работы он зайдет в кафе или парикмахерскую, то тогда - он такой же, как и все, гражданин 
Кыргызской Республики. И не надо путать эти вещи, а тем более спекулировать на этой путанице!

Есть еще проблемы, о которых хотелось бы высказаться. Это проблемы чистоты и правильности языков, а также 
проблемы методики преподавания языков, в первую очередь в начальной школе, ведь основы знания языка закладываются 
именно в этом возрасте. Ситуация с кыргызским языком в этом вопросе более благоприятна и прогнозируема.

Что  же  касается  русского,  то  тут,  как  ни  странно,  есть  большие сомнения  в  правильности  того,  как  он  сейчас 
преподается в средней школе. Недавно мне в руки попался современный учебник русского языка для второго класса, и мне 
стало любопытно, как изучают его современные дети и что изменилось со времени моего детства (во втором классе я 
учился почти сорок лет назад). Читая сей учебник, я постоянно ловил себя на мысли, что или я безнадежно все забыл, или 
это не русский язык (как в той рекламе: "Это не НЕСКАФЕ!").

Заинтригованный,  я  поискал  и  нашел  учебники  русского  для  всех  классов  начальной  школы.  Изучение  их 
содержимого повергло меня в уныние, вывод следовал простой и печальный (если не страшный): по таким учебникам не то 
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что  ребенок-кыргыз,  даже  русский  ребенок  не  сможет  выучить  правильно  русский  язык  и  в  дальнейшем  грамотно 
изъясняться и излагать на бумаге свои мысли на этом языке!

Я всегда гордился и горжусь сейчас отличным знанием русского языка. В советское время мне часто приходилось 
бывать  в  командировках  в  различных  уголках  СССР.  Естественно,  много  приходилось  общаться  с  людьми  разных 
профессий и национальностей.  Меня больше всего поражало в то время то,  что русский язык, на котором говорили в 
Кыргызстане, был наиболее близок к его исходной литературной норме. Потом я как-то к этому привык и воспринимал это 
как должное. Радовало, что мои дети будут владеть этим языком в его литературной форме, не прилагая к этому особых 
усилий - просто уровень преподавания и знания русского языка не вызывали сомнений.

Сейчас же, как и кыргызский язык, русский тоже засорен и требует очищения и бережного к себе отношения. Куда 
делся за годы независимости язык Пушкина,  Тургенева и Толстого? Неужели процесс стал необратим? Даже в самой 
России который год не утихают дебаты о чистоте русского языка и его реформе, однако приемлемого решения как не было, 
так и нет. Депутаты Госдумы стыдливо отложили решение этого вопроса "на потом". Я думаю, не надо безучастно ждать 
решения из России, надо что-то делать и самим. Ведь это и наш язык - надо его самим защищать!

Во-первых, надо подвергнуть скрупулезной ревизии учебники русского языка и при необходимости вернуть старые 
советские учебные пособия (например, учебник Бархударова и Сергеевой 60-70-х годов) и методики преподавания.

Во-вторых,  надо адаптировать учебники,  особенно начальной школы, к  местной специфике.  Поясню конкретнее. 
Примеры  для  чтения  из  "Родной  речи"  ориентированы  только  на  жителей  Европейской  части  России  и  изобилуют 
соответствующими  примерами и  понятиями.  Мне  же кажется,  что  необходимо включить  туда  и  переводы на  хороший 
русский  язык  отрывков  из  произведений  классиков  кыргызской  литературы,  а  также  примеры  из  устного  народного 
творчества: загадки, басни, сказки, прибаутки и т.д.

Если наш русский житель не собирается уезжать навсегда со своей родины, то, наверное, ему в его дальнейшей 
жизни более необходимо будет знать местную специфику, нежели специфику жизни в Сибири. В общем,  есть над чем 
подумать. И думать надо сейчас, и думать быстро - время не ждет. 

P.S. Упомянутое программное обеспечение для кыргызского языка - а именно комплекс программ "Тамга-КИТ" - 
является отечественной разработкой, оно защищено авторскими свидетельствами и с 2001 года успешно используется как 
физическими лицами, так и в ряде организаций Кыргызстана. Основные компоненты программного продукта: раскладки 
клавиатур,  шрифты,  орфографический  словарь  (74  000  лексических  единиц)  и  проверка  орфографии,  расстановка 
переносов,  русско-кыргызский  терминологический  словарь  (5  600  терминов),  сканирование  и  распознавание  текстов, 
национальный текстовый редактор.

К сожалению, данный продукт не нашел пока широкого применения из-за причин в основном административного 
характера, а также недопонимания некоторыми чиновниками важности работы в этом направлении.

Казахстан и Россия - братья навек?
Виктор Михайлов

Мы иногда пребываем в некоторой эйфории СНГовского братства и стремления к Евразийскому объединению 
всех народов СНГ, особенно казахского народа, о чем постоянно твердит президент Казахстана Н.Назарбаев. В то же время 
граждане Казахстана  не могут воспользоваться возможностью служить в Вооруженных силах России, если на это не дат 
разрешение  казахстанский  суд  -  сообщает  Kazakhstan  today.   А  Россию  продолжают  обвинять  в  стремлении  стать 
жандармом на постсоветском пространстве, о чем  пишет «Казахская правда», которая часто озвучивает «тайные мысли» 
национальной элиты. Публикуемая ниже статья, надеемся, отрезвит некоторые горячие головы устроителей Евразийского 
пространства, заставит задуматься и понять, что, несмотря на интеграционистские заявления президента, в Казахстане 
продолжают  культивировать  антироссийские  настроения.  Ветеран  Славянского  движения  «Лад»,  участник  Великой 
Отечественной  Войны,  урожденный  казахстанец   Я.П.Белоусов   считает,  что  русофобия,  которая  льется  со  страниц 
«Казахской правды» требует отпора. Нельзя проходить мимо и молча проглатывать антирусскую клевету.  Об этом его 
статья, которую публикуем в этом разделе. 

С подачи «любимца» россиян А.Чубайса Казахстан является образцом либеральных экономических реформ. За 
этим  опытом  в  начале  декабря  2003  г.  отправились  в  Астану  министр  экономического  развития  России   Г.Греф  и 
заместитель  главы  президентской  администрации  И.Шувалов.  В  состав  большой  делегации  также  вошли  первый 
замминистра финансов А.Улюкаев и первый замглавы Минэкономразвития А.Шаронов. Цель поездки, как объяснил Г.Греф, 
- сверка курсов экономического развития и обмен опытом реформ. "Мы собираемся учитывать опыт Казахстана во всех 
сферах.  Наши страны имеют общую ментальность  и общие проблемы",  -  заявил Греф.  Ниже мы публикуем статью о 
катастрофических для людей результатах реформы ЖКХ в Кокчетаве - областном центре столичной области Казахстана, 
где половина населения - наши соотечественники. Не пора ли вспомнить поговорку, что «умный учится на чужих ошибках», 
и не проводить этот жестокий эксперимент над россиянами?

Гражданам Казахстана запретили служить в российской армии
  10.12.2003г., Kazakhstan today

Граждане  Казахстана  не  имеют  права  проходить  воинскую  службу  в  Вооруженных  силах  России  -  
администрация президента РК.

Граждане Казахстана не имеют права проходить воинскую службу в Вооруженных силах России. Об этом, отвечая 
на запрос корреспондента KZ-today, сообщил заведующий государственно-правовым отделом администрации президента 
РК Игорь Рогов.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Как  сообщалось  ранее  российскими СМИ,  в  России  приняты  поправки  в  закон РФ "О гражданстве",  согласно 
которым российское гражданство предоставляется иностранцам из бывших союзных республик,  прошедшим службу (не 
менее 3 лет) в Вооруженных силах РФ. По некоторым оценкам, количество желающих получить гражданство России в 
ближайшее время может составить до 2 тыс. человек.

Согласно  справке  государственно-правового  отдела  администрации  президента  Казахстана,  в  соответствии  с 
пунктом 2 статьи закона "О всеобщей воинской обязанности и военной службе" гражданам РК запрещается проходить 
воинскую службу в вооруженных силах других государств, если это не предусмотрено международными договорами, либо 
если они не посланы государством для выполнения официальных обязанностей.

С другой стороны,  гражданин,  проходящий службу в ВС России,  не подпадает под определение наемника по 
смыслу статьи 162 УК РК и в соответствии с протоколом I 1997 года к Женевским Конвенциям о защите жертв войны в 
случае,  если  он  будет  признан военнослужащим ВС России  и  будет  включен  в  личный состав  ВС России.  Исходя из 
буквального прочтения Женевских конвенций, в действиях иностранных лиц, проходящих службу в ВС России, нет состава 
преступления.

Таким  образом,  вопрос  о  факте  наемничества  должен  решаться  судом  РК  в  каждом  конкретном  случае, 
подчеркнул И. Рогов. 

Россия берет на себя миссию "СНГовского жандарма?"
  ноябрь 2003,"Казахская правда", №17

Гайнижамал Шекей
Ну что ж, если после краха двухполярного мира (Запад и СССР) роль "мирового жандарма" взяли на себя США, то 

что остается делать преемнице бывшей Советской "империи зла" - России, как ни объявить себя "эсэнговским жандармом". 
А то ведь как получается: владели и правили русские одной шестой частью суши в течение целых 70 лет, и на тебе - всего-
то ничего осталось от когда-то огнем и мечом завоеванных земель и народов.

Так,  пятнадцать  бывших  союзных  республик  почти  в  одночасье  стали  суверенными  государствами,  то  есть 
Прибалтика,  Кавказ,  Средняя  Азия  и  Казахстан  ушли  из-под  российской  великодержавной  имперской  десницы  в 
достославный год "парада суверенитетов". А с ними, шутка ли, и 100 миллионов подданных. Теперь вместо 250 миллионов 
советского народа в империи осталось всего 150 миллионов, при этом в постсоветской России ежегодная депопуляция 
составляет один миллион человек. Мало того, с крахом СССР развалился и Варшавский Договор. Соответственно, внешний 
круг империи сузился на масштаб Восточной Европы. А когда недальновидный первый президент России Борис Ельцин 
объявил оставшимся автономным территориям РФ: "берите суверенитета, сколько унесете", - тут уже едва не случился 
полный обвал. Все автономные республики, области и даже регионы (Урал и Дальний Восток) обрадовались негаданному 
счастью и вмиг засобирались отделиться со своими территориями. А тут еще и олигархи-евреи за каких-то пять-семь лет 
существования новой России завладели богатствами Сибири,  тем более,  что большинство северных народов  за годы 
"доброй" советской империи вымерли почти подчистую - от некоторых осталось всего по 10-15 человек. Не говоря уж о 
безвозвратной утере ими языка, национальной культуры, включая якутов, чукчей, манси, хантов и другие малые народности 
и этносы. Они все теперь, несовместимо с их азиатскими скулами и широкими лицами, носят имена типа Марья Ивановна и 
Сидор Петрович, а сгубили их и их тысячелетнюю историю не сибирские пятидесятиградусные морозы, не холера, не мор и 
не  царские  пушки,  а  стратегическое  российское  оружие  под  названием  "русская  водка".  Экспансия  Сибири  обошлась 
русским завоевателям дешево, да сердито - золото, алмазы, пушнина, нефть - все стало достоянием великой российской 
державы.  Зато  в  "благодарность"  за  все эти несметные богатства  сибирских недр исконные сибирские  народы теперь 
смачно третируются в бесчисленных анекдотах про "чукчей". Вот такова оказалась плата за их безмерную наивность и 
простодушие,  которые были свойственны и американским индейцам,  погубленным такими же  "белыми  людьми",  как  и 
русские,  принесшими  на  американский  континент  свою  "огненную  воду"  и  поглотившими  исконную  доколумбовую 
американскую цивилизацию

После  ухода  Бориса  Ельцина  создалась  ситуация,  что  называется,  "это  вам  не  лаптем  щи  хлебать,  а 
расхлебывать  надо  по  серьезному".  Опомнились  российские  путины,  жириновские,  дугины,  третьяковы,  мироновы, 
лимоновы и сообразили, что вместо "одной шестой части суши" недалеко осталось до этно-территориального образования 
в пределах древнерусского княжества. Для начала "разобрались" с олигархами-евреями. Кампания по "изгнанию евреев-
магнатов" идет полным ходом: могущественные при Ельцине Березовский и Гусинский прячутся в Европе, на подходе к 
изгнанию  Ходорковский,  Абрамович  и  другие.  Потом российские  "государственники"  разработали  план восстановления 
прежней  империи,  чтобы  вернуть  хотя  бы  часть  потерянного.  При  этом  они  не  могут  нормально  освоить  и  навести 
надлежащий порядок и процветание на территории, которой у России и сейчас еще немало осталось - от Калининградской 
области на западе до Тихого океана и четырех бывших японских островов на востоке. А ведь после Второй мировой войны 
все страны-участники той бойни, включая поверженную Германию и подвергшуюся бесчеловечной атомной бомбардировке 
Японию,  не  только  встали на  ноги,  но  и  идут  сейчас  в  авангарде  экономического  расцвета,  технического  прогресса  и 
процессов демократического развития. А что же Российская Федерация якобы свободных народов? Она осталась на уровне 
радищевско-пушкинско-лермонтовской поры полуголодных черных деревень, населенных пьяными мужиками, "воспетыми" 
в некрасовских поэмах, наравне с которыми "самогонят"  большинство женщин.  Все,  от малолетних детей до стариков, 
разговаривают,  имея  в  употреблении  лишь  лексикон  отборного  русского  мата,  не  больше  того.  Современная  дикая 
деревенская  Россия  правдиво  отражена  в  известном  кинофильме  Андрона  Михалкова-Кончаловского  "Курочка  Ряба", 
главная  героиня  которого  Ася  Клячина,  собрав  вокруг  себя  пьяных  мужиков  и  баб,  не  дала  возможности  местному 
предпринимателю-трезвеннику жить по-новому. В том, что российская деревня и сейчас именно такая, убедились наши 
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казахстанские русские, выехавшие в 90-х годах на жительство на свою историческую родину. По их словам, там все пьют 
горькую  "в  лежку",  воспринимают  своих  соотечественников  как  чужаков,  называют  их  "казахами".  Только  в  Москве  и 
Петербурге народ жирует, криминалитет, сросшийся с коррумпированными чиновниками, бросается миллионами долларов 
и отдыхает от бандитских разборок где-нибудь на кипрах и в парижах. Хорошо, что нам здесь, в Казахстане, день и ночь 
показывают по ТВ сериалы "Менты", "Криминальная Россия", "Бандитский Петербург", "Бригада", это гадкое шоу "Окна" и 
кучу других серийных мерзостей, а в новостях - расистские погромы московских и губернских скинхедов. Мы знаем, что в 
России  зимой  вымерзают  целые  города,  страну  захлестывают  нищета,  пьянство,  наркомания,  моральная  деградация, 
демографическая депопуляция, криминальный разгул, террористические акции, заказные убийства, проституция, что вот 
уже десять лет  юные солдаты гибнут  на чеченской войне,  а предыдущие десять лет  Россия посылала их умирать на 
афганской войне. Российские ведущие телеканалы ОРТ, НТВ, РТР - это всемирно известные "телеканалы катастроф". На 
мировой арене Россия по-прежнему воспринимается "страной варваров",  в которой никогда не было и нет нормальных 
дорог, где все вместо воды пьют водку, закусывая ее соленым огурцом и занюхивая куском черного хлеба.

Но, несмотря на все это, Россия хочет вернуть в свое гнилое имперское лоно Украину, Беларусь, Киргизию и, в 
первую очередь, Казахстан. Они что, эти русские, нас всех за "придурков" держат, что ли? Каким надо быть последним 
идиотом,  чтобы  снова  влезть  в  российское  ярмо?!  Если  уж  присоединяться  к  кому-нибудь,  то  только  к  Евросоюзу  - 
чистенькой, культурной, демократической Европе. Российские имперщики заводят сладкие речи о якобы "бесплатном сыре", 
но мы-то знаем, что он бывает только в мышеловках. Пророссийские олигархическо-шовинистские круги Казахстана хотят 
затянуть нашу страну в омут Российской империи. Но подобного шага страшатся, в первую очередь, славянские собратья 
русских - украинцы и белорусы, хотя и очень близки с ними по этническому происхождению и по вере. За это в Ялте г-н 
Путин строго отчитал их, назвав "национальным чванством" нежелание слиться в экстазе в объятиях "русского медведя". 
Мы же, казахи, со своими "узкими очами" русским, извините за выражение, и "на фиг" не нужны. Им нужна наша земля, наш 
Байконыр, военные полигоны, наши недра, леса, горы, поля, воды, нефть, газ. Наш язык, наша история, наша культура 
исчезнут в течение первых десяти лет после того, как, не дай Аллах, состоится повторная колонизация Казахстана Россией.

А то, что такая угроза национальной безопасности, потери Независимости и суверенитета существует, сомнений 
нет. После 12 лет нашего суверенного существования, несмотря на то, что Казахстан признан мировым сообществом и 
является  членом  ООН,  российские  эмиссары-провокаторы  открыто  заявляют  нам  в  лицо,  прямо  со  страниц  наших 
казахстанских  газет,  на  пресс-конференциях  в  наших  казахских  национальных  пресс-клубах,  что  наш  священный 
суверенитет - это пшик, никому не нужная безделица. Бывшая метрополия пока увещевает нас словами, угрожая при этом, 
что если "не поделитесь своим суверенитетом", то они "отберут его у нас", как заявил российский "журналюга" Третьяков, 
представляющий себя почему-то другом-приятелем казахстанского Президента. О "жириновщине" и "лимоновщине" можно 
и  не  говорить.  Следует  только  отметить,  что  не  зря российские  власти  недавно  досрочно  освободили из  заключения 
национал-большевика  Лимонова,  ведь  он  должен  работать  сейчас  на  дестабилизацию  российско-казахстанских 
межгосударственных отношений. После пред- и послеялтинской атаки на наш суверенитет в нашем же информационном 
пространстве ("Навигатор",  газеты "Мегаполис",  "Комсомольская правда-Казахстан",  "Известия-Казахстан",  "Аргументы и 
факты в Казахстане")  10 октября к нам из  России прибыл предводитель Евразийской партии г-н Дугин, своей ужасной 
бородой напоминающий больше афганского моджахеда, чем российского философа-политолога. И если бы его визави, 
казахстанский политолог Азимбай Гали, носил бы такую же длинную, только черную по цвету бороду, то его никогда, даже 
на  научную  конференцию,  не  впустили  бы  на  российскую  территорию  как  "казахского"  моджахеда.  Так  вот,  на 
организованной в честь приезда г-на Дугина пресс-конференции северный гость, ничтоже сумняшеся, заявил, что будущее 
на просторах СНГ за Евразийской империей, а инициатором создания и вдохновителем будущей конфедерации является 
якобы Н.  Назарбаев.  Кстати,  непонятно,  почему Дугин и Третьяков уже полгода говорят от  имени нашего Президента, 
надеюсь, он им не давал таких полномочий. Может, Администрация Президента РК, КНБ РК или МИД РК все-таки внесут 
хоть какую-нибудь ясность в эту ситуацию, которая уже становится двусмысленной, а пауза слишком затянулась. На наглые 
по своей откровенности призывы Дугина стать вновь колонией России А. Гали резко возразил ему, отметив, что, по его 
мнению,  Президент Казахстана стремится к  расширению экономического и культурного взаимодействия между нашими 
странами-соседями,  не  более  того.  Кроме  того,  А.  Гали  подчеркнул,  что  России  не  нужны обоюдные  интеграционные 
интересы русских и казахов, она преследует только собственные имперские амбиции.

Однако оскорбительные по своему содержанию, но пока еще увещевательные по характеру демарши и десанты 
третьяковых, жириновских, дугиных и прочих "политических террористов" прямо указывают, что все это только пока еще 
"цветочки", а "ягодки" нас и другие "эсэнговские" страны могут ждать впереди. Дело в том. что не кто-нибудь, а сам министр 
обороны РФ Сергей Иванов в начале октября представил новую разработку российской военной доктрины. В ней просто и 
ясно говорится, что в случае возникновения внутренней нестабильности в странах СНГ (?! - авт.) как межэтнического, так и 
политического (?! - авт.) характера, а также в случае действий того или иного режима по свертыванию демократических 
преобразований (?! - авт.) Россия оставляет за собой право скорректировать военное планирование и изменить дислокацию 
своих войск (?! - авт.). Из этой "доктрины" очень даже понятно, что все страны СНГ отныне находятся под "колпаком" России 
и, соответственно, под сапогом российской армии. Судьба суверенных постсоветских государств теперь зависит от того, что 
Россия посчитает признаками "внутренней нестабильности" и "режимом свертывания демократических преобразований". У 
нас  в  Казахстане,  к  примеру,  г-да  Путин  и  Иванов  могут  посчитать,  что  нерегистрация  Русской  партии  Белякова  или 
преследование казахскими властями Кажегельдина являются обоснованным поводом для дислокации российских войск на 
нашей территории или вторжения российских танков на нашу землю, как это делает Израиль, при пособничестве США 
вторгающийся на территорию Ливана и Сирии под предлогом антитеррористических акций.

Так что, выходит, Россия решила занять место "регионального жандарма" на территории СНГ, глядя на то, как 
лихо этим занимаются США, упиваясь своим самолично узаконенным правом "мирового жандарма". Совершенно ясно, что 
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первый объект применения новой "открытой военной доктрины РФ" - это Казахстан. Не случайно интеграция на основе 
ЕЭП, информационные атаки, военная доктрина "эсэнговского жандарма" - все эти акции проводятся в Год Казахстана в 
России, в одном плотном временном промежутке, последовательно и методично. Интересно, а есть ли у нас действенная 
доктрина национальной безопасности или мы должны жить в постоянном страхе за свой суверенитет на втором десятке 
Независимости, хотя наша страна является полноправным членом мирового сообщества? То bе оr nоt to bе?  Тhat is the 
question... Быть или не быть? Вот в чем вопрос.

Русофобы из «Казахской правды» петушатся…
или  немного морали насчет  долгов, которые надо возвращать…И еще о многом другом, мимо чего нельзя  

проходить каждому из нас…
  Я.П. Белоусов,  инвалид Великой Отечественной войны,  

кандидат философских наук, доцент, в Казахстане.
1.  ИТАК, СНАЧАЛА О ДОЛГАХ… 
Много,  очень  много  печатных  органов  издается  в  суверенном  Казахстане.  Есть,  однако,   среди  них  один  с 

довольно  громким,  с  претензией  вещать  миру  правду-матку,  названием.   Это   -   «Казахская  правда»   -   газета, 
претендующая на роль единственной выразительницы чаяний  не иначе, как всего (!?) казахского народа. Листаешь ее 
страницы и тебя начинает охватывать  сначала недоумение. Затем  рождается чувство досады, возмущения и какой-то 
брезгливости при чтении тех опусов, которые из номера в номер печатает на своих страничках этот орган.  

Само собой в сознании возникает множество вопросов. И  один из первых - такой: как же так, как могло случиться, 
что   редактор  «Казахской  правды»  Алдан  Аимбетов,  человек  в  весьма  почтенном  возрасте,  имеющий  ученое  звание 
профессора,  степень  доктора  философских  наук,  в  прошлом  специалист,  неустанно  прославлявший  достоинства 
социалистического образа жизни (этой проблеме, кстати, посвящена его докторская диссертация), ревностный (в прошлом) 
глашатай дружбы народов и других духовных ценностей советской эпохи, ныне превратился в некоего духовного оборотня, 
начисто забывшего благодаря кому и чему он вышел в люди, в ученые мужи со степенями и званиями?  

Какие только перлы, вышедшие из-под пера этого  казахского  «интеллектуала», не появлялись на страницах 
издаваемой им газетки.  Общий смысл ядовитого, притом довольно широко тиражируемого,  «творчества» А. Аимбетова и 
его  единомышленников таков:  Казахстан  -  это государство казахов и для казахов.  Все остальные нации, народности 
здесь  только  гости  и  было  бы  лучше,  чтобы  все  они  побыстрее  уматывали  на  свою  историческую  родину.   Особую 
неприязнь сей «профессор», выражающий интересы определенных кругов титульной интеллигенции, испытывает к русским 
и  особенно  к  русскому  языку,  к  кириллице,  на  которой  он,  ничтоже  сумняшеся,  получил  в  советское  время  высшее 
образование, а затем  поимел высокие ученые степени и звания.

Казалось бы, будь вечно благодарен за то, что судьба свела тебя с русскими, с их богатейшим по содержанию и 
словарному  составу  языком,  на  котором  ты  научился  читать  и  писать,  благодаря  которому  ты  смог  приобщиться  к 
сокровищнице русской и мировой культуры.  Многие великие сыны казахского народа и в далеком, и в недавнем прошлом 
не стеснялись признаваться в чувстве своего уважения и восхищения поистине великим   русским языком, а также тем 
неоценимым вкладом, который внес в развитие мировой цивилизации, в подъем культуры многих малых народов  русский 
народ.  Об этом не уставали в свое время талдычить (именно талдычить!)_и многие из тех, кто сейчас превратились в 
духовных оборотней.  Тех,  которые  сейчас  «плюют в колодец», в тот прежде чистый родник былой дружбы братских 
народов.  В родник, из которого они пили живительную силу знаний, исходивших от русских учителей на русском языке.  

Да, именно так всё и было.  И этот исторический факт никому и никогда не удастся перечеркнуть,  сколько бы 
разного рода духовные перевертыши ни пытались переписывать историю.  Однако же…Теперь на дворе -  иная пора, и 
можно безнаказанно поерничать и над «великим и могучим», открыто заявить вчерашнему «старшему брату», что мы, 
коренные,  титульные,  здесь, в своем суверенном Казахстане  - хозяева страны.  Что мы  теперь  «сами с усами», что 
можем обойтись и без вашего языка    с его надоевшей нам кириллицей, и без вашей культуры и науки.  И вообще без всего  
того, что поимели от вас за годы «братской дружбы»…Словом, «некоренные»   должны четко понять одно: вы, пришельцы, 
вчерашние колонизаторы,  здесь лишние. И  если хотите оставаться у нас, на казахской земле, , то не возникайте.  Ни  с 
проблемой  государственного  двуязычия,   ни  с  идеей  равноправия  во  вся  и  всем,  ни  с  прочими  демократическими 
штучками…

В этой связи возникает следующий законный вопрос:  а как же так? Разве не в счет построенные на степных, 
ранее пустовавших пространствах в основном русскими людьми десятки городов с промышленными гигантами, с развитой 
инфраструктурой?  В  их  создание  в  годы советской  власти  вложены миллиарды и  миллиарды в  основном российских 
средств и главное - титанический и пока еще не оплаченный труд миллионов славян. А сотни  институтов, университетов, 
техникумов,  опять  же  созданных  с  помощью  русских  интеллигентов?  А  широкая  сеть  санаториев,  больниц,  дворцов 
культуры?  А еще многое другое,  чем сейчас безраздельно владеют   хозяева  нынешнего Казахстана?  …Ведь это же 
абсолютная  правда:  никогда  прежде  почти  ничего  этого  не  имело  и  ничем  этим не  располагало  в  основном  кочевое 
население  казахской степи.  

Да  разве  перечислишь  всё  то,  что  было  создано  в  Казахстане  с  помощью  России   за  счет  использования 
колоссальных материальных и духовных ресурсов, прежде всего, русского народа.  Оказывая братскую помощь другим 
народам, русский народ в течение всех последних семи десятилетий  выполнял изнурительную  роль народа-донора.  Его 
живая кровь, его энергия щедро расходовались на возрождение и возвышение всех окраинных народов и народностей.  А 
сам русский народ, выполняя свой  интернациональный долг, навязанный ему проводниками «ленинской национальной 
политики», надрывал и  надрывал свои силы.  И в конце концов, оказался в дураках.  Да еще каких!  Таких по всему свету 
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едва ли сыщешь… Должников много, но никто из них возвращать долги не собирается.  Потому что нынешние власти 
предержащие в России, особенно времен недоброй памяти Ельцина, не пожелали поставить в свое время вопрос ребром: 
«А ну-ка, господа, обретшие суверенитет, платите-ка по долгам матушке-России…».

Да куда там.  Французам царские долги вековой давности  кремлевские обитатели вернули.  Парижскому клубу 
миллиарды долларов чистоганом возвращают.  Но почему-то никто в мире не хочет прощать России ее долги, кстати, 
возникшие в основном при «демократах».  А вот ельцинская да и путинская власть многострадальной, обедневшей России 
почему-то не захотела и не хочет позаботиться о возврате  долгов своих соседей по ближнему зарубежью.  Ох, как бы они 
пригодились обедневшим русским людям!  Да не тут то было.  Некому сейчас в России заступиться за свой народ, потому 
что правят ею временщики-пигмеи, а не по государственному мыслящие деятели.

Но вопрос о долгах бывших союзных республик России ни в коей мере не может быть похоронен навсегда.  По 
большому  счету,  в  этом  мире  за  всё  надо  платить.  Во  имя  высшей  справедливости.   Коли  вы,  господа,   стали 
самостоятельными,  суверенными  и  ведете  политику,  не  всегда  дружественную  по  отношению  к  России,  то  давайте 
проведем  взаиморасчеты:  кто  от  кого,  что  и  сколько  получил,  кто  кому  остался  должен  на  момент  распада  СССР. 
Задолжала Россия своим сестрам-республикам  -  расплачивайся с ними.  Они, в свою очередь, должны рассчитаться с 
Россией.  Это надо сделать непременно, не откладывая решение проблемы в долгий ящик, исходя из азбучного принципа: 
«Лучше поздно, чем никогда».  Во избежание могущих возникнуть в будущем недоразумений.

 Надо возвращать старые или новые долги в установленные сроки в материальной ли форме, либо  в какой-то 
другой.  Но возвращать надо непременно. На этом держится мир.  «Чаще счет  -  крепче дружба», говорится в народе. Если 
на данный момент у суверенных государств - соседей России по СНГ возможности расплачиваться по накопившимся в 
прошлом  долгам  нет,  то  во  всяком  случае  для  начала  надо  честно  признать  их  наличие.   И  еще.   Нельзя  платить 
неблагодарностью за содеянное добро. Эта вековечная истина  относится и к народам в целом, и к отдельным  людям с 
короткой памятью.   История не прощает неблагодарным и вероломным. Она рано или поздно воздает им сполна.  Ибо в 
жизни действует закон возмездия, от которого никогда и никому не удавалось уйти. Кстати, этой непреходящей премудрости 
учат нас, грешных, и Библия, и Коран.

Правда, иной читатель может сказать по поводу вышеизложенного: «К чему ворошить прошлое?  Что с воза упало, 
то пропало».  Верно. Можно, конечно, и не ворошить, можно списать все долги до последней копейки.  Русским к этому не 
привыкать.  Но тогда другая сторона (казахи, узбеки, грузины, киргизы, туркмены и др.) должна проявить, по крайней мере, 
уважительное отношение ко всем тем народам (в данном случае к славянам, к русским), которые в далеком и недавнем 
прошлом щедро делились с ними всем, что имели ради выполнения своего интернационального долга.  

Но когда вместо признательности и благодарности за всё содеянное русский человек «награждается» титулом 
«пришельца», «колонизатора», творца геноцида и носителя имперских амбиций (которых, кстати,  у него никогда не было!), 
тут у всякого русского возникает чувство законного протеста и обиды на проявленную несправедливость.  До поры, до 
времени  это  чувство  бродит  в  душах  людей  с  тем,  чтобы когда-нибудь  выплеснуться,  не  приведи  Господь,  в  форме 
отмщения, как это иногда бывало в отношениях между народами в прошлом

11.   О ВОИНСТВУЮЩИХ  РУСОФОБАХ…
А теперь, как говорят в Казахстане, вернемся к нашим баранам.  То бишь, к тому, с чего начали этот разговор на 

не слишком деликатную тему.  Итак, что же вещает своим читателям «Казахская правда», какова её позиция по отношению 
к  «русскому вопросу»  в  Казахстане?   Это  надо  знать  широкой  общественности  как  в  самом Казахстане,  так  и  за  его 
пределами. Хотя бы потому, что позицию этого печатного органа разделяют  определенные общественные круги. 

Вот перед нами майский номер «Казахской правды» за 2001-й год.  В нем статья на ставшую постоянной злобу дня 
«Латиница родная, пока еще немая».  Перо ее автора прямо-таки «злостию дышит».  В самом деле, процитируем парочку 
измышлений,  из  которых  следует:  «…вытаскивание  (словцо-то  какое  употребляет  автор  статьи!)  в  качестве 
официального русского языка  -  это уже открытое предательство (ни больше, ни меньше!) по отношению к казахскому 
языку и казахскому народу, давшему имя нашему государству».  Тут автор и, следовательно, «Казахская правда», открыто 
выступают против Конституции республики,  в которой четко записано,  что русский язык в Казахстане является языком 
официальным.  А ведь выступать против статьи Основного Закона страны и характеризовать её (статью) как предательство, 
это уже слишком.  В любом случае такое деяние наказуемо, в том числе и в уголовном порядке.

Читаем дальше.  Еще похлеще: «Кириллица  -  это средство духовного закабаления казахского народа; она как  
тамга-тавро многовековой зависимости,  выжженной на теле государства Казахстан (во как!).   Она также символ  
русификации и позорной манкуртизации казахской нации.  Ибо всесокрушающий идеологический пресс империи на умы и  
сознание казахов совершался через кириллицу (надо же такое!).  Единственный путь окончательного освобождения от  
оков прошлого  -  это обязательный переход казахского алфавита на латиницу».

Что тут скажешь...  По своей сути это манифест воинствующего национализма, автором которого является, кто бы 
вы думали?  Доктор медицинских наук.   А  ведь наверняка он получил высокие научные регалии через кириллическое 
письмо.  До чего же надо ненавидеть русский язык с его кириллицей, чтобы изрекать, вернее, изрыгать  такое.  Остается в 
сердцах  воскликнуть:  «Ах,  казахские  иваны,  не  помнящие  родства  и  лишенные   начисто  элементарного  чувства 
благодарности  за  всё  то  доброе,  что  принесла  казахам  так  ненавидимая  некоторыми  из  вас  кириллица…Очнитесь! 
Опомнитесь!».

Авторы  некоторых  публикаций  «Казахской  правды»  договариваются  до  прямых  оскорблений  не  титульных 
народов, живущих в Казахстане.  Вот характерный пример.  В статье «Национализм, как воздух, нужен казахам» («Казахская 
правда» № 5 за 2003 год)  некая Р.  Рахимжанова вещает:  «Доброта казахов часто воспринимается как трусость и  
слабость,  она не внушает уважения к себе и должна быть искоренена (?!)… Некоторые так разжились у  нас, что  
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позволяют относиться  к  казахам с  чувством превосходства,  высокомерия  и  пренебрежения.   Да  как  они  смеют?!  
Собаки приблудные!  Бить в морду им всенепременно!.. Неблагодарным инородцам каждый день, каждый час и на каждом  
шагу надо вбивать в головы, что именно казахи их благодетели!.. И в Казахстане все живущие здесь диаспоры должны  
называться казахами, а кому это не по душе  - скатертью дорога!.. Убирайтесь вон!..». 

Очевидно, подобные филиппики  могут лишь породить у многих не титульных граждан чувство оскорбленного 
национального достоинства и способствовать отъезду тысяч и тысяч некоренных за пределы солнечного Казахстана.  Что и 
происходит в реальной жизни: славяне продолжают покидать Казахстан.  Увы, это так…А нужно ли это самим казахам? 
Имеются в данном случае не оголтелые, не зашоренные националистическим душком перевертыши, а простые казахи-
труженики, для которых русские всегда были братьями.

«Казахская  правда»  стала  своеобразным  полигоном,  с  которого  запускаются  ядовитые  стрелы  то  в  адрес 
Российской  Федерации,  которую  ее  авторы  представляют  не  иначе  как  наследницу  империи,  стремящейся  заново 
поработить  новые  суверенные  государства  и  в  том  числе,  конечно  же,   Казахстан.   То  обрушиваются  на  своих 
соплеменников-манкуртов, продолжающих пользоваться русским языком.

С   этой  точки  зрения  интерес  представляет  статья  ученого-лингвиста  Азимбая  Гали,  опубликовавшего  в 
«Казахской правде»  статью «От этноцентризма к лингвоцентризму» (№15 за 2003 год).  Автор утверждает, что «… после  
реализации  суверенитета  у  власти  обосновалась  постколониальная  элита,  которая  больше  сохраняет  позицию  
политической преем-ственности, нежели радикальной деколонизации».  И далее:  «… происходит новая колониальная  
легитимизация  в виде признания ценностей и позиций доминиона.  Новая «старая» казахско-русская дуалистическая  
номенклатурная  правящая доминанта, заручившись поддержкой русской партии в виде демографического пласта и  
финансового донора, удерживает контроль над политическими шагами собственно казахской элиты.  Наиболее важный 
приоритет, вещает далее ученый-лингвист, это непущание (?!)  государственного языка. Если прежде противниками  
казахского языка выступали оголтелые шовинисты из этнических русских,  то теперь эту задачу  выполняют так  
называемые  «политические русские»  -   обрусевшие казахи».   Покончить с этим состоянием,  по мнению автора,  
поможет переход  от этноцентризма к лингвоцентризму, что должно явиться «главным казахским приоритетом».

«Отныне, заключает А..Гали, мы, казахские интеллектуалы,  считаем необходимым перенос приоритета с  
национальности на казахский язык.  Иными, словами, не тот казах, кто казах по происхождению, а тот, кто является  
носителем казахского языка…».  

Вот  так-то!   Сущность  галиевской  концепции перехода  от  этноцентризма к  лингвоцентризму хорошо  раскрыл 
казахский журналист Асхат Шарипжанов в своей статье «Не КАК говорить, а ЧТО», опубликованной в электронной газете 
«Навигатор» и затем в славянской газете «ЛАД» ((№ 11 за 2003 год): «Тактическая цель идеи «лингвоцентризма» видна  
невооруженным глазом: окончательно вытеснить из сферы государственного управления неказахов и «асфальтных 
казахов».  Автор,  развивая  свою  мысль,  продолжает:  «Представим,  что  это  произошло.   И  что  же?   Чиновники  
перестанут брать взятки?   Или  казахам-бизнесменам будет только  приятно от того,  что бакшиш требуют на  
родном языке?  Или казахам, попавшим под полицейский пресс, будет менее больно от того, что их избивают такие же  
казахи?  Или же пациент будет меньше страдать от врача-коновала, если и тот, и другой будут представителями  
одной нации?…» 

Колючие, однако, вопросы…  Кстати, в своей статье  А. Шарипжанов  хорошо сказал по адресу тех казахских 
интеллектуалов, которые «стенают по поводу гибели казахского языка».  Это «те, кто относит себя к «цвету» казахского 
народа  -  интеллигенция, так и не сумевшая вписаться в условия рынка или пробиться на теплые чиновничьи места».

Редактор  «Казахской  правды»   А.  Аимбетов  очень  недоволен  тем,  что  представители  десятков  этносов, 
проживающих в Казахстане, продолжают называть себя казахстанцами, а не казахами.  В номере 13 своей газеты за 2003 
год он вещает:  «Несправедливо и недопустимо казахов политически уравнять со всеми гражданами, составляющими 
сто с лишним национальностей. Во всех государствах есть титульная нация, если хотите, хозяин страны, и есть  
просто  граждане.   Титульная  нация  с  незапамятных  времен  обитает  на  этой  земле,  кровь  за  нее  проливала.  
Остальные  -  пришельцы, завоеватели, оккупанты, и это обстоятельство никак не может уравнять их в правах с  
коренной нацией.  Возьмем, к примеру, русских…».  И далее профессор уверяет, что это они надели на казахов «ярмо  
колонии».  

Более того, вещает наш ученый: «Ни с одним народом Россия не обращалась так, как с казахами.  Естественно,  
казахи  боролись  с  оружием  в  руках.   Всего  против  присоединения  Казахстана  к  России  было  организовано  около  
трехсот  национально-освободительных  выступлений.   Не  для  того  проливал  народ  свою  кровь,  чтобы  сегодня  
уступить свою государственность потомкам завоевателей своей Родины».  Тут, что ни слово, то ложь, клевета и 
передергивание  исторических  фактов.   Всему  миру  известно,  что  казахские  ханы  в  свое  время  приняли  российское 
покровительство и вошли под крыло России добровольно, что выдающиеся деятели казахского народа такие как Абай, 
Алтынсарин, Чокан и многие, многие другие призывали сородичей жить с русскими в мире, учиться у русских…  Но что до 
всего этого глашатаю националистических вывертов?  Ему главное  -  побольше напустить отравленного тумана в головы 
несведущих читателей, особенно из числа идеологически необстрелянной молодежи.  Что же касается иноплеменников, 
населяющих  Казахстан,  то  им  всем,  по  Аимбетову,  «называться  придется  казахами».  Именно  так  озаглавлена 
чрезвычайно путанная статья нашего профессора.

С особым старанием, причем из номера в номер,  «Казахская правда» нагнетает у своих читателей чувство страха 
и ненависти по отношению к России.  В одном из последних номеров (№ 17) за 2003 год помещена обширная статья 
Гайнижамал Шекей (поговаривают, что это псевдоним редактора) под явно провокационным заголовком «Россия берет на  
себя миссию «снговского жандарма?».  Настораживает уже начало статьи:  «Ну что ж, если после краха двух полярного  
мира (Запад и СССР) роль «мирового жандарма» взяли на себя СЩА, то что остается делать преемникам бывшей  
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Советской «империи зла» России, как ни объявить себя «снговским жандармом».  А то ведь как получается: владели и  
правили русские одной шестой частью суши в течение целых 70 лет, и на тебе  -  всего-то ничего осталось от когда-
то огнем и мечом завоеванных земель и народов».

Автор  злорадствует,  что  «пятнадцать  бывших  союзных  республик  почти  в  одночасье  стали  суверенными  
государствами…,  ушли  из-под  российской  великодержавной  имперской  десницы  в  достославный  год  «парада  
суверенитетов»,  что  «в  империи  осталось  всего  150  миллионов,  при  этом  в  постсоветской  России  ежегодная  
депопуляция составляет один миллион человек».

Дальше  -   больше.   Автор  вещает,  что  «На мировой  арене  Россия  попрежнему  воспринимается «страной 
варваров», в которой никогда не было и нет нормальных дорог, где все вместо воды пьют водку, закусывая ее соленым  
огурцом и занюхивая куском черного хлеба. Но несмотря на всё это, Россия хочет вернуть в свое гнилое имперское  
лоно Украину, Беларусь,  Киргизию и,  в первую очередь, Казахстан.  Они что,  эти русские,  нас всех за «придурков»  
держат  что  ли?  Каким  надо  быть  последним  идиотом,  чтобы  снова  влезть  в  российское  ярмо?!  Если  уж  
присоединиться к кому-нибудь, то только к Евросоюзу  -  чистенькой, культурной, демократической Европе».

Распаляясь  ненавистью  к  России  и  русским,  автор  клеймит  и  тех  казахов,  которые  поддерживают  идею 
Евразийского Союза:  «Пророссийские олигархическо-шовинистские круги Казахстана хотят затянуть нашу страну в  
омут Российской империи…».  «Мы же, казахи, со своими «узкими очами» русским, извините за выражение,  «на фиг» не  
нужны.  Им нужна наша земля, наш Байконыр, военные полигоны, наши недра, леса, горы, поля, воды, нефть, газ.  Наш  
язык, наша история, наша культура исчезнут в течение первых десяти лет после того, как не дай Аллах, состоится  
повторная колонизация Казахстана Россией». 

Пугает, ох, как пугает своих сородичей «Казахская правда» Россией, которая, оказывается, «преследует только 
собственные имперские интересы» и стремится осуществлять некую «военную доктрину», согласно которой «все  
страны СНГ отныне находятся под «колпаком» России и, соответственно,  под сапогом российской армии».

Еще пуще распалилась тот же автор в другой статье этого же номера газеты под названием «Евразийство по-
назарбаевски и неоевразийство по-дугински»,  явившейся откликом на публичные выступления российских авторов (речь 
идет об интервью, данных В.Жириновским, А.Дугиным, В.Третьяковым) в казахстанской печати.   «Этот  визит еще раз  
показал стремление российских проимперских сил… вновь накинуть на казахскую шею хомут Империи великороссов».  И 
далее:   «…надо отметить,  что это одиозное  трио пока  добилось только  одного:  казахи,  наследники  земли своих  
предков,…теперь готовы отказаться от последних остатков своей бывшей привязанности к «братскому» русскому 
народу, которую он по своей природной доброте все же испытывал к нему, несмотря на то, что бывшая метрополия  
привела нас на грань исчезновения как народа».

Ослепленная ненавистью к северному соседу пишущая дама сеет ненависть к России, утверждая, что «Казахстан 
всегда представлял и сейчас представляет собой для России лакомый кусок сыра, издающий аппетитный запах, но  
висящий на ветке, до которой теперь надо вновь дотянуться.  Как будто ей мало уже отобранных у нас Астраханской,  
Омской, Саратовской, Оренбургской областей.  Могила нашего великого Курмангазы сейчас осталась в зарубежье, и  
если  эти  места  покинет  автохтонное,  ирредентное  (?!)  казахское  население,  то  комплекс-усыпальница  певца  
казахской  свободы затопчут российские  скинхеды и  всякие  им подобные жириновские.   А  казахская  столица,  ныне  
российский губернский город Оренбург, осталась таковой только в архивах…».

Вот о чем стенает «выразитель чувств казахского народа»! На так нелюбимую Россию «Казахская  правда» готова 
вешать всех дохлых кошек и собак. Это, оказывается, по вине России «все мы, бывшие «гомо советикус», отброшены на  
два  столетия  назад  от передовых  стран  в  своем  политико-экономическом развитии».   Подумать  только!   Какую 
околесицу несет газетка казахского профессора-философа.  Он забыл что ли о том, что в кочевом казахском обществе до 
Октябрьской революции насчитывалось всего два (два!) процента более менее грамотных людей.  А нынешние сотни вузов, 
тысячи школ, десятки научно-исследовательских институтов в Казахстане.  Они что? С неба свалились?  В Казахстане 
живут  и  творят  тысячи  всемирно  известных  ученых  всех  отраслей  знания,  артистов,   писателей,  композиторов, 
общественных деятелей, поднявшихся к высотам науки и культуры именно в годы советской власти… 

Как только язык поворачивается у ослепленных злобой ко всему, что связано с Россией, с русскими, клеветать на 
реальную  действительность,  отрицать  всё  и  вся,  чем  законно  может  гордиться  казахский  народ  и  все  население 
многонационального Казахстана.  

Читая  «материалы»  «Казахской  правды»,  возникает  немало   и  других  вопросов.   Например,  такой:  А  какую, 
собственно говоря, цель преследует этот печатный орган?  В одной из своих публикаций упоминаемая нами  Г.Шекей 
отвечает на этот вопрос совершенно четко и недвусмысленно:  «Казахская Правда» … выступает именно как национал-
патриотическая газета, причем издающаяся на русском языке, чтобы врагам Казахии было понятно,  о чем говорится  
на ее страницах.  Противники казахской государственности не понимают, что написано в  казахских газетах в ее  
защиту,  вот и  приходится  «КП» по-русски  разъяснять  им,  что  почем,  давать  отпор всем провокаторам по  всем  
направлениям».

На это мы скажем так.  Эй,  вы,  господа,  называющие себя национал-патриотами!   Сея ненависть к  России,  к 
русским, к их языку, которым, однако, охотно пользовались в прошлом и пользуетесь сейчас, вы не отдаете себе отчета в 
своих действиях.  Зачем вам это нужно: сеять ядовитые семена вражды между Россией и Казахстаном, между казахами и 
русскими?  Вы что же, собираетесь  вековечно враждовать с Россией, создавая из нее образ коварного, опасного врага? 
Ведь объективно вы готовите идеологически своих сородичей к борьбе (а то и к войне!) с нынешней, вовсе не «имперской» 
Россией.  Только к чему вам с такой упертой настойчивостью тягаться с «северным медведем»?  Из года в год оскорблять, 
кусать, злить его.  Это же просто смешно  -   уподобляться Моське из известной  басни дедушки Крылова.  Зачем вы, 
господа-русофобы, петушитесь? Зачем вам нужно русских и Россию в целом зачислять в стан своих извечных врагов.  Ведь 
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русские, Россия еще не раз могут пригодиться казахам и Казахстану во времена грядущие.  Равно как и другим бывшим 
советским народам-братьям.  В качестве доброго соседа, брата.  Ведь недаром в народе говорится, что пути Господни 
неисповедимы…

 Не  лучше ли  вам взяться  за  наведение  порядка  в  своем собственном доме,  где  хватает  жизненно  важных 
проблем помимо чисто  «национал-патриотических»,  которыми  простые труженики-казахи  по  истечении двенадцати  лет 
независимости,  думается, озабочены не так уж слишком.  Почему бы вам поглубже не «раскрутить» скандальное дело 
казахских дипломатов в Москве, позорно занимавшихся спекуляцией безакцизными российскими табачными и водочными 
изделиями в довольно внушительных размерах?  Или заняться  проблемой доходов от большой казахстанской нефти:  куда, 
в чьи карманы они идут? Или проблемами массовой преступности, детской беспризорности, проституции, наркомании и 
прочими язвами общества в наше время, когда Казахией, как вы изящно выражаетесь, называя таким именем Республику 
Казахстан, уже не «рулят» эти самые ненавистные вам  пришельцы-русские?  Да мало ли есть еще каких животрепещущих 
проблем, по настоящему волнующих казахстанское сообщество

В заключение этих заметок скажем так:  вообще-то нас  не удивляет то, что  ваша газета, г-н профессор, упорно, с 
завидным старанием,  очевидно,  кем-то  неплохо  оплачиваемым,  сеет  рознь  между  двумя  самыми  крупными  этносами 
суверенного Казахстана  -  казахами и русскими.  И по большому счету, между Казахстаном и Россией.  Что тут поделаешь! 
Уж какие вы, казахские национал-патриоты,  есть, такими, видимо, и останетесь.  Говорят, горбатого могила исправит.  Но 
все-таки,  зачем  опускаться  так  низко?  Лучше  бы  перестали   лить  грязь  и  клевету  на  отношения  между  двумя 
дружественными народами  - казахами и русскими, между двумя нашими  государствами.  Тем более в «Год Казахстана в 
России»  и  в  «Год России  в  Казахстане».   Уймитесь  же!   Или вам наплевать  на  политику  нашего  Президента  в  этом 
немаловажном вопросе, наплевать на этические нормы, которых придерживаются цивилизованные люди во всем мире? 

В  таком  случае  вас,  национал-патриотов  аимбетовского  разлива,  с  полным  основанием  можно  считать 
отщепенцами  рода  человеческого…И  больше  того,  за  разжигание  вражды  между  народами  и  людьми  разных 
национальностей вас следует привлечь к уголовной ответственности в соответствии с Уголовным кодексом Республики 
Казахстан.  Не следовало бы забывать об этом. 

Параллельные  миры
07.12.03., Пресс-служба «Центра содействия демократии»

Владимир Намовир
«… запрещается  навязывать  условия  доступа  к  услугам  естественной  монополии,  ведущие  к  дискриминации 

потребителей услуг» (Закон «О естественных монополиях», ст.5, п.1.5)
Наши соотечественники уже много лет живут в состоянии постоянного  стресса. Удивительно то, что они, вообще, 

ещё живут. Ибо каждый год только повышение монополистами тарифов на коммунальные услуги повергает наше нищее 
население в глубокий шок. А последние по времени  мизерные  повышения зарплат и пенсий -  это нечто из разряда 
симптоматических средств, внушающих нашему народу, что «больной», скорее жив, чем мёртв. 

К слову, в Кокшетау, центре столичной Акмолинской области в течение года тарифы на тепло увеличились на 9%, 
на электричество -  7%, и на воду -  10%. Повысились цены на ГСМ и газ. Местными монополистами-энергетиками уже 
подготовлены расчёты на увеличение стоимости электричества ещё на 25%.  Можете себе представить, чего стоят в глазах 
большинства  сограждан  шаманские  заклинания властей  об  экономическом росте  в  стране  и  эффективной  социальной 
политике.

Надо заметить, что широко разрекламированные успехи казахстанских экономических реформ  в значительной 
мере обусловлены тяжелейшими социальными последствиями для населения. Говоря проще, наши власти на протяжении 
последних десяти лет ставят своего рода масштабный социально-экономический эксперимент в поисках «болевого порога», 
после которого  для «больного» наступает летальный исход. Но наш народ пока что терпит и, скорее жив, чем мёртв.

Как нам популярно объясняет главный режимный идеолог  Ермухамет Ертысбаев в своей статье «Ещё раз о 
демократии», растиражированной во всех областных и районных газетах по всей стране: «Никто не откроет Америки, если 
скажет, что  экономические рыночные  реформы в Казахстане опережают политические преобразования». Иными словами, 
если  отбросить  софистику  штатного  интерпретатора  «правящей  воли»,  в  Казахстане  попросту  отсутствуют 
демократические  институты,  обеспечивающие реализацию и  защиту  элементарных прав  и  свобод граждан.  Поэтому  у 
населения  нет никакой возможности прокричать властям: довольно,   сил больше нет терпеть нужду и грабёж.

 А  грабят-то  ведь   по-крупному,  с  размахом.   И  мы  это  покажем  на  примере  деятельности  ТОО 
«ЭнергоПромКомпани», недавно появившейся на рынке электроснабжения Акмолинской области. Тема, на первый взгляд, 
скучная, но, думается,  полезная  с точки зрения понимания, как в Казахстане формируется класс «богатых, обеспеченных 
людей», чьи интересы полярно противоположны интересам подавляющего большинства  граждан. 

Так  вот,   эта  самая  «ЭнергоПромКомпани»,  пользуясь   своим  монопольным  положением,   стала  заключать 
договоры не с гражданами, назвав их (!)  «субабонентами», а заключила договоры с КСК и … «кондоминиумами», отнеся их, 
соответственно,  к  категории  «абонентов».  В  этом  «договоре»   с  КСК  и  «кондоминиумами»,  обратите  внимание,  -  не 
имеющих ни собственных сетей, ни подстанций, написано: «п. 3.4. В платёжном документе указывается фактическое 
потребление  и  потери  электроэнергии,  связанные с  транспортировкой  по  сетям  «абонента».  Это  и  есть 
окончательный расчёт». 

И  эти  «потери  электроэнергии»  перекупщик-перепродавец ТОО  «ЭнергоПромКомпани»   самостоятельно 
определил в размере от …100 до 250%.  Это при том, что в   КСК  нет на балансе никакого другого электрооборудования. В 
результате  такой  «юридической»  подмены понятий:  «абонент»  и  «субабонент»,  у  монополиста,  в  нашем  случае  ТОО 
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«ЭнергоПромКомпани»,  появилась   легальная  возможность  извлечения  дополнительных  доходов  за  счёт  произвольно 
установленных размеров «потерь электроэнергии».

Во  всём  мире  потери  электроэнергии  (потери  в  трансформаторах,  реакторах,  расход  на  нагрев  проводов, 
приборов учёта и пр.) не превышают 10% от передаваемой по сетям электроэнергии. Но «заграница» нам не указ, и потому 
в казахстанских тарифах «потери» заложены в размере 30-40%. И потому прибыль монополистов только от завышения 
тарифов с лихвой перекрывает все производственные издержки. 

Вообще,  реструктуризация  отраслей,  в  частности  электроэнергетики,  у  нас  в  Казахстане  проводилась  и 
проводится стандартным  способом: на одной и той же производственно-технической базе искусственно создаётся ряд 
юридических  фирм-посредников,  которые  сами  ничего  не  производя,  занимаются  простым  выкачиванием  денег  у 
населения. Время от времени происходят «реорганизации» и «банкротства», одни названия фирм заменяются  другими, но 
как-то всегда получается так, что за всем этим трансформациями там, «наверху», всегда остаются  одни и те же лица. Как 
вы понимаете, такое «реформирование» не  может происходить без активного участия и поддержки высших должностных 
лиц, как в центре, так и на местах. И, если это не коррупция, то тогда найдите другой термин для того, чтобы назвать такой 
способ быстрого и неправедного изъятия наличных денег у граждан.

К тому же, надо заметить, что пресловутые «потери» электроэнергии - это не единственная метода выкачивания 
денег из потребителя. Есть  ещё и другие «ноу-хау» позволяющие монополистам «разводить» нас, извините, как «лохов», 
но, чтобы не перегружать статью подробным описанием и техническими деталями, мы здесь о них писать не станем.

Понятно,  что  наш  терпеливый  «казахстанский  народ  не  вышел  на  митинги»,  но  сопротивляться  тотальной 
«экспроприации»  всё  же  попытался.  Жители  г.  Щучинска,  «субабоненты»  ТОО  «ЭнергоПромКомпани»,  отказались 
оплачивать виртуальные «потери» электроэнергии и  добровольно отдавать свои нищенские зарплаты и пенсии. Тогда 
монополист стал отключать потребителей и подал на них в суд. 

Забавно,  что  Акмолинский  антимонопольный  департамент  в  своём  ответе  на  запрос  жителей  г.  Щучинска, 
подписанном  зам.  директора  департамента  г-жой  Самсоновой,  полностью  поддержал   действия  ТОО 
«ЭнергоПромКомпани». Откровенным издевательством со стороны антимонопольного департамента выглядит в  том же 
ответе «снижение» дополнительной оплаты с 600 до 460 тенге за  «включение», ранее «отключённого» монополистом 
потребителя, требующее всего-то - усилия пальца электрика для включения автомата на счётчике. 

Единственным светлым пятном в этой заурядной, по нашим казахстанским меркам,  истории явилась позиция 
Кокшетауского транспортного прокурора г-на Абенова. Он в своём письме заявителям сообщил, что «проведена проверка в 
ТОО ЭнергоПромКомпани»  по  факту  отключения  электроэнергии  за неуплату  потерь,  по  результатам которой  внесено 
предписание о незамедлительном устранении нарушений».  

На глазах полуголодного населения сверхдоходы,  незаконно получаемые монополистами  материализуются в 
огромные должностные оклады, джипы и мерседесы, роскошные особняки и банковские счета в зарубежных банках. И тут 
же, рядом - тысячи граждан, с доходами ниже прожиточного минимума, и чьи долги  за коммунальные услуги исчисляются 
сотнями миллионов тенге.  По существу речь идёт о существовании двух  параллельных, не пересекающихся миров, где у 
одних  - неконтролируемая власть и деньги, а удел  других - быть питательной средой для бизнес-«волков» и при этом 
умудряться сохраниться как популяция.

«В стране за годы реформ появилось много богатых, обеспеченных людей. Элита капитала стремится к власти 
политической - это аксиома», - пишет Е. Ертысбаев. И это правда. Как правда и то, что больше половины бесправного 
населения   страны  живёт  в  тяжкой  нужде  и  бедности.  Это  -  мир  дискриминируемых  людей,  в  буквальном  смысле 
выживающих  в  условиях  казахстанского  «дикого  рынка»,  и  никак  не  пересекающийся   с  миром  «элиты»,  предельно 
сконцентрировавшей  в  своих  руках  всю  власть  и  огромные  финансовые  ресурсы.  И  вот  такое  -  абсолютно 
противоестественное  существование в одном государстве «параллельных миров» должно нас, граждан, на данный момент 
волновать и тревожить больше всего.

В Минске обсудили нелегальную миграцию
По инициативе Парламентского Собрания Союза Беларуси и России, Совета Министров и Постоянного Комитета 

Союзного государства, а также Национальной академии наук Беларуси в городе Минске,  с 27 по 28 ноября 2003 года 
прошла  Международная  конференция  на  тему  "Нелегальная  миграция  как  угроза  международной  стабильности  и 
безопасности  государств".  В  конференции  приняли  участие  депутаты  национальных  парламентов  и  международных 
парламентских объединений,  представители международных организаций,  сотрудники заинтересованных министерств и 
ведомств, научных центров и общественных организаций Беларуси и России. Конференция проходила  два дня в здании 
Национальной Академии наук Беларуси. В первый день прошло пленарное заседание, на котором были зачитаны основные 
доклады.  Второй  начался с работы двух секций, а закончился пленарным заседанием, на котором был  принят итоговый 
документ « Рекомендации Международной конференции «Нелегальная миграция как угроза международной стабильности и 
безопасности государств».   

  Участники конференции сошлись во мнении, что проблема незаконной миграции, из разряда второстепенных 
прочно вошла в число "горячих тем", став новым вызовом мировому сообществу, масштабы и возможные последствия 
которого могут представлять серьёзную угрозу международной стабильности и устойчивому развитию государств.

 В необходимости международной координации и   сотрудничества в  миграционной  сфере,  которые способны 
содействовать  более  эффективному  управлению  межгосударственными  передвижениями  населения,  минимизировать 
опасность сопутствующих миграции преступлений и правонарушений.
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 В  работе  конференции  принял  участие  представитель  Института  стран  СНГ,  старший  научный  сотрудник 
В.П.Михайлов. Ниже размещаем его выступление на заседании второй секции: «Актуальные проблемы законодательного 
обеспечения миграционной политики» и доклад Л.А.Васильевой, доцента Академии МВД Республики Беларусь, кандидата 
юридических наук. В следующих выпусках бюллетеня продолжим публикацию материалов конференции.

Миграционные законы Российской Федерации и нелегальная иммиграция
В. Михайлов

Слушая  выступление  основных  докладчиков  на  вчерашнем  пленарном  заседании,  я  восхищался  их 
информированностью. И всё то они знают: и о причинах рождающих незаконную миграцию, и о преступных группировках, 
местах их дислокации и даже о тайных тропах переброски живого товара и наркотиков. Только не понятно: почему по сей 
день в России и в Белоруссии существуют, порой в скотских условиях, миллионы незаконных мигрантов. А дело, говорят, в 
несовершенстве законов. А я бы добавил - и в незнании и игнорировании их, как теми, кто незаконно мигрирует, так и теми, 
кто ведёт контроль. 

Можно согласиться с тем, что анализ миграционных процессов, проходящих на территории России, показывает, 
что  подобно  любому социальному  явлению,  миграция  является  составляющей  ряда  контекстов  состояния  общества  в 
экономической социальной, демографической  сфере и в том числе политики государства  в сфере  безопасности. Наряду с 
положительными фактами в реализации прав человека, миграция несёт и целый ряд отрицательных моментов. Особой 
статьёй в этом ряду стоит незаконная миграция. Она приобрела характер постоянно действующего фактора, всё более 
влияющего на социально-экономическое положение и даже на политическую стабильность ряда регионов России.

Причиной  незаконной  миграции  в  Россию  послужили     изменения,  которые  произошли  на  постсоветском 
пространстве  в  социально-экономической  и  политической  сфере,  в  области  международных  связей  РФ,  фактическое 
упрощение порядка въезда в страну, нарушение действующего законодательства. В количественном отношении наличия в 
России  незаконных  мигрантов  существует  разброс  мнений  экспертов  и  определяется  от  1,5  до  10  млн.  иностранных 
граждан и  лиц без  гражданства,  не  имеющих  определенного  правового  статуса,  в  том числе  занимающиеся  трудовой 
деятельностью с нарушением действующего российского законодательства.  Это в основном представители государств-
участников  СНГ  и  стран  Балтии,  а  также  КНР  и  Вьетнама.  Ряд  государств  продолжают  придерживаться  политики 
постоянного увеличения численности и влияния своих диаспор на территории различных российских регионов негласно 
поощряя  проникновение  своих  граждан в  Россию с  последующей их  легализацией и обустройством.  И,  естественно,  с 
использованием  их  в  дальнейшем  в  своих  интересах.  Докладчики  и  выступающие  провели  тчательный  анализ 
национального  состава  незаконных  иммигрантов.  Рассказали  сколько   среди  них  афганцев,  пакистанцев,  китайцев, 
таджиков и даже ангольцев, но ни кто не сказал о том, а сколько же среди «нелегалов» наших соотечественников, наших 
братье и сестер, предательски кинутых за пределами России и Белоруссии при разделе СССР.

К сожалению, ни кто не сказал, что  проблема незаконной миграции во многом возникла по вине тех, кто разрушал, а 
потом  разворовывал  наше  государство.  Им было  не  до  должного  внимания  к  этой  проблеме.  Она  решалась  просто: 
«Приезжайте! Всем земли хватит! Всех устроим!». Словом: вали валом - потом разберём! И ни кто вовремя не позаботился 
о создании правовой базы по регулированию иммиграции и пребывания иностранных граждан и лиц без гражданства на 
территории страны от  потребностей  страны;  об  от  открытости  огромной  части  границы России  со  странами СНГ,  при 
которой  трудно  говорить  о  гармонизации национального законодательства  по борьбе  с незаконной  миграцией с  этими 
государствами; о жестком контроле за исполнением уже существующего законодательства в области въезда и пребывания 
иностранных граждан в стране, а так же отсутствие необходимой ответственности за нарушения законов, как незаконных 
мигрантов  так  и  контролёров.  Боле  того,  уже  в  2003  году  в  России  принятые  Законы  «О  гражданстве  в  Российской 
Федерации»  и  «Об  иностранных  гражданах»  рассматривают  наших  соотечественников  как  иностранных  граждан,  что 
противоречит  Международным  соглашениям  Российской  Федерации   подписанными  с  Казахстаном,  Киргизеей, 
Белоруссией о правовом положении граждан этих государств проживающих  на территории стран - подписантов, как особом 
статусе отличном от статуса иностранных граждан и о их праве на упрощенный порядок приобретения гражданства любого 
из этих государств. 

 Процессы незаконной  миграции  в  России  усугубляются  ещё  и  отсутствием координации  усилий  федеральных 
органов исполнительной власти по предупреждению и пресечению незаконной миграции.  Эта несогласованность будет 
продолжаться  до  тех  пор,  пока  не  будет  создан  единый  орган,  занимающийся  реализацией  миграционной  политики 
государства и координацией действий федеральных органов.

Россию  коснулась  также    торговля  людьми  и  незаконный  провоз  их  через  границу.  А  между  тем  российское 
законодательство не содержит в настоящее время норм, которые могли бы адекватно реагировать на подобную преступную 
деятельность, в том числе и на транснациональную. Для этого необходима срочная ратификация Государственной Думой 
подписанной Конвенции ООН   против транснациональной организованной преступности и дополняющих  их Протокола 
против  незаконного ввоза мигрантов по суше,  морю и  воздуху и  Протокола о  предупреждении и пресечении торговли 
людьми, особенно женщинами и детьми и наказания за неё. Отсюда вытекает необходимость подготовки, заключения и 
реализация международных договоров Российской Федерации по вопросам незаконной миграцией, определения статуса 
пребывания отдельных категорий иностранных граждан и лиц без гражданства, чтобы максимальное число иммигрантов 
попало в правовое поле; определение преференций, в этой части, российским   соотечественникам, отработка системы 
учёта и обеспечения контроля за деятельностью туристических фирм, связанных с международным туризмом; приёмом 
иностранных  граждан  на  обучение,  лечение,  привлечением  и  использованием  иностранной  рабочей  силы;  внедрение 
автоматизированной   системы  изготовления,  оформления  и  контроля  машиносчитываемых  паспортов  и  виз, 
автоматизированной системы оформления приглашений иностранным гражданам в РФ.
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Самой  непростой  проблемой  в   регулировании  миграционных  потоков  является  проблема  финансирования.  К 
сожалению, в России их нет.

 Мне думается,  всем понятно,  что регулирование  миграции начинается далеко за пределами страны. Отсюда 
вытекает потребность в повышении роли зарубежных партнёров РФ в вопросах осуществления иммиграционного контроля 
на стадии выдачи разрешения на въезд и оформления визовых документов. Как показывает зарубежный опыт, наличие в 
составе  посольств  профессиональных  иммиграционных  сотрудников  позволяет  снизить  приток  в  страну  незаконных 
мигрантов.

Кстати, о зарубежном опыте. В июле 2003г., в Москве, прошла Международная научно - практическая конференция 
по борьбе с незаконной миграцией. Опытом работы миграционных служб делились представители трех столиц европейских 
государств: Берлина, Вены и Москвы. Так вот, в Вене  существует отлаженная система работы с различными категориями 
иностранцев. Эта система базируется на чётком регистрационном учёте лиц, прибывающих в Австрию и находящихся на её 
территории. Каждый человек,  который поселился на новом месте жительства в Австрии,  должен зарегистрироваться в 
течение трёх дней независимо от того, является ли он австрийским гражданином или нет. Там, естественно, имеются и 
нелегальные иммиграция. Это чаще всего те, кто въезжает с действующей визой, а потом остаются в стране по истечении 
срока её действия. Часто это люди принимающие предложения от мошенников, которые обещают нелегально переправить 
их через границу.

Борьбой с нелегальной миграцией,  как  и у  нас,  в  Австрии занимается полиция.  Меры,  принимаемые при этом, 
зафиксированы в законе об иностранных гражданах. Первое - это высылка (депортация).  На практике это означает, что 
нелегальному мигранту выдаётся предписание, обязывающее его покинуть страну. В случае добровольного подчинения 
иммигрант имеет право на законный въезд в страну в любое время. Если он не подчиняется предписанию, то может своё 
несогласие оспорить через суд. При неудовлетворительном решении суда, незаконный иммигрант выдворяется полицией 
насильно. В этом случае он лишается права въезда в Австрию в дальнейшем.

Второй метод-это запрет на пребывание. Запрет предписывает иностранцу покинуть страну и запрещает ему въезд 
в  страну  когда-либо.  Запрет  на  пребывание  выносится  в  том  случае,  если  доказано,  что  пребывание  иностранного 
гражданина  угрожает  безопасности  Государства  или  внутреннему  порядку  и  осужден  за  совершение  уголовного 
преступления. 

Аналогичное  наказание  ждёт  и нелегального  трудового  иммигранта.  В  последнее  время  борьба  направлена  не 
столько  против  трудиммигрантов,  а  сколько  на  борьбу  с  работодателями,  которые  предоставляют  рабочие  места 
незаконным  мигрантам.  В  случае  уличения  работодателя  ожидает  очень  высокие  административные  штрафы, 
обязательная уплата всех налогов, кроме того, он будет обязан оплатить все расходы по депортации этих лиц. Штраф 
расчитывается с учётом специфики работы каждого нелегального работника отдельно и может составлять сумму до 35 
тысяч  евро,  а  также  может  стать  основанием  для  отзыва  у  нарушителя  разрешения  на  занятие  коммерческой 
деятельностью. 

Если  дело  организовать  с  умом,  то,  как  показывает  опыт  Германии,  миграция  и  внутренняя  безопасность  не 
противоречат друг   другу. Террористический акт 11 сентября в Нью-Йорке, стал как бы толчком в рассмотрении мигрантов 
как  лиц готовых или  способных совершать  подобные акты и  представляющие  потенциальную угрозу  для  государства. 
Однако следует отметить, что наибольшее число нарушений со стороны иностранцев приходится на нарушение закона 
регламентирующего их пребывание в стране. К преступлениям, которые совершаются иностранцами, о которых сегодня 
говорили, такие как преступления связанные с нелегальным ввозом иностранных граждан, торговля женщинами и детьми, 
ввоз и сбыт наркотиков, а также кража и дальнейший сбыт предметов роскоши , автомобилей и т. д., прежде всего, имеют 
отношение  международные преступные организации. Мелкие преступления со стороны иммигрантов, которые влияли бы 
на безопасность отдельных граждан   занимают очень малую долю.

 Как видим, состояние миграционных процессов, в цивилизованных государствах зависит не только от соседей, но и 
от того, на сколько государство способно планировать, контролировать и управлять этим процессом на своей территории. 

И  в  заключении  мне  хотелось  бы  предложить  внести  в  Итоговый  документ  международной  конференции 
«Нелегальная миграция как угроза международной стабильности и безопасности государств» следующие положения:

Рекомендовать руководству России и Беларуси:
           1.Рассмотреть  возможность  проведения  акции   амнистии   (легализации)  нелегальных иммигрантов-

соотечественников прибывших на территорию союзного государства до 31 декабря 2003года.
           2. Ещё раз провести анализ причин иммиграции соотечественников из стран СНГ и обратиться к главам 

государств  ЕврАЗЕС с предложением ликвидировать выявленные причины.
           3. Федеральному собранию России проанализировать соответствие федеральных законов «О гражданстве 

Российской  Федерации» и «О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации» Международным 
двусторонним и четырёхстороннему соглашениям России с Белоруссией, Казахстаном и Киргизеей о правовом положении 
граждан сторон, проживающих на их территории и Соглашению об упрощённом порядке приобретения гражданства от 
26.02.1999года и провести корректировку статей вышеуказанных законов.

Заключение по результатам изучения режима пребывания на территории 
Республики Беларусь апатридов, выехавших из стран бывшего СССР в 
рамках проекта «Научные исследования в сфере незаконных миграций»

Л.А.Васильева, руководитель проекта, 
кандидат юридических наук
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Вопросы  гражданства  относятся  к  числу  сложнейших  вопросов  государственного  строительства.  В  связи  с 
распадом Союза  Советских  Социалистических  Республик  многие  его  граждане  автоматически  оказались   в  состоянии 
безгражданства.  Формирующееся  миграционное  законодательство  в  образовавшихся  новых  государствах  не  всегда 
учитывало интересы этнического меньшинства, а иногда было откровенно направлено  на «выталкивание чужеземцев» со 
своей территории.

Данное исследование проводилось с целью: 
• раскрыть демографическую характеристику проживающих в Республике Беларусь лиц без гражданства;
• установить причины перемены ими места жительства, учитывая такие факторы, как вооруженные конфликты, 

преследования и подобные;
• выявить проблемы социально-экономического,  возможно,  политического  характера,  с  которыми столкнулись 

мигранты после прибытия в нашу страну;
• определить  уровень  осведомленности  лиц  без  гражданства  о  законодательстве  Республики  Беларусь, 

дальнейшие миграционные намерения;
• подробно  изучить  характер  контактов  с  правоохранительными  органами (в  частности,  органами внутренних 

дел),  выявить  недостатки  и  нарушения  в  их  деятельности;  обобщить  положительную практику;  выработать  проектные 
предложения в законодательные и ведомственные правовые акты.

Административно-территориальные единицы для проведения исследований  (с учетом специфики географического 
положения):

г.Гродно, Гродненская обл. - приграничный регион; г.Минск - центральный, густонаселенный регион.
Методы  исследования  -  анкетирование;  аудиозапись  бесед,  интервью;  изучение  официальных  источников; 

документов, удостоверяющих личность и др.
Как показали исследования:
 48,9 % от общего числа лиц без гражданства - лица мужского пола; 52,1 % - лица женского пола;
до 18 лет - около 2,2 %  (дети, прибывшие с родителями); от 18 до 28 лет - 16,5 %; 
от 28 до 55 лет (женщины), до 60 лет (мужчины) - 60 %; от 55 лет (женщины), от 60 лет (мужчины) - 21,3 %.
Таким образом, в реально трудоспособном возрасте находятся 76,5 % прибывших. 
Около 39 % всех лиц без гражданства имеют средне-специальное и высшее образование; 50 % - среднее; около 8 % 

- неполное среднее, около 2 % - начальное.
Состоят в браке - 69 %. Имеют собственное жилье - 42 %; столько же проживает у родителей или родственников. 

Около 9 % вынуждены снимать квартиру, более 7 % проживают в общежитии.
Основным источником дохода для 54,4 % апатридов является заработная плата; 21 % получают пенсию; 7,1 % 

принимают  помощь  родственников;  4,9  %  получают  государственные  пособия;  5  %   живут  на  случайный  заработок; 
остальные пользуются личными сбережениями, принимают помощь друзей, знакомых.

24 % нынешних апатридов были вынуждены покинуть страну постоянного места жительства или гражданства по 
причине  отсутствия  работы;  около  15  %  -  в  силу  невозможности  дальнейшего  проживания  из-за  преследований  по 
национальному признаку; более 9 % - из-за военных действий в регионе проживания.

54,4 % опрошенных лиц приехали в Республику Беларусь с желанием воссоединиться с родственниками; 6,2 % - 
возвратились  на  свою  Родину;  5  %  -  по  различным  иным  причинам  (увольнение  со  службы  в  Вооруженных  Силах; 
изменилось семейное положение; получение образования); все остальные лица, а их 34,4 % выбрали нашу страну в силу 
стабильности экономической и политической ситуации, а также по причине отсутствия межнациональных конфликтов.

25,4 % мигрантов прибыли из Российской Федерации, 13 % - из Казахстана, по 11 %  - из Узбекистана и Литвы, 9 % - 
из Латвии, 6,8 % - из Азербайджана, 6 % - из Украины, 5 % - из Грузии, Абхазии, 3,2 % - из Армении,

2,9 % - из Таджикистана, 2 %  - из Германии,1,8 % - из Молдовы, 1 % - из Туркменистана, по 0,7 % из Эстонии и 
Кыргызстана.

28,3 % прибывших  из России покинули ее территорию из-за отсутствия работы, 2,8 % - из-за преследований по 
национальному признаку и военных действий (Чечня); 2,8 % - в связи с увольнением из рядов ВС МО; 1,4 % оставили район 
радиационного загрязнения; остальные 64,7 % приехали с целью воссоединиться с родственниками и по другим личным 
мотивам.

По национальности: русских - 79,8 %, белорусов - 10 %, татар - 4,2 %, украинцев - 2,8 %, остальные - по 0,7 % 
(удмурты, курды, шведы, турки-месхетинцы, евреи).

Из-за преследований по национальному признаку  из Казахстана выехали 14,3 % ; 48,6 - из-за отсутствия работы 
(здесь  и  далее  многие  респонденты  связывают  эти  две  причины);  34,4  %  -  объясняют  свой  выезд  семейными 
обстоятельствами и желанием воссоединиться с родственниками.  

Из всех выехавших - 51,4 % по национальности русские, 20 % - белорусы, 14 % - украинцы, остальные - немцы и 
поляки.

42  % выехавших  из  Узбекистана -  из-за преследований  по  национальному  признаку,  50  % -  возвращались  на 
Родину или воссоединялись с родственниками. 

Русских среди них - 74 %, остальные в равной мере белорусы, украинцы, литовцы.
Литву покинули 60 % русских; 20 % поляков, остальные - в равной мере - белорусы, украинцы, литовцы. 
Из  них  70,1  %  -  по  личным  и  семейным  обстоятельствам,  16,6   -  из-за  отсутствия  работы,  13,3  %  -  из-за 

преследований по национальному признаку.
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Из Латвии 40 %  апатридов выехали из-за отсутствия работы,  12 % -  из-за преследований по национальному 
признаку; остальные имели целью воссоединиться с родственниками и иные личные обстоятельства.

72 % из приехавших в нашу страну из Латвии - русские по национальности; 12 % - белорусы, остальные - литовцы, 
латыши, молдаване.

70 % приехавших к нам из Азербайджана покинули страну из-за военных действий, 25 % - из-за преследований по 
национальному признаку, остальные - из-за отсутствия работы и личным мотивам.

60 % из оставивших страну - русские, остальные - армяне.
Отсутствие работы является причиной для выезда 53 % мигрантов из Украины, остальные приехали по семейным и 

личным обстоятельствам. 
Из всех прибывших - 53 % русские, 41 % - украинцы, остальные - белорусы.
Военные действия в  Грузии, Абхазии послужили причиной выезда из этого региона для 70 % мигрантов, 15 % - 

выехали из-за отсутствия работы, остальные - по семейным обстоятельствам. 
Из них 64,2%  - русские, 28 % - лица грузинской национальности, остальные - украинцы.
Аналогично,  военные  действия  в  Таджикистане послужили  причиной  выезда  97,8  %  лиц;  остальные 

руководствовались личными мотивами.
 Среди приехавших  87,5 % русских по национальности, остальные - таджики.
44,5 % мигрантов из Армении имели целью приезда воссоединение с родственниками, а также руководствовались 

личными  мотивами.  22,2  % -  оставили  страну  из-за  отсутствия  работы,  по  11,1  % соответственно  ввиду  последствий 
землетрясения (1988 г.), из-за военных действий, из-за преследований по национальному признаку.

Среди прибывших 66,6 % армян; 22,2 % - украинцев, остальные в равной мере русские, белорусы, китайцы.
Причиной выезда из Германии для всех мигрантов явился вывод войск МО СССР. Нашу страну они избрали в силу 

стабильности, экономической и политической ситуации. 
Среди прибывших русских - 20 %; украинцев - 40 %; удмуртов - 40 %.
 Из Молдавии 60 % апатридов выехали из-за отсутствия работы, остальные руководствовались личными мотивами. 
Из прибывших - 80 % русских, 20 % молдаван.
Прибывшими  из  Туркменистана руководили  личные  мотивы  в  66,6  %  случаях,  остальные  вынуждены  были 

оставить страну из-за отсутствия работы. Все прибывшие - русские по национальности.
100  процентов  мигрантов,  прибывших  из  Эстонии,  выбрали  для  жительства  нашу  страну  в  силу  отсутствия 

межнациональных конфликтов. 
Из прибывших - 50 % украинцев и 50 % русских.
50  %  апатридов  выехали  из  Кыргызстана из-за  военных  действий  в  регионе,  50  %  из-за  преследований  по 

национальному признаку. 
Все - русские по национальности.
В целом, до прибытия в Республику Беларусь считали себя гражданами СССР (имели на руках паспорт гражданина 

СССР) - 47,4 % мигрантов; не имели гражданства какого-либо государства - около 19 %; были гражданами России - 11,6 %; 
более 6 % - Казахстана; Литвы и Украины - по 3,3 %; Армении - 1,8; Грузии, Молдовы, Таджикистана, Азербайджана - по 
1,08 %; Латвии - 0,72 %; по 0,36 - Туркменистана, Киргизии.

47,4 % апатридов являются ими потому, что утратили гражданство СССР; более 16 % - отказались от гражданства 
государства «новой» гражданской принадлежности; более 25 % не заявляли о принятии в гражданство; остальные - более 
11% - не могут определить свою принадлежность к гражданству какого-либо государства.

В  то  же  время  91,2  % опрошенных  желают  быть  гражданами Республики  Беларусь,  еще не  решили вопрос  о 
принадлежности к гражданству - 5,5 %, остальные не хотят принимать гражданство Республики Беларусь.

Около 80 % лиц знакомы с законодательством Республики Беларусь о гражданстве.
Сегодня однозначно можно констатировать, что проблема безгражданства в республике - это проблема этнически 

русского населения, т.к. оно составляет 68,2 % от общего числа опрошенных лиц; более 8 % - украинцев; 7,3 % - белорусов;  
4 % - армян; около 3 % - поляков; по 1,5 % - грузин; литовцев, молдаван; остальные национальности - мордва, таджики,  
удмурты, евреи, азербайджанцы, латыши, казахи, татары, курды, немцы, шведы, китайцы, турки-месхетинцы представлены 
в пределах от 0,36 % до 1,08 %.

Соответственно вышеизложенной позиции 68,2 % апатридов признают родным русский язык; белорусский - 2,6 %; 
украинский  -  2,9  %;  армянский  -  3,6  %.  От 0,36  % до  1,08 % опрошенных признают  родными грузинский,  таджикский,  
литовский, азербайджанский, латышский, казахский, польский, молдавский, китайский, турецкий.

Более 17 % называют родными языками русский и язык страны, которую вынуждены были покинуть. Все говорят на 
русском языке, белорусским владеют в пределах, необходимых для общения и письма - 14,2 %; английским - около 10 %; 
литовским - 4 %; украинским - около 3 %; польским - 2,6 %; узбекским - около 1,9 %. В пределах от 0,36 % до 1,08 % 
представлены немецкий, латышский, татарский, румынский, азербайджанский, шведский, курдский, эстонский языки.

Есть и особые случаи. Так, бывший гр-н СССР Нестеров В.В., турок-месхетинец по национальности, прибывший из 
Чечни, утверждает, что владеет египетским, арабским, японским, турецким языками.

Бывший гр-н  Таджикистана  Сайвахидов  А.А.,  таджик  по  национальности,  владеет  (с  его  слов),  кроме  русского, 
таджикским, персидским, арабским, тюркским языками.

В  процессе  исследования  не  выявлено  грубых  нарушений  прав  апатридов  в  Республике  Беларусь.  Желание 
мигрантов воссоединиться с родственниками и проживать в спокойной обстановке в целом сбылись. Однако, существует 
ряд  моментов  по  режиму  пребывания  обозначенной  категории  мигрантов,  который  требует  незамедлительного 
организационно-правового реагирования со стороны государства.
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1. Как показали исследования, более 2/3 прибывших мигрантов самой трудноразрешимой проблемой, с которой они 
столкнулись по приезду, считают проблему прописки по избранному месту жительства. Совершенно очевидно, что, являясь 
трудоемкой и многоступенчатой по процедуре, содержащая ряд не оправдывающих себя технических требований, она не 
дает ожидаемого правового эффекта. Большая часть апатридов фактически проживает там, где есть необходимая жилая 
площадь, а не с родственниками, к которым они приехали; или по месту трудоустройства. 

2. Более 20 % прибывших в республику лиц не трудоустроены и не  имеют возможности  стабильно обеспечивать 
свое проживание.

3.  По  причине  отсутствия  проездного  документа  11% мигрантов  не  могут  выехать  в  другую страну.  Однако,  в 
процессе  бесед  выяснилось,  что  этот  процент  гораздо  выше,  так  как  выезжающие  в  Российскую  Федерацию  в  силу 
«прозрачности» ее границ с Республикой Беларусь, и не настаивают на получении этого документа, пользуются свободным 
правом выезда.

4. 8,6 % опрошенных не могут получить жилье, такое же количество лиц не обеспечивается кредитами. Респонденты 
связывают это с отсутствием гражданства Республики Беларусь.

5. 3,6 % апатридов (все этнические белорусы) сожалеют, что не имеют возможности участвовать в выборах.
60,2  %  апатридов  утверждают,  что  препятствий  (кроме,  по  их  мнению,  очень  большого  срока  проживания)  в 

приобретении гражданства Республики Беларусь для них нет.
В то же время, прибывшие из Грузии, Азербайджана, Узбекистана - не могут собрать необходимые документы, т.к. 

для этого необходимо выезжать за пределы Республики Беларусь и лично обращаться в посольство (представительство) 
своих стран.

По результатам исследования будут подготовлены предложения в заинтересованные государственные структуры  с 
целью разрешить существующие проблемы и создать наиболее благоприятный режим пребывания апатридов, а также 
обеспечить право приобретения гражданства Республики Беларусь и в  принципе исключить для прибывших состояние 
безгражданства.

Тяжкая участь мигрантов
Продолжаем публикацию материалов о тяжелой участи соотечественников переезжающих в Россию. Президент 

страны призывает соотечественников на родину, а чиновники его Администрации - не хотят знать о проблемах, с которыми 
сталкиваются переселенцы. О мытарствах семьи Янчевских из Казахстана, вынужденных «бомжевать» на исторической 
родине, рассказывает Московский Комсомолец.

Информация о бесправном положении, в которое попадают граждане СНГ за границей, настолько ужасающая, что 
иногда эмоции берут верх над журналистами, и в свет выходят недостоверные материалы, как это случилось в Киргизии. 
Публикуем сообщение  МИД Республики Киргизстан, опровергающее одно выступление на ТВ. 

Еду я на родину...С дубликатом бесценного груза? В бомжи!
01.12.2003г., Московский Комсомолец

Ольга ВЛАСОВА, г. Электросталь.
Алла Николаевна старческой рукой перебирает лежащие на столе бумаги - ответы официальных ведомств. В канун 

2001  года,  продав  за  700  долларов  "сталинскую"  четырехкомнатную  квартиру  в  центре  города  Темиртау  (сейчас  это 
суверенная Республика Казахстан), бывшая учительница с сыном приехала в Подмосковье. На историческую родину, так 
сказать.

Семья Аллы Янчевской претерпела от этой самой родины дважды. В первый раз - когда ее родителей в 1934 году 
под  конвоем  отправили  обживать  казахстанские  степи.  Большая  и  зажиточная  крестьянская  семья  в  селе  Руднево 
Каширского уезда  была кому-то бельмом на глазу.  Вкалывали от  зари  до  зари,  в  доме водился достаток -  дед Аллы 
Николаевны в свое время поставлял антоновские яблоки к царскому двору, был регентом церковного хора, а дети его даже 
образовали семейный крестьянский оркестр. В одно прекрасное утро всех взрослых мужчин этого обширного крестьянского 
рода арестовали. "За пораженческую агитацию и повстанческие настроения". Отец Аллы Николаевны отделался ссылкой. 
Мать, сельская учительница (она происходила из обедневших дворян), как настоящая декабристка отправилась вслед за 
ним.

Во второй раз - когда после распада Союза русские стали чужими в братской республике, а отчизна не заступилась. 
Никогда  не  подумала  бы,  что,  проработав  всю  жизнь  учителем  русского  языка  и  литературы  в  школе,  окажется 
"притеснительницей  коренного  населения".  С  интервалом  в  несколько  месяцев  Алла  Николаевна  похоронила  мужа  и 
старшего сына - умерли от саркомы. Решение уехать в Россию, оставив могилы родных, давалось с трудом, но выбора не 
оставалось...

- В Темиртау, городе металлургов, где я прожила 60 лет, закрылись промышленные предприятия, младшему сыну 
негде было работать, - вздыхает пожилая учительница. - К тому же, я узнавала через знакомых, в России вынужденным 
переселенцам выделяли беспроцентные ссуды на покупку жилья. Квартиры в Казахстане никому не нужны - эмигрирует 
много русских, немцев, корейцев. Покойный муж работал инженером на металлургическом комбинате, богатств особенных 
не нажили. Но у меня был российский паспорт. Для русских, живущих там, это огромная ценность!

А  дальше  начинается  самое  интересное  -  как  по  приезде  в  Россию  она  пошла  предъявлять  по  инстанциям 
российский  сверхценный  паспорт  и  свою  трудную,  но  такую  обычную  для  нашего  человека  судьбу.  Для  начала  в 
подмосковной Электростали на жилплощади родственников их с сыном зарегистрировали, вопреки заверениям, всего лишь 
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временно. Потом выяснилось, что ссуда, на которую она рассчитывала, больше не выдается: и вообще, вы о чем думали, 
когда сюда ехали?

- Это ваши проблемы, -  сказал немолодой женщине в аппарате Президента России один "добрый" чиновник.  И 
развел руками чужую беду: вам бы найти старичка болезненного с квартирой...

По каким адресам сидят в Москве и области государственные чиновники, какие государственные проблемы решают 
и какие такие полезные советы простым гражданам выдают, Алла Николаевна за три года изучила досконально. Однако 
предоставим им самим слово.

"Уважаемая  Алла  Николаевна!  Территориальный  орган  Министерства  по  делам  Федерации,  национальной  и 
миграционной  политики  в  Московской  области  сообщает  вам,  что  ваша  семья  поставлена  на  учет  нуждающихся  в 
предоставлении жилых помещений для временного поселения вынужденных переселенцев. На 1 апреля ваш номер общей 
очереди - 28. Начальник отдела А.Брежнева, 28 марта 2002 года".

Спустя три месяца.
"Уважаемая Алла Николаевна! Ваше письмо направлено на рассмотрение в территориальный орган Минфедерации. 

Ваш номер очереди - 28. Однако финансирование на приобретение временного жилья для переселенцев из федерального 
бюджета на 2002 год не запланировано. Заместитель руководителя Т.Савина".

Еще через девять месяцев.
"Янчевской А.Н. Управление по делам миграции ГУВД области сообщает: вы поставлены на учет. Финансирование 

на  приобретение  временного  жилья  для  переселенцев  на  2003  год  не  запланировано.  Зам.  начальника  управления 
О.Несветаев".

Цитируем дальше.
"Аппарат полномочного представителя Президента РФ в Центральном федеральном округе. По жилищному вопросу 

- Янчевской. В связи с вашим обращением направляю ответ главы города Электростали. Приложение на 1л. Федеральный 
инспектор Протоген Андреевский".

Ответ главы города Н.Зеленина:
"По  действующим  правилам  обязательным  условием  по  принятию  на  учет  на  улучшение  жилищных  условий 

является  постоянное  проживание  с  регистрацией  по  месту  жительства  в  данном  населенном  пункте.  На  основании 
вышеизложенного администрация Электростали не имеет возможности оказать помощь Янчевской".

Дело  ясное,  что  дело  темное.  Ни  по  "линии"  Минфедерации,  ни  по  "линии"  муниципалитета  (нет  постоянной 
прописки) пенсионерке не добиться угла. Да и вообще, есть ли у нее хоть какие-нибудь права?

И очередная издевательская отписка.
"Аппарат уполномоченного по правам человека в РФ. Янчевской. В соответствии с Федеральным конституционным 

законом,  Уполномоченный  по  правам  человека  обеспечивает  защиту  и  вмешивается  только  тогда,  когда  произошло 
нарушение закона, а иные средства защиты нарушенного закона исчерпаны заявителем. Начальник отдела С.Ягодин".

- Как же так, - недоумевает Алла Николаевна, - нарушено одно из основных конституционных прав, а чиновник не 
видит в том криминала!

Она просит депутатов Госдумы, которые сейчас обещают народу золотые горы, сделать так, чтобы в федеральном 
бюджете появились деньги для вынужденных мигрантов. Правда, просит об этом не в избирательную кампанию, а просто 
так. Ведь жить негде!

Помощник политика, который представляет в парламенте интересы интеллигенции, отвечает: "Серьезный анализ в 
вашем письме достоин не только уважительного отношения к автору, но и требует такого же серьезного рассмотрения 
квалифицированными экспертами с целью использования при разработке практических рекомендаций". Куда категоричнее 
отписывает референт другого политика, который вовсе не интеллигент, но зато грудью за русских: "Помочь вам получить 
квартиру в обход существующей очереди не можем".  Ну и совсем уже задушевно с нею обошелся аппарат депутата - 
крупного деятеля российской эстрады. "Искренне сочувствуем вашей тяжелой жизненной ситуации, однако к нам поступает 
много жалоб переселенцев. Обратитесь в миграционную службу России".

- Переселенцев действительно много, - Алла Николаевна убирает в сумку бумаги. - Но и бомжей тоже много. В моей 
судьбе нет ничего исключительного.

18  апреля  2004  года  истекает  срок  ее  временной  регистрации на  территории области.  Деньги,  вырученные от 
продажи квартиры, почти закончились.  На родину они с сыном приехали налегке -  с двумя чемоданами только самых 
необходимых вещей...

800 тысяч кыргызстанцев живут "в рабах" по всему миру? Скандал на ТВ
  06.12.2003г., Кабар 

Ж. Ибраева
МИД Кыргызстана опровергает информацию телевидения КООРТ
Департамент миграционной службы при МИД КР сообщает по поводу информации ТВ "КООРТ" от 4 декабря 2003 

года следующее: «В новостях телевидения КООРТ от 4 декабря 2003 года было оглашена недостоверная и необоснованная 
информация о том, что по неофициальным данным около 800 тысяч кыргызстанцев находятся в рабстве по всему земному 
шару.  В  качестве  ее  источника  сотрудники  КООРТ  указали  на  интервью  координатора  Национального  Совета  при 
Президенте Кыргызской Республики по борьбе с незаконным вывозом и торговлей людьми Алтынай Сулаймановой. Однако 
автор данного интервью категорически отрицает свою причастность к заявленной интерпретации, поскольку ею называлась 
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категория  трудовых мигрантов,  пребывающих  в  Российской  Федерации,  Это  подтверждается  наличием такой  записи  в 
блокноте корреспондента службы новостей кыргызской редакции указанной телерадиокомпании». 

В  связи  с  выходом  в  эфир  недостоверной  и  необоснованной  информации  Департамент  миграционной  службы 
считает необходимым заявить: «В различных зарубежных странах и преимущественно в России и Казахстане в настоящий 
период пребывают по экспертным оценкам свыше 800 тыс. трудовых мигрантов из Кыргызстана. Однако абсолютное их 
большинство  не  являются  результатом  работорговли  и  не  входят  в  категорию  рабов.»  Также  МИД  предостерегает 
представителей СМИ о недопустимости впредь "повторения подобных вопиющих ошибок и пробелов в своей журналистской 
деятельности".  Руководству  КООРТ  предлагается  незамедлительно  дать  опровержение  допущенному  искажению 
информации. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

49



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОСКВА И БАЛКАНЫ
Косово и Метохия - особая зона преступности в Европе

17.12.2003 г.
Борислав Милошевич

Четыре года после «освобождения»,  а  вернее агрессии НАТО против Югославии,  Косово и Метохия (Космет) 
сегодня стали рассадником организованной преступности и терроризма. Южный сербский край формально контролирует 
ООН: её гражданская и полицейская миссия - UNMIK,  и международный (де-факто,  НАТО-вский) военный контингент  - 
KFOR. В действительности  же этим краем управляют  США и НАТО,  под крышей которых власть  в  Косово  и Метохии 
осуществляет сплав албанских военизированных боевиков и террористов, мафиозных кланов.

Албанская мафия Косова и  Метохии  и  самой Албании (между этими территориями  практически  нет  границы) 
свирепствует  во  всех  основных  сферах  организованной  преступности:  наркотики,  незаконная  торговля  оружием, 
контрабанда (была особенно развита в период десятилетней блокады Югославии), проституция (включая и похищения, в 
том числе, несовершеннолетних девушек и их транспортировку в Западную Европу), рэкет (в основном против албанских 
мелких  и  др.  предпринимателей  на  Космете,  эмиграции  и  албанской  диаспоры на  Западе),  пересылка  иммигрантов  в 
страны Евросоюза, Канаду, и т.д. В данном материале нас, в частности, интересует наркоторговля.

Косово  и  Метохия  превратились  в  один  из  самых  крупных  центров  наркобизнесса  в  Европе.  Больше  80% 
западноевропейского героина приходит через Космет, где работают три лаборатории для переработки сырых наркотиков 
(не считая лаборатории в  Албании),  заявляют официальные представители Интерпола.  В период войн (1991-1999 гг.), 
вследствие разрушения СФР Югославии, пути контрабанды наркотиков в Западную Европу шли в основном через Болгарию 
и Турцию. Сегодня, больше чем 5.000 кг героина ежемесячно проходит напрямую через Космет. В недавно опубликованной 
статье, сербский недельный журнал «Време» квалифицирует Космет «республикой героина». «Албанцы стали альфой и 
омегой  наркоторговли  в  Юго-восточной  и  Центральной  Европе»,  говорит  Марко  Ницович,  директор  Международной 
полицейской  Ассоциации  для  Борьбы против  наркотиков.  Главная  причина  в  том,  что  Космет  сегодня  под  контролем 
албанской мафии и уголовная полиция там не действует. Это буквально рай для всех видов преступности, в частности, для 
наркотиков.(1)

Данные Интерпола показывают, что на полях Космета выращивается марихуана. 81% молодежи, использующей 
наркотики, употребляет именно марихуану. Она свободно продается во всех частях Космета и употребляется на улице. С 
приходом KFOR и UNMIK-а, албанские наркобизнесмены стали значительно сильнее так, что теперь южный сербский край 
не является только центром распространения, но и производства наркотиков в Европе. (2).

Что  касается  сильных  наркотиков,  косовско-албанские  кланы  захватили  доминирующую  позицию,  иногда 
монополистическую,  в  незаконной  международной  торговле  героином.  Торговлю  кокаином  разделяют  с  мировыми 
«лидерами» - мексиканскими и, особенно, колумбийскими картелями. С начала 90-х гг. существующая преступная система в 
Западной  Европе  значительно  эволюционировала.  Турки  сохранили  монополию  оптового  рынка  героина,  но  уступили 
албанцам (прежде всего косметским) контроль за доставкой товара в направлении Запада. («Албанцы заняли место турок в 
транспортировке наркотиков...», говорит Франческа Марсели, прокурор подразделения антимафии в Милане).(3)

Эта  новая  конфигурация  требует  создания  центров  хранения  (складирования),  расположенных  в  основном  в 
Венгрии, а также Чехии и в Болгарии, основным средоточиям албанской мафии на востоке Европы. Также, по данным 
Интерпола  ещё  с  конца  90-х,  «косовские  албанцы  контролируют  самую  большую  часть  рынка  героина  в  Швейцарии, 
Австрии, Германии, Венгрии, Чехии, Польше, Швеции, Норвегии и Бельгии». (Там же) Сегодня это усилилось и развилось.

Полицейских, занимающихся борьбой с наркотиками, и экспертов Интерпола впечатляют феноменальные объёмы 
наркотиков,  вскрывающиеся  в  албанских  сетях.  Для  них,  комментирует  Ксавиер  Рофер,  специалист  по  вопросам 
безопасности,  это «очевидное доказательство того,  что албанско-косовская мафия сегодня играет центральную роль в 
европейской наркоторговле, и что война в Косово как раз вызвала огромный преступный катаклизм от которого страдают 
Балканы, а Европа, западная как и восточная, чувствует его эффекты». (Там же)

Производство  наркотиков  в  Афганистане  возросло  очень  быстро  вследствие  свержения  режима  талибанов, 
создавая  новые  возможности  для  наркобизнеса.  Заметно  усилились  потоки  наркотиков  в  Западную  Европу,  в  чем 
косметские наркоторговцы играют важную роль. (Заметим, что, после афганской войны, увеличился поток наркотиков и в 
Россию).

По словам Б. Флечера представителя для прессы полиции UNMIK-а, Космет не является обществом, затронутым 
организованной  преступностью,  а  обществом  основанным  на  организованной  преступности.  Такое  признание 
представителя  организации  не  воспрепятствовавшей,  а  допустившей  и,  объективно,  способствовавшей  разрастанию 
организованной  преступности  в  южном  сербском  крае,  весьма  показательно.  Журнал  «International  Police  Review» 
опубликовал в 2000 г. статью о взаимосвязи преступности и УЧК (албанское название т.н. Армии освобождения Косова - 
АОК),  утверждая,  что  УЧК  не  занимается  контрабандой  наркотиков,  но  в  финансовом плане  зависит  от  тех,  кто  этим 
занимается,  что  «дает  возможность  преступникам  влиять  на  армию  из  30000  вооруженных  людей,  владеющих 
послевоенным Косовом». (4)

Несмотря на «нюансы» западных ответственных лиц и др. источников, на самом деле общеизвестно, что УЧК 
структурно  связанна  с  албанской  мафией  с  самого  начала  своего  создания  и  становления.  Это  подтверждает  ряд 
официальных  документов  СР  Югославии,  а  также  многочисленные  источники  в  западных  странах,  в  том  числе  и 
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официальные. (Например, в 1999 года, в городе Бриндизы, итальянский суд вынес приговор албанскому торговцу героином, 
признавшемуся в том, что за деньги от продажи наркотиков покупал оружие для УЧК).(4).

Общеизвестно, и это подтверждают факты, что деньги, будучи центральным нервом террористических действий 
УЧК и войны 1999 г. - это фонды полученные от наркоторговли, контрабанды, рэкета, торговли иммигрантами, проституции - 
«традиционной» деятельности албанско-косметской мафии, а также от «революционных налогов» на довольно крупную 
албанскую диаспору (де-факто, вымогательство у диаспоры и её эксплуатация под предлогом «помощи УЧК»), внедренной 
в западных странах (в частности, в Швейцарии, Италии, Германии, Бельгии, Северной Европе). Это, вместе с растущим 
содействием спецслужб (американских,  немецких,  турецких,  иранских,  и  т.д.),  обеспечило УЧК возможность перейти от 
стадии простой полумафиозной террористической группы, пользующейся националистическо-идеологическими лозунгами, к 
хорошо вооруженной и организованной армии. Она потом была преобразована в т.н. корпус для защиты Косова.

В  Космете  сегодня  действует  «новая»  террористическая  организация,  появившаяся  первый  раз  в  2001  г.  в 
Македонии,  под  названием  «Албанская  народная  армия»  (АНА).  Это  террористическая  организация,  провозгласившая 
своей целью создание «Великой Албании». в которую, помимо Космета, должны войти и Западная Македония и районы 
южной Серби - Прешево, Буяновац, Медвежьа, - части восточной Черногории и северной Греции. АНА организованна на 
территориальном принципе (на каждой из выше перечисленных территорий действуют, согласно сербской официальной 
терминологии,  по  дивизии  с  штабами).  Тактически  АНА определена  на  герильскую борьбу  и  быстрые удары в  южной 
Сербии и Македонии, после чего отходят на Космет где находятся их базы. Их сеть снабжения (логистика) функционирует 
при содействии Корпуса для защиты Косова.

Албанская  наркомафия  не  только  финансирует  террористов,  а  через  свою  стабильную  и  разработанную 
инфраструктуру  она  их  снабжает  оружием,  оборудованием,  вербует  новых  террористов,  устанавливает  связи  с 
мощнейшими лоббистскими центрами в мире, коррумпирует тех, кто влияют на принятие решений, значимых для позиции 
международного сообщества.

Мафия в своей деятельности пользуется также идеологическими лозунгами. Упомянутый г. Флечер заявил в июне 
2003 г., что крупнейшей преградой, с которой сталкиваются силы ООН в Космете является албанская мафия, использующая 
националистические  лозунги  косметских  албанцев,  когда  это  ей  понадобится.  Он  говорит,  что,  если  полиция  UNMIK 
задержит  какого-нибудь  гангстерского  лидера,  тот  накидывает  на  себя  албанское  знамя  и  улицы  сразу  становятся 
наводнены демонстрантами.(4)

Господство  УЧК  в  Космете,  ее  внедрение  в  Македонию  и  Черногорию,  новая  волна  эмиграции  албанцев  к 
Западной  Европе  и  Северной  Америке  -  прямое  последствие  натовских  бомбардировок  и  поддержки  Соединенными 
Штатами УЧК, ставшей официозной наземной армией НАТО в 1999 г. - привели к сильному укреплению активности и мощи 
албанской мафии в мире. Она сегодня располагает территорией, превращенной в неприступное убежище, в особую зону, 
которая и есть Космет и Северная Албания. Эти территории были захвачены бандами и УЧК после взрыва Албании в 
марте-апреле 1997 г. (вследствие распада финансовых пирамид в стране) и после натовской интервенции в Космете 1999 г. 
«Мафия не  может  процветать,  если  она  не  контролирует  крупную  по  масштабу  и  оплачивающую  свои  «обязанности» 
диаспору и, особенно, если не имеет неприступную зону», объясняет Ксавиер Рофер.(5)

Впрочем, если экс-УЧК удастся создать «Великое Косово» (или «Великую Албанию»), эта территория расширится 
на части Черногории, Македонии а, по всей вероятности, Сербии и Греции. Но, несмотря на возможности дальнейшего 
передела Балкан, уже наблюдается «европейский центр наркоторговли», расположенный в одном дне езды на автомобиле 
до Парижа, в одном часе лету до Рима и в двух с небольшим до Москвы, сравнимый с «серыми зонами» Афганистана или с 
пресловутым азиатским «Золотым треугольником».(5)

Это настоящий очаг региональной дестабилизации. И не только региональной. Ведь если у человека болен хоть 
один палец, весь организм от этого страдает.

Большая часть преступной деятельности в Косово и Метохии проводится внутри фисов, то есть, семейных кланов, 
взаимосвязанных  и  осуществляющих  сотрудничество  с  подобными  преступными  группами  из  других  европейских 
государств,  в  первую  очередь  Турции,  Албании  и  Болгарии.  Отдельные  фисы  должны  платить  террористической 
организации АНА месячные взносы и до 100.000 евро, чтобы пользоваться ее «защитой».(4).

Власть в Косово и Метохии находится в руках мафии и структур бывшей УЧК а также террористической АНА, 
пишет белградская газета «Глас явности». Два самых сильных фиса - это фис Тачи в Косово и Метохии и фис Бериша на 
севере Албании. Они в тесной связи. Под контролем мафии находится 60-70% власти в Албании на местном уровне. Они 
осуществляют  прямой  или  косвенный  контроль  над  75%  территории  этого  государства.  Поскольку  международное 
сообщество не принимает идею великой Албании, для албанской наркомафии стал очень важным проект великого Косова. 
Как бы его ни называли, целью проекта является осуществление варианта албанской федерации с наркокартелями как 
центрами  финансовой  и  политической  мощи.  Этим  бы  албанская  наркомафия  осуществляла  ключевое  влияние  на 
Балканах.

В Косово и Метохии действуют 10-12 нарко и других мафиозных фисов. Все они тесно связанны с местными 
политиками Космета, Албании, Македонии и юга Сербии. Все объединены одной целью: борьбой для создания великого 
Косова, что, по источникам газеты, не нравится Тиране. Поэтому, если западные державы уступят давлению косметских 
албанцев,  а  также  тех  с  юга  Сербии  и  их  лоббистов  в  самых  западных  державах,  то  «международное  сообщество» 
столкнется с очень серьезными проблемами, считает газета. Балканы станут театром новых кровавых конфликтов, в том 
числе, и между самими албанцами, поскольку два албанских государства не могут оставаться необъединёнными. Вспыхнул 
бы  новый  конфликт  за  власть,  подразумевающий  и  клановую  борьбу,  и  политическо-уголовные  расправы,  и  покупку 
политиков среди албанцев и других этнических групп. Межалбанский конфликт стал бы началом нового этапа балканского 
кризиса. (6)
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Влияние  албанской  мафии  продолжает  расширяться.  Болгарская  газета  «Дневник»  30  октября  с.г.  в  статье 
«Преступные группы с Балкан атакуют Канаду» сообщает информацию о секретном докладе канадской полиции. В докладе 
оценивается, что последние войны и этнические конфликты на Западных Балканах создали условия, в которых процветает 
организованная преступность, и которые увеличили значение региона как пункта для переправки запрещенных товаров и 
«услуг». Преступные группы привлечены в Канаду огромной выручкой от наркоторговли и контрабанды иммигрантами. Они 
ещё не очень широко присутствуют в Северной Америке, но есть признаки того, что имеют потенциал осуществить истинное 
влияние  в  сферах  наркоторговли  и  контрабанды  иммигрантами,  говорится  в  докладе.  Отмечается,  что  преступные 
организации  действуют  в  Онтарио  и,  особенно,  в  Торонто  и  Уиндзоре,  где  значительно  увеличено  число  албанских 
иммигрантов после 1999 года. (7)

В  США  присутствие  албанской  мафии  куда  больше.  Например,  там  действует  ультранационалистическая 
организация известная как «Призренская лига», членами которой являются албанские экстремисты из Космета, Македонии, 
Черногории. Эта, третья «Призренская лига» (первая была создана в конце 19 века, вторая, профашистская - в разгар 
второй мировой войны), сформирована в 1962 г. с той же целью - создание «Великой Албании». Её планы и деятельность в 
Космете явно сепаратистские и террористические.

Эта организация - важнейшая составная часть албанского лобби в США. Основным источником финансирования 
её  деятельности  является  наркоторговля,  а  её  основоположник  Хисен  Трпеза  считается  самым  крупным  албанским 
наркобосом в  США.  Среди главных людей «Лиги»,  а  также наркоцепи Космет-США находятся лица тесно связанные с 
нынешними косметскими  вождями  или  являющиеся  видными  косметскими  «активистами».  Основная  точка  опоры этой 
организации  Ню-Йорк,  где  албанские  «дилеры»  контролируют  40%  наркорынка.  Об  их  криминальной  деятельности 
предупреждал бывший мер Нью-Йорка Р. Джулиани, а Американский Институт стратегических исследований продолжает 
предупреждать об этом же. Но до сих пор никто из албанских наркобосов не был задержан (задерживали лишь мелких 
дилеров). Это показывает, что они пользуются защитой сильных мира сего. Им, можно сказать, позволяют финансировать 
через наркоторговлю проекты «Великой Албании» и «Великого Косова». (8)

Ситуация в Сербии и Черногории относительно контрабанды наркотиков очень сложная.  При транспортировке 
наркотиков через страну часть товара всегда остается внутри неё. По оценкам экспертов, в стране сейчас около 120 тысяч 
наркоманов (70% из них моложе 20-ти лет) и она занимает одно из первых мест на европейской лестнице. СиЧ - важная 
транзитная страна на «балканском пути» наркотиков между Центральной Азией и Европой. Поэтому возникает вопрос - 
почему  результаты  пресечения  этой  контрабанды  в  СиЧ  очень  скромны?  И  почему  никто  из  ответственных  лиц  не 
поднимает эти вопросы публично? (2)

Таким  образом,  отдельные  эксперты  оставляют  открытым  вопрос  о  возможной  причастности  официальных 
структур  СиЧ  к  этим  делам.  Причастность  нынешней  полиции  и  таможни  СиЧ  очевидна  и  потому,  что  контрабанда 
наркотиков допускается и лицам из Афганистана и Китая.(Там же).

Оставлять открытыми вопросы о причастности можно и с намного более широкой платформы, чем предполагать 
подобные действия сербской или черногорской таможни.  Ни одно государство не может себе позволить оставлять без 
контроля контрабанду наркотиков на своей территории. Основой возможного сотрудничества государства с нарко-мафией 
является  создание  фондов,  не  подлежащих  контролю парламентов  и  использующих  спецслужбы для  финансирования 
тайных операций. Учитывая значительное усиление потока наркотиков в Европу, легитимно ли порассуждать, например, 
так: не превратился ли аэропорт «Слатина» Косово и Метохии после ухода оттуда русских военнослужащих в транзитный 
пункт для наркотиков из Центральной Азии?

Можно с уверенностью констатировать, что нынешние место и роль косовско-албанских мафиозных структур в 
международной организованной преступности и, в частности, в сфере наркоторговли, значительно возросли по сравнению с 
периодом  до  «решения»  косовского  кризиса  путем  агрессии  НАТО  против  Югославии  (под  предлогом  гуманитарных 
соображений).  На  просторах  бывшей  СР  Югославии  всё  деградировало,  кроме  организованной  преступности.  Она 
процветает.

Свой  весомый  вклад  в  резкое  возрастание  поставок  наркотиков  в  Европу  вносит  косовско-албанская  мафия. 
Южный  сербский  край  всё  больше  становится  очагом  дестабилизации  Европы.  Неужели  несколько  десятков  тысяч 
натовских военнослужащих вместе с полицией ООН не могут противостоять преступникам? Конечно, нет.  США и НАТО 
создавали эти же преступные организации, как УЧК и пр.,  вооружали их,  обучали, допускали их сотрудничество с Аль-
Каидой,  их  финансирование  Бин  Ладеном,  взаимодействовали  с  ними,  смотрели  сквозь  пальцы  на  их  различные 
криминальные дела, лишь бы их действия вписывались в рамки интересов США... Теперь за это дорого платят, в первую 
очередь, народы Балканского полуострова, а также, народы Европы.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 ноября.  Белорусский МИД известил о том, что запланированный на этот день визит в Минск Сапармурата 

Ниязова (по личному приглашению президента РБ Александра Лукашенко) переносится на 2004 г. “по согласованию обеих 
сторон”.

28  ноября. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  издал  декрет  «О  получении  и  использовании  иностранной 
безвозмездной  помощи»  и  указ  «Об  утверждении  Положения  о  порядке  осуществления  контроля  за  целевым 
использованием иностранной безвозмездной помощи», направленных «на обеспечение максимальной открытости процесса 
получения и использования иностранной безвозмездной помощи». 

28 ноября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко подверг критике работу трех главных государственных 
телеканалов республики-  БТ-1, ОНТ и СТВ. Белорусский лидер подчеркнул что, электронные СМИ являются не только 
средством  коммуникативного  воздействия,  но  и  мощнейшим  инструментом  для  воплощения  политики,  проводимой  в 
Белоруссии. Государственные каналы РБ, по мнению Лукашенко, не отражают в полной мере пульс жизни, они далеко не 
всегда способны дать достойную отповедь тенденциозным поучениям как с Запада, так и Востока. Перед белорусским 
национальным телевидением поставлена задача - стать хозяином на телеэкранах Белоруссии.

30 ноября. Борис Немцов(СПС) по приглашению парламентской группы «Республика» Палаты представителей НС 
РБ посетил Минск. Немцов встретился с представителями белорусской оппозиции и неправительственных организаций. 

1 декабря.  А.Лебедько, В.Вячорка, С.Калякин, С.Шушкевич, Л.Лемешонок и В.Фролов от имени коалиции «5+» 
обратились  с  посланием к  министрам иностранных дел стран-членов  ОБСЕ,  собравшимся  на  форум в  Маастрихте.  В 
послании  содержался  призыв  обратить  пристальное  внимание  на  невыполнение  властями  Беларуси  взятых  на  себя 
международных обязательств в рамках ОБСЕ. 

2 декабря. Совет министров Союзного государства России и Белоруссии на заседании одобрил проект союзного 
бюджета на 2004 г. Проект бюджета на следующий год предусмотрен в сумме около 2,5 млрд. российских рублей. Это почти 
на 1 млрд. росс.руб. меньше, чем в 2003 г. Отчисления России в союзный бюджет составят 1,6 млрд., Белоруссии - 862 млн. 
российских рублей. На финансирование региональной группировки войск Белоруссии и России предусмотрено 212 млн. руб.

5 декабря. Президент РБ Александр Лукашенко заявил, что в ситуации с Союзом Беларуси и России нет ничего 
личного, белорусская сторона проводит очень взвешенную политику. Но есть, по мнению Лукашенко, огромное количество 
точек,  ниже которых он не может опуститься. Прежде всего на включение Белоруссии в состав России:  «это было бы 
началом моего конца, все хорошее, что было сделано, было бы перечеркнуто».

8  декабря. Александр  Лукашенко  провел совещание  по  вопросам внешней политики  Белоруссии,  на  котором 
обсуждались перспективы развития взаимоотношений с западными государствами и США.  Беларусь  заинтересована в 
улучшении взаимоотношений с государствами Запада, прежде всего США и Европейским союзом, заявил президент.

Вместе  с  тем,  Александр  Лукашенко  отметил,  что  Российская  Федерация  была  и  остается  основным 
внешнеполитическим приоритетом Беларуси, партнером по союзу. 

8 декабря. Состоялись встречи и.о.руководителя белорусского правительства Сергея Сидорского с президентом 
ЕБРР Жаном Лемьером. Были также проведены двусторонние переговоры с директором ЕБРР от Германии Гердом Заупе и 
директором  от  Российской  Федерации,  Беларуси  и  Таджикистана  Игорем  Ковтуном.  Во  время  состоявшегося  обмена 
мнениями глава и члены белорусской делегации дали разъяснения по вопросам взаимодействия Беларуси с ОБСЕ, МВФ, 
Европейским союзом, развития двусторонних отношений с Россией, Польшей и балтийскими государствами. 

Основной  темой  проведенных  встреч  и  переговоров  было  расширение  сотрудничества  Белоруссии  с  ЕБРР. 
Достигнут ряд договоренностей по вопросам совместной подготовки новой стратегии ЕБРР по Белоруссии на 2004-2006 гг. 
Рассмотрены  и  намечены  новые  предложения  по  инвестированию  в  конкретные  сектора  экономики  и  предприятия 
республики.

8 декабря. Граждане России, постоянно проживающие на территории Белоруссии, на выборах в Госдуму отдали 
предпочтение партии «Единая Россия». «Единая Россия» получила в РБ 39% голосов, избирательный блок «Родина» - 
13%,  почти  равное  количество  голосов  набрали  ЛДПР (9,8%)  и  КПРФ (9,3%).  В  выборах  в  Государственную Думу на 
территории республики приняло участие 4620 человек. 

9  декабря. Президент  Беларуси  Александр  Лукашенко  прибыл  с  визитом  в  Дамаск.  Глава  белорусского 
государства провел переговоры с президентом Сирии Башаром Асадом.

9 декабря. В Стокгольме представители Белоруссии проинформировали шведскую сторону о решении республики 
в одностороннем порядке отменить с 1 января 2004 г. для граждан всех стран - членов ЕС необходимость приглашения при 
обращении за белорусскими визами любых категорий.

Белорусская  сторона  предложила  Евросоюзу  начать  переговоры  о  заключении  рамочного  соглашения  о 
реадмиссии. Была выражена надежда, что инициатива РБ найдет отклик в странах - членах ЕС и они сформируют для 
Еврокомиссии мандат на ведение переговоров с Белоруссией по облегчению двусторонних визовых режимов.

10  декабря.  Палата  представителей  Национального  собрания  РБ  ратифицировала  белорусско-российское 
соглашение о взаимном обеспечении защиты государственных секретов двух стран. 

11 декабря. Александр Лукашенко, выступая на Всемирном саммите по информационному обществу в Женеве, 
информировал  о  том,  что  Белоруссия  в  ближайшее  время  планирует  запуск  собственного  космического  аппарата. 
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Белоруссия,  по  словам  Лукашенко,  готова  участвовать  в  реализации  международных  программ  на  правах  активного 
партнера, а не пассивного потребителя чужого информационного продукта. 

15-16 декабря. Прошло совместное заседание комиссий Парламентского Собрания СБР по социальной политике, 
науке,  культуре и гуманитарным вопросам и Палаты представителей Национального собрания РБ по охране здоровья, 
физической культуре, делам семьи и молодежи в Витебске. 

Сложный путь к объединению
Александр Фадеев

Прошедший год со всей очевидностью показал, что рассчитывать на последовательное, поэтапное объединение 
России  и Белоруссии не приходится.  В 2003 г.  были сорваны абсолютно  все реальные интеграционные мероприятия, 
которые были ранее намечены на высоком и высшем уровнях в рамках формирования единого союзного пространства. 
Вместо  первых  конкретных  шагов  по  переходу  на  единую  валюту  белорусская  сторона  предпочла  отложить  их  на 
неопределенное время и продолжать «сближать позиции» с российскими министерством финансов и Центральным банком. 
Так, на следующий год правительство РБ в очередной раз пообещало предпринять шаги по унификации законодательства 
республики  с  российским  в  области  валютного  регулирования,  по  сближению  фактического  уровня  обязательного 
резервирования. Одновременно белорусское правительство выдвигало все новые и новые условия российским коллегам, 
которые, с его точки зрения, должны быть выполнены в полном объеме и в увязке с введением российского рубля на 
территории республики. По сути позиция Минска сводилась к тому, что абсолютно все потенциальные риски, связанные с 
процессом  замены  белорусского  рубля  на  российский,  обязаны  были  взять  на  себя…  министерство  финансов  и 
Центральный банк России. 

Министр финансов РБ Николай Корбут, например, считает,  что белорусское правительство должно при любых 
условиях  валютного  союза  сохранить  возможность  управлять  ресурсами  Национального  банка  Беларуси.  Кроме  того, 
выявились серьезные расхождения с Россией по вопросу НДС, в первую очередь,  по срокам начала компенсации.  По 
мнению белорусской стороны, компенсацию необходимо взимать, начиная с 2000 г., российская сторона с этим решительно 
не согласна и намерена начать компенсировать потери лишь с даты введения российского рубля на территории Беларуси, 
либо за год-два до этой даты). По оценкам белорусской стороны, республика якобы ежегодно теряет от взимания НДС по 
стране происхождения товара 150-200 млн. долларов США. Москва называет другую цифру - 130 млн долларов. 

Странным выглядела и ситуация, когда высшие управленцы Белоруссии своими высказываниями и действиями 
объективно подводили общественность республики к мысли, что Путин, Касьянов, Кудрин и др. государственные деятели 
России специально давят на них,  требуя любой ценой ускорить меры по переходу на российский рубль,  что подорвет 
государственный суверенитет  РБ и лишит ее независимости.  Особую неприязнь Минска вызывала позиция российских 
СМИ, которые, по мнению, например, белорусского президента искажали реальную картину экономической и политической 
жизни  республики,  ложно  трактовали  высказывания  ее  лидера.  Поэтому  естественно,  что  при  таком  подходе 
общественность Белоруссии вправе была ожидать от республиканских властей активной защиты своей валюты, банковской 
системы и населения от финансового краха. 

Порой, исходя из деклараций ответственных руководителей Белоруссии, вообще складывалось впечатление, что 
идея валютного союза двух государств родилась якобы в Кремле, и коварная Москва только и ждет случая, чтобы поставить 
белорусский  народ  на  колени,  а  президента  Лукашенко  на  кремлевский  ковер  -  просить  деньги.  Возможно  этим  и 
объясняется вызывающее предложение и.о. премьер-министра Белоруссии Сергея Сидорского после заседания совмина 
Союзного государства 2 декабря, когда он потребовал принять план, подготовленный в Минске,  который, в случае принятия 
решения о переходе на единую валюту, перекладывает ответственность за состояние белорусской экономики и социальной 
защиты белорусов, все сопряженные с этим финансовые тяготы и риски на российский бюджет. 

Летом и осенью 2003  г.  президент Белоруссии  Александр Лукашенко  в  характерной  для него  демагогической 
манере всячески парировал прямые и косвенные обвинения российской стороны в том, что он тормозит согласованную 
двумя странами программу постепенного введения российского рубля в валютный оборот на территории республики. Он, в 
частности, обращаясь к правящей элите России, неоднократно и в ультимативной форме настаивал на необходимости 
сначала полностью выполнить все пункты Договора 1999 г. о строительстве Союзного государства, и только потом решать 
проблемы перехода на единую валюту. Кремль в ответ предлагал ограничиться на данном этапе простым и понятным 
процессом валютной интеграции, лишенным к тому же политической составляющей. 

Положения Договора 1999 г., а также пути и сроки его выполнения Москва при этом не комментировала. Не было 
отмечено и предложений, инициированных президентом Владимиром Путиным, другими высшими должностными лицами 
российского государства,  фракциями парламента,  которые были бы направлены на ревизию этого документа,  либо на 
выход из него. Такая сдержанность со стороны президентских и правительственных кругов России объясняется на самом 
деле просто: по отношению к Договору 1999 г., по их мнению, объективно действует международно-правовой принцип “rebus 
sic  stantibus”.  Поскольку  исторические,  политические  условия  радикально,  коренным  образом  изменились  с  момента 
подписания в начале декабря 1999 г. данного Договора (а с этим трудно спорить), то и его положения, да и сам документ в 
целом можно не считать больше обязательными. 

Белорусское руководство, явно перекладывая вину за замораживание интеграции на Россию, всячески и не без 
заднего  умысла  подчеркивало  в  последнее  время  нежелание  российских  верхов  вносить  изменения  в  конституцию 
Российской Федерации. Это действительно так. И здесь дело не только в невозможности ревизии ельцинской конституции, 
время  которой  давно  назрело,  в  период  парламентских  и  президентских  выборов.  Просто  нынешняя  правящая  элита 
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России вообще придерживается политики, которая заключается в том, чтобы сначала решить весь комплекс вопросов, 
провести  реформы,  не  требующие  изменения  Основного  закона.  Лишь  только  затем,  при  условии  выявления  острой 
необходимости, при наличии достаточной консолидации в обществе, при стабильно работающей экономике, можно будет 
приступить к разработке ряда поправок к конституции страны.

Что  касается  остановившегося  в  тупике  процесса  объединения с  Белоруссией,  то  он,  по  мнению Кремля,  не 
является  в  настоящий  период  времени  достаточным  поводом  к  внесению  радикальных  изменений  в  российскую 
конституцию.  Прошедший  год  со  всей  убедительностью показал,  что  российское  руководство  по  отношению  к  своему 
белорусскому партнеру  придерживается  интеграционной  тактики,  которую с  успехом демонстрирует  Европейский  союз, 
расширяясь и принимая в свои ряды новых членов. Его суть состоит в том, что длительный и крайне тяжелый процесс 
адаптации законодательств стран-кандидатов на вступление в члены ЕС к правилам этой международной организации-
государства ускоряется и упрощается путем автоматического распространения на них всего свода законов, действующих в 
Евросоюзе, при одновременной отмене законодательных национальных кодексов. Поэтому, когда российское руководство 
предлагает Белоруссии вступить в Федерацию (а, если верить Александру Лукашенко, то на последнем заседании Высшего 
государственного  совета  в  Кремле  Владимир  Путин  снова  настаивал  на  этом),  то  оно  имеет  ввиду,  прежде  всего, 
распространение на территорию республики правового поля России, включая конституционные положения. В применении к 
российско-белорусской  интеграции  это  будет  означать  стремительный  переход  от  от  отношений  партнерства  двух 
суверенных стран, лишь декларировавших некогда желание строить единое союзное государство, но, практически ничего не 
сделавших для этого в действительности, к реализации на практике intermestic policy.

Минск  резко негативно  отзывается о  подобном потенциальном пути сближения со своей  восточной  соседкой. 
Правительственные  чиновники  РБ  не  устают  утверждать,  что  валютный  союз  должен  венчать  построение  союзного 
государства, а переход в отдаленной перспективе на единую (не российскую, заметим, а «союзную») валюту возможен, но 
только на последней ступени интеграции. Ей должны предшествовать создание зоны свободной торговли в рамках единого 
таможенного  пространства,  складывание  общего  рынка  товаров,  услуг,  рабочей  силы  и  капитала,  объединение  двух 
хозяйственных комплексов и переход на единую экономическую политику. С одной стороны белорусские власти вроде бы 
высказываются  против  продвижения  в  русле  интеграции,  которым  шли  страны  ЕС,  решительно  на  словах  отвергают 
развитие по образцу Евросоюза,  но фактически  призывают действовать в  духе  функционализма,  как  раз  характерного 
именно для Евросоюза прошлого века (по крайней мере, до Маастрихтского договора). 

Еще  более  запутывает  ситуацию  требование  Минска  исполнять  все  пункты  Договора  1999  г.  Ведь  данный 
документ, если абстрагироваться от той правовой мешанины, законодательных противоречий, которые там представлены в 
изобилии, в целом предусматривает совсем другой подход к интеграции, нежели изложенный выше. В нем заложен принцип 
интеграции политических институтов, вплоть до создания наднациональных законодательных, судебных и исполнительных 
органов (обычно его обозначают как федералистский). К этим наднациональным верховным органам переходят важнейшие 
функции политического управления, которое структурируется по вертикали, строго сверху вниз. Но торжество федерализма 
по-белорусски  возможно  только  при  аналогичном,  сходном  построении  национальных  политических  и  экономических 
моделей, отношении к собственности, одинаковой стратегии внутреннего развития, близком понимании позиционирования и 
действий  на  международной  арене,  сравнимости  методов  государственного  руководства  и  формирования  аппарата 
управления  в  обеих  странах.  Здесь,  увы,  с  середины  90-х  гг.  прошлого  века  векторы  функционирования,  политико-
экономического развития России и Белоруссии разошлись в противоположные стороны, и пока нет оснований предполагать 
их объективное сближение в ближайшей перспективе. 

Пропорциональный, равный раздел полномочий и властных функций  в подобного вида межправительственной 
федерации  между  нынешними  политическими  национальными  элитами,  учитывая  к  тому  же  резко  отличающийся 
ресурсный  уровень  стран-партнеров,  разницу  оборонного  и  резервного  потенциалов,  в  сложившихся  обстоятельствах 
просто  невозможен.  Он  противоречит  не  столько  субъективным  интересам  российского  высшего  руководства,  сколько 
объективным  интересам  российского  населения,  которое  заинтересовано  в  успешном  продвижении  реформ,  а  не  в 
реанимировании системы советского типа (ССТ) под соусом «белорусской экономической модели». 

В общем было ясно, что белорусское государственно-политическое руководство в контексте интеграции с Россией 
тянуло  в  уходящем  году  время,  дожидаясь  итогов  выборов  в  Государственную  Думу  ФС,  нового  расклада  сил  на 
политическом пространстве России. Как только результаты выборов в соседней стране стали известны и надежды Минска 
на  убедительную  победу  КПРФ рухнули,  то  белорусский  лидер  буквально  сразу  по  получению  известий  из  Москвы 8 
декабря поставил перед правительством РБ задачу начать активный диалог между Белоруссией и США, а также между 
республикой и Евросоюзом с целью поэтапной нормализации отношений с этими западными партнерами. Работники МИД 
РБ сегодня в срочном порядке разрабатывают подходы, как совместить взаимные интересы Минска и Запада в политике, 
безопасности и экономике. Накануне 2004 г. новая, окрепшая, единая и консолидированная в политическом плане Россия 
пугает, как представляется, Лукашенко больше, чем западные государства-партнеры…

Путь к объединению двух государств не представляется легким и простым. Таким он действительно мог стать до 
1997 г., но не стал. Процесс сближения России и Белоруссии остановился не сегодня, и в грядущем году следует ожидать 
еще  большего  столкновения  политических,  экономических  и  групповых  интересов  двух  государств,  открытого  и  более 
активного выступления принципиальных противников интеграции как внутри России, так и в Белоруссии. Россия, на наш 
взгляд, ни при каких обстоятельствах не должна пойти по пути интегрирования отрицательного, белорусского политического 
и  хозяйственного  опыта.  С  другой  стороны  российскому  руководству,  не  отказываясь  от  идеи  построения  союзного 
государства с Белоруссией (под воздействием, скажем, правых «прагматиков»), предстоит не только заранее в деталях 
разработать приемлемый для белорусской стороны сценарий интенсивного сближения, но и осуществить его на практике. 
Кроме того,  надо уже сейчас,  принимая во внимание,  что Белоруссия благодаря роковым ошибкам правящего режима 
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буквально скатывается к кризису, быть в полной готовности к адекватному реагированию (включая силовое) на попытки 
реализации внутри республики совсем иных вариантов политического развития,  угрожающих стратегическим интересам 
России и подготовленных не в Кремле. 

Сможет ли Александр Лукашенко сделать разумный выбор?
Владислав Лосев (Минск)

Недавнее свержение Эдуарда Шеварнадзе вызвало нешуточную озабоченность у белорусского руководства, так 
как  впервые на территории СНГ был успешно разыгран и осуществлен так  называемый югославский вариант.  Причем 
наиболее  примечательным в  этих  событиях  стал  факт  выдачи «головы Шеварнадзе»  его  ближайшим и,  как  казалось 
«Седому лису», лично преданным окружением, а также грузинской бюрократией в целом. 

В этом смысле президенту Белоруссии есть о  чем поразмыслить,  так  как  он в своем политическом будущем 
делает одну из главных ставок именно на чиновничье сословие. Хотя еще в самом начале президентской карьеры, когда у 
Александра  Лукашенко  был  невероятно  высокий  рейтинг,  ему  предлагалось  начать  формирование  собственной 
политической  партии  или  же  общественно-политического  движения.  Однако,  А.  Г.  Лукашенко,  не  желая,  по  видимому 
вообще хоть как-то от кого-либо зависеть, отказался от этой идеи, избрав «прямой разговор с народом».

И  вот  теперь  в  условиях  усугубляющегося  экономического  кризиса  и  падающей  популярности  Лукашенко 
действительно  может  оказаться  наедине  с  народом  «без  каких-либо  посредников»,  то  есть  без  поддерживающих 
президента общественно-политических структур.

Конечно,  президент  венчает  собой  бюрократическую  пирамиду  и  ему  может  казаться,  что  чиновничий  класс 
полностью на его стороне и будет его поддерживать при любых обстоятельствах. Более того, он намерен добиться этого. 
Так, выступая 21 ноября на семинаре руководящих работников республиканских и местных государственных органов, А.Г. 
Лукашенко прямо заявил, что, если чиновник не разделяет «основополагающие ценности президента, то он должен уйти с 
государственной службы». При этом речь идет хоть и о постепенном, но кардинальном обновлении персонального состава 
госслужащих.  Фактически  вопрос  стоит  о  полной  замене  чиновников  с  советским  прошлым (а  значит  и  «с  остатками 
имперского сознания»), на выходцев из Белорусского союза молодежи (БРСМ), прошедших ускоренное обучение (2 года) в 
Академии управления при президенте РБ. По распоряжению А.Г. Лукашенко до 1-го января 2004 года полностью должен 
быть  сформирован  резерв  руководящих  кадров.  А  в  конце  текущего  года  глава  администрации  должен  представить 
президенту  «список  включенных  в  банк  данных  талантливых  молодых  людей,  которых  можно привлечь  к  управлению 
государством».  Именно  из  них  Александр  Лукашенко  рассчитывает  «формировать  элиту  не  только  управления,  но  и 
общества»,  которая  должна  будет  руководствоваться  в  своих  действиях,  как  интересами  президента,  так  и  строго 
определенной «государственной идеологической программой», на разработку которой были выделены большие деньги - 
более двух миллионов долларов.

В  итоге  длительных  стараний  группы  лиц  ученого  звания  на  свет  был  произведен  многостраничный  трудно 
усвояемый идеологический продукт - «Идеология белорусского государства» (авт. Решетников С.В., Земляков Л.Е., Яскевич 
Я.С.),  который  в  основном  построен  на  выявлении  и  выпячивании  отличий  Белоруссии  от  России,  белорусов  от 
великороссов и направлен в целом на расщепление самосознания белорусского народа и вытеснение из него общерусской 
составляющей.

 Вот, например, как описан в этом опусе национальный характер великороссов: «генезис русской этнокультурной 
общности объединил в себе такие компоненты, как исходный славянский, византийско-православный и ордынский (татаро-
монгольский), что создало особый характер русского человека. Трудолюбие и лень, деспотизм и доброта, бунт и смирение, 
коллективизм  и  персонализм,  мужское  и  женское,  христианство  и  язычество,  аскетически-монашеское  и  безбожное, 
трудолюбие и праздность и т.д. - таковы противоположные начала русского характера. Комплекс раболепия (сервилизма), 
транслированный от Востока, причудливо сочетался здесь с бунтарским духом, вечным стремлением к свободе».

О характере же белорусов сказано несколько иначе: « белорусская ментальность впитала в себя и униатскую 
склонность к компромиссам, и героику католицизма, и строгую воздержанность вместе с индивидуализмом протестантизма. 
Говоря о толерантности белорусской нации, обычно выделяют такие черты, как рассудительность и поиск справедливости 
без насилия, стремление к разумному компромиссу, терпимость, чуткость, уважение людей с иным мировосприятием и 
стилем  мышления».  «Идеология…»  сознательно  отрывает  белорусов  от  общерусского  этнического  древа  и  вопреки 
историческим фактам представляет их нерусским народом

А  для  того,  чтобы  подобные  идеологические  установки  достигли  большей  части  белорусского  общества 
практически  на  всех  предприятиях  не  зависимо  от  формы  собственности  предполагается  уже  в  ближайшее  время 
(подготовлен  соответствующий  указ  президента)  ввести  должности  заместителей  руководителя  по  идеологии,  в 
обязанности которого вменяется «разъяснять внутреннюю и внешнюю политику государства, обеспечивать своевременное 
реагирование на выступления в печати в отношении организации (предприятия),  сотрудничать с правоохранительными 
органами».

Уже упоминалось о том, что корпус чиновников должен пополняться в первую очередь за счет членов БРСМ, 
участие в котором становится для молодого человека необходимым условием для поступления на государственную службу. 
Однако, членство в БРСМ это не только шаг к будущей карьере, но и вполне определенные материальные выгоды, так как 
наличие  билета БРСМ дает право покупать по льготным ценам (скидка от 2 до 100 процентов) одежду, обувь, косметику, 
сотовые телефоны и многое другое. Так что ряды этого молодежного союза постоянно расширяются, но вот человеческие 
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качества и политическая состоятельность БРСМовцев вызывают немалые сомнения. Все это сильно напоминает ВЛКСМ 
накануне краха КПСС и Советского Союза.

В целом же белорусскому государственному аппарату свойственны те же пороки и  изъяны,  что  и остальным 
бюрократиям постсоветского пространства. Поэтому Александр Лукашенко неоднократно «высказывал обеспокоенность в 
связи с наличием большого количества жалоб на негативный тон общения работников местных органов управления и их 
недостаточную воспитанность».

Кроме  этого,  в  своей  речи  на  ранее  упомянутом  семинаре  А.Г.  Лукашенко  вынужден  был  признать 
распространенность  среди  госслужащих  различных  правонарушений:  «Если  крупные  злоупотребления,  как  правило, 
выявляются и наказываются , то мелкие поборы носят массовый характер, и именно от них в первую очередь страдает наш 
народ. Опасность в том, что люди с детства свыкаются с необходимостью давать и брать взятки». Ну, а в завершение 
президент, в который уже раз заверил, что «не потерпит воровства, предательства, пьянства и нарушения закона» среди 
государственных служащих.

Известно  в  то  же  время,  что  искоренение  коррупции  и  чиновничьего  беспредела  было  одним  из  главных 
предвыборных лозунгов кандидата в президенты Александра Лукашенко еще в 1994 году.  Как  видим, насущность этих 
вопросов не исчезла и успехи на данном поприще в белорусском государстве, по-видимому, очень скромные и поэтому, на 
наш взгляд, вновь ставить проблему мздоимства в центр президентской политики после девяти лет нахождения у власти 
просто неразумно.

Нужны  новые  прорывные  идеи,  решения  и  действия,  в  первую очередь,  в  направлении  воссоединения  двух 
русских государств - Белоруссии и Российской Федерации. Именно на этом пути возможно достижение самой широкой 
поддержки  со  стороны  белорусских  граждан,  так  как  в  реальном  объединении  остро  нуждаются  экономика,  наука, 
образование,  культура  и  практически  все  другие  сферы  жизни  белорусского  общества.  Да  и,  в  конце  концов,  просто 
позорно, когда белорусы и россияне продолжают оставаться друг для друга иностранцами.

8  декабря,  сразу  после  выборов  в  Государственную  Думу  Российской  Федерации,  итоги  которых  произвели 
удручающее впечатление на высшее руководство Белоруссии, Александр Лукашенко провел совещание своего ближайшего 
окружения  с  участием  руководителей  Совета  безопасности,  генеральной  прокуратуры,  идеологических  подразделений 
администрации президента РБ,  министерства иностранных дел, а  также вице-премьера В.  И.Семашко, отвечающего за 
обеспечение Белоруссии энергоносителями. Президент перед своими подчиненными поставил один единственный вопрос - 
что делать дальше? И предложил каждому из присутствующих в короткий срок представить свои соображения по этому 
поводу. На этом же совещании министр иностранных дел РБ Сергей Мартынов заявил, что у МИДа Белоруссии имеется 
детально  разработанный  план  поэтапной  нормализации  отношений  с  США  и  Евросоюзом,  осуществление  которого 
позволило бы Белоруссии оградиться от «имперских притязаний России».

В настоящее время А.Г. Лукашенко поставлен изменившейся ситуацией в Российской Федерации на распутье и на 
окончательный выбор остается все меньше и меньше времени.

Один из возможных путей - это упрямствование в отстаивании псевдосуверенитета (а точнее изоляции от России) 
с неизбежным установлением диктатуры бюрократии. И с сожалением приходиться отмечать, что именно этот тупиковый 
путь может стать наиболее вероятным, так как для такого развития событий существуют серьезные предпосылки.

Вот  характерный  пример  из  этого  ряда.  В  октябре  2003  года  новым  министром  образования  Александром 
Радьковым  был  издан  приказ  об  изъятии  из  белорусских  средних  учебных  заведений  разработанной  в  Российской 
Федерации  образовательной  программы  «Школа-2100»,  по  которой  только  в  Минске  занимались  учащиеся  начальных 
классов более шестидесяти школ. Несмотря на то, что «Школа-2100» была довольно дорогостоящей (комплект учебников 
на один учебный год стоит около 25 долларов) дети, родители и учителя были довольны результатами обучения. Да и у 
различных  проверяющих  и  контролирующих  инстанций  каких-либо  претензий  не  было.  Однако,  став  летом 2003  года 
министром образования, господин Радьков принял решение запретить использование в Белоруссии российской программы 
«Школа-2100» , так как она по его словам «транслирует идеологические ценности другого государства». Как пояснили в 
министерстве  образования,  «правописание  безударных  гласных  дети  должны  изучать  не  на  рассказе  «Столица  моей 
родины -  Москва»,  а  на тексте про  Беловежскую пущу».  При этом Александр  Радьков неоднократно  подчеркивал,  что 
белорусские и российские программы обучения очень сильно разняться и поэтому, если дети в Белоруссии будут учиться 
по российским программам, то они не смогут поступить в белорусские ВУЗы.

Утверждение  более  чем  сомнительное.  Хотя  если  взять  программы  по  истории,  то  можно  действительно 
обнаружить  множество  несовместимостей.  Например,  белорусские  учебники  всерьез  утверждают,  что  монгольскими 
войсками в битве на Калке командовал лично Чингисхан («Всемирная история. Учебник для 6 класса общеобразовательной 
школы», Минск,  «Народная асвета», 1998 г.),  а Великий князь Московский Иван III  был женат на дочери византийского 
императора  («История Беларуси.XVI-XVII  ст.ст.»,  Минск,  «Народная асвета»,  2000 г.),  хотя,  как  известно,  исторические 
источники и российская историческая наука имеет на этот счет совсем иную точку зрения. Но подобные ошибки - мелкие 
шалости по сравнению с тем историческим обликом, в котором предстает Россия перед белорусскими учащимися согласно 
школьной  программе:  сплошные  агрессивные  устремления,  жестокость  и  набившая  оскомину  «тюрьма  народов».  Уже 
сейчас  в  некоторых  минских  школах  ученикам  запрещено  пользоваться  учебной  литературой  по  гуманитарным 
дисциплинам, изданной в Российской Федерации.

Вряд  ли  приходится  сомневаться,  что,  если  руководство  Белоруссии  изберет  путь  псевдосуверенитета,  то 
республику будут ждать нелегкие времена бюрократического диктата, политической, экономической, информационной и 
культурной  изоляции,  а  также  антироссийской  истерии.  Все  это неизбежно закончится бедствиями для населения а,  в 
конечном итоге,  не  исключен и распад белорусской  государственности.  Кстати,  на  путь  изоляции  и  отрыва  от  России 
белорусское руководство всячески подталкивается со стороны Польши, определенные круги в которой все еще надеются на 
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польский возврат на «кресы усходни» (Западную Белоруссию) или даже на восстановление Речи Посполитой в форме, 
например,  пресловутого  Балто-Черноморского союза.  Этим,  в  частности,  и  объясняется  возросшая в  последнее  время 
польская активность в Белоруссии и категорическое неприятие со стороны Польши Союзного государства.

Наиболее естественным выбором для Белоруссии,  без  каких-либо на то сомнений,  является путь  единства  с 
Россией, который в полной мере соответствует национальным интересам белорусского народа и, в конце концов, здравому 
смыслу. Новый состав Государственной Думы Российской Федерации является хорошей предпосылкой для активизации 
союзного строительства, так как все партии, прошедшие в российский парламент, являются сторонниками воссоединения 
Белоруссии и России.

В то же время очевидно, что итоги думских выборов поставили окончательную точку в послесоветском периоде 
российской истории и поэтому (это нужно понять в первую очередь белорусскому руководству) время пустых деклараций о 
белорусско-российском единстве завершилось. По всей видимости предстоит серьезный пересмотр концепции белорусско-
российских отношений и, соответственно, строительства Союзного государства. При этом белорусской стороне необходимо 
отказаться от устаревших еще советских представлений, которые продолжают лежать в основе белорусских отношений с 
Россией и уже реально мешают общерусскому воссоединению.

Основа формирования эффективной социальной политики
(Выдержки из доклада  зам. премьер-министра РБ А.Д.Тютюнова в Национальном собрании РБ 28.11.2003 г.)
Итоги работы показывают, что за 10 месяцев текущего года в экономике страны произошли позитивные сдвиги. 

Так,  рост валового внутреннего продукта (ВВП) обеспечен в рамках прогноза- 106,3 процента (при прогнозе на год 106 
-106,5%).  Производство  продукции  промышленности  -  106,5  процента (при  прогнозе на  год 106-106,5%).  Инвестиции в 
основной капитал - 118,2 процента (при прогнозе на год 112-113%). Пока ниже прогноза производство продукции сельского 
хозяйства - 105,8 процента (при прогнозе на год 106,5-107%). По сравнению с прошлым годом в отрасли меньше собрано 
зерна, но зато больше картофеля, овощей, сахарной свеклы, льна, кормов. Лучше подготовлены сельскохозяйственные 
организации к зимне-стойловому периоду. Это дает основание полагать, что по итогам года прогнозные параметры будут 
достигнуты. Несколько улучшены качественные показатели экономического роста.

Стабилизированы  расчеты  за  потребленные  топливно-энергетические  ресурсы.  Обеспечивается  ритмичная, 
своевременная  и  полная  оплата  их  текущего  потребления.  Осуществляется  погашение  ранее  накопленной  внешней 
задолженности  за  энергоносители.  Установление  жестких  заданий  способствовало  созданию  устойчивой  тенденции 
сокращения использования неденежной формы расчетов и, особенно, - бартерных операций. Бартер в экономике страны 
снизился  до  15,6  процента  (норматив  на  конец  года  -  14%).  Почти  вдвое  снижена  доля  бартерных  операций  во 
внешнеэкономической деятельности. Практически все экспортные поставки нашей продукции оплачиваются деньгами. В 
настоящее  время  Совет  Министров  принял  решение,  которое  с  2004  года  еще  более  ужесточает  требования  к 
использованию товарообменных операций. Заметно снизилась инфляция. За 10 месяцев 2003 года этот показатель достиг 
своего минимального значения с момента установления наблюдения за ценами с 1991 года.

Прирост индекса потребительских цен в январе-октябре составил 1,9 процента в среднем за месяц против 2,4 
процента за соответствующий период прошлого года. Однако мы только приблизились к верхней границе прогноза (1,4 - 
1,8% в  среднем за  месяц).  Поэтому   отработка  системных  подходов  к  сдерживанию инфляции  по-прежнему  остается 
важнейшей  проблемой  макроэкономической  стабильности  для  Правительства.  По  нашей  оценке  в  2003  году  индекс 
потребительских цен может составить 124 процента, или 1,8 процента в среднем за месяц по году. Надо признать, что при 
заметном улучшении ряда качественных показателей говорить о финансовом оздоровлении реального сектора экономики 
пока  преждевременно.  Рентабельность  реализованной  продукции,  работ  и  услуг  в  целом по  республике  за  9  месяцев 
составила только 9 процентов (в прошлом году за аналогичный период было 9,2%).

Высока доля убыточных предприятий - по народному хозяйству за 9 месяцев их 35 процентов (в прошлом году за 
аналогичный  период  было  31%).  Значительное  число  убыточных  предприятий  в  министерстве  сельского  хозяйства  и 
продовольствия и некоторых других органах государственного управления. Остается высоким уровень складских запасов в 
промышленности (на 1 ноября - 64,4%). Норматив на конец года -60 процентов от среднемесячного объема производства. 
Медленно снижают остатки готовой продукции предприятия концернов "Беллегпром" (на 1 ноября -131% при задании на 
конец года 95%),  "Белместпром" (146% при задании 100%),  "Белбиофарм" (114% при задании 93%),  "Белгоспищепром" 
(148% при задании 85%), "Беллесбумпром" (85% при задании 70%).

Существует ряд сложных вопросов в сельском хозяйстве и других отраслях.
Такова реальная экономическая база Правительства для решения социальных вопросов. На заседаниях Совета 

Министров систематически рассматриваются причины этих и других проблем развития, и принимаются конкретные меры по 
их решению.

Заработная плата в январе-октябре 2003 г. увеличилась к соответствующему периоду прошлого года почти на 
треть  (31,4%)  и  составила  247  тысяч  рублей.  Вместе  с  тем из-за  превышения  прогнозируемого  уровня  инфляции  в  I 
квартале  текущего  года,  значительного  перераспределения  ресурсов  в  инвестиции  при  формировании  ВВП  прирост 
реальной заработной платы пока ниже прогнозных параметров. В январе-октябре он составил 1,9 процента (прогноз на год- 
7-8%). Это же явилось и главной причиной недовыполнения прогнозного показателя по росту реальных доходов населения 
(за 9 месяцев 102,8% при прогнозе на год 106-106,5%). Ориентир - достижение к концу 2005 года уровня заработной платы, 
эквивалентного 250 долларам США. Так,  в  2004  году в  бюджетной  сфере  планируется достичь размера среднемесячной 
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заработной  платы 315-325  тыс.  рублей  или  в  долларовом эквиваленте  140  долларов  США,  а  в  целом по  республике 
планируется достичь уровня эквивалентного 153 долларам США.

На горизонте - значительная денежная эмиссия
22 - 29.11. 2003. Белорусский Рынок

Валерий Дашкевич
Потому  что  правительство  не  укладывается  в  прогнозные  показатели  роста  зарплаты  

бюджетников
Статистические  данные  за  октябрь  подтвердили,  что  опасные  тенденции  в  развитии  денежного  сектора 

национальной экономики, впервые проявившиеся в сентябре, оказались неслучайными и получили свое продолжение.
В первую очередь речь идет  о  снижении склонности населения делать  срочные сбережения в  национальной 

валюте. В октябре текущего года объем сбережений на срочных рублевых депозитах в банках сократился еще на 5,5 млрд. 
BYR, в то время как объем наличных денег в обращении, напротив, значительно вырос - на 42,6 млрд. BYR. Причин такого 
явления, на наш взгляд, две. 

Во-первых,  белорусская  экономика  вступила  в  цикл  осенне-зимнего  роста  потребительских  цен,  не 
компенсируемого адекватным приростом реальной денежной заработной платы, составляющей половину всех денежных 
доходов населения (см. график 1 на 8-й странице). В октябре, как известно, прирост индекса инфляции составил 1,9%, а в 
совокупности за 10 месяцев достиг уже 20,6%. Причем, в отличие от предыдущих лет, наиболее высокий темп роста цен и 
тарифов отмечен в секторе продовольственных товаров и сфере коммунальных услуг. Так, цены на муку выросли на 29,2%, 
на сахар - на 38%, на услуги ЖКХ и водоснабжение - на 46%. Оплата этих расходов является необходимой и поглощает 
значительную  часть  доходов  даже  среднеоплачиваемых  белорусов.  Источников,  чтобы  делать  сбережения,  остается 
меньше. 

Данный фактор, учитывая финансовое состояние белорусских работодателей (а это в основном государственные 
предприятия), а также вполне прогнозируемый рост цен в ближайшие три-четыре месяца на уровне 2-3%, по-видимому, 
будет сказываться на темпах прироста рублевых сбережений населения еще довольно долго. 

Во-вторых, стремление Национального банка удешевить кредитные ресурсы для реального сектора экономики за 
счет  быстрого  понижения  своей  ставки  рефинансирования  и  ограничения  банковской  маржи  по  депозитно-кредитным 
операциям для коммерческих банков привело к тому, что реальная доходность рублевых сбережений для физических лиц 
упала до уровня, несопоставимого с рисками хранения сбережений в белорусских банках. Если исходить из средних ставок 
привлечения срочных депозитов на уровне 24-26% годовых, то эту реальную доходность сегодня можно определить на 
уровне 0,1-0,15% в месяц, или 1,2-1,8% в годовом исчислении. 

На  приведенном  графике  2  эта  реальная  доходность  находится  между  кривыми  инфляции  и  ставки 
рефинансирования Национального банка - 28% годовых, или 2,3% в месячном исчислении. Но на самом деле она меньше, 
так как в силу высоких норм обязательного резервирования банки не могут привлекать деньги физических лиц на уровне 
ставки рефинансирования.  Это очень низкий уровень доходности для страны с нестабильной экономикой и банковской 
системой, подверженной большим политическим и экономическим рискам. 

Аналогичным образом, если уровень месячной инфляции в ноябре-декабре текущего года превысит отметку в 2%, 
то  реальные  ставки  по  срочным  рублевым  депозитам  вообще  выйдут  на  отрицательный  уровень.  Причем  этот 
отрицательный уровень для населения со средними доходами, расходующего до 70-80% своих денег на оплату питания и 
коммунальных услуг, будет еще более значительным. 

Целеустремленные действия Национального банка по понижению процентных ставок по кредитам коснулись, как 
известно, и ставок по валютным депозитам для физических лиц. Их средний уровень в последние месяцы опустился до 
непривычных для Беларуси 4-5% годовых. В результате, учитывая примерно 0,8-1% ежемесячного понижения обменного 
курса  белорусского  рубля  и  1,9% среднемесячной  инфляции,  хранение  валюты на  банковских  депозитах  при  условии 
последующей ее конвертации в рубли для покупок на внутреннем рынке экономически тоже является убыточным. 

На графике 2 это отражено как расстояние между кривыми уровня инфляции и уровня девальвации. Исключение 
составляют  ситуации,  когда  валюта  сберегается  на  банковских  счетах  для  последующего  вывоза  за  границу  и 
использования ее для оплаты покупок в странах с низким уровнем инфляции. Что, впрочем, характерно для подавляющего 
большинства европейских государств. 

Белорусское  население,  однако,  весьма  любопытно  отреагировало  на  эту  ситуацию,  и  темп  роста  срочных 
валютных депозитов в октябре этого года повысился. Если за январь - сентябрь текущего года они выросли на 27,5%, то 
есть в среднем примерно по 2% в месяц, то за октябрь они выросли на 3,6% и достигли по состоянию на 1 ноября 457 млн. 
USD. 

Из этого напрашивается, как минимум, два вывода. Первый - валютные сбережения физических лиц в белорусских 
банках не предназначены в своем большинстве для оплаты покупок внутри страны. Второй - часть рублевых сбережений 
перекочевала в валютные. И, соответственно, если доходность по рублевым сбережениям будет ухудшаться и дальше, то 
спрос на наличную валюту со стороны физических лиц внутри страны будет возрастать. 

Следует также отметить, что, помимо сокращения объема средств на срочных рублевых депозитах физических 
лиц, в октябре изменилась тенденция приращения остатков рублевых средств на текущих счетах предприятий. 

Если в августе-сентябре они прирастали на банковских счетах, то в октябре снизились сразу на 6,5%, или на 45,6 
млрд. BYR в абсолютных величинах. И хотя по итогам 10 месяцев еще имеется серьезный прирост по номиналу на 36%, 
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или  на  13%  с  учетом  инфляции,  но  сама  тенденция  представляется  тревожной.  Тем  более  что  именно  в  октябре 
одновременно зафиксирован большой прирост недоимки по платежам предприятий в бюджеты различных уровней. 

Ситуация  усугубляется  еще  и  тем,  что  сокращение  запасов  рублевых  средств  на  счетах  предприятий 
зафиксировано на фоне существенного прироста показателя чистого внутреннего рублевого кредита (кредитной эмиссии) в 
Национальном  банке.  При  приросте  этого  показателя  за  10  месяцев  на  24,1%  только  за  октябрь  он  вырос  на  5,2%, 
значительно превысив среднемесячный темп, в том числе кредитование бюджета правительства за этот же месяц подросло 
на 6,6%. 

Как  минимум,  эти  данные  свидетельствуют  о  том,  что  правительство  явно  не  укладывается  в  прогнозные 
показатели по темпу роста заработной платы в бюджетных отраслях и готово пойти на значительную денежную эмиссию 
ради этого. 

Национальный банк вряд ли сможет устоять против давления правительства, а следовательно, можно ожидать 
очередного всплеска прироста денежной массы за счет  этого инфляционного источника.  Причем в наиболее “горячей” 
форме - наличных денег. Которая, кстати, в течение большей половины года росла относительно умеренными темпами (см. 
график 3). 

Безусловно, это может улучшить состояние рублевой ликвидности на денежном рынке, в том числе и за счет 
пополнения текущих счетов предприятий, но наиболее сильно отразится на внутреннем валютном рынке, а также скажется 
на темпе роста потребительских цен. 

Какие действия предпримут в связи с этим правительство и центральный банк, можно только предполагать. Но, 
учитывая, что рационального и безболезненного выхода попросту не существует, можно ожидать каких-то мероприятий, 
имитирующих стремление снизить возможные отрицательные последствия. 

Например,  в  последнее  время  активно  муссируется  идея,  родившаяся  у  одного  из  активных  создателей 
специфической  белорусской  модели  экономики,  о  переводе  счетов  всех  государственных  предприятий  в  банки,  где  у 
государства имеется контрольный пакет.  В чем смысл этой идеи -  понять сложно.  Прежде всего потому,  что здравым 
смыслом там и не пахнет, а вероятность отрицательных последствий более чем очевидна. 

Если авторы идеи полагают, что концентрация счетов госпредприятий в ограниченном числе государственных 
банков  сможет  существенно  увеличить  общие  свободные  денежные  остатки  на  текущих  счетах  и  использовать  их  в 
качестве  краткосрочных  кредитных  ресурсов  для  кредитования  других  предприятий  и  тем  самым  создать  им  лучшие 
условия для хозяйствования,  то  это иллюзия.  Уже сегодня три банка,  которые безо всяких оговорок можно именовать 
государственными  (Беларусбанк,  Белагропромбанк,  Белинвестбанк),  контролируют  до  75-80% всех  пассивов  и  активов 
банковской системы. Увеличение их доли еще на 5-10% ничего не изменит. 

Зато  ряд  негосударственных  банков,  имевших  неплохие  инвестиционные  проекты  с  государственными 
предприятиями  и  намеревавшиеся  привлечь  для  этого  деньги  своих  иностранных  партнеров,  будут  вынуждены 
незамедлительно заморозить их. 

Равным  образом  и  внешние  инвесторы,  особенно  российские,  работающие  с  конкретными  предприятиями 
преимущественно через аффилиированные банки,  тоже будут  вынуждены крепко задуматься.  Тем более что в  России 
предприятиям разрешено иметь неограниченное число счетов в различных банках-резидентах. 

Вряд ли эта идея, если она начнет воплощаться в жизнь, вызовет восторг и на государственных предприятиях, но 
они будут вынуждены исполнить указание в случае его поступления. Кто его отдаст? Большой вопрос. Национальный банк, 
скорее всего, уклонится, так как это,  кроме всего прочего, противоречит Банковскому кодексу.  Правительство же, надо 
полагать,  передаст  это  на  уровень  ведомств,  осуществляющих  реализацию прав  собственника,  то  есть  министерств и 
концернов.  А им,  собственно говоря,  и  раньше никто не мешал это сделать,  но они вполне разумно  предпочитали не 
вмешиваться в вопросы оперативной деятельности директорского корпуса. Но если вынудят, то от греха подальше -  и 
соответствующие указания появятся. 

А после этого Беларусь будет принимать миссии МВФ, ВБ и рассуждать о вступлении в ВТО и предоставлении 
равных условий хозяйствования с Россией. 

В общем, оснований для пессимизма опять стало больше, чем для оптимизма.

Белорусский транзит или черная дыра?
05.12.2003. "СНплюс"
Валерий Карбалевич

В последнее время белорусские власти нашли новую панацею, способную решить наши проблемы, соломинку, 
ухватившись за которую, можно продержаться на плаву. Официальные лица стали настойчиво подчеркивать, что Беларусь 
- транзитная страна, из чего должен проистекать ее особый статус в Европе. Идея не новая, но в последнее время на ней 
стали концентрировать особое внимание. На прошлой неделе в Минске теме транзита через РБ был посвящен семинар для 
журналистов.  О  специфической  роли  Беларуси,  как  заслона  на  пути  проникновения  в  Европу  незаконных  мигрантов, 
наркотиков и контрабанды, говорил Лукашенко в интервью немецкому журналу «Шпигель» в понедельник. 

Из того факта, что Беларусь расположена в центре континента, по мысли наших руководителей, должно вытекать 
ряд весьма значимых последствий: нашу страну нельзя изолировать; Беларусь - незаменимый партнер, с которым придется 
иметь дело вне зависимости от желания Европы; на этом основании Беларуси надо помогать, например, в обустройстве 
границы; по мере развития европейской интеграции роль нашего государства будет возрастать; от одного того факта, что 
РБ - транзитная держава, мы будем получать все возрастающие дивиденды. 
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Что это -  новый миф или естественное  стремление задействовать плохо  используемый раньше объективный 
фактор? То, что географическое положение страны является ее геополитическим ресурсом - это старая и давно известная 
аксиома. Основоположники геополитики считали, что оценка силы или слабости государства должна начинаться с анализа 
его  географического  положения.  Причем,  это  фактор  в  наименьшей  степени подвержен  изменениям.  Если  говорить  о 
Беларуси, то расцвет первого государственного образования на нашей земле - Полоцкого княжества в период Киевской 
Руси в первую очередь был обусловлен тем, что оно оказалось на пересечении торговых путей, прежде всего, пути «из 
варяг в греки». 

РБ находится в центре Европы, на пересечении трансевропейских коммуникаций: транспортных артерий, энерго-
сырьевых  и  товарных  потоков.  Это  создает  благоприятные  условия  для  подключения  страны  к  общеевропейской 
интеграции, превращения ее в важный элемент экономического пространства новой Европы. Причем, Беларусь втягивается 
в этот процесс помимо ее воли. Рамки и темпы его задаются мощными экономическими центрами силы в лице ЕС и России. 
Речь идет о программе Евросоюза по развитию транспортных коридоров, возрастании российских поставок нефти и газа в 
Европу. 

Однако,  также  давно  известно,  что  любой  ресурс  -  это  лишь  потенциал,  которым  можно  как  эффективно 
воспользоваться, так и бездарно разбазарить. Например, огромные запасы нефти и доходы от них не спасли СССР от 
краха. А страны Персидского залива в это же время за счет нефтедолларов превратили пустыню в цветущие оазисы. 

Серьезным барьером на пути реализации существующего благоприятного потенциала является государственная 
политика Беларуси, созданная в стране экономическая и политическая система. 

Еще  с  советских  времен  Беларусь  является  частью  восточной  ветви  единого  европейского  топливно-
энергетического комплекса, причем его ключевым и незаменяемым элементом. Так, через нашу страну прокачивается почти 
две трети всего российского экспорта нефти в Европу. Однако спровоцированный властями конфликт вокруг собственности 
кампании «Запад-Транснефтепродукт» отнюдь не способствует увеличению объемов прокачиваемой нефти. 

Через Беларусь и Польшу построена одна ветка газопровода Ямал-Европа, по которой прокачивается около 25 
млрд. кубометров газа. ЕС и Россия приняли решение увеличить поставки российского газа в Европу более чем в два раза. 
Для этого старых ниток недостаточно. Вопрос о месте строительства новой ветки еще не решен. Белорусские официальные 
лица уверяют, что обойти нашу страну не удастся. Не очень понятно, на чем основан их оптимизм, особенно на фоне 
нескончаемого конфликта между властями РБ и «Газпромом». Причем, представители российской кампании неоднократно 
намекали на то, что они деликатно называют «несанкционированный забор газа» в РБ. 

Лукашенко несколько раз шантажировал Европу тем, что если она не даст денег на обустройство наших западных 
границ, то Беларусь откроет их и будет пропускать туда все, что идет с Востока. Но вопрос о западной помощи нельзя 
вырывать  из  всего  контекста отношений между РБ и  объединяющейся  Европой.  Будь  у  нас нормальные отношения с 
Западом, были бы и деньги. 

В последние годы возникла новая проблема в отношениях между Беларусью и соседними государствами. Здесь 
масштабный  характер  приобрела  конфискация  таможенными  службами  транзитных  товаров  и  транспортных  средств. 
Известно,  что в  Беларуси частная собственность не защищена и конфискация собственности,  имущества,  финансовых 
средств в пользу государства происходит часто и в значительных размерах. 

Теперь эта практика переносится на  зарубежных собственников.  Конфискация грузов  и транспортных средств 
происходит  по  упрощенной  процедуре.  Суды поддерживают  предложения  таможенных  органов.  Повод  находят  самый 
простой. В 70% случаев груз объявляют «бесхозным». 

Таможня дает около 30% доходов госбюджета. И среди них растет доля конфискованных товаров. Посол России в 
Беларуси А. Блохин привел такие цифры. В 2000 г. белорусскими таможенниками было конфисковано товаров на сумму 15 
млн долл., в 2001 г. - 30 млн, в 2002 г. - 60 млн, а за восемь месяцев 2003 г. - 66 млн долларов. Геометрическая прогрессия. 

Президент  издал  несколько  декретов  и  указов,  регулирующих  процесс  использования  конфискованного 
имущества. Создана целая сеть государственных и частных магазинов по продаже конфискованных товаров. Иначе говоря, 
экспроприация имущества зарубежных собственников поставлена на поток и стала почти отраслью белорусской экономики. 
Такого, пожалуй, нет нигде в мире. 

Логика властей понятная. Чтобы спасти систему, пополнять сокращающийся госбюджет, нужно забирать деньги у 
буржуев.  Своих  крупных  предпринимателей  уже  раскулачили.  У  мелких  больше  не  возьмешь,  ибо  их  количество 
сокращается. Остается охотиться на зарубежных буржуев. 

Понятно, такая политика вызывает недовольство хозяев транзитных грузов, вызывает конфликты с соседними 
государствами. Некоторое время назад от имени немецких бизнесменов протест заявил посол ФРГ в Беларуси. О защите 
своих собственников ходатайствовало посольство Молдовы и др. Особо активно критикует белорусские власти российский 
посол А. Блохин. На упомянутом выше семинаре с участием приехавших сюда российских журналистов, который должен 
был символизировать нерушимость интеграции двух государств, посол России выступил с негативной оценкой действий 
белорусской таможни: «Совершенно непонятно, почему таможня Беларуси делает вывод, что груз бесхозный. 

Это вообще не вопрос белорусской стороны, и этот вопрос никак не связан с белорусским транзитом». 
Таким образом, Беларусь превращается в своеобразную черную дыру в центре Европы, где бесследно исчезают 

транзитные грузы. Российские представители утверждают, что большинство ценных грузов уже идут в обход Беларуси, их 
транзит через РБ сократился на 30%. 

Официальный Минск настойчиво подчеркивает, что Беларусь представляет для России ценность, прежде всего, 
как территория надежного транзита в Европу. 80% всех транзитных грузов, следующих через РБ, идут либо в РФ, либо из 
нее. Это, дескать, один из факторов интеграции. 
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Отметим в скобках, что этот часто повторяемый постулат есть не что иное, как застарелая мифологема. Потому 
что  та же Польша,  например,  тоже является для России  транзитным государством.  Причем не  менее надежным,  чем 
Беларусь. Во всяком случае, в отношениях с ней у Москвы нет такого количества скандалов, как с Минском. Хотя Польша в 
скором будущем станет членом НАТО и ЕС. 

Так вот сейчас стал рушиться образ Беларуси как надежной транзитной страны для России. Статус Беларуси как 
надежной военной крепости на пути в Россию западных супостатов исчез еще раньше, как только Москва стала проводить 
политику партнерства с НАТО и ЕС. Что остается? 

Таким  образом,  проблема  с  конфискатом  становится  еще  одним  фактором,  который  выводит  «белорусский 
вопрос»  на  международный уровень.  Белорусская  модель  перестает  быть  лишь внутренней  проблемой Беларуси,  она 
становится  международной  проблемой,  ставит  под  сомнение  транзитный  статус  Беларуси,  которым  так  гордятся 
белорусские власти.

Дешевый газ в обмен на рубль
06 - 13.12.2003. Белорусский Рынок

Прежде чем подписать единый баланс энергоресурсов, Москва хочет получить от Минска нужные ей  
гарантии.

Ожидалось, что на заседании союзного Совмина, которое прошло 2 декабря в Москве, будет утвержден единый 
баланс топливно-энергетических ресурсов России и Беларуси на 2004 год.

Для  этого  чиновники  обеих  сторон  подготовили  все  нужные документы.  Но  Кремль  посчитал,  что  время  для 
подписания ключевого документа, от которого сейчас зависит состояние белорусской экономики, еще не наступило. Он 
рассчитывает получить от Минска гарантии и по вопросам введения российского рубля, и по приватизации "Белтрансгаза". 

И хотя вице-премьер Беларуси Анатолий Тютюнов, выступая 28 ноября перед членами Национального собрания, 
попросил  не  драматизировать  вопрос  поставок  в  страну  российских  энергоносителей,  ближе  к  истине  был  Александр 
Лукашенко, который 3 декабря на рабочем совещании назвал этот вопрос для белорусской экономики "вопросом жизни и 
смерти". 

Цена  поставок  стратегического  для  национальной  экономики  газа  пока  неизвестна,  но  правительство 
рассчитывает, что она не превысит 50 USD/тыс. кубометров, в результате чего себестоимость отечественной продукции 
вырастет в среднем на 1%. Это не страшно. 

После  заседания  Совета  министров  Союзного  государства  2  декабря  в  Москве  исполняющий  обязанности 
премьер-министра Беларуси Сергей Сидорский сообщил журналистам, что энергетический баланс РБ на 2004 год будет 
согласован до 20 декабря.  Весьма оптимистично настроен он в  отношении создания СП на базе "Белтрансгаза".  "Чем 
больше мы встречаемся, тем ближе наше понимание в этом вопросе", - сказал С. Сидорский. 

Детали последних переговоров по созданию СП стороны держат в секрете. Но очевидно, что если в этом вопросе 
Лукашенко  не  пойдет  на  компромисс,  не  будет  реализовано  и  соглашение  о  единой  ценовой  политике  в  Союзном 
государстве. Это соглашение было подписано еще в 2002 году, но до сих пор не ратифицировано российским парламентом. 
Москва  подчеркивает,  что  договоренности  о  единой  ценовой  политике,  ценах  на  газ  и  совместном  использовании 
газотранспортной системы на территории Беларуси носили пакетный характер. 

Не удалось пока правительству Беларуси полностью согласовать и вопрос о поставках в будущем году нефти. 
В Минэкономики корр. "БР" сказали, что предварительно достигнуто согласие на поставку 17 млн. т российской 

нефти.  Однако трудно предположить,  что Минэнерго России поставит свою подпись под единым топливным балансом 
России и Беларуси, прежде чем получит гарантии по урегулированию проблемы, связанной с собственностью на "Запад-
Транснефтепродукт".  Ведь  председателем  совета  директоров  "Транснефтепродукта"  является  министр  энергетики  РФ 
Игорь Юсуфов. 

По  информации  "БР",  недавно  белорусская  сторона  подготовила  новый  проект  соглашения  по  разрешению 
конфликта вокруг "Запад-Транснефтепродукта". 

Этим документом предусмотрено, что белорусская сторона соглашается с тем, что "Запад-Транснефтепродукт" 
становится  собственностью  РФ.  Но  при  этом  Минск  хочет  получить  право  регулировать  тарифы  на  прокачку 
нефтепродуктов по своей территории. Сейчас средневзвешенный тариф по территории Беларуси составляет 0,5 USD за 
прокачку 1 тонны нефтепродуктов на 100 км. Это на 0,4-0,5 USD ниже, чем украинский тариф. 

В настоящее время тарифы на прокачку по "Запад-Транснефтепродукту" устанавливает российская сторона. 
До недавнего времени тариф был предельно низким, вследствие чего "Запад-Транснефтепродукт" практически не 

получал  прибыли  и  платил  низкие  налоги  в  белорусскую  казну.  По  этой  причине  еще  два  года  предприятие  имело 
минусовую  рентабельность.  Однако  после  того  как  белорусская  сторона  поставила  вопрос  о  собственности  на 
нефтепродуктопровод, предприятие повысило тарифы на прокачку и вышло на положительную рентабельность. 

Председатель  концерна  "Белнефтехим"  Иван  Бамбиза  надеется,  что  сторонам  удастся  найти  компромиссное 
решение по этому вопросу. "У нас есть общие экономические интересы, надо, чтобы они совпали", - сказал И. Бамбиза. 

Добавим  также,  что  2  декабря  Гомельский  областной  хозяйственный  суд  отложил  слушание  дела  по  иску, 
предъявленному  инспекцией  Министерства  по  налогам  и  сборам  Мозыря  к  "Запад-Транснефтепродукту"  о  взыскании 
штрафа в размере 12,8 млн. USD за то, что предприятие работало без регистрации. Судебное слушание перенесено на 26 
декабря.
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УКРАИНА
Хроника
2 декабря. Государственная пограничная служба Украины открыла постоянную заставу на острове Коса Тузла в 

Керченском проливе,  передают Українські  Новини."Пограничное подразделение на острове Тузла получило постоянную 
прописку",  -  сообщили  во  вторник,  2  декабря,  в  пресс-службе  Госпогранслужбы.  Новую  пограничную  заставу  открыли 
руководитель ведомства Николай Литвин и министр транспорта Георгий Кирпа. В пресс-службе сообщили, что специалисты 
Министерства транспорта менее чем за месяц построили для пограничников казарму (ранее пограничники жили в палатках), 
жилые  помещения  для  офицерских  семей,  плац,  ритуальную  площадку,  овощехранилище  и  другие  инженерные 
сооружения,  включая канализацию и емкости для хранения топлива. На Тузле будет также работать дизель-генератор. 
Решение о размещении на Тузле пограничной заставы численностью 50 военнослужащих было принято в октябре во время 
возникновения конфликта между Украиной и Россией из-за строительства дамбы от российского Таманского полуострова к 
украинскому острову Коса Тузла. Таким образом, Украина нарушила договоренности с Россией о выводе пограничников

5 декабря. Россия и  Украина подготовят новый вариант  документа по статусу  Азово-Керченской акватории и 
обсудят его на уровне замминистров иностранных дел обеих стран в Москве после рождества. Об этом сообщил замглавы 
МИД РФ Виктор Калюжный.

Очередной раунд переговоров по делимитации Азово-Керченской акватории прошел в Киеве накануне. Россия 
представила свой проект соглашения о разделе "морских" границ в соответствии с принципом "делим дно - вода общая". 
Однако Украина не согласна с этим принципом и предлагает делить и дно, и воду.

"Мы обсудили замечания к нему (российскому варианту договора- "ИФ") и с их учетом договорились подготовить 
новый, консолидированный вариант документа к следующему заседанию в Москве после Рождества", - сказал В.Калюжный 
в  интервью газете "Время новостей".   Комментируя позицию Украины,  которая настаивает на проведении в  акватории 
государственной границы с Россией, В.Калюжный сказал: "Но и Россия не против решить проблему границ, вопрос только - 
как  и  где?  Это  вопрос  переговорного  процесса.  Думаю,  что  это  нормальный  подход".  Однако  Украина  делает 
недружественные шаги один за другим.

8  декабря. Украина  намерена  построить  второй  судоходный  канал  в  Керченском  проливе,  заявил  министр 
транспорта  Георгий  Кирпа.  По  словам министра,  Президент  Леонид  Кучма  одобрил  идею строительства  канала.  РИА 
Новости сообщает, что канал пройдет между украинским островом Коса Тузла и дамбой, построенной Россией. Георгий 
Кирпа сообщил о том, что глава государства утвердил предложения о том, что нужно продолжить канал между Тузлой и 
дамбой и соединить его с Черным морем.  Министр также отметил, что канал уже зарегистрирован в качестве судоходного 
предприятия во всех международных инстанциях. "Это полный судоходный канал, который уже имеет название "Тузлинский 
канал", - сказал Кирпа.

При этом он не исключил, что Украина предложит России использовать новый канал совместно.
Тем временем,  как  сообщил сегодня,  8  декабря,  заместитель  министра иностранных дел Украины Александр 

Моцик, Украина готова в конструктивном духе вести переговоры с российской стороной о статусе и размежевании вод 
Азовского моря и Керченского пролива, передает "Интерфакс-Украина".

"Мы готовы в конструктивном духе вести переговоры", - подчеркнул в понедельник замминистра в ходе встречи с 
журналистами на очередном заседании пресс-клуба МИД.

Комментируя итоги завершившегося 4 декабря в Киеве раунда переговоров по этой проблематике, он сообщил, 
что делегации работают над тем, чтобы свести предложения по урегулированию этого вопроса с обеих сторон в единый 
текст  проекта  соответствующего  соглашения.  «Конструктив»  по   украински,  это  создание  «железного  занавеса»  в 
Керченском проливе

10 декабря. Министры обороны Украины и Российской Федерации Евгений Марчук и Сергей Иванов подписали 
План двустороннего сотрудничества между военными ведомствами двух стран на 2004 год. Подписание состоялось в ходе 
очередного 45-го заседания Совета министров обороны стран-участниц СНГ, которое прошло в Москве.

По приглашению начальника Штаба координации военного сотрудничества стран-участниц СНГ генерала армии 
Владимира Яковлева участие в заседании в качестве наблюдателя приняла делегация украинского оборонного ведомства 
во главе с министром обороны Украины Евгением Марчуком. План двустороннего сотрудничества между министерствами 
обороны  Украины  и  России,  подписанный  в  Москве,  вступит  в  силу  в  следующем  году  как  основной  документ  по 
регламентации сотрудничества между военными ведомствами двух стран, сообщили в пресс-службе Минобороны Украины. 
На заседании был также утвержден план проведения совместных мероприятий объединенной системы противовоздушной 
обороны на  2004  год,  рассмотрены  вопросы по  реализации  концепции  единой  геоинформационной  системы  военного 
назначения,  создания  информационной  базы  климатических  данных  и  о  порядке  обмена  климатическими  и 
гидрометеорологическими  описаниями  регионов  между  соответствующими  службами  вооруженных  сил  СНГ.  Среди 
актуальных направлений военно-политического и военно-технического сотрудничества во время заседания Совета было 
также  рассмотрено  и  обсуждено  более  20  вопросов,  которые  касались  создания  единого  оборонного  комплекса,  в 
частности,  в  сфере  ПВО,  реформирования,  модернизации  и  развития  вооруженных  сил,  совместной  миротворческой 
деятельности и борьбы с терроризмом, решения социальных проблем военнослужащих и особенно военных пенсионеров

10 декабря. Президент Украины подписал указ  о  назначении Андрея Клюева  вице-премьером Правительства 
Украины. Клюев принадлежит к «донецкой» политической группе. Это назначение-еще одна победа «донецких». Совсем 
недавно на пост Генпрокурора назначен дончанин Геннадий Васильев. Пост вице-премьера по ТЭКу -это квота СДПУ(о), 
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однако социал-демократы не добились своего. Предшественник Клюева Виталий Гайдук -сторонник альянса «донецких» и 
Ющенко,  открыто выступил против присутствия в  экономике Украины российских кампаний.   Он,  вероятно,  примкнет к 
«Нашей Украине». 

Леонид Кучма нацелился на третий срок
Кирилл Фролов

11 декабря Конституционный Суд Украины  одобрил проект политической реформы депутата Степана Гавриша 
(фракция СДПУ(0)), в котором предлагается провести выборы президента парламентом в 2004 году (избрание президента 
300-ми  голосами  народных  депутатов)  и  выборы  на  пропорциональной  основе  в  парламент  в  2007  году  в 
общегосударственном многомандатном округе по партийным спискам. После избрания парламента в 2007 году президент 
будет переизбран в Верховной Раде. 

В тоже время судьи КСУ отметили, что продление полномочий действующего парламента на 1 год может создать 
"опасный прецедент потери ВР признаков избираемого органа". Впрочем, это уже "мелочи", которые народные депутаты 
смогут  согласовать  в  процессе  обсуждения  единого  законопроекта,  который  должен  быть  вынесен  на  рассмотрение 
Верховной Рады 23 декабря.

Таким  образом,  КС  открыл  дорогу  к  проекту  переизбрания  Кучмы  уже  действующим  составом  ВР.  С  целью 
закрепления успеха проводятся политические торги между пропрезидентскими политическими группировками,  в первую 
очередь-между «донецкими» и СДПУ (о).  В рамках этих переговоров социал-демократы согласились предоставить пост 
вице-премьера по ТЭКу, который по квоте принадлежит СДПУ (о), дончанину Андрею Клюеву. Главная тема 23 декабря 
-полномочия президента и премьера. От этого вопроса зависит реальная власть Леонида Кучмы в случае переизбрания. 
Впрочем,  даже  символический  объем  президентских  полномочий  является  для  Леонида  Кучмы  гарантией 
неприкосновенности.  Логично,  что  в  случае  избрания  Кучмы  парламентом  премьером  с  реальными  полномочиями 
останется Виктор Янукович. Так и ставят вопрос «донецкие».

Что  же  будет  делать  Ющенко  и  его  заграничные кураторы? Очевидно,  что  они  не  отказались  от  грузинского 
сценария. Недаром 13-14 декабря Киев посетил Михаил Саакашвили. Целью его визита бвыла поддержка Ющенко. Лидер 
тбилисских национал-радикалов встретился с Ющенко,Тимошенко и Морозом, делясь опытом низложения Шеварднадзе. 
Кстати, Москва может сыграть на откровенной ставке новых грузинских властей на Ющенко, которая

вряд-ли понравится и Кучме, и Януковичу. Пора  обратить внимание на опасность антироссийского альянса Киев-
Тбилиси.  Собственно,  этот  альянс  существует  давно-вспомним  награждение  Шеварднадзе  боевиков  УНА-УНСО 
государственными наградами Грузии. Тогда Россия «скушала» этот вызов. 

Переизбрание Кучмы вызовет неприятие и в ЕС, и в США. На Москву Кучма будет давить «угрозой Ющенко». Но 
Москва не должна поддаваться на требования очередных уступок-без нее Кучма итак не усидит. 

К 350-летию Переяславской Рады
Кирилл Фролов

Украинский фактор и президентские выборы в России
В России закончились парламентские выборы и стартуют президентские.   В новой Государственной Думе мы 

видим тех политиков, которые будут жестко ставить вопрос о защите русских, карпатороссов, о каноническом Православии 
на Украине, правильно оценивать слова и дела киевской элиты. Все это давно назрело. Чего стоит только «Год России на 
Украине». Его символом стала миниатюрная, малюсенькая книжица «Россия и Украина», изданная издательским домом 
Сытина. Книжица предваряется предисловием посла Черномырдина, которое не содержит ничего, кроме дежурных фраз 
«за  все  хорошее,  против  всего  плохого».  НЕ  было,  на  самом  деле,  никакого  «года  России  на  Украине».  Никто  из 
официально ответственных за этот «год» не поднял принципиальных вопросов русско-украинских отношений. Вспомним 
поддержанные  администрацией  Волошина  тусовки  украинских  националистов  в  лучших  залах  Москвы во  время  «года 
Украины в России». У русских правозащитников на Украине не было ничего подобного. А была антироссийская истерия 
вокруг Тузлы. 

В  России  стартуют  президенстские  выборы.  Год  их  проведения-это  год  350-летия  Переяславской  Рады, 
воссоединения русского народа, состоявшегося в 1654 году. До сих пор нет никакой серьезной программы празднования 
этого великого юбилея. Никаких упоминаний о тех личностях в российской истории, благодаря которым это воссоединение 
состоялось.  В  первую  очередь,  речь  идет  о  Патриархе  Никоне,  который,  вопреки  воле  и  значительной  части 
полонизированной  и  окатоличенной  малороссийской  верхушки  (этаких  предтеч  Ющенко)  и  московского  боярства,  не 
желавшего  втягиваться  в  войну  с  Польшей  из-за  Малороссии  (как  они  напоминают  нынешних  либералов,  боящихся 
«поссориться  с  Украиной)  «дожал»  царя  Алексея  Михайловича  вмешаться,  постоянно  поддерживал  контакты  с 
пророссийскими кругами запорожского  казачества, по сути, развернул это стихийное движение в сторону Москвы.

Однако,  вернемся  к  современности.  У  нынешнего  российского  «самодержца»  Владимира  Путина  есть  масса 
советчиков  в  решении  задачи  победы  на  президентских  выборах  в  первом  туре.  Предлагают  все,  что  угодно,  кроме 
конкретных задач собирания русского мира. Ведь ясные успехи в этом направлении  способны привести к тому, что к 
нынешнему российскому Президенту будут относиться действительно как к историческому деятелю. Реальные заслуги куда 
важнее популистских шагов. Собственно, Президент делает важные шаги на этом направлении. Речь идет о его содействии 
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процесса  воссоединения  Русской  Православной  Церкви,  ее  патриаршей  и  зарубежной  частей.  Это-  огромный  шаг  в 
собирании России, уврачевания самой глубокой раны на русском теле двадцатого века.

Но не менее важным является и решение украинского вопроса. А здесь ситуация зашла в тупик. 
Все очень нехорошо в вопросе Тузлы. Стоило ли начинать, чтобы не завершить? Как мы и предупреждали, Киев, 

вынудив Москву приостановить строительство, не выполнил своих обязательств. Пограничники не только не выведены, но 
укреплены.  Кучма,  намеренно раздражая Москву, подписывает распоряжение о создании  судоходного канала   между 
Тузлой и дамбой. Примечательно, что те российские политики, столь много говорившие о Тузле до выборов, избравшись, 
словно забыли о проблеме. 

Кучма вновь и вновь намекает о своем намерении остаться на третий срок. Без Москвы он этого не сделает. Зная 
это, он, тем не менее, перехватывает у оппозиции антироссийскую риторику, пытается нейтрализовать все экономические 
договоренности с России, выдавливает ее бизнес-структуры. 

Решение украинского вопроса является не менее важным фактором для Путина, чем ситуация внутри России, чем 
Кавказ.  Проигрыш недопустим.  Возможности Москвы огромны.  Необходимо прибавить  к  вопросу  Тузлы все остальные 
важнейшие вопросы, экономические, гуманитарные, геополитические.  Не только ставить вопросы, но и оказать реальную 
политическую и информационную поддержку русским организациям, пророссийским силам, канонической Церкви. Сейчас 
позицию  за  позицией  занимает  донецкая  группа  -  последние  назначения  в  Генпрокуратуре  и  правительстве 
свидетельствуют  об  этом.  Эта  группа  неоднородна,  но  там  есть  силы,  ориентированные  пророссийски,  есть  и 
«православная партия». 

Но  не  видно,  чтобы к  этим тенденциям внимательно  присматривались.  Мы давно  предупреждали,  что  среди 
«донецких» есть разные силы, мы говорили о том, что Гайдук-сторонник Ющенко. 

Ответственность  за  провалы  на  украинском  направлении  несет  старая  элита.  Новым  ответственным  за 
украинскую политику России стал первый замглавы Администрации Президента России Дмитрий Козак.  Есть основания 
надеяться,  что  его  действия  будут  эффективными.  Но  это  произойдет  только,  если  будет  преодолена  пацифистско-
заискивающая философия в отношении Украины и востребованы те силы в экспертно-политологическом сообществе, что 
выступают за активные наступательные и принципиальные действия России.

Леонид Кучма снова метит в президенты
11.12.2003. Независимая газета

Илона Заец
Киев расчищает поле для экспериментов с третьим сроком
Украина первой из стран СНГ начала реализовывать на практике идею легитимизации третьего президентского 

срока.  На  днях  судья  Конституционного  суда  Украины  объявил,  что  специалисты  из  четырех  академических  научных 
институтов Украины, к которым обратились за экспертной оценкой судьи, не нашли в Конституции запрета для президента 
Леонида Кучмы баллотироваться на этот пост в третий раз. Вердикт КС оглашен пока не был, однако, согласно точке зрения 
вышеупомянутых экспертов,  избрание Леонида Кучмы на пост  главы государства в 1999-м можно считать его первым 
сроком, так как действующая Конституция Украины была принята в 1996 году. И поэтому выполнение им обязанностей 
президента  до  1999  года  "не  может  считаться  полным  сроком  президентских  полномочий".  Можно  с  уверенностью 
предсказать, что решение КС будет иметь примерно такую формулировку.

Эта новость экспертов не удивила. Тот вариант, при котором на выборах 2004 года снова будет баллотироваться 
Леонид Кучма,  прогнозировали и лидеры оппозиции,  и независимые аналитики.  Нынешнее же заявление наблюдатели 
расценили как отмашку перед началом политической реформы страны. Именно на текущей неделе планируется начало 
рассмотрения  в  парламенте  законопроектов  о  внесении  изменений  в  Конституцию.  По  информации  источников  в  АП, 
президент планирует, что соответствующий закон будет принят до конца текущего года либо в крайнем случае до конца 
текущей сессии, то есть до середины января 2004 года. Теоретически это может быть реализовано, если основные группы 
влияния,  которые  входят  в  парламентское  большинство,  достигнут  консенсуса  между  собой  и  успеют  договориться  с 
коммунистами, которые выступали в поддержку планов перехода к парламентско-президентской республике (этот проект 
предполагает избрание президента парламентом). В таком случае законопроект может получить необходимый 301 голос 
(всего в Верховной Раде 450 народных депутатов).

Комментарии  Конституционного  суда,  обнародованные  до  оглашения  самого  решения,  имеют  целью 
сцементировать окружение Кучмы, которое пока не имеет единой согласованной кандидатуры на выборах-2004, вокруг 
действующего  президента.  В  любом  случае  -  будет  ли  он  действительно  баллотироваться,  разыграет  ли  сценарий 
"преемника" или даст "добро" на поддержку единого кандидата из своего нынешнего окружения, он держит в своих руках 
основные  рычаги  контроля  над  ситуацией,  и  особенно  над  конкурирующими  за  звание  возможного  преемника 
политическими силами. Большинство из них уже готовятся к выборам - сформированы избирательные штабы, ведется 
кампания в СМИ.

Если Кучма действительно решит выдвигать свою кандидатуру на президентских выборах, руководство остальных 
стран  СНГ  получит  шанс  пронаблюдать,  какой  именно  резонанс  вызовет  реализация  такого  сценария  у  западных 
наблюдателей. Если все пройдет гладко, это можно будет считать разрешительным сигналом остальным странам СНГ, где 
давно ведутся разговоры о возможности третьего президентского срока.
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Что у Кучмы на уме, то у Гайдука на языке
10.12.2003. Независимая газета
Ольга Антоненко, Илона Заец

Отставка  украинского  вице-премьера  по  вопросам  ТЭКа  связана  с  разглашением  планов  Киева  об  
отказе от сотрудничества с Россией

В  следующий  вторник  в  Киеве  соберется  совет  учредителей  Международного  консорциума  по  управлению 
газотранспортной системой (ГТС) Украины. Ожидается, что стороны обсудят вопрос о возможности передачи в концессию 
(долгосрочную аренду) существующей системы украинских газопроводов.

Посол РФ на Украине Виктор Черномырдин в воскресенье заявил, что Украина и Россия вышли на финишную 
прямую  в  вопросе  создания  консорциума.  "В  последние  дни  у  меня были встречи  с  руководителями  ряда  украинских 
министерств и ведомств, которые положительно оценили переговорный процесс по созданию международного газового 
консорциума", - сказал дипломат.

Украина планирует сорвать подписание соглашения с Россией
Между тем накануне выходных эта тема стала причиной скандала в Киеве. Вице-премьер Украины по вопросам 

ТЭКа Виталий Гайдук неожиданно выступил с заявлением, суть которого свелась к тому, что Киев передумал создавать 
консорциум  с  российской  стороной  из-за  сложностей  в  определении  стоимости  и  объекта  концессии,  а  также  из-за 
несоответствия  идеи  консорциума  нормам  украинского  законодательства.  Кроме  того,  Гайдук  поставил  под  сомнение 
возможности  России  гарантировать  поставки  газа  и  целесообразность  допуска  иностранного  партнера  к  управлению 
украинской стратегической собственностью. "Мы что, плохо управляем? У нас что, в плохом состоянии газотранспортная 
система?" - задался вопросом Гайдук.

Через два часа после этого заявления появилось сообщение об отставке Гайдука. А премьер-министр Украины 
Виктор Янукович и президент Леонид Кучма поспешили выступить с опровержением его слов.

Однако  некоторые  высказывания  Гайдука,  похоже,  отражали  истинную  позицию  Киева.  Так,  он  сказал,  что 
украинская сторона готова создать газотранспортный консорциум с Россией только для строительства нового газопровода 
по  маршруту  Александров  Гай-  Новопсков-Ужгород.  И  действительно,  еще  на  прошлой  неделе  стало  известно,  что 
украинцы намерены внести в повестку дня заседания 15 декабря этот вопрос как основной.

Напомним,  9 июля этого года было принято решение о строительстве газопровода от восточной до западной 
границы Украины. Протяженность новой магистрали составит 1700 км, а ее мощность - 28 млрд. куб. м в год. Стоимость 
проекта - 2,2 млрд. долл. Его финансирование обязались взять на себя "Нефтегаз Украины" и РАО "Газпром". Как ранее 
заявил  зампред  "Газпрома"  Александр  Рязанов,  20%  необходимых  вложений  компании  покроют  за  счет  собственных 
средств, остальные намерены искать на внешнем рынке заимствований. Гарантией по кредитам должны стать экспортные 
контракты "Газпрома" и "Нефтегаза".

Новостройка позволит сторонам временно уйти от проблемы неурегулированности украинского законодательства 
в сфере концессии и наконец-то перейти к реализации конкретных проектов по транспортировке российского газа, отмечают 
в Киеве.

Киев манипулирует понятием консорциума
Между  тем  длившаяся  на  протяжении  последних  месяцев  истерия  в  украинских  СМИ  доказала,  что  "легкой 

кровью"  решить  вопрос  концессии  правительству  Украины  не  удастся.  Кстати,  Конституционному  суду  Украины  еще 
предстоит рассмотреть запрос Верховной Рады о необходимости ратификации соглашений о создании консорциума по 
управлению ГТС в парламенте Украины. И если суд примет положительное решение, то парламентской оппозиции вполне 
по силам провалить этот проект...

Для  "Газпрома"  реализация  идеи  консорциума  важна,  особенно  в  свете  достигнутых  с  Туркменией 
договоренностей по поставкам природного газа на 2007-2030 гг. И строительство магистрали Александров Гай- Новопсков-
Ужгород  сегодня  может  оказаться  как  нельзя  более  востребованным,  ибо  эта  ветка  является  самым  коротким  путем 
доставки газа из Центральной Азии в Европу.

Однако,  как  отметил  Александр  Рязанов,  строительство  нового  газопровода  не  решает  проблему  в  целом. 
Реализация идеи консорциума по  управлению всей  ГТС Украины значительно  расширила бы экспортные возможности 
"Газпрома".  "Нельзя уходить только в  одну трубу.  Мы считаем,  что необходимо работать над всем проектом,  включая 
концессию газотранспортной системы Украины", - сказал Рязанов.

Но глава "Нефтегаза Украины" Юрий Бойко не исключает, что переговоры о модели консорциума по управлению 
ГТС  Украины,  которые  по  плану  должны  были  завершиться  в  декабре,  будут  продолжены  примерно  до  середины 
следующего года. Однако бесконечно откладывать решение этого вопроса Украина также не сможет. Ее газотранспортная 
инфраструктура нуждается в активной реконструкции. Значительная степень износа уже сегодня не позволяет серьезно 
увеличить объемы транзита российского газа в Европу.

Накануне  декабрьской  встречи  стороны  не  спешат  раскрывать  как  особенности  разработанного  бизнес-плана 
строительства новой трубы, так и состояние переговорного процесса относительно модели функционирования консорциума 
по  управлению  ГТС Украины.  Со  слов  Юрия  Бойко  известно  лишь,  что  за  прошедшее  с  момента  последнего  совета 
учредителей  время  активно  прорабатывались  вопросы  маршрутов  транспортировки  российского  газа  по  территории 
Украины и уточнялись диаметры трубы на определенных участках.

Вначале выборы, потом консорциум
Любопытно,  что  в  течение  последнего  года  "Газпром"  подписал  стратегические  договоры  о  совместном 

использовании газотранспортных систем, а также о покупке газа со многими странами СНГ. Однако теперь два основных 
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транзитных звена могут дать сбой в системе. Первой выступила Белоруссия, которая пока не решила вопрос продажи 
"Газпрому"  пакета  акций  "Белтрансгаза".  Теперь  под  сомнение  встал  проект  совместной  эксплуатации  транзитного 
газопровода по территории Украины.

Комментируя последние события, украинские аналитики связывают их с предстоящими президентскими выборами 
в  России  и  на  Украине.  Официальный  Киев  сегодня,  по  сути,  отбирает  традиционную риторику  у  оппозиции,  которая 
изначально  протестовала  против  участия  российских  компаний  в  энергетических  проектах  на  Украине.  Поэтому  все 
стратегические  вопросы  в  сфере  ТЭК  будут  решаться  в  следующем  году,  и  Москва  будет  вести  переговоры  с  тем 
политиком, который имеет наибольшие шансы на победу на украинских президентских выборах. 

Из досье "НГ"
Долгосрочное соглашение о сотрудничестве между Россией и Туркменией в газовой сфере подписано 10 апреля 

2003 г. сроком на 25 лет.
В соответствии с соглашением, в 2004 г. Россия закупит у Туркмении 5-6 млрд. куб. м газа, в 2005 г. - 6-7 млрд. куб. 

м, в 2006 г. - до 10 млрд. куб. м, в 2007 г. - до 60-70 млрд. куб. м, в 2008 г. - до 63-73 млрд. куб. м. Начиная с 2009 г., 
ежегодный объем поставок туркменского газа в Россию составит 70-80 млрд. куб. м.

Украина строит Тузлинский канал
Газета 10.12.2003

Сергей Боровиков 
А Россия отбирает у Украины черноморскую рыбу
Остров Тузла и российскую дамбу в Керченском проливе разделит новый судоходный канал глубиной 5 метров - с 

таким заявлением выступил в понедельник министр транспорта Украины Георгий Кирпа. Пользоваться каналом разрешат и 
российским кораблям, однако на каких условиях, пока неясно. Можно лишь предположить, что, поскольку Киев уже вложил в 
строительство около полумиллиона долларов, он едва ли откажется от возможности брать лоцманские сборы за проход по 
каналу российских судов.

Украина обнародовала свой план разрешения тузлинского конфликта. В 100 метрах от недостроенной российской 
дамбы  будет  прорыт  судоходный  канал,  по  которому,  возможно,  разрешат  ходить  российским  судам.  Таким  образом 
Украина  убивает  сразу  двух  зайцев:  продолжать  строительство  российской  дамбы  будет  невозможно,  поскольку  она 
перекроет  фарватер  нового  сооружения,  при  этом  оба  судоходных  канала  в  Керченском  проливе  по-прежнему  будут 
находиться на украинской территории.

Напомним, что конфликт между Россией и Украиной начался 29 сентября, когда российские рабочие приступили к 
сооружению дамбы в Керченском проливе между принадлежащим России Таманским полуостровом и украинским островом 
Тузла. Киев воспринял эти действия как посягательство на территориальную целостность Украины и потребовал прекратить 
работы.  Губернатор  Краснодарского  края  Александр  Ткачев  аргументировал  строительство  экологическими 
соображениями: дамба, по его словам, спасет жителей прибрежных районов от угрозы паводков. В результате работы по 
возведению дамбы были приостановлены до завершения межправительственных переговоров, которые, однако, за два 
месяца не сдвинулись с мертвой точки.

О строительстве нового судоходного канала в понедельник сообщил глава украинского минтранса Георгий Кирпа. 
По его словам, строительные работы уже начались и на их проведение выделено более 500 тысяч долларов. Канал будет 
проходить  по  украинской  территории,  поэтому  Киев  счел  возможным  не  согласовывать  свои  планы  с  Москвой.  Свою 
позицию Украина по примеру краснодарского губернатора аргументировала экологической необходимостью. Кирпа считает, 
что новая судоходная артерия позволит снизить силу течения и "вода не будет смывать остров". Кроме того, уменьшится 
нагрузка и на Керченский пролив. "Это будет полный судоходный канал, который уже имеет название - Тузлинский. Нам 
необходимо прорыть 680--700 метров, увеличив глубину на этом участке до 5 метров. И тогда суда низкой посадки все 
пойдут сюда, а глубоководные - по Керченскому каналу, как и раньше", - пояснил украинский министр.

На каких условиях новым каналом позволят пользоваться России, пока неясно. Напомним что сейчас российские 
суда,  идущие из  Черного  в  Азовское море  по Керченскому каналу,  платят  Украине  до  16 млн.  долларов  в  год.  Глава 
украинского минтранса пообещал "предложить России использовать новый канал совместно", но поскольку деньги в его 
строительство Украина вкладывает самостоятельно, можно ожидать, что она будет требовать лоцманский сбор за проход 
российских судов. Возможен еще один вариант - за совместное использование канала Киев потребует от Москвы уступок 
при подписании договора о делимитации границ в Азово-Керченской акватории. Как известно, по этому вопросу позиции 
государств различны.  Украина требует раздела и дна,  и водной поверхности -  в этом случае на большей части Азова 
рыболовство будет разрешено только украинским судам. Россия же, в свою очередь, полагает, что делить нужно только 
дно, а биоресурсы акватории использовать совместно.

Между тем 22 ноября Россия в одностороннем порядке изменила правила рыболовства в акватории Черного моря, 
запретив украинским судам лов рыбы в своих водах.  Основной улов керченских рыбаков составляет хамса.  Эта рыба 
размножается и набирает вес в украинских водах Азовского моря, а осенью, во время путины, мигрирует в Черное море к 
берегам России. После развала СССР была достигнута договоренность, согласно которой украинские и российские рыбаки 
проводят  лов  в  зоне  совместного  промысла.  Протяженность  этой зоны составляет порядка 250 километров -  от  мыса 
Меганом в Крыму до мыса Дооб в Краснодарском крае России. Дабы ограничить вылов, устанавливаются соответствующие 
квоты.  В  текущем году  Украина  могла  выловить  до  9  тысяч  тонн  хамсы.  Однако  из-за  запрета,  введенного  Россией, 
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украинцы  остановили  промысел,  не  набрав  и  четверти  запланированного  улова.  Киев  еще  26  ноября  направил  ноту 
российскому МИДу с просьбой урегулировать возникшую ситуацию, однако ответа до сих пор не последовало.

Корчинский задержан. К сожалению, ненадолго. 
Кирилл Фролов

В преддверие дня Конституции России в Москве задержан лидер организации "Братство" Дмитрий Корчинский 
Вместе с Д.Корчинским представители спецслужб Российской Федерации задержали съемочную группу "1+1" и 

лидера российской Национал-большевистской партии Эдуарда Лимонова. 
.Корчинский - один из основателей УНА-УНСО. 
Этот отец украинского национал-экстремизма является  ведущим программ "Проте", "Двойное доказательство" на 

телеканале "Студия "1+1"). В России такое невозможно-представьте себе Баркашова телеведущим. Но украинская элита 
готова поддержать любого, кто борется с «москалями». К сожалению, Корчинского сразу отпустили. А

он ведь мог
рассказать  российским  правоохранительным  органам  массу  интересно.  Дело  в  том,  что  УНА-УНСО  активно 

участвовала  в  боевых  действиях  против  России  в  Чечне,  на  стороне  международного  терроризма.  Вербовки 
осуществлялись  через  структуры  т.н.  «Киевского  Патриархата»-никем  в  Православии  не  признанной,  но  зато 
поддерживаемой украинскими властями структуры. В 1996 году российскими спецслужбами был задержан в Чечне эмиссар 
УНА-УНСО Анатолий  Лупинос.  Но  его  долго  не  продержали,  и  он  вскорости  умер.  К  сожалению,  Россия  долгие  годы 
закрывала глаза на тот факт, что украинское государство поддерживает структуры, которые участвуют в войне с Россией. 
Корчинский  причастен  к  международному  терроризму-и  он  становится  телеведущим  на  нескольких  каналах. 
Раскольнический  «Киевский  патриархат»,  где  были  пункты  вербовки  в  Чечню,  продолжает  получать  поддержку 
официального Киева. В столице Украины только в последний год власти оказали огромную поддержку Филарету, построили 
ему несколько храмов и сооружают новые. Подробности этого соучастия в международном терроризме

подробно  описаны  в  книге  главы  пресс-службы  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата 
Василия  Анисимова  «К  истории  автокефального  и  филаретовского  расколов  на  Украине»  (опубликована  на 
www.orthodox.org.ua <http://www.orthodox.org.ua>).

Да и автор этих строк неоднократно обращал на эти факты внимание. Результат-ноль. Москва словно не видит, 
российское посольство на Украине-тоже. А Корчинского сразу отпустили.

Представьте себе, возможно ли, чтобы в США свободно приехал какой-нибудь Бен- Ладен, его подержали часок и 
отпустили?
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
27 ноября. Соединенные Штаты Америки поддерживают замечания, высказанные министром иностранных дел 

Нидерландов,  действующим  председателем  ОБСЕ  Я.  де  Хоопом  Схеффером  к  российскому  плану  приднестровского 
урегулирования, заявил на заседании Постоянного совета ОБСЕ в Вене американский посол в ОБСЕ С.Миникес. В своем 
выступлении он подчеркнул, что ни ОБСЕ, ни США не были привлечены к процессу разработки документа, известного как 
Меморандум Козака. 

С.Миникес  заявил,  что  способ  урегулирования  приднестровского  конфликта  затронет  всех  граждан  Молдовы, 
поэтому  им  следует  предоставить  возможность  открыто  высказать  свою  точку  зрения  до  проведения  возможного 
референдума  по  этому  вопросу.  Соединенные  Штаты  Америки  считают,  что  ОБСЕ  должна  играть  ключевую  роль  в 
подготовке  плебисцита  о  новом  государственном  устройстве  РМ  и  одновременно  позаботиться  о  том,  чтобы  этот 
референдум был свободным и корректным на всей территории страны, отметил американский дипломат. 

Комментируя будущий механизм военно-гарантийного обеспечения, С.Миникес заявил, что если будет найдено 
решение, приемлемое для всего населения страны, то для поддержки этого решения потребуется международная помощь, 
в том числе путем отправки контингента по поддержанию мира или по стабилизации. США считают, что этот контингент 
должен  отличаться  подлинно  многосторонним  характером  и  работать  под  международным  мандатом  .  По  мнению 
Вашингтона, для сохранения стабильности в регионе необходим немногочисленный контингент с четко разграниченными 
полномочиями и краткосрочным мандатом. 

Позицию США поддержали и представители Евросоюза,  которые заявили на этом же  заседании Постоянного 
совета ОБСЕ, что они выступают за многонациональную формулу контингента по поддержанию мира под эгидой ОБСЕ. 

27 ноября. Парламентские группы Христианско-демократической народной партии и альянса "Наша Молдова" 
покинули зал заседаний парламента после того, как коммунистическое большинство отклонило предложение оппозиции 
организовать  прямую  трансляцию  по  радио  прений  по  вопросам,  затрагивающим  обострившуюся  ситуацию  в  деле 
приднестровского урегулирования. 

Председатель парламента Е.Остапчук сказала, что достаточно организовать на основе записей часовую передачу, 
которая выйдет в эфир в вечерние часы с тем, чтобы население было в курсе происходящих событий. 

27 ноября. На заседании законодательного органа РМ председатель парламентской комиссии по безопасности 
государства  Ю.Стойков  заявил,  что  в  действительности  акция  протеста  направлена  не  против  меморандума  или 
присутствия  российских  войск  в  Приднестровье,  а  ее  целью  является  дестабилизация  ситуации  для  последующего 
присоединения Республики Молдова к Румынии. 

Лидер  парламентской  группы  коммунистов  В.Степанюк  обвинил  партии,  примкнувшие  к  Комитету  по  защите 
независимости и Конституции Республики Молдова в том, что они хотят разрушить Республику Молдова как суверенное и 
независимое государство. 

27 ноября. Парламент РМ принял в окончательном чтении закон о государственном бюджете на 2004 г. Документ 
поддержали 73 депутата - коммунисты и независимые. Две оппозиционные фракции - ХДНП и альянса "Молдова ноастрэ", 
занятых уличными манифестациями - на заседании отсутствовали. 

Базовые параметры бюджета не претерпели изменений. Доходная часть составит 5,647 млрд. леев, расходная - 
5,307 млрд. (1 долл.США равен примерно 13 леям). В сравнении с 2003 г. доходы увеличены на 946,2 млн. леев (20,1%), 
расходы - на 904,4 млн. (20,5%). 

28  ноября. В  рамках  официального  визита  в  Италию президент  РМ В.Воронин  встретился  с  председателем 
Совета министров Итальянской Республики С.Берлускони. 

Стороны  выразили  удовлетворенность  последовательным  и  конструктивным  политическим  молдавско-
итальянским диалогом последних лет, что предопределило прочность экономических и культурных отношений. 

В.Воронин проинформировал главу итальянского правительства о приоритетах внутренней и внешней политики 
Молдовы, о нынешнем этапе переговоров по разрешению приднестровской проблемы. 

«Интеграция в ЕС - абсолютный внешнеполитический приоритет нашей страны»,- сказал В.Воронин. Он попросил 
Италию поддержать усилия Молдовы в этом плане. С.Берлускони заявил, что Италия готова стать адвокатом Республики 
Молдова в процессе евроинтеграции 

28 ноября. Президент Молдовы В.Воронин в ходе своего визита в Италию был принят также президентом Италии 
Карло Чампи. 

Большую часть встречи была посвящена вопросам, связанным с урегулированием приднестровского конфликта. 
"После  того,  как  генеральный  секретарь  Совета  Европы  В.Швиммер  поддержал  позицию  молдавского  руководства  в 
вопросе подписания российского Меморандума, было бы целесообразно, чтобы Европейский союз рассмотрел эту тему 
более внимательно", - сказал В.Воронин. Президент Италии согласился с этим мнением. 

28 ноября. Президент РМ В.Воронин в ходе своего официального визита в Италию посетил Папу Иоанна-Павла II. 
Глава  католической  церкви  отметил,  что  Молдова  переживает  трудный  период  становления  и  пожелал  Кишиневу 
дальнейшего укрепления суверенитета и независимости страны. 

В свою очередь, президент Воронин подчеркнул роль Ватикана в установлении мира и справедливости на земле, а 
также в поиске решения кризисных ситуаций, возникающих в мире, в частности, в Ираке и на Среднем Востоке. 
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29 ноября. Президент Украины, председатель Совета глав СНГ Л.Кучма в своем интервью о последних событиях 
в  Содружестве  особое  внимание  уделил  ситуации,  сложившейся  в  молдо-приднестровском  урегулировании  в  связи  с 
отказом президента Молдовы подписать российский проект Меморандума.

Впервые,  подчеркнул он,  более чем за 10 лет  возникла возможность,  наконец,  уладить конфликт  в Молдове. 
«Россия предложила компромиссный план. Обе стороны - и молдавские власти, и Приднестровье - подтвердили, что такой 
план их устраивает. Но в последний момент (уж не знаю, то ли сон плохой кишиневским руководителям приснился, то ли 
"улица" опять сказала свое слово, а, может, и другие были причины) руководство Молдовы решило подождать, подумать 
еще. В результате историческое примирение пока не состоялось. 

30 ноября. В Кишиневе на площади Великого национального собрания состоялся  очередной митинг оппозиции, 
который  проходил под лозунгами "Нет - федерации!", "Российская армия - вон!", "Отставка!", "Unirea!", "Хотим в НАТО!", 
"Победа через объединение!", "Долой диктатуру!", "Молдова без коммунистов!" 

На  этот  раз  на  трибуне  митинга  были не  только  лидеры ХДНП,  но  и  другой  оппозиционной  партии  -  «Наша 
Молдова», которые считают себя умеренными оппозиционерами - С.Урекян и Д.Брагиш.  

1 декабря - Министр экономики М.Лупу заявил. Что для проведения переписи населения Республики Молдова на 
обоих берегах Днестра, намеченной на 1-8 апреля 2004 года, необходимо 37 млн. леев (2,8 млн. долларов США). 

Он  сообщил  заявил,  что  вопрос  о  будущей  переписи  был  принят  на  совещании  руководства  Министерства 
экономики  с  представителями  МВФ и  отделений  других  донорских  организаций  в  Молдове  и  что   ранее  Департамент 
статистики и социологии пришел к соглашению с региональными властями Тирасполя о проведении переписи населения 
одновременно на обоих берегах Днестра. 

Последняя перепись населения в Республике Молдова проходила в 1989 году, численность населения страны 
составила на тот момент 4 млн. 335 тысяч граждан. 

2 декабря. Молдова произвела в 2003 г. 27 млн. дал вина, что почти на четверть превышает показатели прошлого 
года, сообщили в агропромышленном департаменте Moldova-vin. Красные вина составляют лишь 30% от общего объема 
производства. 90% вин экспортируется. Основными рынками сбыта остаются Россия, Белоруссия, страны Балтии. Страны 
Европейского Союза потребляют лишь 5% вин из Молдовы. Виноградники Молдовы занимают 142 тыс. га. 

2 декабря. На  совещании СМИД ОБСЕ в Маастрихте  мининдел России  И.Иванов  выступил с  заявлением,  в 
котором основную ответственность за срыв соглашения по Приднестровью он возложил на ОБСЕ. Он подчеркнул,  что 
«подписание не состоялось в результате давления со стороны отдельных государств и организаций».

И.Иванов  отметил,  что  именно  по  просьбе  руководства  Молдавии  и  Приднестровья  Россия  предприняла 
дополнительные усилия по содействию урегулирования приднестровского конфликта. Он напомнил,  что Россия,  в свое 
время, несмотря на некоторые вопросы, не препятствовала достижению договоренностей между Сербией и Черногорией, 
когда посредником выступал Евросоюз. Главным критерием для России было то, что эти договоренности были приняты 
сторонами. Этими же критериями Россия руководствовалась и в процессе приднестровского урегулирования, к тому же 
разработка Меморандума не велась в тайне от государств ОБСЕ. Усилия российской дипломатии осуществлялись в русле 
пятистороннего формата, участником которого является и ОБСЕ. Российский Меморандум был приемлем для обеих сторон, 
поддержала  его  и  Украина,  другой  участник  пятистороннего  формата.  И  только  противодействие  ОБСЕ  сорвало 
урегулирование. Теперь урегулирование конфликта опять откладывается, и неизвестно, на сколько. И.Иванов заявил, что 
если ОБСЕ будет так действовать и дальше, то авторитет и доверие к этой организации будет только снижаться. 

2 декабря. Молдавская делегация в Маастрихте выступила с заявлением, в котором она выражает сожаление в 
связи с тем , что на XI-м заседании СМИД ОБСЕ не удалось принять резолюцию по Молдове. 

Мы  убеждены,  говорится  в  заявлении,  что  урегулирование  конфликта  должно  базироваться  на  соблюдении 
суверенитета и территориальной целостности страны и привести к утверждению Республики Молдова как жизнеспособного 
и  демократического  государства.  Эта  цель  может  быть  достигнута  лишь при  тесном и  конструктивном сотрудничестве 
посредников - ОБСЕ, Российской Федерации и Украины, а также Европейского союза, США и Венецианской комиссии. 

Многонациональная миссия по укреплению мира, наделенная мандатом ОБСЕ, необходима для поддержки такого 
политического урегулирования. Полный и безоговорочный вывод российской армии с территории Республики Молдова в 
соответствии с решениями Стамбульского саммита ОБСЕ, обеспечивающий благоприятные условия для урегулирования 
конфликта , должен быть осуществлен без всякого промедления. 

2 декабря. По словам главы миссии ОБСЕ в Кишиневе У.Хилла, в демократических государствах право населения 
свободно выражать свое мнение является общепризнанным, однако при этом необходимо действовать в рамках закона и 
не покушаться на права граждан общества. 

По поводу требований манифестантов и оппозиции не допустить федерализации Молдовы У.Хилл заявил, что 
понятие  федерации  "многополюсное  и  в  этом  вопросе  необходимо  приводить  обоснованные  аргументы,  а  не 
руководствоваться эмоциями". Поэтому он не может  согласиться с однобоким утверждением, что федерация - это плохо. 

3 декабря. Председатель парламента РМ Е.Остапчук заявила, что лидеры оппозиционных группировок показали 
себя яростными противниками объединения страны.   А появление рядом с председателем ХДНП Ю.Рошкой во время 
воскресного  митинга  на  одной  трибуне  Д.Брагиша,  В.Унтилэ,  С.Урекяна,  М.Петраке  говорит  о  том,  что  эти  люди 
поддерживают ХДНП в действиях, направленных против объединения страны, а значит,  и против интеграции в Европу, 
сказала она. 

3 декабря. В Народном собрании Гагаузии нового созыва большинство мест  получили представители Партии 
коммунистов  Республики  Молдова  и  их  сторонники.  По  итогам  двух  туров  выборов  избраны  33  депутата  гагаузского 
парламента. 27 из них представляют блок коммунистов и независимых кандидатов "За процветающую Гагаузию в составе 
обновленной  Молдовы".  Шестеро  парламентариев  -  беспартийные  депутаты  и  пока  не  заявили  о  своих  политических 
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предпочтениях.  Остальные  политические  формирования,  такие,  как  альянс  "Наша  Молдова",  Демократическая  партия, 
Центристский  союз,  Аграрно-демократическая  партия  Молдовы  и  ряд  других,  не  будут  представлены  в  новом 
законодательном  органе.  Как  сообщил  председатель  ЦИК  Гагауз  Ери  И.Петров,  14  декабря  в  двух  округах  Гагаузии 
состоится очередной тур выборов для избрания еще двух депутатов Народного собрания. За депутатские мандаты в этих 
округах будут бороться четверо кандидатов, двое независимых, один - от ПКРМ, и один - от общественно-политического 
движения "Равноправие". 

3  декабря. Состоялось  заседание  Объединенной  Контрольной  Комиссии  (ОКК)  по  приднестровскому 
урегулированию.

Главным  вопросом  на  заседании  стала  ситуация  в  зоне  безопасности,  в  частности,   недавние  действия 
Республики  Молдова,  которая  установила  вооруженные  посты  вдоль  границы  с  Приднестровьем  и  ввела  в  ЗБ  своих 
автоматчиков.  Эти  действия,  как  подчеркнул  сопредседатель  ОКК  от  Приднестровья  В.Боднар,  носили  односторонний 
характер и не были согласованы с ОКК. 

Помимо  обсуждения  упомянутой  ситуации,  ОКК  рассмотрела  вопрос  о  продлении  документа  о  принципах 
сотрудничества с ОБСЕ. 

3  декабря. США  встревожены  тем,  что  террористы  могли  получить  доступ  к  оружию  "нового  поколения". 
Беспокойство вызвано пропажей с армейских складов в Приднестровье 38 ракетных установок "Алазань", пишет в своем 
воскресном номере газета "Вашингтон пост". 

Американские эксперты опасаются, что некоторые из них попали в руки террористов, в том числе Аль-Каиды, и 
могут стать первыми в мире "грязными бомбами", оснащенными системой доставки типа "земля-земля 

Представители  дислоцированной  в  Приднестровье  Оперативной  группы  российских  войск,  в  задачи  которой 
входит охрана складов бывшей 14-й армии, на сообщение «Вашингтон пост» прореагировали заявлением о том, что за 
вооружением  ведется  строгий  учет,  и  кража  любых  боеприпасов  или  вооружений  исключена.  3  декабря  -  Президент 
Молдовы  В.Воронин  заявил  на  пресс-конференции,  что  "в  ближайшее  время  Кишинев  представит  собственный  план 
урегулирования  приднестровского  конфликта",  который  будет  основываться  на  предложениях  ОБСЕ,  разработанном 
Россией  проекте  Меморандума  и  собственных  предложениях".  Он  сказал,  что  новый  проект  будет  представлен  всем 
участникам переговоров в пятистороннем формате, а также Европейскому Союзу, "на помощь которого Молдова очень 
рассчитывает". 

"Мы  будем  добиваться  открытия  представительства  Европейского  Союза  в  Кишиневе  и  подключения  ЕС  к 
переговорному процессу по Приднестровью.  Мы не можем не учитывать мнения ЕС,  коль скоро провозгласили вектор 
европейской интеграции основным для внешней политики Молдовы", - заявил Воронин. Он опроверг утверждения о том, что 
принял  решение  отказаться от  подписания  Меморандума по  приднестровскому  урегулированию под  давлением извне. 
Президент  сообщил о том,  что накануне   принятия решения он консультировался с международными и европейскими 
организациями, аккредитованными в Кишиневе дипломатами, по телефону общался с председателем ОБСЕ Я. де Хооп 
Схеффером, представителем Госдепартамента США по урегулированию конфликтов в евразийском регионе Р.Периной, 
президентами Л.Кучмой и Н.Назарбаевым. 

3 декабря. Президент Молдовы В.Воронин на той же пресс-конференции высказался в поддержку предложения 
госсекретаря  США  Колина  Пауэлла,  сделанного   на  заседании  Совета  министров  ОБСЕ  в  Маастрихте,  о  вводе  в 
Приднестровье международного контингента миротворческих сил. 

По его мнению,  международный контингент  миротворческих сил в любом случае будет введен в Молдову. "В 
любом случае это рано или поздно произойдет - до или после подписания документа об урегулировании конфликта",  - 
сказал Воронин. Он не исключил, что в составе контингента могут быть и российские миротворцы, которые могут даже 
составлять большинство, но в тоже время отметил, что контингент должен действовать под эгидой ОБСЕ или ЕС. 

3 декабря. На совещании с учителями русских школ в РМ заместитель председателя молдавского парламента 
В.Мишин заявил, что каждый гражданин Молдовы обязан знать молдавский язык, чтобы жители страны смогли сполна 
воспользоваться своими правами граждан. По его мнению, каждый выпускник обязан знать молдавский язык достаточно 
хорошо для того, чтобы получить высшее образование на этом языке и затем устроиться без проблем на работу. 

Министр просвещения В.Бенюк заявил, что количество уроков молдавского языка  в русских школах недостаточно 
для того,  чтобы обеспечить учащимся необходимый уровень знаний.  Он предложил преподавать отдельные предметы 
только на молдавском языке. 

4 декабря. Неурегулированность ситуации в Молдавии и Грузии препятствует переговорам по выводу российских 
военных баз, заявил глава МИД РФ И.Иванов на пресс-конференции в Брюсселе по окончании Совета Россия-НАТО. 

И.Иванов отметил, что Россия еще в 2001 году в полной мере выполнила свои обязательства по договору об 
обычных вооруженных силах в Европе /ДОВСЕ/. По его словам, что касается вооруженных сил в Молдавии и военных базах 
в Грузии, то стамбульские договоренности предусматривают проведение переговоров. Ситуация как в Молдавии, так и в 
Грузии создает серьезные препятствия для их завершения, - подчеркнул российский министр. Он напомнил, что в Молдавии 
на данный момент находятся 1200 российских военнослужащих.

"В основном, это рядовой состав, главная задача которого заключается в охране складов с военной техникой и 
вооружением.  Если  они  покинут  территорию  Приднестровья,  то  это  вооружение  может  попасть  в  любые  руки  -  как 
террористов, так и экстремистов, тех людей, с которыми мы совместно боремся", - отметил И.Иванов. 

4 декабря. Комитет по защите независимости и Конституции Республики Молдова должен быть сохранен, а к 
будущим парламентским выборам должен быть создан единый избирательный блок, полагает лидер христиан-демократов 
Ю.Рошка.  На  заседании  Национального  клуба  прессы,  председатель  ХДНП  отметил,  что  в  нынешней  политической 
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обстановке участники Комитета должны забыть о разных платформах и выработать единое видение, которое позволило бы 
функционированию демократии в РМ. 

Лидер  парламентской  фракции  альянса  “Наша  Молдова”  Д.Брагиш  сказал,  что  необходимо  объединение 
демократических  сил,  однако,  представляемое им политическое  формирование  до  сих  пор  не  обсуждало  возможность 
формирования общего избирательного блока с остальными партиями демократической направленности. 

Председатель  Социал-либеральной  партии  О.Серебрян  отметил,  что  приветствует  идею  учреждения 
избирательного  альянса.  Такое  же  мнение  о  необходимости  объединения  в  единый  блок  выразил  и  председатель 
Центристского союза Молдовы М.Петраке. 

Представители партий т.н. демократической направленности, полагают, что в случае если оппозиционные партии 
проявят свое единство, тогда власть будет лишена поддержки как со стороны населения, так и со стороны паневропейских 
структур и США. 

5  декабря. На  встрече  с  президентом  РМ  В.Ворониным  Комиссар  по  расширению  Европейского  Союза 
Г.Ферхойген заявил, что Молдова должна активнее сближаться с ЕС. 

Высокопоставленный  представитель  ЕС  сообщил  о  готовности  ЕС  разработать  совместно  с  правительством 
Молдовы индивидуальный план мер, в котором были бы определены те задачи, выполнение которых сблизит страну с 
Евросоюзом. Он сказал, что "ЕС рассматривает Молдову в процессе интеграции отдельно от Украины, России и Беларуси". 

5  декабря. В  сообщении  для  прессы  АО  "Молдова-газ"  отмечает,  что  энергетический  сектор  республики 
рассчитался на 24 % за поставленный в ноябре природный газ. Так, ТЭЦ-2 рассчиталась на уровне 16 %, ТЭЦ-1 - 11 %. 

Низкий уровень оплаты поставок данным сектором, использующим около 40 % всего объема потребляемого в 
республике газа, ставит под угрозу поставку природного газа всем потребителям республики, указывается в сообщении. 
Вместе с тем, население оплатило потребленный газ за 10 месяцев на 112 % и уменьшило исторические долги на 25 млн.  
леев (2 млн. долл. США). В сообщении указывается, что общий долг АО "Молдова-газ" российскому концерну "Газпром" 
составляет 120 млн. долларов без пени. 

6 декабря. Глава государства принял участие в третьем съезде Союза коммунистической молодежи Молдовы. 
Республика  Молдова  нуждается  в  молодых  лидерах,  способных  привнести  в  государственное  управление  не  только 
технократический  расчет,  но  и  совесть,  сострадание  и  справедливость,  заявил  он  в  своем  приветственном  слове, 
обращенном к делегатам съезда. 

СКММ должен  стать  источником возрождения  левых политических  идей  в  Молдове,  без  которых невозможно 
продолжение дела, начатого десять лет назад Партией коммунистов, сказал В.Воронин. 

7  декабря. По  последней  информации,  в  выборах  депутатов  Государственной  Думы  Российской  Федерации 
приняли участие более 22 тысяч жителей Приднестровья, имеющих российское гражданство. 

Представители участковых комиссий отмечают активность избирателей и не исключают, что к моменту закрытия 
участков число проголосовавших достигнет 30, а то и 35 тыс. человек.

После голосования председатель Верховного Совета ПМР Г.Маракуца заявил: «Мне бы хотелось, чтобы победили 
те силы, которые получили поддержку Президента Путина». Победа движений и партий, поддерживающих политический 
курс  главы  российского  государства,  объективно  будет  способствовать  консолидации  общества  и  экономическому 
возрождению России. Приднестровье же всегда связывало с Россией большие надежды. По его мнению, «будет хорошо в 
России - будет хорошо и у нас». 

8  декабря. Согласно  предварительным  результатам,  наибольшее  количество  голосов  приднестровских 
избирателей на выборах в Государственную Думу России по одномандатным округам завоевали П.Бурдуков и Ю.Левенков. 
Что касается партийных списков, то здесь приднестровцы отдали безусловное предпочтение «Единой России» (около 10 
тыс.  голосов,  приблизительно  40% от  всех  проголосовавших).  На  втором месте  -  Либерально-демократическая партия 
России (чуть более 4 тыс. голосов), на третьем - КПРФ и Народно-патриотический блок «Родина» (примерно по две тысячи 
голосов).

8 декабря. Более 10 тыс. из 25,5 тыс. граждан России, проживающих или находившихся в Молдове и принявших в 
воскресенье  участие  в  выборах  в  Государственную  Думу  РФ,  проголосовали  за  партию  "Единая  Россия",  сообщило 
молдавское информагентство ИНТЕРЛИК. 

9 декабря. Официоз правительства РМ «Независимая Молдова» сообщает со ссылкой на РИА "Новости",  что 
президент РФ В.Путин обратил внимание правительства России на необходимость оказания Молдове продовольственной 
помощи.  "С  приднестровским урегулированием есть  определенные трудности,  но  мы не  должны забывать  и  о  других 
трудностях, с которыми сталкиваются люди",- сказал В.Путин, открывая совещание с членами правительства. В этой связи 
он напомнил, что Россия обещала Молдове поставить безвозмездно 10 тыс. т пшеницы. Вице-премьер А.Гордеев сообщил 
на совещании, что 7 тыс. т зерна уже отгружено и к 15 декабря планируется полностью выполнить контракт. 

9 декабря. Лидер ПМР И.Смирнов встретился со  вновь  назначенным послом Франции в  Молдове  Эдмондом 
Памбукяном.  Оговаривая круг вопросов, интересующих МИД Франции, посол особенно остановился на не подписанном 
молдавским президентом  Меморандуме Д.Козака, итогах Маастрихтского саммита, сегодняшней ситуации, сложившейся 
вокруг Приднестровья, и перспективах урегулирования. 

Касаясь этой проблематики, И.Смирнов отметил, что, к сожалению, отдельные государства ОБСЕ, вместо того, 
чтобы содействовать примирению сторон, напротив, похоже, заинтересованы в дальнейшем разжигании противостояния.

Памятуя  о  Мандате  ОБСЕ,  предполагающем  утверждение  любого  решения,  устраивающего  обе  стороны 
конфликта,  И.Смирнов  выразил  глубокие  сомнения  в  возможности  участия  в  миротворческой  операции  на  Днестре 
международных сил. В данной ситуации это дает возможность без учета мнения населения лоббировать политику какой-то 
одной стороны. 
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Присутствовавший  на  встрече  мининдел  ПМР  В.Лицкай,  в  свою  очередь,  сказал,  что,  все  это  еще  раз 
подтверждает, что нужна чрезвычайно жесткая система гарантий внутреннего характера, в которой гарантом выступает 
Приднестровье и Молдова, и внешние гарантии в виде апробированных на практике международных соглашений по типу 
Сербия-Черногория, Германия, Бельгия. Конечно же, мы будем работать над собственным документом, учитывающим опыт 
Европейского сообщества. Сколько на это потребуется времени - сегодня сказать трудно», - отметил он.

В заключение встречи посол Франции в РМ Э.Памбукян вручил президенту И.Смирнову заявление начальника 
пресс-службы МИД Франции, в котором, в частности, говорится: «Мы ознакомились с представленным Россией планом 
урегулирования приднестровской проблемы. Международное сообщество в целом давно ищет выход из этого положения. 
Мы  рады,  что  Россия  изъявила,  таким  образом,  желание  способствовать  решению  этого  конфликта,  затрагивающего 
соседнее государство расширенного Союза.

Этот проект является еще одним важным содействием, и мы желаем его обсуждения в соответствующем формате 
переговоров, в частности, в ОБСЕ, наряду с другими предложениями. 

Нашей целью является обеспечение жизнедеятельности молдавского государства и его учреждений и дальнейшее 
развитие демократии в этой стране». 

9 декабря. Демографическая ситуация в Тирасполе пока оставляет желать лучшего, главный санитарный врач 
Приднестровья П.Олиевский. 

По его словам,  три года подряд сохраняется обстановка, когда смертность превышает рождаемость.  На 1000 
человек в год рождается 7.7 детей, тогда как умирает 11.7 человек. 

11 декабря. Конгресс русских общин Республики Молдова и общественно-политическое движение «Равноправие» 
направили президенту России В.Путину  обращение, в котором просят приостановить вывод из Приднестровья российского 
военного  контингента.  В  документе,  в  частности,  говорится:  «уже  два  месяца  Молдову  сотрясает  новый политический 
кризис.  С  каждым  днем он  все  больше  и  больше  приобретает  черты  межнационального  противостояния.  Сторонники 
национал-радикальной  Христианско-демократической  народной  партии  /ХДНП/  в  ходе  несанкционированных  пикетов, 
демонстраций и митингов жгут российские флаги и портреты Президента России В.В. Путина, что вызывает недовольство и 
справедливые протесты подавляющей  части  жителей  Молдовы.  Экстремисты из  ХДНП на  своих  сборищах призывают 
изгнать русских из страны, что расценивается этой частью населения как прямая угроза их жизни и безопасности.  

На фоне этих противозаконных действий ХДНП абсолютно бездействуют государственные органы власти. Еще ни 
один провокатор,  как и  организаторы незаконных акций,  не привлечены к ответственности, хотя такая ответственность 
предусмотрена  и  уголовным,  и  административным  кодексами.  Тем  самым  Президент  и  Правительство  Молдовы 
демонстрируют  свое  бессилие  перед  кучкой  экстремистов  и  расписываются  в  своей  неспособности  защитить  права 
национальных меньшинств страны.  

Таким образом, сложившаяся сегодня ситуация в Молдове один к одному напоминает события начала девяностых 
годов прошлого века.  Тогда также все начиналось с маршей и митингов Народного фронта, а закончилось кровопролитием 
на берегах Днестра. Остановить разрастание военного противостояния удалось благодаря своевременному вмешательству 
в  конфликт  руководства  Российской  Федерации.  С  тех  пор  свою  безопасность  и  защиту  от  национал-экстремистов 
большинство жителей Молдовы связывает именно с присутствием в нашем регионе российского воинского контингента.

Поэтому  сегодня  перед  угрозой  нового  широкомасштабного  гражданского  конфликта,  на  фоне  паралича 
государственной власти в Молдове, не способной защитить граждан страны от угроз и оскорблений националистов, мы, 
представители национальных меньшинств, обращаемся к Вам с настоятельным призывом до восстановления в Молдове 
торжества  законности  и  спокойствия,  до  формирования  дееспособной  власти,  до  окончательного  урегулирования 
приднестровского конфликта  приостановить  вывод из  Приднестровья российского военного контингента.  Только  в  этом 
случае мы будем чувствовать себя защищенными от творящегося в Кишиневе беспредела».

11  декабря. Как  сообщил  заместитель  министра  промышленности  ПМР  И.Максименко,  чтобы  вывести 
Молдавскую ГРЭС на проектную мощность, в ее реконструкцию и модернизацию потребуется вложить порядка 100 млн. 
долл.  США.  Желающие  приобрести  станцию  должны  будут,  кроме  этого,  заплатить  также  26  млн.  долл.  за  акции 
предприятия, которые пойдут в республиканский бюджет Приднестровья. Заявки на участие в конкурсе по приватизации 
Молдавской  ГРЭС,  как  сообщил  замминистра,   принимаются  в  министерстве  экономики  до  19  декабря.  Затем  будут 
отобраны самые выгодные предложения и определен победитель.  

12  декабря. Молдавский  парламент  голосами  коммунистического  большинства  и  нескольких  независимых 
депутатов  принял  в  первом чтении Концепцию национальной  политики  РМ,  предложенную президентом В.Ворониным. 
Парламентская оппозиция потребовала перенести голосование по этому документу, по причине того, что Молдова взяла на 
себя  обязательство  перед  Советом  Европы  соблюдать  мораторий  по  вопросам,  касающимся  языка,  истории  и 
межэтнических отношений. 

Лидер фракции коммунистов В.Степанюк в своем докладе сделал экскурс в историю, приведя аргументы в пользу 
необходимости  скорейшего  принятия  Концепции.  Он  констатировал,  что  в  течение  ряда  лет  «насильственная 
денационализация многонационального  народа  республики,  агрессивное  насаждение  унионистско-румынской  идеологии 
поставили  под  угрозу  существование  молдаван,  унизили  не  только  молдаван,  а  также  патриотов  Молдовы  разных 
национальностей».  Он  сказал  также,  что  данный  документ  -  это  «тест  государственности  для  каждого  политического 
формирования, для гражданского общества, для каждого национально-культурного сообщества и для каждого гражданина». 

Оба  оппозиционных  формирования  альянс  “Наша  Молдова”  (АНМ)  и  ХДНП,  а  также  независимый  депутат 
М.Петраке заявили, что положения Концепции национальной политики противоречат ряду статей Конституции, в том числе 
и оговаривающей, что ни одна идеология не может быть возведена в ранг государственной. Фракция ХДНП полагает, что 
принятие  Концепции  национальной  политики  может  привести  к  социальным  конфликтам,  подобным,  произошедшим  в 
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начале  90-х  годов.  Депутат  от  ХДНП  Ш.Секэряну  призвал  население  отвергнуть  этот  документ  и  присоединиться  к 
организованным оппозицией акциям протеста. 

12  декабря. Тирасполь  намерен  ужесточить  позицию  на  переговорах  по  приднестровскому  урегулированию, 
заявил в Тирасполе на брифинге специальный представитель ПМР в Киеве, член экспертной группы от Приднестровья по 
подготовке Меморандума "Об основных принципах государственного устройства" молдавской федерации Б.Акулов. 

Он подчеркнул, что Приднестровье не исключает возможности продолжения переговоров с Молдовой по созданию 
федеративного государства, однако после отказа молдавского президента подписать Меморандум, "Тирасполь намерен 
изменить подход и требовать больших полномочий и надежных гарантий как внешних, так и внутренних". 

С точки зрения руководства Приднестровья, российский Меморандум - наиболее приемлемый в данное время и в 
данных  обстоятельствах  документ,  "сбалансированный  и  компромиссный",  единственный  вариант  урегулирования 
политического конфликта между РМ и ПМР. 

Комментируя  экономический  аспект  проблемы,  Б.Акулов  заявил,  что  Россия  в  случае  принятия  документа 
предусматривала своеобразный "план Маршалла" для Молдовы - реструктуризацию молдавских долгов за газ, снижения 
цены на  газ  и  многое  другое.  "Те  несколько  десятков  миллионов  долларов  западных кредитов,  за  которые Владимир 
Воронин "сдал" процесс урегулирования - ничто в сравнении с сотрудничеством и помощью России", подчеркнул он. 

Приднестровский представитель отметил в заключение, что отказ молдавской стороны подписать Меморандум 
"завел политическое урегулирование в тупик" и возникшая в переговорах пауза "по всей видимости, затянется".

Что и кто стоит за выступлениями националистов в Кишиневе?
Геннадий Коненко

25 ноября  с.г.  лидеры Христианско-демократической  народной  партии  Молдовы Ю.Рошка  и В.Кубряков  вновь 
организовали  в  молдавской  столице  массовые  демонстрации  протеста.  Почти,  как  всегда,  они  и  теперь  носили  ярко 
выраженный враждебный по отношению к России характер. 

Против  чего  же  на  этот  раз  выступили  радикальные  националисты?  Главным  объектом  их  нападок  стал 
предложенный Россией  Меморандум об  основных  принципах  государственного  устройства  объединенного  государства, 
направленный на окончательное решение приднестровской проблемы путем создания общего молдавского федеративного 
государства.

Это государство, согласно российскому проекту документа, должно было состоять из федерального центра и двух 
субъектов  федерации,  обладающих  правами  государственного  образования  (Приднестровье)  и  автономно-
территориального образования (Гагаузия). 

Таким образом, план России предусматривал решение вопроса воссоединения страны и реального обеспечения 
территориальной целостности и суверенитета Молдавии. 

Поэтому  неудивительно,  что  националисты,  выступавшие  ранее  против  создания  общего  с  Приднестровьем 
государства (что предлагал Московский меморандум от 8 мая 1997 года), против идеи федерализации страны (нашла свое 
отражение в Киевском проекте соглашения посредников - ОБСЕ, России и Украины, представленного сторонам 3 июля 2002 
года), и сейчас категорически не восприняли российский конкретный план приднестровского урегулирования и образования 
молдавского государства на федеративных началах. 

Международные наблюдатели и аналитики объясняют эту позицию националистов лишь одним - воссоединение 
страны  означало  бы  политическую  смерть  лидеров  ХДНП  и  превращало  вынашиваемые  ими  с  80-х  годов  прошлого 
столетия планы присоединения к Румынии  в «голубую» несбыточную мечту. В том, что национал-экстремисты заняли 
именно такую позицию в отношении российского плана урегулирования, никого в общем не удивило.

Неожиданно  было  то,  что  их  поддержал  Альянс  «Наша  Молдова»  (АНМ),  возглавляемый  примаром  (мэром) 
Кишинева С.Урекяном и бывшим премьер-министром РМ Д.Брагишем, которые прежде в принципе не возражали против 
федеративного устройства страны.

Основным побудительным мотивом этой акции АНМ, вернее его руководителей, было стремление ослабить своих 
политических противников в лице Компартии и авторитет лично президента РМ В.Воронина в борьбе за власть с учетом 
приближающейся  кампании  по  выборам  парламента  страны.  Альянс  «Наша  Молдова»  после  местных  выборов, 
состоявшихся  в  мае  2003  года,  стал  по  сути  ведущей  партией  оппозиции,  заручившейся   поддержкой  примерно  20% 
молдавского электората и уверенно занявшей 2-е место по числу избранных примаров и советников органов власти на 
местах.

Чтобы окончательно перехватить у ХДНП роль лидера оппозиции, на которую бывшие «фронтисты» - хэдэнписты 
традиционно  претендуют,  АНМ  нужен  был  подходящий  случай.  И  этот  случай  представился.  Нерешенность 
приднестровского вопроса на данный момент является самым уязвимым местом коммунистов Молдовы, которые в период 
избирательной кампании и парламентских выборов 2000-2001 гг. клятвенно заверяли население в том, что они добьются 
объединения страны в ближайшее время. Не дать Компартии и ее руководителю В.Воронину выполнить свое обещание, 
значит  существенно  увеличить  шансы  АНМ  и  С.Урекяна  на  победу  на  будущих  выборах  в  законодательный  орган 
Молдавии.

Вместе с ХДНП (до 8% избирателей) и другими правыми их союзниками из Социал-демократической партии и 
Социал-либеральной партии Молдовы (до 4% электората) АНМ уже сегодня может рассчитывать где-то на 30% голосов. 
Правда,  этого  недостаточно,  чтобы сравняться  с  коммунистами  (около  50% сторонников  и  симпатизирующих),  но  при 
соответствующем политическом и финансовом содействии извне такая задача не представляется такой уж недостижимой.
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Как полагают многие наблюдатели в Молдавии, националисты на проведение своих митингов и демонстраций 
всегда получали серьезную политическую поддержку и материальную подпитку из-за границы. Во всяком случае, Бухарест 
не  смог  предметно  опровергнуть  утверждение  кишиневских  властей  о  том,  что  он  продолжает  оказывать  финансовую 
помощь ряду молдавских организаций на т.н. «развитие сотрудничества с Румынией» без согласования с правительством 
РМ.

Что еще «странного» в наблюдаемом всплеске «протестных» акций оппозиции, так это выбранное время для их 
проведения  -  25  ноября,  когда  уже  было  известно  об  отказе  В.Воронина  подписать  текст  российского  Меморандума, 
согласованного  и  парафированного  им   и  президентом  Приднестровья  И.Смирновым  в  присутствии  представителя 
кремлевской администрации Д.Козака. Казалось бы, зачем протестовать против того, чего не произошло.

А  дело  в  том,  что  вмешательство  западников  буквально  накануне  подписания  московского  документа  по 
урегулированию  (телефонный  разговор  действующего  председателя  ОБСЕ  Хооп  Схеффера,  беседа  посла  США  в 
Кишиневе  Х.Хаджес  с  президентом  В.Ворониным  24  ноября),  заставившее  молдавского  президента  нарушить 
договоренности  с  Россией и Приднестровьем,  выглядело  немотивированным и нелогичным.  И США,  и ОБСЕ до  этого 
высказывались в пользу создания в Молдове «ассиметричной» федерации. Да и после ознакомления с Меморандумом 
публичная реакция западников сводилась к следующему - если Кишинев и Тирасполь согласны с российским планом, то с 
их  стороны  принципиальных  возражений  якобы  не  последует.  Главное,  мол,  чтобы  народ  поддержал  наметившееся 
объединение страны. Можно подумать, что американцев когда-либо интересовало мнение других народов. За примерами 
далеко ходить не надо - это и Югославия, и Ирак, и Иран, и Куба, и др.

На  этот  раз  именно  организованные  манифестации  националистов  должны  были  показать,  в  т.ч.  и  мировой 
общественности, что молдавский народ якобы не согласен с российским планом создания федерации в Молдове.

Но националисты и их единомышленники из т.н. «диванных» партий - это, как упоминалось выше, максимум 10-
11%% населения.  И  вот  выход найден -  к  ХДНП присоединяется «Наша Молдова»,  представители которой буквально 
накануне побывали в Британии. Они же привезли с собой идею о введении в Приднестровье международного правления.

Идея  не  нова.  Один  из  авторов  идеи  непосредственный  инициатор  наведения  в  Приднестровье 
«конституционного» порядка и нападения на ПМР в 1992 году, тогдашний министр обороны РМ Косташ вновь вспомнил о 
ней в 2000 году в своей программе удушения Приднестровья, состоящей из 22-х пунктов. Однако, не встретив сочувствия 
среди политической элиты того времени, не считая тех же националистов, генерал Косташ вскоре выехал на постоянное 
место жительства в Бухарест.

И вот теперь, чтобы остановить наметившийся прогресс в деле приднестровского урегулирования и преодоления 
раскола страны по российскому плану, эта идея опять вытаскивается из кармана западных «фокусников». И, естественно, 
она находит свое отражение в т.н. «Призыве» национального собрания от 30 ноября, организованного националистами, и 
неизвестно, кого, кроме них, представляющего и носящего явно антиконституционный характер. В «Призыве» есть пункт об 
установлении в Приднестровье временной внешней администрации. Этот «документ» сразу же направляется в Маастрихт 
участникам заседания СМИД ОБСЕ.

Понимая, что навязать внешнее правление Приднестровью просто так не удастся, авторы обращения к ОБСЕ 
предлагают ввести в ПМР международную «миссию укрепления мира» с гражданской и военной составляющими (видимо, 
«скромность» не позволила бывшим фронтистам на первое место поставить военных). 

Такая  постановка  вопроса  вполне  подходила  для  США  и  Запада,  которые,  опираясь  теперь  на  «мнение» 
оппозиции,  в  Маастрихте  окончательно  отклонили  российский  план  урегулирования  конфликта  между  Молдовой  и 
Приднестровьем.  Реализация  этого  плана,  как  полагают  западники,  способствовала  бы  усилению  влияния  России  в 
объединенной Молдавии, включая его военный аспект.  И Запад, конечно, не мог допустить, чтобы на пути его военно-
политической экспансии на Восток вставали дополнительные препятствия.

Американцы как будто ждали предложений со стороны молдавских националистов, чтобы официально озвучить их 
позицию  об  обязательном  проведении  военно-гарантийной  операции  в  регионе  под  эгидой  ОБСЕ  и  придании  ей 
международного характера.

Вообще,  заседание  СМИД  общеевропейской  организации  в  Нидерландах  достаточно  рельефно  обозначили 
прежние  намерения  США  ликвидировать,  прежде  всего,  российское  военное  присутствие  в  Молдавии,  а  будет  ли 
урегулирован конфликт, это для них дело второе, если не десятое. И неважно, что думают по этому вопросу Кишинев и 
Тирасполь.  Тлеющий костер всегда дает  Вашингтону  повод для вмешательства в  дела тех,  кто,  по их мнению,  живет 
неправильно, т.е. не «по их правилам».

Так было задумано и осуществлено в Югославии. Окончательно расчленив и разрушив Югославию, американцы в 
центре  Европы  надолго  создали  постоянный  очаг  напряженности  и  возможность  нового  обострения  межэтнических 
противоречий. Тут уж не всегда будешь думать, а тем более настаивать на справедливом характере сотрудничества с США, 
не в ущерб европейцам.

Самое интересное, что президент РМ В.Воронин фактически встал на позицию националистов. Он уже заявил о 
необходимости согласования будущего документа по воссоединению страны с Евросоюзом,  о невозможности принятия 
российского плана в силу неприятия его значительной частью молдавского общества. В отношении военно-гарантийной 
операции в  переходный период у В.Воронина  также появились  новые подходы,  прямо противоположные прежним.  Он 
полностью перешел в этом вопросе на позицию США, о которой говорилось выше. Больше того, молдавский президент 
считает рациональным направление в Приднестровье не только военных контингентов стран ЕС, но и НАТО, а Россия, если 
пожелает, то может принять участие в ВГО, но под контролем ОБСЕ. Ранее ведущая роль в военных гарантиях отводилась, 
как известно, России. В выступлении В.Воронина на пресс-конференции 3 декабря появился еще один настораживающий 
момент - он говорит о возможности начала ввода международного контингента еще до подписания итогового документа о 
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решении  приднестровской  проблемы  и  создании  федеративного  государства.  К  каким  негативным  последствиям  это 
способно  привести,  сейчас  можно  только  гадать.  Самое  малое,  что  может  произойти,  так  это  резкое  обострение 
напряженности в регионе. 

Сходство позиции руководства РМ и правых националистов проявилось также в вопросе о выводе российских 
военных  из  Приднестровья.  И  те,  и  другие  ратуют  за  полный  и  безусловный  вывод  российских  войск  с  территории 
Республики Молдова, что якобы обеспечит благоприятные условия для урегулирования конфликта, и вывод должен быть 
осуществлен без всякого промедления.

Так, что «неожиданно» и правые, и западники заполучили себе в союзники высшее должностное лицо в Молдове - 
президента страны. Правда, для Запада не совсем бесплатно - пришлось срочно предоставить Кишиневу кредит по линии 
Всемирного банка в размере 35 млн. долл. США, хотя до этого такая возможность всячески отрицалась, поскольку, мол, РМ 
не  выполнила  все  рекомендации МВФ.  Деньги  выделены на  развитие  энергетического  сектора,  точнее,  на  погашение 
«газового» долга перед Россией.

Хотя  президент  Молдовы  сегодня  обещает  представить  вскоре  свой  проект  документа  по  урегулированию, 
который будет основываться на Киевском проекте соглашения 2002 года, российском Меморандуме и его собственных 
предложениях начала 2003 года, совершенно очевидно, что решение приднестровской проблемы отброшено далеко назад.

Предварительный анализ новых условий урегулирования,  выдвинутых Кишиневом (выступление В.Воронина 3 
декабря с.г.), уже не позволяет сказать, что нормализация обстановки в регионе может произойти в обозримом будущем.

И зря Ю.Рошка и иже с ним так нападают на В.Воронина, принимая во внимание срыв молдавским руководством 
переговорного  процесса  по  объединению  страны.  В  своем  нынешнем  противостоянии  с  президентом  они  вместе  с 
западниками выиграли этот раунд, правда, не без его помощи. И если В.Воронин будет так действовать и дальше, то на 
предстоящих парламентских выборах правые партии могут и оказаться у власти.

Конечно, националистам очень хочется самим «порулить» Молдавией, чтобы «прирулить», наконец, к Румынии, с 
чем пока В.Воронин не согласен, как и большинство населения страны.

Что  касается  российско-молдавских  отношений,  то  после  срыва  подписания  Меморандума  и  заявлений 
президента РМ о необходимости прямого подсоединения ЕС к переговорам по приднестровской проблеме, о поддержке 
американской  схемы  военно-гарантийной  операции  в  Приднестровье,  где  России  отводят  вторые  роли,  сегодня  они 
переживают далеко не лучший этап своего развития. В любом случае, о доверительности в отношениях теперь и речи быть 
не  может.  Ясно  также  и  то,  что  положения  политического  Договора  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  Российской 
Федерацией и Республикой Молдова, где речь идет о стратегическом партнерстве двух стран, для Кишинева всего лишь 
пустой звук.

Видимо, России следует серьезно задуматься над тем, насколько продуктивна была линия на оказание режиму 
В.Воронина  морально-политической  и  материально-экономической  поддержки.  А  ведь  эта  поддержка  была  и  остается 
весьма существенной. Это - поставки дешевой электроэнергии, которую Кишинев даже стал продавать Румынии по более 
дорогой цене и, конечно, без ведома России; бесперебойное снабжение Молдавии газом, несмотря на многомиллионные 
долги;  создание  благоприятных  условий  для  реализации на  российском рынке  молдавской  сельхозпродукции,  порой  в 
ущерб  российским  производителям;  гуманитарные  поставки  зерна  Молдавии,  оказавшейся  в  трудных  условиях  после 
засушливого лета и т.д. 

Конечно,  не  стоит  бросаться  из  одной  крайности  в  другую,  и  прежние,  зафиксированные  в  соответствующих 
документах договоренности должны быть выполненными, не уподобляться же молдавским властям. Но не больше. Пусть 
В.Воронин и вся его команда все-таки подумают, а не рано ли «плевать в колодец», который помогал  им выжить и остаться 
у власти.

Есть еще одно обстоятельство, которое должно обеспокоить Москву - нерешенность приднестровской проблемы 
будет отрицательно сказываться на положении российских граждан в Молдавии и русскоязычного населения в целом. Уже 
сегодня процесс принятия законодательных актов по восстановлению в полном объеме прав национальных меньшинств 
фактически приостановлен. Больше того, у кишиневских властей появились симптомы возвращения к националистической 
политике  конца  80-х  гг.  по  вытеснению  русского  языка.  Как  кажется,  и  здесь  нынешнее  руководство  не  собирается 
выполнять свои предвыборные обещания.

На днях зампредседателя парламента РМ В.Мишин на совещании с участием учителей русских школ заявил о 
том, что все граждане Молдовы должны знать молдавский язык, чтобы они смогли сполна пользоваться своими правами 
граждан. Интересная постановка вопроса. Но она не соответствует международным документам в области прав человека, в 
которых  черным  по  белому  записано,  что  эти  права  должны  обеспечиваться,  независимо  от  национальности, 
вероисповедания, языка, социального положения граждан и т.д.

И далее, по мнению В.Мишина, каждый выпускник (имеется в виду выпускник школы с русским языком обучения - 
прим. автора) обязан знать молдавский язык, чтобы получить на этом языке высшее образование. Встает вопрос, а что у 
представителей нацменьшинств уже не будет возможности получить это образование на родном языке, как опять же гласят 
упомянутые выше международные и региональные конвенции о правах человека и правах национальных меньшинств. 
Министр просвещения РМ В.Бенюк уже предлагает увеличить в русских школах количество часов для изучения молдавского 
языка и ввести преподавание ряда предметов только на молдавском. Эти предложения также нарушают право учащихся - 
представителей нацменьшинств самим выбирать язык обучения. Государство обязано такое право им гарантировать.

В этой связи хотелось бы сказать некоторым лидерам русских общин в Молдавии, да и не только поэтому. Пора 
серьезно задуматься и тем из них, кто до сих пор однозначно поддерживал президента В.Воронина, и тем, кто примкнул к 
альянсу  «Наша  Молдова»  С.Урекяна  и  Д.Брагиша,  выступающих  ныне  вместе  с  национал-экстремистами.  Не  пора  ли 
руководителям Координационного совета русских общин Молдавии и Конгресса русских общин Молдовы забыть о личных 
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амбициях,  чтобы  совместно  определить  общую  линию  борьбы  за  права  и  достоинство  русского  и  русскоязычного 
населения,  против  непрекращающихся  попыток  его  дискриминации.  Отстоять  и  защитить  свои  права  можно  только 
объединенными усилиями.

Анализ событий, последовавших за отказом Кишинева принять российский компромиссный план урегулирования 
приднестровской проблемы и построения федеративного молдавского государства, позволяет также сделать вывод о том, 
что  Молдова,  похоже,  потеряла  предоставленный  ей  Россией  шанс  воссоединить  страну,  и  потеряла,  видимо,  очень 
надолго, если не навсегда.

Черный ворон Приднестровья
08.12.2003. Независимая газета

А.Негруце
Отказ  Владимира  Воронина  от российского  плана  урегулирования  создает идеальные  условия  для 

развития экстремизма в Молдавии
В середине ноября этого года в Молдавии произошло событие, которое может стать искрой в тлеющем более 

десяти  лет  молдавско-приднестровском  конфликте:  президент  Молдавии  Владимир  Воронин  отказался  подписать 
российский план урегулирования конфликта в Приднестровье, официально предложенный первым заместителем главы 
администрации президента России Дмитрием Козаком. 

Первоначально  этот  план,  одним из  основных  положений  которого  являлись  гарантии  России  гражданам  как 
Молдавии,  так  и  Приднестровья,  устраивал  обе  стороны.  Однако  в  ночь  накануне  подписания  меморандума  Воронин 
отказался утвердить российский миротворческий документ. 

Суть проекта заключалась в том, что Федеративная Республика Молдавия должна была бы стать так называемой 
"асимметричной федерацией", в которой Приднестровье и Гагаузия получали особый статус. Парламент страны должен 
был стать двухуровневым и состоять из палаты представителей (71 депутат) и сената (26 сенаторов), в который вошли бы 9 
человек от Приднестровья, 4 - от Гагаузии, а остальные - непосредственно от Молдавии.

Особенно неприятным для России стало то, что глава Молдавии передумал всего за несколько часов до прибытия 
в  Кишинев  Владимира  Путина,  который  собирался  присутствовать  при  подписании  меморандума.  Кроме  того,  такому 
неожиданному повороту событий предшествовал разговор Владимира Воронина с представителями ОБСЕ, в том числе с 
руководителем постоянной миссии ОБСЕ в Молдавии Уильямом Хиллом, а также с сотрудником госдепа США Рудольфом 
Периной.

Выступая 17 ноября на пресс-конференции в Москве, Дмитрий Козак признался, что толком не понял, почему 
Кишинев отказался от подписания итогового документа. По мнению первого замглавы администрации президента России, в 
миротворческом плане  российской  стороной  были  учтены все  предложения.  По  словам Козака,  Москва  даже убедила 
Тирасполь уступить Кишиневу в самом больном для Приднестровья вопросе - сроке присутствия на территории республики 
российского миротворческого контингента.  Тирасполь  требовал продлить  этот  срок еще на 30 лет,  а  Кишинев,  в  свою 
очередь, утверждал, что это слишком много. В конце концов стороны пришли к согласию: российские миротворцы останутся 
в республике до 2020 года.

В самой Молдавии отказ Воронина объясняют следующим образом:  якобы за отступничество Запад заплатил 
руководству Молдавии живыми деньгами - в самом ближайшем времени планируется получение кредитов от Всемирного 
банка (35 млн. долл.) и от Европейского союза (6 млн. долл.).

В  ОБСЕ  при  этом  считают,  что  ничего  особенного  не  случилось.  Как  заявил  в  тот  же  день  в  Тирасполе 
руководитель  постоянной  миссии  ОБСЕ в  Молдавии  Уильям  Хилл,  "не  следует  делать  трагедии  из  того,  что  не  был 
подписан предложенный Россией план приднестровского урегулирования". Но, по мнению большинства политологов, отказ 
от подписания этого плана может привести к тому, что стороны не найдут согласия еще несколько десятилетий.

При  этом  президент  Молдавии  обосновал  свою  позицию,  сославшись  на  "массовые"  протесты 
националистической оппозиции, не приемлющей идею федерализации Молдавии. По странному стечению обстоятельств в 
день  подписания  документа  в  Кишиневе  произошли  "столкновения"  между  полицией  и  участниками  акции  протеста, 
выступавшими против урегулирования приднестровского конфликта способом, предложенным российской стороной.

Впрочем,  большинство  массовых  митингов  молдаван,  активно  "защищающих"  национальную  идею,  всем 
остальным миром давно уже воспринимаются как спектакли, умело срежиссированные коммунистическим руководством 
республики. Правда, такого рода игры достаточно опасны и могут привести к эффекту бумеранга, что в конечном итоге 
обернется гражданской войной.

На днях на заседании всех участвующих в урегулировании сторон Молдавия должна была представить свой план 
решения конфликта,  формально основанный на российском документе,  но без  каких-либо гарантий со стороны России 
гражданам Приднестровья. Несмотря на то что с российской стороны планом решения конфликта занимался замглавы 
администрации президента РФ Дмитрий Козак, которому, так же как и Владимиру Путину, чужда соглашательская позиция 
уступок США, молдавский проект, скорее всего, приведет лишь к затягиванию конфликта, если не к его возобновлению.

Одним  из  печальных  последствий  плана,  разработанного  Кишиневом,  станет  положение  более  100  тысяч 
российских  граждан,  проживающих  в  Приднестровье.  Уже  сейчас,  помимо  экономической,  россияне  в  Приднестровье 
находятся  в  правовой  блокаде.  Например,  вчера  российские  граждане,  проживающие  на  территории  республики,  в 
очередной раз  не смогли  нормально проголосовать  из-за  странной  безынициативности  местного избиркома.  Еще один 
пример: совсем недавно в Молдавии был принят закон, уравнивающий в правах ветеранов Великой Отечественной войны, 
большая часть из которых - россияне, с теми, кто воевал на стороне фашизма.
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Таким образом,  в случае одобрения плана Воронина и его команды,  участие России в дальнейшем процессе 
урегулирования приднестровского конфликта сведется лишь к нотам протеста МИДа. А если ОБСЕ и Воронин добьются 
полного ухода России из региона, более 100 тысяч человек будут брошены на произвол судьбы. Что из этого получится, 
лишний  раз  повторять  не  надо:  появятся  идеальные  условия  для  дальнейшего  развития  экстремистских  течений  в 
Молдавии. Как следствие - появление еще одной горячей точки.

Спектакль для Маастрихта - ловушка для объединения
08.12.2003. Газета

Н.Смирнов
Молдавия, которая стояла буквально в полушаге от решения приднестровской проблемы, похоже, откатывается на 

исходные позиции. Потенциальный день триумфа по объединению двух берегов, разобщенных вот уже более десяти лет, 
оборачивается  вялотекущей  переговорной  говорильней,  где  следствия  и  причины  в  который  раз  перепутаны,  и 
сопровождается комментариями молдавских политиков,  из  которых ясно,  что реинтеграция вовсе не цель,  а рефрен к 
совсем другим целям. 

Напомню предысторию несостоявшегося и столь  долго  ожидаемого на  обоих  берегах  события.  С приходом к 
власти Владимира Воронина, выбранного главой государства в парламенте, а не на всенародных выборах, как было до 
этого, молдавский народ узнал обнадеживающую новость: урегулирование приднестровской проблемы станет делом номер 
один для правящей коммунистической партии и ее лидера. Но после первого обнадеживающего порыва навести мосты 
между двумя берегами молдавский президент, смертельно обидевшись на лидера Приднестровья Игоря Смирнова, решил, 
что переговорный процесс может продолжаться и без его личного участия. Последовало почти два года "холодной войны", 
за время которой по инициативе Кишинева Приднестровье было фактически блокировано экономически и несло большие 
убытки. После таможенной войны, опять же по инициативе Кишинева, началась под невинным предлогом тестирования 
цифрового телевидения (но почему-то на частотах Приднестровья) телефонная война между двумя берегами, продолжал 
действовать  запрет  на  въезд  в  США  и  страны  ЕС  лидеров  Тирасполя  (тоже  в  результате  дипломатических  усилий 
Кишинева).  Последовало  и  множество  других  мелких  шагов,  которые  не  только  не  способствовали  диалогу,  но  и 
окончательно завели переговоры в тупик. 

Настоящий  прорыв  произошел,  когда  под  идею  федерализации  Молдавии  Россия  предложила  свой  план 
объединения расколотой  страны.  Причем ему предшествовали несколько  месяцев "челночной" дипломатии  зам.  главы 
администрации Президента России Дмитрия Козака. Четкий и конкретный Меморандум был опубликован в местной печати, 
обсужден  с  общественностью,  представлен  Украине,  которая  наряду  с  Россией  является  страной-гарантом  в 
урегулировании приднестровской проблемы, и  в ОБСЕ. И, наконец,  документ,  разработанный совместно со сторонами, 
причем,  по  признанию  самого  Воронина,  на  70  процентов  разработанный  именно  Кишиневом,  был  парафирован 
президентом Молдавии и лидером Приднестровья Игорем Смирновым. Полное одобрение он нашел и у  Киева.  ОБСЕ 
заняло осторожную нейтральную позицию. И вдруг за одну ночь все изменилось. Вечером, накануне подписания, перед 
резиденцией  Владимира  Воронина  проходила  репетиция  почетного  караула,  готовившегося  к  встрече  российского 
Президента Владимира Путина, а в самом дворце шло тайное совещание, как сорвать намечавшееся знаменательное и 
столь долго ожидаемое событие. С Владимиром Ворониным спешно встретилась посол США в Молдавии и донесла, надо 
полагать, до него точку зрения вашингтонской администрации, позвонил молдавскому президенту и ныне действующий 
председатель  ОБСЕ  Яаап  де  Хооп  Схеффер  и  сообщил,  что  некоторым  странам-членам  ОБСЕ  понравились  не  все 
положения Меморандума. 

Казалось бы, ну и что. Разве может какой-нибудь план нравиться целиком и полностью всем без исключения? 
Тогда  ни  один  из  них  никогда  не  будет  принят.  Как  говорит  до  сих  пор  сам  Воронин,  Меморандум  был  всего  лишь 
политическим заказом под будущую новую конституцию объединенной Молдавии. Конспектом, так сказать. Трудно было 
переоценить главное, на что он выводил и чего никак не удавалось получить, - впервые за одиннадцать послеконфликтных 
лет  стороны вышли  на  согласованные  позиции.  Мечта  об  объединении  становилась  реальностью.  Да,  в  этом успехе 
решающую роль сыграла Россия, и она же успешно вот уже более десяти лет осуществляет миротворческую операцию в 
приднестровском регионе. За это время здесь в зоне вооруженного конфликта не потерян ни один солдат и не случилось ни 
одного  сколько-нибудь значимого инцидента.  Европе  и США впору  изучать опыт российских  коллег.  Все получилось  с 
точностью до наоборот. Владимир Воронин под свист и улюлюканье оппозиции - очень кстати подкрепляющей действия 
президента антироссийскими и антирусскими выступлениями - отказывается от окончательной подписи. В одной из передач 
молдавского телевидения он аргументировал такой шаг знамением свыше. Видимо, подразумевая под этим благословение 
европейских и вашингтонских структур. И тут же получил свои тридцать серебреников. Всемирный банк, который вместе с 
МВФ, заморозил внешнее кредитование республики на неопределенный срок, выделяет 35 миллионов долларов США на 
энергетический проект. 

А оппозиция в Кишиневе в это время продолжает выводить на центральную площадь города своих ставленников, 
что позволяет Воронину говорить, что нельзя принимать документ, который не у всех находит поддержку.  Как будто и 
раньше было неясно, что ультранационалисты румынского толка всегда будут против объединения Молдавии. В такой 
стране их шансы на сколько-нибудь значимое политическое место резко понижаются. И Воронин об этом прекрасно знает. 
Ведь и сейчас электорат национал-радикалов составляет около 5-6 процентов. До предполагаемого грузинского сценария 
молдавская  оппозиция  явно  не  дотягивает.  Все  ее  выступления  оставляют  ощущение  искусственности,  привычной 
театральности и носят следы тщательной режиссуры. Очень кстати выдвинулась массовка, когда стало известно, что в 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кишинев на подписание Меморандума собирается прилететь Владимир Путин. Сдув пыль с антироссийских плакатов и 
призывов, оппозиция немедленно подобралась к российскому посольству и резиденции молдавского президента. Вовремя 
появилась массовка и накануне заседания Совета министров иностранных дел стран ОБСЕ в Маастрихте 1-2 декабря, где 
предполагалось обсуждение плана урегулирования приднестровского конфликта и вывода российской военной группировки 
из Приднестровья.

Все  бывшие  "центристы"  теперь  объединились  вокруг  "крутых"  националистов,  никогда  не  жаловавших 
самостоятельное  государство  Молдавию,  в  порыве  против  московского  Меморандума  вообще  и  федерализации 
республики, в частности. Главный мотив - государственности Молдавии конец, если московский документ будет принят. 
Фактически же они предлагают изменить формат переговоров, сделав ставку на международное сообщество, подключив 
даже Румынию к процессу урегулирования. И скорее всего на фоне двойственной политики Запада, который явно не хочет 
усиления  российского  влияния  в  этом  регионе,  будут  под  тем  или  иным  предлогом  услышаны.  План  урегулирования 
Приднестровья на этом фоне уходит далеко в тень. Объединение двух берегов придется отложить на далекое потом. 

Владимир Воронин за короткий срок умудрился стать чужим для "своих", но не стал родным для чужих. Теперь он 
пытается  обосновать  свою  позицию  относительно  того,  кто  после  провала  объединения  страны  будет  нести 
миротворческие функции в конфликтном регионе. Позиция уже выработана, но молдавский президент все-таки пытается ее 
как-то подкрасить, видимо, уже не столько для сохранения собственного лица, которому кажется уже никакой макияж не 
поможет, сколько для России. Оно и в самом деле неудобно вместе с оппозицией плевать в сторону страны, из которой и в 
эти дни идут эшелоны с гуманитарным зерном и практически бесплатный газ, а в общей задолженности долги составляют 
львиную долю.  Однако даже чувство  простой благодарности  не сработало  у молдавских  политиков в  Маастрихте,  где 
министр иностранных дел Молдавии, поблагодарив всех - и США, и Европейский союз, и руководство ОБСЕ за помощь в 
урегулировании  приднестровского  конфликта,  забыв  о  России,  и  вспомнив  только  за  тем,  чтобы  потребовать 
"незамедлительно  завершить  процесс"  вывоза  вооружения.  Владимир  Воронин  предлагает  пойти  дальше,  сменив 
нынешний миротворческий контингент на международный протекторат. Вот уж поистине открытый противник лучше лживого 
союзника. От первого, по крайней мере, знаешь, чего ожидать.

Что в результате получается? Вместо объединения Молдавия получает шанс вновь раздуть не до конца погасший 
конфликт до горячего состояния. Оппозиции предоставляется карт-бланш для реанимации подзабытого лозунга "Чемодан-
вокзал-Россия".  Вместо "России" можно вставить "Украину" и т.д. В Молдавии так называемых русскоязычных около 40 
процентов населения. А более сотни тысяч российских граждан, постоянно живущих на обоих берегах Днестра, вообще 
оказываются в неопределенном положении. И надежда у них сейчас лишь на своего российского Президента, который 
объявил  поддержку  соотечественников  одним  из  приоритетов  российской  политики.  Коммунист  Воронин  для  них,  к 
сожалению, оказался чужим дядей.

Встреча  всех  участников  урегулирования,  которая  состоится 9  декабря 2003  года,  покажет,  насколько  Россия 
заинтересована в решении конфликта в Приднестровье. На этой встрече Кишинев собирается представить свой вариант 
решения молдавско-приднестровского конфликта, который формально составлен на основе российского варианта, но не 
дает никаких гарантий гражданам Приднестровья со стороны России.

Приднестровье как ключевая точка: от чего будут зависеть 
перспективы молдо-приднестровского урегулирования?

08.12.2003. «Ольвия-пресс» 
В  последние  недели  тема  Приднестровья  оказалась  в  центре  внимания  влиятельных  внешних  сил.  О 

приднестровском  урегулировании  вдруг  вспомнили  там,  где  обычно  занимаются  глобальной  политикой.  Об  этой  теме 
говорят  сегодня  на  международных  форумах,  о  ней  пишут  авторитетные  мировые  издания,  ее  поднимают  известные 
эксперты. Но стоит ли радоваться такому вниманию? 

Понятно, что, прежде всего, оно связано с той активной позицией, которую занимает сегодня на просторах СНГ 
Россия. Плохо это или хорошо, но Приднестровье стало одной из тех ключевых точек, где интересы Москвы встретились с 
интересами ее главных западных «партнеров». И что-то в этих интересах не сошлось. 

Ярким политическим событием прошедшей недели стал саммит ОБСЕ в голландском городе Маастрихте. Еще 
задолго до саммита было известно, что среди прочих на нем будет поднят и вопрос приднестровского урегулирования. 

Особые  надежды  возлагали  на  Маастрихт  в  Кишиневе.  Скандальный  отказ  Владимира  Воронина  подписать 
российский Меморандум наглядно показал, в чьих именно интересах работает молдавский президент. Сегодня уже мало кто 
отрицает  версию о  том,  что  именно  Запад  в  лице  евроатлантических  структур  был  инициатором провала  российской 
инициативы.

В Кишиневе до сих пор не могут забыть резких выпадов кремлевского представителя Дмитрия Козака в адрес 
молдавской власти. Напомним, что после отказа подписать Меморандум первый замглавы администрации Путина публично 
обвинил руководство Молдовы в политической трусости и безответственности. 

В Маастрихте представители Кишинева намеревались взять реванш. Министр иностранных дел Молдовы Николай 
Дудэу, по его собственному признанию, заготовил накануне целый набор резких высказываний по России. И действительно, 
когда  еще  представится  возможность  со  столь  высокой  трибуны  полаять  на  Москву.  Видимо,  задача  была  столь 
ответственной, что в одиночку Дудэу опасался не справиться. Для поддержки в Маастрихт взяли пламенного блюстителя 
воронинских  интересов  из  Приднестровья  -  депутата  Верховного  Совета  Александра  Радченко.  Видимо,  в  Кишиневе 
способности Дудэу ставят на один уровень со способностями Александра Григорьевича… 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

О том, чего ждали от Маастрихта в Кишиневе, красноречиво говорит заявление молдавской делегации на Совете 
министров ОБСЕ. Позиция властей Молдовы более чем откровенна. В документе прямо отмечается, что приднестровское 
урегулирование  невозможно  без  участия  Европейского  Союза  и  США.  Традиционный  формат  посредников  в  составе 
России, Украины и ОБСЕ, по мнению Кишинева, уже недостаточен. Предложена и программа-минимум, которая должна 
открыть ворота для новых игроков. Вот цитата из молдавского заявления в Маастрихте.

«Полный  и  безоговорочный  вывод  российской  армии  с  территории  Республики  Молдова  в  соответствии  с 
решениями  Стамбульского  саммита  ОБСЕ,  обеспечивающий  благоприятные  условия  для  урегулирования  конфликта, 
должен быть осуществлен без всякого промедления…     

Многонациональная миссия по укреплению мира, наделенная мандатом ОБСЕ, необходима для поддержки такого 
политического урегулирования». 

О чем идет речь, понятно. Немедленная ликвидация российского военного присутствия и замена его на западных 
военных - эта идея уже давно продвигается различными силами в Кишиневе, Брюсселе и Вашингтоне. О ней  вновь в 
прошедшее  воскресенье  кричала  с  кишиневских  площадей  прозападная  оппозиция.  Характерно,  что  такую  операцию 
организаторы  митингов  неразрывно  связывают  с  отказом  от  федеративной  идеи.  Западные  миротворцы  как  залог 
унитарной Молдовы - эта мысль активно озвучивается той самой оппозицией, лозунги которой давно стали публичным 
выражением истинных желаний президента Воронина. «Долой русских оккупантов!» и «нет федерации!» - эти требования 
всегда соседствуют друг с другом.   

Кстати, лозунги эти не новость, и том, что они будут звучать и в прошедшее воскресение, молдавские власти 
знали заранее. Может, именно поэтому и было дано официальное разрешение на подобный митинг. Владимир Воронин не 
скрывает, что на встрече с Юрием Рошкой лично пообещал ему зеленый свет: «Я встречался с Рошкой не так давно. Я ему 
сказал: господин Рошка, митинги будут вам разрешены - никто не имеет право отказать вам в проведении митингов».

И это при том, что до этого МИД России в весьма категоричной форме призвал руководство Молдовы положить 
конец разжиганию антироссийской истерии в стране.

Долгое время молдавские власти пытались создать почву для ввода западных умиротворителей в Приднестровье. 
Однако сделать это Кишиневу не удалось. Миротворческую операцию России, доказавшую свою эффективность, не могли 
скомпрометировать даже известные молдавские провокации на границе. Тем не менее, в Маастрихте Кишинев впервые на 
официальном уровне выдвинул требование о замене российских миротворцев даже безо всякой аргументации. 

Все  это  -  и  привлечение  Запада  к  приднестровскому  урегулированию,  и  вытеснение  России  -  должно  было 
содержаться в итоговой резолюции саммита ОБСЕ. Предвкушая успех,  молдавский министр иностранных дел Николай 
Дудэу в своем выступлении в Маастрихте уже заранее поблагодарил Евросоюз и США за поддержку в урегулировании. 

Но резолюции не получилось. Обычно невнятная российская дипломатия на этот раз заняла небывало жесткую 
позицию. Министр иностранных дел России Игорь Иванов прямо обвинил ОБСЕ в срыве урегулирования. Он заявил, что 
Москва не намерена следовать рекомендациям сил, интересы которых идут вразрез с задачами разрешения конфликта. 
Россия  не  будет  учитывать  такие  рекомендации в  своей  политике.  В  результате  Западу  так  и  не  удалось  протащить 
итоговую резолюцию по Молдавии и Грузии.

О том, каким разочарованием это стало для Кишинева, рассказал сам Владимир Воронин. Молдавский президент 
не скрывал своей досады:

«Я не  ожидал,  что  не  будет  принята  резолюция.  Я знал,  что  там предполагалось  установить  6  месяцев  для 
окончания срока эвакуации российских войск, предлагались другие сроки, другие формулировки были. И я ни в коем случае 
не ожидал, что не будет принята заключительная резолюция. Это нехорошо для такой серьезной европейской организации, 
как ОБСЕ. Я не помню, в какие годы не принимались резолюции. Это для меня самая неприятная неожиданность».

Разочарование  Владимира  Николаевича  можно  понять.  С  вытеснением  России  на  задворки  урегулирования 
Воронин связывал возможность добиться того, чего не получилось сделать в российском Меморандуме. 

На уходящей неделе молдавский президент признал,  что изначально в  основу проекта были положены такие 
кишиневские заготовки, которые обеспечивали Воронину легкое и безусловное подчинение Приднестровья. Однако работа 
кремлевского представителя Дмитрия Козака была не напрасной. В результате консультаций с Тирасполем российский 
проект  превратился  в  документ,  способный  обеспечить  надежную  защиту  государственного  статуса  Приднестровья  от 
посягательств Кишинева. В порыве откровенности молдавский президент признался, что всегда был не согласен с таким 
статусом: «По сути дела, Меморандум - это наша местная продукция, это мы здесь в Кишиневе его подготовили. Но уже 
потом  пошли  все  эти  вопросы  по  вето,  другим  моментам,  по  прописанию  полной  аббревиатуры  органов  власти 
Приднестровья. Капля, которая переполнила чашу - это было это название - ПМР».

Провалив  российский  документ,  президент  Молдовы  явно  рассчитывал,  что  поддержка  Запада  позволит  ему 
исключить из проекта урегулирования и так раздражающую его аббревиатуру ПМР, и право вето Тирасполя на ключевые 
решения будущей федерации. Другими словами, убрать все те гарантии, без которых Приднестровье легко можно будет 
превратить в молдавскую колонию. Именно эти изменения, видимо, войдут в тот новый проект урегулирования, с которым 
Кишинев намерен выступить в ближайшие дни. 

Насколько оправданы надежды Воронина на урегулирование по-молдавски? Во многом это будет зависеть от тех 
отношений, которые складываются сегодня между Москвой и Западом. 

События последних недель показали,  что инициатива России в приднестровском урегулировании наряду с  ее 
политикой в Грузии была воспринята на Западе, как попытка вернуть свои традиционные сферы влияния в СНГ. Однако в 
том-то и дело, что кое-кто уже давно не считает эти территории российскими. Вот взгляд на ситуацию со стороны, который 
озвучил  в  интервью  главному  редактору  информационного  агентства  «Ольвия-пресс»  директор  одесского  Института 
социальных наук, доктор политических наук, профессор Игорь Коваль:
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«Повезло нам или нет, но мы находимся в Черноморско-каспийском большом геополитическом регионе, который 
сегодня входит едва ли не в тройку геостратегических приоритетов США. И США наглядно показали всем - и друзьям и 
врагам, что они собираются очень жестко контролировать развитие ситуации в этих регионах непосредственно и с помощью 
своих союзников. И здесь эти интересы Вашингтона фактически натолкнулись на попытки России несколько расправить 
крылья после известного 10-летия внешнеполитических отступлений. Это претензия Москвы на то, чтобы по крайней мере 
вернуть  в  свою  сферу  влияния  (пока  речь  не  идет  о  сфере  доминирования)  все  бывшие  советские  республики,  за 
исключением  балтийских  республик.  Россия  очень  активно  взялась  за  это  и,  возможно,  как  раз  с  Молдовой  и 
Приднестровьем продвинулась наиболее далеко в этом вопросе. И тут случилось то, что случилось».

Сегодня некоторые мировые издания пишут о  начале новой «холодной войны» между Москвой и Западом.  В 
качестве  поля  битвы  называют  постсоветское  пространство.  О  том,  что  попытка  России  расправить  крылья  весьма 
ревностно воспринята в США, говорит показательная статья во влиятельном американском издании «Вашингтон Пост». Вот 
цитата:

«Путин должен понять, что его нападки на демократию в собственной стране и на независимость соседей получат 
отпор. Если ему не воспрепятствовать сейчас, то в будущем он, несомненно, усилит эти нападки». 

Отпор России, понятное дело, намерены давать сами Соединенные Штаты. И одной из ключевых территорий в 
этом вопросе «Вашингтон Пост» называет Приднестровье. 

По  мнению  независимых  политологов,  США  намерены  превратить  регион  в  свой  стратегический  резерв.  Как 
отметил в интервью «Ольвии-пресс» профессор Игорь Коваль, «сегодня, скорее всего, для Запада важно создать здесь 
относительно  нейтральную и  относительно  демилитаризованную зону  с  тем,  чтобы она  была определенным буфером 
между расширившимся НАТО и Россией. И вместе с тем чтобы это был некий стратегический резерв для Запада, для чего 
ему необходимо минимизировать влияние России в этом регионе». 

Не исключено, что именно с этим связана столь откровенная ставка президента Молдовы на Запад. Однако та 
жесткая  позиция,  которую  заняла  на  саммите  ОБСЕ  официальная  Москва,  позволяет  говорить  о  том,  что  Россия  не 
намерена отказываться от своей активной миротворческой роли. Отступать сейчас, когда благодаря титанической работе 
процесс урегулирования подошел к решающей черте, Москва не собирается. 

В этих условиях трудно пока говорить о том, что будет дальше с отношениями Кишинева и Тирасполя. Быть полем 
боя всегда неприятно. В любом случае, ясно одно. Если произойдет возврат Молдовы к попыткам силового давления на 
Приднестровье, процесс урегулирования будет отброшен на годы назад. Бесполезность таких попыток доказана историей. 
Рано или поздно мы все равно придем к тому, что только твердые гарантии безопасности приднестровцев станут основой 
решения проблемы. Стоит ли ради этого вывода вновь возвращаться к 92-му году?..

Победное "поражение", или о том, сколько и какие партии нужны 
сегодня населению Молдовы

11.12.2003. Независимая Молдова
И.Липчиу

Еще и сегодня местные и международные политические аналитики продолжают гадать над тем, что побудило 
Президента  Республики  Молдова  Владимира  Воронина  отказаться  в  последний  момент  подписывать  Меморандум  об 
урегулировании приднестровской проблемы, предложенный Российской Федерацией. Был ли это эгоцентристский порыв в 
целях  самозащиты?  Повлияли  ли  в  последний  момент  какие-то  внутренние  или  внешние  факторы?  Или  это  можно 
расценивать как патриотический акт, направленный на сохранение государственности страны?  

Людям свойственно рассматривать одну и ту же проблему под разным углом зрения,  и вполне естественно и 
логично, что в условиях демократического государства каждый волен свободно и непринужденно высказывать свое мнение, 
критиковать или возмущаться. Справедливо,  однако,  было бы оценивать то или иное доброе дело по достоинству. Не 
будем судить о качестве московского проекта федерализации Республики Молдова и о том, почему он был предложен 
именно  сейчас,  а  поговорим о  другом.  О том,  каков  вклад политических  партий,  всего  гражданского  общества  в  дело 
территориальной реинтеграции нашей страны, что скрывается за недавними уличными манифестациями, организованными 
определенными политическими силами.  

На  мой  взгляд,  появление  проекта  Меморандума  и  жесткое,  я  бы  даже  сказал,  болезненное  его  неприятие, 
выразившееся в проведении акций протеста (надругательства над государственными символами Российской Федерации, 
сжигание портретов кремлевского лидера, антирусские лозунги, типа: чемодан - вокзал - Россия и др.) глубоко скажутся на 
дальнейшей жизни политического класса республики, радикально повлияют на расстановку сил в будущих парламентских 
выборах. Вот лишь некоторые тому доказательства.  

Во-первых, катастрофически сократится число партий, поскольку основное предпочтение электората будет отдано 
лишь двум из них: ПКРМ и ХДНП. Электорату придется сделать выбор: или дальнейшее укрепление государственности, 
реинтеграция страны и интеграция в Европу, или возврат к ситуации конца 80-х - начала 90-х годов. И если следовать 
посылу, что история учит своими аналогиями, то результаты будущих парламентских выборов легко предсказать: нынешняя 
правящая партия повторит успех, которого добилась в 1994 году АДПМ. Тогда, если помните, оппозиция также попыталась 
сместить правящую партию, выводя на улицу студентов и преподавателей (кстати, режиссеры были те же). В этой ситуации 
практически  не  найдется  места  для  организаций,  считающих  себя  левоцентристскими,  центристскими  и 
правоцентристскими, предельно будет принижена также роль т.н. альянсов. На этом отрезке пути "путешествие" отдельных 
лиц  по  просторам  молдавской  политики  завершится  и  электорат  вздохнет  свободно:  наконец-то  и  мы,  как  весь 
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цивилизованный  мир,  обрели  лишь  несколько  сильных  партий,  занимающих  более  или  менее  четкую  позицию:  одни 
выступают за консолидацию государства, территориальную целостность и европейскую интеграцию, а другие, наоборот, 
питают иллюзии, что мы исчезнем как государство и станем чьей-то провинцией. 

 Во-вторых,  если  некоторые  партийные  лидеры  из  оппозиции  еще  рассчитывали  на  поддержку  Москвы  и 
Тирасполя на будущих выборах, то сейчас все их надежды рассеялись, а их визиты туда, сколь бы частыми они ни были, не 
имеют смысла. Так же, как не увенчаются успехом и проповеди тех или иных менторов от политики. Другими словами, 
"дипломатичное" жонглирование восемью мячами одновременно, как говорил Бисмарк, закончилось плачевно. Если даже 
некоторым "бывшим" очень хотелось, чтобы визит российского президента в Кишинев выглядел как посещение Тбилиси 
известным магнатом. Недаром ведь улица сконцентрировала лозунги с намеками на Грузию. 

 Даже если бы дело дошло до досрочных выборов (а тактика оппозиции не доводить до этого достойна похвалы),  
то  нет  сомнений  в  том,  что  большинство  политических  лидеров  республики  стали  бы  заложниками  своей 
непоследовательности. Предполагаю, что глава государства даже рад был бы такой ситуации, при которой он еще более 
укрепил бы свои позиции, потому что избиратели смогли бы разобраться в том, кто за реинтеграцию страны, а кто - против, 
даже не вникнув в суть проекта Меморандума. Лидер ПКРМ, как мне кажется, продолжает оставаться фаворитом Москвы и 
населения Приднестровья, вопреки всяческим измышлениям некоторых наших "политологов", уже не говоря о населении 
всей республики. Для Президента Российской Федерации, независимо от заявлений некоторых людей из его окружения, 
Владимир  Воронин  остается  на  сегодняшний  день  лицом,  пользующимся  наибольшим  доверием,  лицом  с  наиболее 
твердым  характером,  искренне  стремящимся  к  укреплению  государственности  и  реинтеграции  страны.  Да  и  для 
тираспольских властей,  при всей их раздражительности,  Воронин является самым удобным для диалога лидером.  И в 
Москве, и в Тирасполе, да и во всем мире знают, что не глава нашего государства жег портреты российского президента, и 
всем известно, кто писал сценарии и ставил спектакли на площади столицы Молдовы, нацеленные на разжигание вражды 
между государствам и их руководителями, на обострение ситуации и прихода к власти на этой волне. Ах, восклицал в таких 
случаях один античный философ, до чего же наивны люди!..  

В-третьих,  и  в  Страсбурге,  и  в  Брюсселе,  и  во всем мировом сообществе убедились:  у  Республики Молдова 
имеются серьезные намерения реинтегрироваться в Евпропейский Союз, заявления президента Воронина на заседаниях 
Ассамблеи ООН, Парламентской Ассамблеи Совета Европы с трибуны других международных форумов имеют под собой 
реальную почву, а Концепция интеграции представляет собой стратегический шаг в будущее, выражает высшие интересы 
страны. Неподписание Меморандума соответствует духу этой политики. Спрашивается, о чем тогда говорить известным 
нашим политическим лидерам, трубящим о том, что у их формирований проевропейская направленность? С чем они пойдут 
к  избирателю и  кто  за  них  проголосует?  Не  лучше ли  им поддержать  хотя  бы в  этом плане  правящую партию,  если 
действительно выступают за европейскую интеграцию?  

Напрасны потуги тех политических обозревателей, которые пытаются представить в черном цвете политическое 
будущее  нашего  главы  государства,  квалифицировать  отказ  подписывать  предложенный  Российской  Федерацией 
Меморандум как его "горькое поражение". Западные эксперты, наоборот, единодушно расценивают это как политическую и 
дипломатическую победу президента. Но дело даже не в том, кто остается в выигрыше - Президент Республики Молдова, 
отказавшийся подписывать упомянутый документ, или оппозиция, организовавшая уличные манифестации. Важно, чтобы 
выиграла страна, потому что и та, и другая сторона - ее граждане. И если действительно главной проверкой руководителя 
государства является то, как он умеет из множества тактических решений выделить стратегические интересы своей страны, 
то  неподписание проекта Меморандума свидетельствует  о дальновидности лидера правящей партии.  Утверждения же, 
будто он поступил так под натиском улицы, кажутся, по крайней мере, нелогичными, даже если оппозиция упрямо твердит 
об этом.  

В заключение, думается, выражу общее мнение, если скажу, что весь наш народ за то, чтобы приднестровский 
вопрос был решен, наконец. Все мы осознаем, что без его решения невозможно двигаться вперед, интегрироваться в 
цивилизованный  мир,  в  Европейский  Союз.  Задумаемся  же:  что  делать  дальше?  Так  же  критиковать,  проявлять 
враждебность к той или иной партии только потому,  что не нравится, как она именуется, или же потому, что является 
правящей? Или, может, лучше объединить свои усилия, помогать друг другу, трезво анализировать ситуацию и предлагать 
конструктивные решения? Как говорил великий мыслитель Аристотель, должна быть мера во всем. 

Кишинев включает для российских военных счетчик
11.12.2003. Независимая газета

Н.Приходко, А.Гордиенко
Власти Молдавии ускоряют процесс выдавливания войск РФ с территории страны
Международные  миротворческие  силы могут  прийти  в  Молдавию на  смену  российским намного  раньше,  чем 

полагают в Москве. И если еще недавно об этом говорили, лишь как об одном из возможных, но не слишком реальных 
вариантов, то недавние высказывания молдавских руководителей и их европейских союзников сняли последние сомнения 
на этот счет. "Это может случиться до подписания или после подписания документа об урегулировании приднестровского 
конфликта", - заявил на днях президент Молдавии Владимир Воронин. Причем речь идет уже не о предложенном Кремлем 
меморандуме  по  Приднестровью  (его  молдавское  руководство  в  итоге  отклонило),  а  о  другом  документе,  работа  над 
которым в эти дни завершается в Кишиневе и который Воронин намерен обнародовать в ближайшее время. Да, молдавский 
президент не исключает, что в составе международных сил "могут оказаться" и российские миротворцы, что их там "может 
быть  даже  большинство".  Но  это  очень  похоже  на  дежурный  реверанс  в  сторону  Москвы,  с  которой  молдавское 
руководство, естественно, окончательно ссориться остерегается. 
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Если же без реверансов, то процесс выдавливания российских военных из Молдавии уже отрабатывается. Как 
заявил Владимир Воронин в ходе своего визита в Боснию и Герцеговину, реально все должно происходить так: на первом 
этапе  из  Приднестровья  в  Россию  должны  быть  вывезены  оружие  и  боеприпасы,  складированные  на  территории 
самопровозглашенной республики, а затем по тому же маршруту предстоит отправиться и российским военнослужащим. 

Важные уточнения в  эту схему внес глава миссии ОБСЕ в Молдавии Уильям Хилл.  На пресс-конференции в 
Кишиневе,  посвященной  итогам  состоявшегося  в  первых  числах  декабря  в  голландском  Маастрихте  саммита  ОБСЕ, 
дипломат заявил, что вывоз российского оружия из Приднестровья - "дело нескольких месяцев". По мнению Хилла, этот 
вопрос можно считать решенным, даже несмотря на то что в Маастрихте так и не было принято решения о новых сроках 
вывоза российских вооружений с молдавской территории. Дескать, с России никто не снимал обязательств на этот счет, в 
свое время принятых в Стамбуле и Порто. Процессу эвакуации российских вооружений может помешать "только погода, 
плохое качество работы и разногласия сторон", отметил глава молдавской миссии ОБСЕ. 

Сходные заявления озвучиваются почти синхронно: на днях там же, в Кишиневе, комиссар Евросоюза Гюнтер 
Ферхойген сообщил, что ЕС готов рассмотреть вопрос об участии в многонациональных силах по поддержанию мира в 
Приднестровье,  а  в  Брюсселе  замминистра  иностранных  дел Молдавии Ион Ставилэ  на  очередном заседании совета 
натовской программы "Партнерство во имя мира" назвал условием осуществления приднестровского урегулирования ввод 
все тех же многонациональных сил под эгидой ОБСЕ.

Для пущей убедительности придуманной совместно идеи о выдавливании России из региона запущена и громкая 
газетная "утка": по утверждению американской "Вашингтон пост", разгильдяйство российских военных привело к пропаже с 
одного  из  военных  складов  в  Приднестровье  нескольких  десятков  модифицированных  противоградовых  ракет  типа 
"Алазань", снабженных радиоактивными боеголовками. Исчезнувшие ракеты, по версии газеты, запросто "могут попасть в 
руки международных террористов" и даже стать основой для производства так пугающей Запад "грязной бомбы". 

И  никого  не  смутило,  что  ни  госдепартамент  США,  ни  российские  военные,  ни  молдавские  специалисты 
противоградовой службы эту информацию не подтвердили. Более того, выясняется, что ни сами противоградовые ракеты, 
ни пусковые установки к ним никогда не были частью военного снаряжения.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
29 ноября. И.о. президента Грузии Нино Бурджанадзе выразила недовольство консультациями в Москве лидеров 

Аджарии, Южной Осетии и Абхазии. "Эти консультации должны были быть согласованы с Тбилиси, - заявила Бурджанадзе 
журналистам. - Для нас неприемлемо, когда представители региона ведут консультации за рубежом без нашего участия

29  ноября. Бывшие  лидеры  правящего  прошеварднадзевского  блока  "За  новую  Грузию"  создали  новую 
политическую  организацию  "Народное  движение".  Прошло  первое  заседание  представителей  этой  политической 
организации. "Мы решили принять участие в президентских выборах 2004 года, и у нас будет свой кандидат", - сообщил 
журналистам  один  из  основателей  "Народного  движения",  сторонник  экс-президента  Грузии  Шеварднадзе  Джансуг 
Чарквиани.  "Мы намерены бороться  за  власть  мирным  путем  и  отвергаем  любые  реваншистские  методы",  -  добавил 
Чарквиани. 

29 ноября. Вооруженные силы Грузии не намерены вмешиваться в политику, заверил министр обороны страны 
Давид Тевзадзе. "Вооруженные силы - не средство для внутриполитических разборок. Революция, контрреволюция - это из 
области внутренней политики, в которую мы не вмешиваемся", - заявил Тевзадзе. Комментируя появившиеся в грузинских 
СМИ сообщения о якобы готовящемся в Грузии военном мятеже, министр сказал:  "Мы имеем информацию о том, что 
бывшие  военные,  недовольные  социальными  условиями  и  являющиеся  носителями  политических  идей,  могут  оказать 
политическое давление на военные части. Мы проверяем эту информацию". "Министерство обороны Грузии работает по 
плану, который согласовывается с верховным главнокомандующим или с тем, кто исполняет его обязанности", - подчеркнул 
Тевзадзе. По его словам,  за последние дни он посетил целый ряд гарнизонов, в том числе в Ахалцихе, Гори, Батуми, 
Сачхере, где встречался с личным составом

29 ноября. Официальный представитель МИД РФ Александр Яковенко подтвердил в субботу журналистам, что 
госминистр  Грузии  Зураб  Жвания  обратился  к  России  с  просьбой  об  оказании  гуманитарной  помощи.  "Что  касается 
телефонного разговора министра иностранных дел Российской Федерации Игоря Иванова и госминистра Грузии Зураба 
Жвании,  то  действительно  последний  затрагивал  вопросы  предоставления  Грузии  гуманитарной  помощи",  -  сообщил 
Яковенко. "Однако грузинская сторона не конкретизировала свои потребности", - подчеркнул официальный представитель 
МИД РФ в ответ на просьбу прокомментировать появившиеся сообщения о том, что речь якобы шла об энергетических 
потребностях Грузии. "Насколько нам известно, проблемы, которые поднимала ранее грузинская сторона в энергетической 
сфере,  практически полностью решены. Информацией о новых просьбах на этот  счет  мы не располагаем",  -  сообщил 
Яковенко

29 ноября. Грузия не меняет свои внешнеполитические приоритеты в отношении Североатлантического альянса, 
заявила журналистам исполняющая обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе после встречи с председателем 
Комитета НАТО в конгрессе США Брюсом Джексоном. "Грузия заинтересована в интерации в НАТО, и этот курс внешней 
политики будет сохранен", - добавила она. 

29 ноября. Россия будет оказывать Грузии экономическую помощь, сообщил журналистам премьер-министр РФ 
Михаил Касьянов. Он отметил, что в этой стране проживает много российских граждан. В частности, по словам премьера, в 
Южной Осетии и Абхазии их число составляет почти половину всего населения. "Они хотят получать пенсию, социальные 
пособия, как и все российские граждане, хотят просто порядка", - заметил премьер. По его словам, речь также идет об 
улучшении транспортного  сообщения,  обеспечении поставок  газа  и  электроэнергии,  создании стабильных  условий  для 
жизни. Кроме того, Касьянов сообщил, что Абхазия в настоящее время нуждается в зерне. "Думаю, мы готовы предоставить 
ей такую гуманитарную помощь", - сказал глава российского правительства

29  ноября. Исполняющая  обязанности  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  предложила  на  рассмотрение 
парламента  /1999  года  созыва/  кандидатуру  Зураба  Чиаберашвили  на  пост  председателя  Центризбиркома  Грузии. 
Чиаберашвили является руководителем неправительственной организации "Справедливые выборы". 

29 ноября. Министр иностранных дел Игорь Иванов заявил, что считает проходящие в Москве консультации с 
руководителями автономий Грузии - Абхазии, Южной Осетии и Аджарии - вполне оправданными. "Мне кажется, что здесь не 
нужно искать какого-то заговора и каких-то закулисных операций. Россия никогда этим не занималась и не занимается", - 
заявил  глава  российского  внешнеполитического  ведомства  после  встреч  в  МИД РФ в  пятницу  с  лидерами Абхазии  и 
Аджарии.  Министр считает вполне естественным, что "когда в Тбилиси возник кризис и произошла смена руководства, 
возникла  обеспокоенность  в  различных  регионах  Грузии,  и  не  только  в  Абхазии,  Аджарии  и  Южной  Осетии".  "Люди 
волнуются, не перекинется ли этот кризис на другие регионы страны и как государство будет развиваться. Поэтому такого 
рода консультации носят вполне оправданный характер", - отметил Иванов. По его словам, руководители этих регионов 
приехали в Москву, чтобы из первых рук проинформировать о том, как они видят развитие событий. "Вы знаете, что в 
Абхазии  и  Южной  Осетии  проживает  много  российских  граждан,  и  нам не  безразлична  их  судьба.  Мы  будем всегда 
учитывать  фактор  защиты  интересов  российских  граждан.  Таким  образом,  мне  кажется,  контакты  лидеров  грузинских 
автономий вполне естественны", - заявил глава МИД РФ.

30  ноября. Россия  заинтересована  в  законности  и  легитимности  происходящих  в  Грузии  событий,  заявил 
журналистам замглавы кремлевской администрации Сергей Приходько. "Ответственность за ситуацию в Грузии несут те 
политические  силы,  которые  сейчас  возглавляют  республику,  -  сказал  он.  -  Мы  заинтересованы  в  законности  и 
легитимности происходящих там событий. Время покажет, чьими интересами будут руководствоваться новые власти Грузии 
- либо американскими, либо интересами грузинского народа". 
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30 ноября. Парламент Грузии 1999 года созыва утвердил на пост министра иностранных дел Тедо Джапаридзе, 
который ранее занимал должность секретаря Совета нацбезопасности. Парламент также утвердил в воскресенье нового 
председателя  Центризбиркома  Грузии.  Должность  главы  ЦИК  займет  руководитель  неправительственной  организации 
"Справедливые выборы" Зураб Чиаберашвили. 

30  ноября. В  Центризбирком  Грузии  о  желании  принять  участие  в  президентской  гонке  заявили  восемь 
кандидатов. Как сообщили в пресс-центре ЦИК, в воскресенье истекает срок подачи заявлений для кандидатов, однако не 
исключили, что он может быть продлен. Среди кандидатов в президенты Михаил Саакашвили, Роин Липартелиани, Картлос 
Гарибашвили, Игорь Гиоргадзе, Заза Сихарулидзе, Зураб Келехсашвили, Бидзина Харибашвили, Гиоргий Корганашвили. 
Им предстоит  собрать  по  пятьдесят  тысяч  подписей  своих  сторонников,  после  чего  они  пройдут  регистрацию в  ЦИК. 
Президентские  выборы  в  Грузии  бойкотируют  Лейбористская  партия  и  партия  "Возрождение".  Лидер  "Возрождения", 
председатель Верховного Совета Аджарии Аслан Абашидзе заявил,  что аджарская автономия не намерена принимать 
участие в президентских и парламентских выборах

30 ноября.  Грузия будет стремиться к урегулированию абхазского конфликта, заявил министр иностранных дел 
Грузии  Тедо  Джапаридзе,  выступая  перед  депутатами  парламента.  "Это  очень  сложный  вопрос,  но  исходной  точкой 
внешней политики Грузии будет урегулирование абхазского конфликта", - сказал он. "Грузия будет углублять стратегические 
отношения  с  США  в  сфере  военного  сотрудничества  и  по  вопросам  региональной  безопасности",  -  заявил  также 
Джапаридзе.  "Наша цель  -  нормализовать  отношения с  Россией  и  выйти  на  качественно  новый уровень  отношений  с 
Россией в сфере экономики и по вопросам урегулирования конфликтов на территории Грузии", - сказал он.

30 ноября. Бывший президент Грузии Эдуард Шеварднадзе обвинил в организации событий, приведших к смене 
власти  в  Грузии,  американского  предпринимателя  Джорджа  Сороса.  "Это  его  план",  -  заявил  Шеварднадзе  в  эфире 
программы  "Вести  недели"  телекомпании  "Россия".  По  его  словам,  Сорос  сформулировал  "целую  концепцию  -  как 
проводить выборы, чтобы в правительство пришли другие люди, как создавать такие же организации, как в Югославии". В 
частности,  Шеварднадзе  напомнил,  что  одна  из  американских  организаций  обрабатывала  списки  избирателей, 
составленные муниципальными властями Грузии. После этой обработки в списках не оказалось многих людей, которые 
были там раньше, заявил Шеварднадзе. По мнению Эдуарда Шеварднадзе, Россия должна "уговорить" Абхазию и Южную 
Осетию признать территориальную целостность Грузии. "Я сказал Аслану /Абашидзе/, если русские тебе помогут и Абхазия 
и осетины сделают заявление, что они признают территориальную целостность страны, если ты этого добьешься, может 
быть тебя изберут президентом Грузии", - сообщил Шеварднадзе. "Россия должна уговорить и одних, и других, и третьих", - 
добавил экс-президент Грузии

30 ноября. В Константиновском дворце под Санкт-Петербургом началась двусторонняя встреча Президента РФ 
Владимира Путина и Президента Армении Роберта Кочаряна. По словам В. Путина, несмотря на то, что объем торговли 
между  Россией  и  Арменией  в  абсолютных  величинах  не  очень  велик,  "есть  некоторые  вещи,  которые  вызывают 
удовлетворение".  В  качестве  примера  В.  Путин  указал,  что  за  последние  9  месяцев  объем  товарооборота  между 
Российской Федерацией и Арменией вырос на 84 %. Также он отметил, что в следующем году в рамках экономического 
форума Армения готовит специальную выставку "и наши партнеры окажут ей всяческое содействие в этом". Р. Кочарян 
отметил, что на встрече будет рассматриваться ситуация с Нагорно-Карабахским конфликтом. Президент РФ сообщил, что 
недавно в Москве он общался с Президентом Азербайджана на эту же тему. "Мне кажется, что настрой азербайджанского 
руководства позитивен и поговорить есть о чем", - отметил В. Путин. С. Приходько отметил, что неплохо осуществляется 
ряд проектов  в  области промышленности  и  высоких технологий.  "Армения -  один из  наших ближайших сотрудников  и 
соратников", - заявил С. Приходько. Он напомнил, что Армения, так же как и Россия, входит в Организацию Договора о 
коллективной безопасности.

1  декабря. Грузия  готова  отказаться  от  исторических  предрассудков  и  начать  отношения  с  Россией  с  нуля, 
заявила  исполняющая  обязанности  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  выступая  на  заседании  Совета  министров 
иностранных дел стран-членов ОБСЕ в Маастрихте. Она отметила важность роли России и выразила признательность за 
ее участие в урегулировании ситуации в Грузии. Говоря о консультациях в Москве лидеров регионов Грузии, Бурджанадзе 
утверждала, что они подрывают все позитивные сигналы, имеющиеся в отношениях двух стран. Отношения между Грузией 
и  Россией  могут  и  должны быть  основаны на  взаимоуважении и доброй  воле,  отметила  Бурджанадзе.  Она  выразила 
"признательность все тем, кто способствовал диалогу между политическими партиями, а также внес значительный вклад в 
урегулирование политического кризиса в Грузии". Бурджанадзе также поблагодарила ОБСЕ и администрацию США за то, 
что  они  внесли "важный"  вклад в  урегулирование  возникшей ситуации.  И.о.  президента  Грузии  заявила  о  стремлении 
страны  интегрироваться  в  Европу.  "Грузия  привержена  договорам  и  соглашениям,  в  том  числе  Стамбульскому 
соглашению", - сказала Бурджанадзе . Она заявила о необходимости "полного и безоговорочного" вывода российских баз из 
Грузии. Это, по ее мнению, послужит "прочным вкладом в стабильность в регионе"

1 декабря. Парламентские выборы в Грузии пройдут как  только это будет возможно технически,  заявила и.о. 
президента Грузии Нино Бурджанадзе. Выступая на заседании Совета министров иностранных дел стран-членов ОБСЕ, она 
напомнила,  что  уже  назначена  дата  проведения  президентских  выборов  -  4  января.  "Мы сделаем все,  чтобы выборы 
соответствовали  статусу  ОБСЕ",  -  заявила  Бурджанадзе,  отметив  важность  возвращения  ситуации  в  Грузии  в  рамки 
Конституции.

1  декабря. Москва  приветствует  готовность  Грузии  начать  двусторонние  отношения  с  чистого  листа. 
"Приветствуем готовность Грузии" при условии,  что на практике будет реализовываться конструктивный подход по тем 
проблемам,  которые имеются в наших отношениях,  заявил журналистам глава МИД РФ Игорь Иванов,  участвующий в 
СМИД ОБСЕ в Маастрихте. Иванов указал, что Москва всегда подчеркивала, что конструктивный путь - это самый лучший 
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путь для решения имеющихся вопросов. "Если законно избранные власти Грузии выберут такой курс Грузии, мы будем 
приветствовать это", - сказал министр

1  декабря.  Министерство  госбезопасности  Грузии  утверждает,  что  располагает  информацией  о  готовящейся 
дестабилизации ситуации в Грузии. "Определенные группы лиц, которые хорошо подготовлены и владеют значительными 
финансовыми средствами, готовят дестабилизацию и политический террор в Грузии", - заявил журналистам официальный 
представитель  МГБ  Николай  Лалиашвили.  "По  существующему  у  деструктивных  сил  сценарию,  готовится  физическая 
ликвидация  бывших  или  действующих  политиков,  бизнесменов  или  руководителей  медиа-холдингов",  -  сказал 
официальный  представитель  МГБ.  По  его  словам,  в  случае  реализации  политического  террора  страна  может  быть 
ввергнута в хаос. "Если в Грузии будет произведен хотя бы один выстрел, то это окончательно разрушит государственность 
страны  и  поставит  под  угрозу  само  существование  Грузии",  -  заявил  официальный  представитель  министерства 
госбезопасности.  Лалиашвили  уточнил,  что,  по  информации  его  ведомства,  деструктивные  силы  планируют 
дестабилизацию до президентских выборов 4 января 2004 года. МГБ Грузии переводится на чрезвычайный режим работы

1  декабря.  США готовы оказать  грузинской  полиции техническую и профессиональную помощь.  На  встрече 
чрезвычайного  и  полномочного  посла  США  в  Грузии  Ричарда  Майлса  с  министром  внутренних  дел  Грузии  Гиоргием 
Барамидзе  в  понедельник  обсуждались  существующие  в  правоохранительной  системе  Грузии  проблемы.  Согласно 
достигнутому соглашению, до конца 2003 года в Грузию будет доставлена техническая помощь, для сотрудников МВД будут 
организованы специальные трейнинги при участии специалистов ФБР

1 декабря. Владимир Путин провел телефонный разговор с президентом США Джорджем Бушем. В ходе беседы 
главы государств провели обстоятельный обмен мнениями по наиболее актуальным вопросам двусторонних отношений и 
международной обстановки. При обсуждении положения в Грузии президент США высказал высокую оценку предпринятым 
Россий шагам в целях предотвращения радикального развития ситуации в этой стране. Главы государств были согласны в 
том, что стабилизации в Грузии будет способствовать обеспечение необходимого международного мониторинга за ходом 
подготовки и проведения предстоящих президентских выборов, отметили в пресс-службе Кремля. 

1 декабря. И.о.президента Грузии Нино Бурджанадзе рассчитывает на установление хороших отношений, как с 
Россией, так и США. "Мы предлагаем модель треугольника, а именно Грузия, США и Россия. Эта модель, на наш взгляд, 
является очень перспективной и полезной, и будет ли эта модель действовать на практике, зависит от России, которая пока 
не высказала своего отношения к этому", - сказала она на пресс-конференции в Маастрихте, где проходит совещание глав 
МИД стран-участниц ОБСЕ. "Мы хотим иметь хорошие отношения с Россией, но мы хотим иметь также и независимость, и 
целостность,  -  заявила  Бурджанадзе.  Она  подчеркнула,  что  на  встрече  с  министром иностранных дел России  Игорем 
Ивановым "предложила начать все отношения с новой страницы". "Однако, - утверждала Бурджанадзе, - Россия пока не 
готова к зачеркиванию того, что было раньше".

1 декабря. Развитие сотрудничества между Москвой и Ереваном обсудили на встрече в Кремле секретарь Совета 
Безопасности РФ Владимир Рушайло и министр обороны, секретарь Совета национальной безопасности Армении Серж 
Саркисян. "Состоялся обмен мнениями по широкому кругу вопросов двустороннего сотрудничества. В.Рушайло подчеркнул, 
что  отношения  России  с  Арменией  строятся  на  основе  уверенного  продвижения  по  пути  развития  союзнического 
партнерства во всех областях", - говорится в официальном сообщении пресс-службы СБ РФ. 

1  декабря. "Комплементарная  политика  официального  Еревана  на  сегодняшний  день  является  наиболее 
приемлемым внешнеполитическим курсом, позволяющим поддерживать нормальные и взаимодополняемые отношения с 
государствами мира", - заявил 30 ноября в интервью телекомпании "АрмНьюз" министр иностранных дел Армении Вардан 
Осканян.  Глава  армянского  внешнеполитического  ведомства  выразил  надежду,  что  новые  власти  Грузии  также  станут 
проповедниками  комплементарной  политики,  ибо  "кризис  в  Грузии  в  большей  степени  был  обусловлен  отсутствием 
сбалансированного внешнеполитического вектора". Сбалансированный внешнеполитический курс официального Еревана, 
по  мнению  министра,  является  одним  из  важнейших  факторов,  непосредственно  предопределяющих  высокие  темпы 
экономического  развития  Армении.  "Наши  отношения  с  Вашингтоном  с  каждым  годом активизируются  и  вычерчивают 
новые,  все  более  высокие  рубежи  взаимовыгодного  сотрудничества,  в  том  числе  и  в  военной  сфере.  Однако  это 
обстоятельство не мешает Еревану укреплять стратегическое партнерство с Россией - как с главным своим союзником", - 
подчеркнул дипломат.

1 декабря. В рамках заседания Совета глав МИД ОБСЕ в голландском городе Маастрихт состоялась встреча 
министра иностранных дел Армении Вардана Осканяна и исполняющей обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе. 
В пресс-службе МИД РА, в ходе встречи стороны обсудили нынешнюю ситуацию в Грузии, предстоящие президентские 
выборы, региональные вопросы, а также вопросы двухсторонних отношений в частности грузоперевозок. Вардан Осканян 
вновь заявил о заинтересованности Армении в скорейшем установлении стабильности в Грузии и готовности Еревана после 
формирования новых властей углубить сотрудничество по вопросам представляющим взаимный интерес.

1 декабря. Посол США в Азербайджане Рено Харниш на приеме, организованном в посольстве Румынии, в беседе 
с  журналистами  не  исключил  возможности  размещения  в  Азербайджане  американских  военных  сил.  Американский 
дипломат аргументировал это необходимостью охраны нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Ясность в этот вопрос будет 
внесена  во  время  визита  министра  обороны  США  Дональда  Рамсфельда  в  Баку.  Официальный  двухдневный  визит 
Рамсфельда в Азербайджан начнется 3 декабря. 

2  декабря. Около  300  беженцев  из  Абхазии  проводят  у  здания  Верховного  Совета  абхазской  автономии  /в 
изгнании/  в  Тбилиси  акцию  протеста  с  требованием  отставки  председателя  Верховного  Совета  Абхазии  Тамаза 
Надареишвили. Противники Надареишвили не довольны его действиями и считают, что за 10 лет их вынужденного изгнания 
из Абхазии он ничего не сделал для восстановления территориальной целостности Грузии. Параллельно с противниками 
Надареишвили акцию проводят его сторонники.
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2 декабря. Грузия будет сотрудничать с Россией в целях ликвидации терроризма в Чечне, заявил кандидат в 
президенты  Грузии,  председатель  "Национального  движения"  Грузии  Михаил  Саакашвили.  "Позитивные  российско-
грузинские отношения являются необходимым шагом для строительства мира и процветания на Северном Кавказе. В этом 
плане решающим будет сотрудничество с  Россией в ликвидации терроризма в Чечне",  -  сказал Саакашвили в статье, 
опубликованной во вторник в британской газете "Файнэншл таймс". Россия для Грузии имеет большое значение, поскольку 
в  течение  200  лет  она  была  близким партнером  Грузии,  страной,  с  которой  Грузия  поддерживает  много  культурных, 
политических и религиозных связей, отметил Саакашвили. По его словам, российские инвестиции могут помочь развитию 
многих секторов грузинской экономики, и эти инвестиции Грузия приветствует.

2  декабря. Исполняющая  обязанности  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  выразила  удовлетворение 
результатами своей встречи с государственным секретарем США Колином Пауэллом, которая состоялась в рамках 11-го 
заседания Совета министров стран-участниц Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе /ОБСЕ/, проходящее 
в Маастрихте.  И.о.  президента Грузии заявила что в ходе этой встречи США высказали свою решительную поддержку 
позиции и действий нынешних грузинских властей.  "Я очень рада,  что г-н Пауэлл и США высказали нам поддержку и 
обещали эту поддержку оказывать и впредь", - заявила Бурджанадзе. "Пауэлл высказал принципиальную позицию США 
также  и  по  вопросам некоторых сепаратистских  тенденций  в  грузинском государстве,  которая  состоит  в  решительном 
осуждении этих тенденций. Он сказал также, что США будут однозначно выступать против любых видов сепаратизма и 
передела политической карты в государствах зоны действия ОБСЕ", - отметила и.о. президента Грузии

2 декабря. Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе /ОБСЕ/ подтверждает намерение оказать 
Грузии финансовую помощь в размере более 5 млн евро для организации предстоящих президентских и парламентских 
выборов. 

2 декабря. Истек срок подачи заявок для желающих принять участие в предстоящих выборах президента Грузии. 
Как  сообщили  в  пресс-центре  Центризбиркома  Грузии,  среди  возможных  участников  президентской  гонки  -  Михаил 
Саакашвили,  Роин  Липартелиани,  Картлос  Гарибашвили,  Игорь  Гиоргадзе,  Заза  Сихарулидзе,  Зураб  Келехсашвили, 
Бидзина  Харибегашвили,  Теймураз  Шашиашвили,  Гиоргий  Корганашвили,  Елена  Тепнадзе,  Важа  Чхаидзе,  Гиоргий 
Чхиквадзе,  Серго  Аксентьев,  Лиа  Аманаташвили  и  Юрий  Мкртунянц.  В  ЦИК  осторожно  комменитруют  участие  в 
предвыборном процессе экс-министра Госбезопасности Грузии Игоря Гиоргадзе, которого грузинские власти подозревают в 
организации покушения на Эдуарда Шеварднадзе в 1995 году. "Насколько я знаю, проблематичным в отношении Гиоргадзе 
является вопрос, проживал ли он за последние два года в Грузии, что является необходимым условием для кандидата в 
президенты, - сказал журналистам председатель Центризбиркома Зураб Чиаберашвили. Он высказал предположение, что 
исходя из решения суда, которое не позволило Гиоргадзе принять участие в парламентских выборах 2 ноября 2003 года, 
"никаких изменений в его отношении не предвидится, и Гиоргадзе будет отказано в регистрации". Со своей стороны, глава 
МВД Грузии Гиоргий Барамидзе в беседе с журналистами заявил,  что "если Гиоргадзе приедет в Грузию,  то он будет 
задержан  полицией".  "В  отношении  него  будут  проведены  процедуры,  которые  предусмотрены  уголовным  делом, 
возбужденным против Гиоргадзе", - сказал Барамидзе

2 декабря. В Баку опровергают информацию, распространенную рядом азербайджанских СМИ, о намерении США 
разместить на территории республики военные базы. Об этом заявил завотделом внешних связей администрации главы 
государства  Новруз  Мамедов.  Н.Мамедов  сообщил  журналистам,  что  оборонное  сотрудничество  между  странами 
предопределено совместной борьбой с международным терроризмом, участием в миротворческих миссиях в различных 
регионах мира и мероприятиях в рамках НАТО. В то же время представитель президентской администрации отметил, что 
Азербайджан,  будучи  суверенным  государством,  вправе  проводить  самостоятельную  внешнюю  политику.  "Все 
предпринимаемые нами шаги полностью отвечают интересам республики", - сказал он. 

2 декабря. Еврокомиссия выделила правительству Армении последний транш на сумму в 4 млн евро в рамках 
Программы продовольственного обеспенечия 2002 года общей стоимостью в 9,5 млн евро. Средства будут направлены на 
финансирование программ,  предусмотренных бюджетом страны для сфер сельского  хозяйства,  кадастра,  статистики и 
социального обеспечения. Первый транш в размере 1,5 млн евро был предоставлен 5 июня 2003 года, второй - 4 млн евро - 
13 августа того же года. 

3  декабря. Лидер  Аджарии  Аслан  Абашидзе  предлагает  вернуться  к  вопросу  о  государственном  устройстве 
Грузии.  "Если  мы хотим мира,  надо  вернуться к  этому вопросу",  -  заявил Абашидзе  на  пресс-конференции в  Москве. 
Абашидзе  сообщил,  что  эта  проблема  затрагивалась  в  его  недавнем  телефонном  разговоре  с  госминистром  Грузии 
Зурабом Жвания. Грузия исторически сложилась "на базе отдельных грузинских государств", - напомнил лидер Аджарии. 
"Есть  историческая  предпосылка  формы государственного  устройства.  Мы  должны вернуться  к  этой  формуле,  отдать 
регионам с обязанностями и права. Без этого не будет мира и процветания", - сказал Абашидзе. Он уточнил, что будущее 
федеративное или конфедеративное устройство Грузии - это "вопрос обсуждения". "Может быть, часть - федерация, часть - 
конфедерация",  - считает Абашидзе. Он категорически отверг предположение о возможном выходе Аджарии из состава 
Грузии. Абашидзе напомнил журналистам, что после Первой мировой войны его дед создал первый парламент Аджарии, 
когда в Батуми были англичане и деникинцы. Первым решением этого парламента Аджария вернулась в лоно Грузии. "Я - 
продолжатель дела моего деда", - заявил Аслан Абашидзе.

3 декабря. Лидер Аджарии Аслан Абашидзе заверил,  что в  случае упрощения Россией визового режима для 
Аджарии визы будут получать только жители автономии. Отвечая на вопрос об отношении местного населения к российской 
военной базе  в  Аджарии,  Абашидзе  заверил,  что  отношение  "однозначно  положительное".  Глава  Аджарии уверен,  что 
антироссийских настроений нет и в целом в Грузии.
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Глава Аджарской автономии Аслан Абашидзе высказался против сроков проведения выборов в Грузии. "Я четко 
сказал, что за мясяц нельзя подготовить выборы",- заявил он. По его словам, если не будет принято предложение Аджарии 
о переносе выборов на семь месяцев, то в автономии голосование проводится не будет. 

3 декабря. Совет национальной безопасности Грузии в ближайшее время обратится к грузинскому олигарху Бадри 
Патаркацишвили с просьбой сообщить причины визита Бориса Березовского в Тбилиси и тему их беседы. Об этом сообщил 
в  среду  секретарь  СНБ Джемал Гахокидзе.  По его словам,  для визита Березовского  в  Грузию время  было подобрано 
неблагоприятное. "Грузия и Россия ищут пути для налаживания отношений. Визит Березовского никак не входил в планы 
действующего руководства Грузии, так как в Тбилиси прекрасно понимают, что это сулило нам серьезные проблемы с 
Россией", - сказал секретарь СНБ Грузии. В среду посол Грузии в РФ Зураб Абашидзе был приглашен в МИД России, где 
ему вручили ноту в связи с блиц-визитом Бориса Березовского в Грузию. В распространенном комментарии Департамента 
информации и печати МИД РФ обращается внимание на тот  факт,  что "упомянутое лицо находится в  международном 
розыске по линии Интерпола". В Москве высказали предположение, что "грузинским властям было известно, что в Грузию 
приезжал именно Борис Березовский, к тому же по подложным документам". В этой связи МИД РФ обратился к грузинским 
властям  с  просьбой  сообщить,  соответствует  ли  эта  информация  действительности,  и  потребовал  от  официального 
Тбилиси  разъяснений,  на  каком основании правоохранительные органы Грузии не предприняли необходимых мер  для 
задержания и передачи Бориса Березовского в установленном порядке. Березовский провел в среду в Грузии шесть часов. 
Он прилетел на самолете своего грузинского друга Бадри Патаркацишвили. Предприниматель предъявил документы на имя 
Платона Элевина с грузинской визой, проставленной в Лондоне.

3  декабря. Министр  обороны  США  Дональд  Рамсфельд  намерен  обсудить  с  политическим  и  военным 
руководством Азербайджана перспективы расширения сотрудничества между двумя странами в оборонной сфере. Об этом 
сообщил  сам глава  Пентагона  азербайджанским журналистам по  прибытии  в  среду  в  Баку  с  краткосрочным  визитом. 
Ожидается, что в ходе визита глава Пентагона встретится с президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым и министром 
обороны Сафаром Абиевым. Как ранее сообщил агентству "Интерфакс-Азербайджан" посол США в Баку Рено Харниш, 
целью визита Д. Рамсфельда является обсуждение с руководством республики вопросов взаимодействия двух стран в 
борьбе  с  международным  терроризмом,  миротворческой  деятельности  и  организации  тренингов  для  азербайджанских 
военных. Р.Харниш также не исключил, что стороны обсудят перспективы создания в Азербайджане военных баз США. 
Между  тем  завотделом  внешних  связей  администрации  главы  государства  Новруз  Мамедов  накануне  опроверг  эту 
информацию.

3  декабря. Глава  МВД  Азербайджана  Рамиль  Усубов  расценивает  заявление  содокладчика  ПАСЕ  по 
Азербайджану  Андреаса  Гросса  о  необходимости  повторения  в  Азербайджане  грузинской  "бархатной  революции", 
распространенное на днях через СМИ, как призыв к государственному перевороту. "Фактически заявление А.Гросса звучит 
как  призыв оппозиции к государственному перевороту",  -  сказал Р.Усубов в среду журналистам.   По словам министра, 
"Андреас Гросс, и лица, стоящие за ним, не хотят, чтобы Азербайджан стал могучим и стабильным государством. Хотя то, 
каким станет Азербайджан и по какому пути развития пойдет, определяет глава государства и народ страны". Р.Усубов 
подчеркнул,  что  расценивает  заявление  А.Гросса  как  "безосновательное  и  грубое  вмешательство  во  внутренние  дела 
Азербайджана

3 декабря. Иностранные нефтяные компании потеряли более $500 млн., вложенных в разведку месторождений 
Азербайджана,  заявил  президент  Государственной  нефтяной  компании  Азербайджана  (ГНКАР)  Натик  Алиев  в  Милли 
меджлисе  (парламент)  страны.  "По  нескольким  перспективным  структурам  были  проведены  разведочные  работы, 
проведены сейсморазведочные работы по современным стандартам,  пробурены скважины.  В некоторых случаях  даже 
были  открыты  месторождения,  но  наши  иностранные  партнеры  по  проектам  отказывались  от  дальнейших  работ  по 
различным  причинам.  В  результате  на  эти  разведочные  работы  было  затрачено  более  $500  млн.,  которые  компании 
потеряли", - сказал он. При этом Н.Алиев подчеркнул, что работы все же не прошли зря, "они принесли и большую выгоду,  
так  как  значительно  увеличили  информационную  базу  ГНКАР  по  перспективным  структурам".  При  этом  глава  ГНКАР 
отметил и успехи нефтяных компаний в азербайджанском секторе Каспия.  "Первоначально по контракту на разработку 
месторождений  "Азери-Чираг-Гюнешли"  мы  прогнозировали  объем  запасов  в  511  млн.  тонн  нефти.  Но  проведенные 
разведочные работы говорят об увеличении запасов до более чем 700 млн. тонн. Кроме того, сейчас бурится разведочная 
скважина  на  структуре  "Зафар-Машал",  на  которую  мы  очень  рассчитываем",  -  сказал  Н.Алиев.  Из  22  контрактов, 
подписанных ГНКАР на разработку перспективных структур, шесть были расторгнуты по желанию иностранных партнеров. 
Разведочные работы не дали результатов при разработке блока "Ленкоран-Талыш", контракт подписан в 1997 году между 
ГНКАР  (25%),  TotalFinaElf  (35%),  OIEC  (10%),  Wintershall  (30%).  Также  была  безрезультатной  разведка  блока  "Огуз" 
(контракт подписан в 1997 году между ГНКАР и ExxonMobil на паритетной основе), блока "Мурадханлы" (контракт подписан 
1998  году  между  ГНКАР  и  Ramсo  на  паритетной  основе).  Разведочные  работы  результатов  также  не  дали  на  блоке 
"Кюрдаши", контракт подписан в 1998 году между ГНКАР (50%), Agiр (25%), Mitsui (15%), TPAO (5%) и Reрsol (5%

3 декабря. Президент Армении Роберт Кочарян и Генеральный секретарь НАТО Джордж Робертсон обсудили в 
Брюсселе ситуацию в Грузии и возможности ее воздействия на региональные процессы. Встреча армянского лидера с 
руководителем альянса прошла в рамках рабочего визита Роберта Кочаряна в Бельгию. В ходе встречи стороны были 
единодушны  в  том,  что  отношения  Армения-НАТО переживают  активизацию.  Была  особо  подчеркнута  необходимость 
консолидации  усилий  в  борьбе  с  терроризмом.  По  словам  Джорджа  Робертсона,  НАТО работает  со  всеми  странами 
региона,  не ставя при этом между ними различий.  Тем более,  добавил генеральный секретарь НАТО, что в борьбе с 
терроризмом организация предпочитает развивать отношения со всеми государствами, а не углублять отношения с каким-
то  одним.  Сегодня  в  городе  Монс  (Бельгия)  министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян  провел  встречу  с 
главнокомандующим объединенными войсками НАТО в Европе генералом Джеймсом Джонсом. В ходе свтречи стороны 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

88



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

обсудили результаты военного сотрудничества Армении с НАТО в рамках программы "Партнерство во имя мира" в 2003 
году, а также ряд вопросов, относящихся к участию армянских военнослужащих в миротворческой миссии в Косово. 

3  декабря. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  прибывшего  в  Баку  с  рабочим  визитом  главу 
Пентагона Дональда Рамсфельда. В ходе переговоров были рассмотрены вопросы развития двустороннего сотрудничества 
в военной и других сферах. Ильхам Алиев сказал, что нынешний визит Рамсфельда в Баку - уже второй по счету, что 
свидетельствует о высоком уровне сотрудничества. По его словам, двусторонние азербайджано-американские отношения 
"успешно  развиваются  в  политической,  экономической  и,  конечно  же,  в  военной  сферах".  Азербайджан  считает  США 
"стратегическим" партнером. Начало этому было положено в 1993 году, и эта линия "будет продолжена", отметил он. В 
ответ  Дональд  Рамсфельд  сказал,  что  "военное  сотрудничество  между  нашими  странами  будет  и  расширяться  и 
углубляться". На брифинге для журналистов после окончания встречи Рамсфельд сообщил, что в ходе встреч с министром 
обороны и президентом Азербайджана состоялся обмен мнениями о расширении сотрудничества в  рамках программы 
НАТО "Партнерство во имя мира". Кроме того, были рассмотрены вопросы двустороннего военного сотрудничества и, в 
частности,  проблемы "усиления контроля на морских границах Каспия".  Цель этих консультаций -  оказание содействия 
Азербайджану  в  повышении  его  способности  пресекать  незаконную  транспортировку  оружия  массового  поражения, 
обычных вооружений, а также наркотиков. Кроме того, на встрече шла речь о сотрудничестве военно-морских сил двух 
стран с целью противодействия угрозе терактов против энергетических объектов и инфраструктуры на море. Рамсфельд 
выразил благодарность Азербайджану за поддержку в борьбе с международным терроризмом. Глава Пентагона уклонился 
от прямых ответов на вопросы, связанные с карабахским урегулированием и расширением армяно-российского военного 
сотрудничества,  заметив,  что эти вопросы не в  его  компетенции.  Вместе  с  тем,  он  заявил,  что  США поддерживают и 
уважают территориальную целостность Азербайджана. Отвечая на вопрос об отношении США к российским военным базам 
в Грузии, Рамсфельд уклончиво заметил, что Вашингтон за сохранение стабильности в Грузии. Рамсфельд уклонился также 
от комментариев итогов президентских выборов в Азербайджане. Отвечая на вопрос, намерен ли Вашингтон разместить 
свои базы в Азербайджане, шеф Пентагона сказал, что "если в Азербайджан и будут направлены американские солдаты, их 
будет немного. Новая концепция глобального военного присутствия США предполагает создание небольших мобильных 
групп вместо размещения больших группировок войск в статическом состоянии". Министр обороны Азербайджана Сафар 
Абиев, также участвовавший в пресс-конференции, отметил, что на переговорах были затронуты вопросы региональной 
безопасности, обеспечения безопасности нефтепроводов и борьбы с терроризмом. На вопрос, будут ли размещаться в 
Азербайджане американские базы, Абиев сказал, что решение подобных вопросов - не уровень министра обороны. В то же 
время он добавил, что в будущем правительство Азербайджана, возможно, рассмотрит подобные вопросы, но каким будет 
результат, сказать трудно. 

4 декабря. Администрация Джорджа Буша считает важным, чтобы "международное сообщество работало сообща 
для поддержки мирных выборов и конституционного процесса" в Грузии, заявил заместитель официального представителя 
госдепартамента США Эдам Эрли. "Позиция правительства США заключается в том, что территориальная целостность 
Грузии должна уважаться, и именно к этому мы будем призывать всех", - заявил Эрли журналистам в Вашингтоне.

4  декабря. Заместитель  помощника  госсекретаря  США  Линн  Паско  встретился  с  экс-президентом  Грузии 
Эдуардом Шеварднадзе. Встреча состоялась в резиденции Шеварднадзе "Крцаниси". Паско передал Шеварднадзе письмо 
президента США Джорджа Буша. "В письме президент США благодарит Эдуарда Шеварднадзе за вклад в завершение 
"холодной  войны"  и  за  строительство  демократии  в  Грузии".  В  посольстве  США  в  Грузии  отмечают  что  на  встрече  с 
Шеварднадзе присутствовал посол США в Грузии Ричард Майлз. Это первая встреча Шеварднадзе с американским послом 
после  "революции  роз"  и  многочисленных  интервью  экс-президента,  в  которых  Шеварднадзе  обвинял  посла  США  в 
реализации сценария смены власти в Грузии.

4  декабря. Соединенные  Штаты  готовы выделить  новому  руководству  Грузии  5  млн  долларов  для  решения 
неотложных  финансовых  проблем  и  2  млн  долларов  на  финансирование  "отопительной  программы"  для  социально 
неимущих слоев населения. Об этом сообщил помощник госсекретаря США Линн Паско после встречи с исполняющей 
обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе. Линн Паско возглавляет американскую делегацию, в которую входят 
представители госдепартамента, Пентагона, министерства финансов, министерства юстиции, а также агентства США по 
международному  развитию.  Члены  делегации  уже  встретились  с  действующим  руководством  Грузии,  председателем 
Центризбиркома Зурабом Чиаберашвили. Запланированы встречи с лидерами крупных политических партий.

4 декабря. Кризисная ситуация в Грузии не повлияет на отношения России и США, заявил на пресс-конференции 
в Брюсселе глава МИД РФ Игорь Иванов. "Ситуация в Грузии не может ухудшить отношения России и США. И Россия, и 
США  заинтересованы  в  стабильности  на  Кавказе,  заинтересованы  в  том,  чтобы  в  Грузии  восторжествовали 
демократические ценности, чтобы из территории Грузии не исходила угроза, чтобы территория Грузии не являлась местом, 
откуда могут осуществлять свою деятельность террористы", - заявил российский министр. Иванов подчеркнул, что это - 
стратегические, общие интересы и России, и США. "В Грузии есть проблемы, но их необходимо решать", - отметил министр. 
Россия, США, а также другие заинтересованные государства, будут оказывать все необходимое содействие в решении этих 
задач, подчеркнул глава МИД РФ

4 декабря. Охрана морских границ в Каспийском море является прерогативой самих прибрежных государств. Так 
прокомментировали  в  посольстве  России  в  Азербайджане  планы  по  укреплению  американо-азербайджанского 
взаимодействия в охране границ азербайджанского сектора Каспия. "Позиция России однозначна и недвусмысленна. Так 
как Каспий является внутренним морем прибрежных стран, то охрана морских границ является прерогативой самих этих 
государств, которые в услугах третьих стран не нуждаются", - отметил представитель посольства

4 декабря. Кандидат в президенты Грузии Михаил Саакашвили уверен, что в случае его избрания он в ближайший 
пятилетний срок сумеет восстановить территориальную целостность страны. "Мы сделаем это своими руками без помощи 
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русских или американцев", - сказал М.Саакашвили в интервью грузинской телекомпании "Мзе". "У Грузии не должно быть ни 
пророссийских, ни проамериканских интересов - эти интересы должны быть только прогрузинскими, что означает не быть 
пешками в  чьей-то  игре",  -  подчеркнул он.  Между тем,  М.Саакашвили отметил,  что готов  нормализовать  отношения с 
Россией. 

4 декабря. Президент Азербайджана Ильхам Алиев призывает международное сообщество провести проверку на 
территории непризнанного Нагорного Карабаха на предмет выявления следов существования там лагерей террористов и 
выращивания наркосодержащих культур. "ООН и другие международные организации должны повлиять на Армению, чтобы 
она создала возможность для проведения мониторинга на территории непризнанной республики, поскольку происходящие 
на  ней  процессы  представляют  угрозу  для  всего  региона",  -  сказал  президент  на  встрече  в  четверг  с  заместителем 
генерального  секретаря  ООН  Антонио  Мария  Коста.  "По  имеющейся  у  азербайджанской  стороны  информации,  через 
территорию непризнанной республики Нагорный Карабах проходит наркотрафик. Есть вероятность, что там расположены 
плантации наркотиков, а также лагеря по подготовке международных террористов", - отметил И. Алиев

4 декабря. Председатель правительства РФ Михаил Касьянов утвердил вице-премьера РФ Бориса Алешина в 
должности председателя c российской стороны межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству между 
РФ и Республикой Армения.  т  обязанностей председателя российской стороны комиссии освобожден бывший министр 
промышленности, науки и технологий РФ Илья Клебанов.

5 декабря.  Еврокомисссия выделит Грузии помощь на общую сумму в семь миллионов евро, сообщает агентство 
"Евроньюс".  По данным агентства,  пять миллионов из  этой суммы предназначены для оказания гуманитарной помощи 
населению  республики,  еще  два  миллиона  евро  пойдут  на  организацию  проведения  внеочередных  парламентских  и 
президентских  выборов  в  январе  2004  года.  Политическая  и  экономическая  ситуация  в  Грузии  накануне  выборов 
обсуждалась в ходе встреч 2 декабря в Брюсселе и.о.президента Грузии Нино Бурджанадзе с председателем Еврокомиссии 
Романо Проди и верховным представителем Евросоюза по общей внешней политике и политике безопасности Хавьером 
Соланой.

5  декабря.  Министр  обороны  США  Дональд  Рамсфельд  прибыл  в  Тбилиси.  Как  передает  РИА  "Новости", 
Рамсфельд уже посетил полигон и военную базу в Крцаниси, где проходят подготовку военнослужащие в рамках грузино-
американской программы "Снаряжение-Обучение".  Затем,  как  ожидается,  Рамсфельд проведет встречу с  исполняющей 
обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе, кандидатом в президенты Михаилом Саакашвили, государственным 
министром  Зурабом  Жвания  и  министром  обороны Грузи  Давидом  Тевзадзе.  На  встрече  будут  обсуждаться  вопросы 
обеспечения безопасности в регионе.

5 декабря.  Государственный нефтяной фонд Азербайджана (ГНФАР) выделит в 2004 году 9 млрд. манатов на 
финансирование доли государства в рамках проекта по строительству основного экспортного трубопровода (ОЭТ) Баку-
Тбилиси-Джейхан, сообщил исполнительный директор ГНФАР Самир Шарифов журналистам в четверг. По его словам, 95% 
выделенных  средств  будет  направлено  на  обслуживание  кредита,  полученного  Государственной  нефтяной  компаний 
Азербайджана (ГНКАР, участник проекта) у иностранных акционеров BTC Co (оператор по строительству и эксплуатации 
трубопровода).  Остальная  часть  будет  направлена  на  административные  расходы  компании  AzBTC  Ltd.,  которая 
представляет интересы государства в проекте.

5 декабря.  Армения в числе других стран-партнеров и членов НАТО получила официальное приглашение этой 
организации  принять  участие  в  многонациональных  учениях  "Cooperative  Best  Effort-2004",  в  рамках  программы  НАТО 
"Партнерство  во  имя  мира".  Учения  будут  проведены  в  Азербайджане.  Об  этом  сообщил  пресс-секретарь  министра 
обороны Армении, полковник Сейран Шахсуварян. Отметим, что ранее глава оборонного ведомства Армении заявлял, что 
армянская сторона готова принять участие в учениях НАТО в Азербайджане.Прошедших летом текущего года в Армении 
маневрах  НАТО  "Cooperative  Best  Effort-2003"  азербайджанская  сторона  не  приняла  участия,  хотя  и  соответсвующее 
приглашение ей было направлено. 

5  декабря.  Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев  принял  сопредседателей  Минской  группы  (МГ)  ОБСЕ - 
Рудольфа Перину (США), Анри Жаколена (Франция), Юрия Мерзлякова (РФ), а также первого замминистра иностранных 
дел России Вячеслава Трубников. И.Алиев выразил обеспокоенность Азербайджана затягиванием решения карабахского 
конфликта. При этом глава азербайджанского государства подчеркнул, что более чем десятилетняя деятельность МГ не 
имеет результатов.  И.Алиев сказал,  что "международная общественность окажет воздействие на Ереван,  что позволит 
восстановить справедливость и территориальную целостность Азербайджана и вернуть беженцев к родным очагам". По его 
словам, в азербайджанском обществе усиливается скепсис относительно способности МГ ОБСЕ помочь в урегулировании 
конфликта. Замминистра иностранных дел России Трубников заявил, что сопредседатели считают мирное урегулированию 
конфликта единственным путем справедливого и долговременного разрешения карабахской проблемы. "Любые попытки 
силового  решения конфликта могут  лишь усугубить  ситуацию",  -  сказал  Трубников.  По  его словам,  "сейчас сложилась 
благоприятная  ситуация  для  того,  чтобы  стороны  возобновили  переговоры,  действуя  ответственно,  динамично  и 
инициативно". В то же время он добавил, что не следует ожидать от сопредседателей новых и готовых решений конфликта. 
"Мы можем только помочь сторонам прийти к компромиссу, но решение они должны найти сами", - сказал Трубников. Как 
полагает  Трубников,  возобновление  диалога  между  руководителями  двух  стран  послужит  импульсом  деятельности 
сопредседателей.

6 декабря. События в Грузии, которые привели к отставке президента республики Эдуарда Шеварднадзе, были 
подготовлены заранее и не без поддержки из США, считает министр иностранных дел России Игорь Иванов. "Думаю, что 
есть  достаточно  фактов,  свидетельствующих,  что  все  произошедшее  не  было  стихийным  явлением.  Конечно,  шла 
подготовка, активное участие в ней, как признает сам Шеварднадзе, принимал посол США. Подготовка велась через Фонд 
Сороса", - заявил Иванов в интервью газете "Комсомольская правда". "Наверное, вы обратили внимание, что последние 
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месяцы в Тбилиси зачастили эмиссары, числившиеся в списке друзей Эдуарда Амвросиевича. Прежде всего, это бывший 
госсекретарь США Бейкер, бывший начальник объединенного командования штабов Шаликашвили. Я не имею информации 
и документов, какова была цель их миссии, но сегодня все более очевидным становится, что одной из таких целей было 
убедить Шеварднадзе покинуть свое кресло",  -  отметил Иванов. По его словам, события в Грузии были не "бархатной 
революцией", а вынужденным отстранением действующего законного президента от власти.

6 декабря.  И.о. президента Грузии Нино Бурджанадзе проинформировала в телефонном разговоре Владимира 
Путина о нынешней ситуации в стране и перспективах ее развития. При этом было подчеркнуто стремление к решению 
проблемных  вопросов  в  двусторонних  отношениях,  улучшению  их  общего  климата,  выводу  российско-грузинского 
сотрудничества на новый уровень. Президент России отметил необходимость для двух стран подлинно дружественных 
отношений. Была выражена надежда на то, что проведение президентских выборов в соответствии с международными 
стандартами позволит приступить к активной работе по развитию двусторонних связей. Как сообщили в пресс-службе главы 
российского государства разговор состоялся по просьбе гурзинской стороны.

6 декабря.  Москва  настроена  на конструктивную работу  с  Тбилиси  с  целью нахождения взаимоприемлемых 
решений по вопросу о российских военных базах на территории Грузии. Об этом заявил глава МИД РФ Игорь Иванов, 
отвечая  на  вопрос  СМИ  в  связи  с  требованием  министра  обороны  США  Дональда  Рамсфельда  вывести  российские 
военные базы с территории Грузии. По его словам, "если обращаться к Стамбульским договоренностям - а речь в данном 
случае идет о Совместном заявлении Российской Федерации и Грузии от 17 ноября 1999 года, - то в нем стороны заявили о 
готовности в течение 2000 года "завершить переговоры о сроках и порядке функционирования российских военных баз в 
Батуми и Ахалкалаки и российских военных объектов на территории Грузии". Такие переговоры ведутся. Состоялось уже 
восемь раундов, последний из них - в Москве 12-13 ноября. "Но, как на любых переговорах, достижение договоренностей 
зависит  от  политической  воли  обеих  сторон.  Мы  настроены  на  конструктивную  работу  с  целью  нахождения 
взаимоприемлемых решений", подчеркнул министр иностранных дел России. Он добавил, что "в Совместном заявлении 
содержались  и  другие  обязательства,  которые  Россия  выполнила  досрочно  и  при  соблюдении  необходимых  условий 
транспарентности". Так, сказал Игорь Иванов, еще до 31 декабря 2000 года Россия в соответствии с Договором об обычных 
вооруженных силах в Европе /ДОВСЕ/ сократила уровни своих вооружений и техники, находившихся на территории Грузии. 
В эти же сроки были выведены техника и вооружения, находившиеся на российских военных базах в Вазиани, Гудаутах, и 
ремонтные предприятия в Тбилиси. В период до 1 июля 2001 года были расформированы и выведены сами российские 
военные базы, расположенные в Гудаутах и Вазиани". 

6 декабря.  Посол РФ в Баку Николай Рябов сегодня на пресс-конференции заявил,  что Россия не допустит 
размещения  американских  войск  в  Азербайджане.  Посол  сказал,  что  есть  "безответственные  политики"  и  политологи, 
которые считают, что "затянув сюда американскую или другу иностранную военную базу, Азербайджан обретет огромный 
глоток счастья". "Я скажу совершенно конкретно: это линия, которая направлена на ущерб, на вред Азербайджана", - заявил 
Рябов. По его мнению, "никакая иностранная военная база проблему Нагорного Карабаха не решит. Наоборот, появление 
такой базы "отодвинет и очень серьезно решение данной проблемы". Кроме того, появление иностранной базы не улучшит 
отношения Азербайджана с его соседями, и, прежде всего, с Ираном и Россией. "Наконец, размещение военных баз на 
территории суверенного государства - это передача определенной части своего суверенитета в руки другого государства. 
Президент Азербайджана проводит принципиальную последовательную политику, и он не делал заявлений о готовности к 
размещению военных баз или сил быстрого реагирования. А вот заявление о том, что власти не намерены размещать 
военные базы, было. Поэтому, мы такую позицию приветствуем", - заявил посол. Рябов считает, что нет необходимости в 
том, чтобы трубопроводы охраняли иностранные войска. "Гейдар Алиевич говорил, что у нас есть свои возможности для 
этого", - напомнил посол. Резкое заявление посла РФ о недопустимости размещения американских войск в Азербайджане 
стало  толчком  к  бурным  дебатам  в  парламенте  АР.  Все  депутаты  критиковали  посла  Рябова,  обвиняя  его  во 
"вмешательстве во внутренние дела суверенного Азербайджана". Парламент, в работе которого не участвуют депутаты от 
оппозиции,  в  своих  оценках  был  единодушным.  Депутат  Сиявуш Новрузов  выступил  с  инициативой  объявить  Рябова 
"персоной нон грата". 

6 декабря. Заведующий внешнеполитическим отделом аппарата президента Азербайджана Новруза Мамедова 
заявил в интервью: “Нагорный Карабах является неотъемлемой частью Азербайджана, и что он оккупирован Арменией. А 
что  касается  сепаратистского  режима  Нагорного  Карабаха  -  Азербайджан  не  намерен  садиться  с  ними  за  один  стол. 
Азербайджан  ведет  переговоры  с  Арменией,  потому  что  она  является  страной,  оккупировавшей  нашу  территорию,  в 
результате чего Азербайджан потерял более 20% своей территории и получил более миллиона беженцев. Мог бы Нагорный 
Карабах без помощи Армении и других внешних сил совершить такую агрессию против Азербайджана? Конечно, нет! У них 
на это не хватило бы сил. А что касается армян Нагорного Карабаха, то они могут быть частью переговорного процесса, как 
и азербайджанская община Нагорного Карабаха. Это отражено и в мандате Минской группы ОБСЕ. И никаких переговоров с 
сепаратистами Нагорного Карабаха азербайджанская сторона проводить не собирается. Пусть это учтут и в Армении! У 
Азербайджана  требование  одно:  признание  его  территориальной  целостности  вместе  с  его  неотъемлемой  частью  - 
Нагорным Карабахом.

6 декабря. Президент Армении Роберт Кочарян встретился сегодня с первым заместителем министра ИД России 
Вячеславом  Трубниковым  и  сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ  по  карабахскому  урегулированию  Юрием 
Мерзляковым (Россия),  Анри Жаколеном (Франция) и Рудольфом ПеринойСША). После встречи с главой официального 
Еревана сопредседатели выразили надежду, что в ближайшее время главы Армении и Азербайджана найдут возможность 
для проведения первой беседы. Рудольф Перина заявил, что МГ готова содействовать этому. "Главное, что оба президента 
предрасположенны к  диалогу  и  осознают  его  целесообразность  ",  -  подчеркнул  он.  При  этом посредник  отметил,  что 
конкретная дата встречи глав двух государств не уточнена. "Мы не представляли президентам Армении и Азербайджана 
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новых предложений. У нас есть определенные свежие идеи, однако сегодня, когда нам еще неизвестны соответствующие 
позиции Роберта  Кочаряна  и  Ильхама Алиева,  оглашать  их  преждевременно",  -  заявил по  этому  поводу  французский 
сопредседатель в Минской группе ОБСЕ Анри Жаколен.

6  декабря.  Бывший  шеф  службы  безопасности  Грузии  Игорь  Гиоргадзе,  разыскиваемый  Интерполом  по 
подозрению в организации теракта против экс-президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе, возможно, готовит новый теракт - 
на  этот  раз  против  кандидата  в  президенты  Грузии  Михаила  Саакашивли.  Об  этом  в  местном  телеэфире  заявил 
государственный министр Грузии Зураб Жваниа. По его словам, абсолютно реально, что именно Гиоргадзе намерен одним 
ударом убить  двух  зайцев  -  устроить  теракт  против  Саакашвили и  обвинить  в  этом Жваниа  и  Бурджанадзе.  Следует 
отметить, что ранее Игорь Гиоргадзе заявлял о том, что Зураб Жваниа и исполняющая обязанности президента Грузии 
Нино Бурджанадзе пытаются физически устранить Михаила Саакашвили с тем,  чтобы сконцентрировать в своих руках 
абсолютную власть и преобразовать Грузию из президентской в парламентскую республику. Также следует отметить, что в 
ЦИК Грузии поступила заявка о регистрации Гиоргадзе в качестве кандидата в президенты Грузии на назначенных на 4 
января внеочередных президентских выборах. Недавно в российских СМИ появились сообщения о том, что разыскиваемый 
Игорь Гиоргадзе прибыл из России в Абхазию для подготовки "своего возвращения в Грузию". 

7  декабря.  Глава  Пентагона  Дональд  Рамсфельд  доволен  своим  визитом  в  Грузию.  Об  этом  он  заявил 
сопровождающим его журналистам по пути в Вашингтон из Багдада, где он побывал в субботу. Как сообщила пресс-служба 
американского военного ведомства, говоря о своих встречах с и.о. президента Грузии Нино Бурджанадзе, и.о. госминистра 
Зурабом Жвания и кандидатом в президенты страны Михаилом Саакашвили, Рамсфельд подчеркнул, что считает согласие 
и совместную работу "этих трех ведущих политических фигур" положительным моментом, поскольку Грузия находится в 
процессе подготовки к выборам. Он подчеркнул, что трое лидеров на своих позициях делают общее дело, и это "хороший 
признак". США заинтересованы в оказании им всей возможной помощи, подчеркнул министр.

7 декабря.  Грузия встретит 2004 год без основного финансового документа. Новый министр финансов Зураб 
Ногаидели принял решение об отзыве проекта бюджета из парламента и подготовке совершенно нового проекта бюджета 
на будущий год. Новое руководство Грузии и министерство финансов не устраивает проект бюджета-2004, подготовленный 
прежним  правительством.  "Для  нас  очень  важно  восстановить  доверие  Международного  валютного  Фонда  и  стран-
партнеров по Парижскому клубу кредиторов. Мы должны подготовить эффективную финансовую программу и тем самым 
выйти из существующего фискального кризиса", - сказал Ногаидели. По его словам, новый бюджет попадет в парламент не 
ранее февраля будущего года. "Этот документ станет основой для взаимоотношений Грузии с МВФ и Парижским клубом 
кредиторов", - сказал Ногаидели. "К сожалению, Грузии необходимо добиться реструктуризации внешнего долга, иначе мы 
не  справимся с оплатой по  долгам и  процентов  к  ним",  -  сообщил министр финансов.  В 2004 году,  согласно  графику 
погашения внешних долгов, Грузия должна заплатить 166,5 млн долларов. Очередные переговоры между правительством 
Грузии и Парижским клубом намечены на май-июнь 2004 года. Внешний долг Грузии составляет около 2 млрд долларов. Из 
них Парижскому клубу республика задолжала около 90 млн долларов. России Грузия должна 160 млн долларов.

7 декабря. В рамках регионального рабочего визита в Степанакерт прибыла делегация Минской группы ОБСЕ в 
составе ее сопредседателей Юрия Мерзлякова (Россия), Рудольфа Перины (США) и Анри Жаколена (Франция). В тот же 
день состоялась встреча международных посредников с  президентом НКР Аркадием Гукасяном.  По окончании встречи 
Юрий  Мерзляков  в  беседе  с  журналистами  отметил,  что  это  первый  после  более  чем  годового  перерыва  визит 
сопредседателей  в  регион,  и  у  сторон  сложилось  ощущение,  что  процесс  застопорился.  Это,  по  его  словам,  вызвало 
достаточно острую критику в адрес посредников. "Такая критика не была для нас неожиданной. В общем -то ее можно 
понять, потому что подобные настроения связаны с тем, что проблема Нагорного Карабаха не решается в течение уже 
десятилетия", - отметил российский посредник. Касаясь вопроса участия Нагорного Карабаха в переговорах в случае их 
возобновления,  Юрий  Мерзляков  заявил:  "Сопредседатели  подтверждают,  что  Нагорный  Карабах  является  стороной 
конфликта, и это нельзя отрицать". В этой связи он подчеркнул, что данный факт не вызывает сомнений, так как подпись 
представителя Нагорного Карабаха стоит под соглашением о прекращении огня.  В то же время российский посредник 
отметил, что требовать от сопредседателей пересмотра формата переговоров нельзя, так как это предмет обсуждений 
самих сторон конфликта.

7  декабря. ЗАО  "ИНТЕР  РАО  ЕЭС",  дочернее  предприятие  РАО  "ЕЭС  России",  получило  полномочия 
исполнительного  органа  ЗАО "Разданская  ТЭС".  Соответствующий  договор  подписан  Правительством Армении и  ЗАО 
"ИНТЕР РАО ЕЭС". В соответствии с документом, ЗАО "ИНТЕР РАО ЕЭС" получило права, отнесённые к полномочиям 
исполнительного органа, связанные с принятием решений по всем вопросам управления станцией. Акционером станции 
остаётся  Республика  Армения.  Как  отмечается  в  договоре,  передача  полномочий  направлена  на  обеспечение 
непрерывности  производства,  повышение  эффективности  и  рентабельности  деятельности,  упрочение  финансового 
положения станции. В рамках урегулирования межгосударственного долга Республики Армения имущественный комплекс 
ЗАО "Разданская ТЭС" в соответствии с российско-армянским межправительственным соглашением и протоколом будет 
передан в собственность Российской Федерации в начале 2004 г.

9 декабря. Палата представителей Конгресса США одобрила накануне законопроект о предоставлении Армении в 
2004 году в рамках Акта поддержки свободы финансовой помощи в размере "не менее" $75 млн. Согласно законопроекту 
$2,5  млн  планируется  предоставить  в  качестве  финансирования  военной  сферы Армении и  $900  тыс -  направить  на 
обучение армянских военных. Правительство США планирует также выделить $5 млн в качестве гуманитарной помощи 
Нагорному Карабаху. В ближайшее время законопроект пройдет голосование в американском Сенате. 

9 декабря. Стремлением Запада иметь в Азербайджане слабый режим очевидно и объясняется желание решить 
карабахский вопрос за счет уступок со стороны Азербайджана. Так прокомментировал ИА "Туpан" последние процессы 
вокруг карабахского урегулирования лидер оппозиционной партии "Мусават" Иса Гамбар. Именно поэтому Запад и закрыл 
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глаза на фальсификацию выборов в Азербайджане, а также последующие репрессии против народа и демократии, отметил 
он. Касаясь ожидаемых в январе будущего года обсуждений в Конгрессе США президентских выборов в Азербайджане, 
Гамбар напомнил о рекомендациях ОБСЕ и Совета Европы. "Если Запад серьезно подойдет к этой проблеме, то слушания 
в  Конгрессе  США  и  ПАСЕ  могут  дать  положительные  результаты.  Если  все  будет  формальным,  то  разочарование 
азербайджанской общественности в Западе и международных структурах еще более усилится. Речь идет об имидже и 
авторитете этих структур", - сказал Иса Гамбар

9 декабря. "С учетом линии Российской Федерации на постепенное смягчение визового режима с республикой 
Грузия, а также принимая во внимание гуманитарный аспект данной проблемы, в Москве принято решение о введении с 9 
декабря на временной основе упрощенного порядка въезда и выезда проживающих в Аджарии граждан республики Грузия 
в Россию и из России", - говорится в сообщении МИД РФ, опубликованным в понедельник на сайте внешнеполитического 
ведомства России.

9 декабря. Решение лидера "Лейбористкой партии Грузии" Шалвы Нателашвили объявить бойкот назначенным в 
стране на 4 января внеочередным президентским выборам вызвало раскол в рядах грузинских лейбористов и критику в его 
адрес со стороны нескольких десятков активистов партии. В частности, член главного комитета "Лейбористской партии" 
Тамаз  Берианидзе  и  его  единомышленники  выступили  перед  журналистами  с  выраженем  недовольства  позицией 
Нателашвили, в результате которой лейбористы не присоединились к акциям протеста оппозиции в период произошедшей 
в  Грузии  "революции  роз"  и  последовавшей  отставкой  президента  Эдуарда  Шеварднадзе.  Недовольные  члены 
"Лейбористской партии" заявили,  что покидают ряды партии и на президентских выборах будут  голосовать за единого 
кандидата  от  осуществивших  в  Грузии  смену  власти  политических  сил,  лидера  "Национального  движения"  Михаила 
Саакашвили.

9 декабря. Как "недружественный шаг по отношению к Грузии" расценил государственный министр Грузии Зураб 
Жваниа одностороннее решение России установить упрощенный визовый режим с Аджарской АР. В беседе с журналистами 
он расценил действия российского правительства как "продолжение той политики, которую Россия осуществляет последние 
несколько лет". При этом Жваниа подчеркнул, что новые власти Грузии предложили России установить новые отношения, 
однако  последние  действия  можно  охарактеризовать  как  вмешательство  во  внутренние  дела  Грузии.  С  более  резким 
коментарием выступил единый кандидат от осуществивших в Грузии смену власти политических сил, лидер "Национального 
движения" Михаил Саакашвили. По его словам, введение Россией упрощенного визового режима с Аджарией означает 
публичное унижение Грузии. "Я думаю, что это недружественный жест по отношению к Грузии. Мне печально наблюдать, 
как Россия как бы намеренно теряет своих друзей. Мы бы хотели быть другом России, но Россия практически отторгает нас 
своими совершенно беззаконными действиями. И, действительно, нам очень печально все это наблюдать", -  заявил он 
журналистам. Саакашвили считает, что такое решение было принято Москвой по причине того, что "Грузия посмела без 
разрешения России сменить у себя власть". Он подчеркнул, что "это недружественный шаг со стороны Росссии, которая 
еще убедится, что Грузия - не территория времен Шеварднадзе, а государство, способное дать всем достойный отпор. В 
будущем никто не посмеет поступать с Грузией так, как сегодня поступает с ней Россия". Михаил Саакашвили посоветовал 
министру иностранных дел Грузии отозвать грузинского посла из Москвы для проведения консультации.

9 декабря. Глава Аджарской АР Аслан Абашидзе выразил возмущение тем фактом, что новое правительство 
Грузии недовольно упрощением визового режима между Москвой и Батуми. По его словам, "Аджария - часть Грузии, и 
делать такие заявления нельзя".  По его словам, аджарское руководство хотело бы, чтобы упрощение визового режима 
произошло между Россией и всей Грузией, но это невозможно - во всей Грузии сейчас царит хаос, поэтому очень трудно 
контролировать граждан, въезжающих на российскую территорию, в Аджарии же все под контролем". Как отметил глава 
Аджарии,  "упрощения  визового  режима  с  Россией  мы  добились  лишь  после  большой  работы,  а  также  благодаря 
стабильности  в  нашем регионе".  Вместе с  тем Абашидзе  считает,  что "упрощение  визового режима между Москвой и 
Батуми послужит упрощению такого режима и между Россией и Грузией в целом" и что оно "ни в коем случае не повлияет 
на территориальную целостность Грузии", так как "мы сделаем все для того, чтобы Грузия осталась единой".

9 декабря. Посол России в Грузии Владимир Чхиквишвили заявил, что введение облегченного визового режима 
между Россией и Грузией зависит от стабильности ситуации в Грузии. По его словам, "введение облегченного визового 
режима с Грузией стоит на повестке дня - как только исчезнут причины, по которым был введен визовой режим, мы или 
упростим, или вообще упраздним визовое передвижение граждан между двумя странами". Он также заявил, что "на всей 
территории Грузии ситуация не совсем стабильная,  чего нет  в Аджарской автономии",  и отметил,  что "не считает,  что 
введение упрощенного визового режима для жителей Аджарской автономии является нарушением суверенитета Грузии". 
Он также сказал, что такая мера в отношении Аджарии носит "временный и гуманитарный характер". 

10 декабря. Министр  обороны Азербайджана  Сафар Абиев  заявил в  Москве,  что  "политическое  руководство 
Азербайджана рассмотрит в ближайшее время возможность размещения военных баз НАТО на территории государства". 
Напомним, что 9-10 декабря в Москве проходило очередное заседание Совета глав министерств обороны государств СНГ. 
Он подчеркнул, что выразил свое личное мнение о возможности принятия решения о размещении баз. "Сейчас ничего 
исключать нельзя. В считанные месяцы обстановка меняется: вы помните, когда заявляли, что в Средней Азии не будет 
баз, а они появились. Основываясь на этом, лично я выразил свое мнение, что возможность рассмотрения этого вопроса 
существует", - сказал глава азербайджанского военного ведомства.

10 декабря. И.о. президента Грузии Нино Бурджанадзе находится в Батуми, где встречается с главой Аджарской 
АР Асланом Абашидзе. Главной темой переговоров является участие Аджарии в назначенных на 4 января внеочередных 
президентских выборах. Абашидзе, а также представители возглавляемой им партии "Союз демократического возрождения" 
заявляли о бойкоте предстоящих президентских и парламентских выборов. Они, в частности, требуют отложить проведение 
выборов на несколько месяцев
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

10 декабря. Шестичасовая закрытая встреча побывавшей в Батуми и.о. президента Грузии Нино Бурджанадзе и 
главы Аджарской АР Аслана Абашидзе завершилась без достижения каких-либо договоренностей. Сразу после встречи 
стороны воздержались от каких-либо оценок, не состоялся и запланированный брифинг для журналистов. Единственным 
комментарием  стало  высказывание  Бурджанадзе  о  том,  что  "очень  важно,  что  диалог  начался".  Она  отметила,  что, 
возможно, еще приедет в Батуми и, "видимо, сюда придется приехать и государственному министру Зурабу Жваниа для 
того, чтобы разрешить все накопившиеся проблемы". Вернувшаяся в Тбилиси президента заявила в столице Грузии, что в 
ходе переговоров с Абашидзе были затронуты вопросы конституционных изменений,  принципы обустройства страны и 
другие  вопросы.  По  ее  словам,  "все  накопленные  проблемы  должны  быть  разобраны  и  идентифицированы,  чтобы 
выяснить, какие из них можно урегулировать, а какие следует отложить до проведения выборов". По ее словам, "за одну 
встречу, даже позитивную, нельзя решить все проблемные вопросы, которые в течение многих лет существовали между 
центром  и  регионом".  При  этом  Нино  Бурджанадзе  подчеркнула,  что  "важен  сам  факт  того,  что  переговоры  будут 
продолжены".  Она также сообщила, что разъяснила Аслану Абашидзе позицию правительства Грузии по односторонне 
принятому Россией упрощенному визовому режиму для жителей Аджарии. Как сказала Бурджанадзе, "само собой, никто не 
выступает против упрощения визового режима, но неприемлемо, чтобы у России была особенная позиция по отдельному 
региону".  При этом она подчеркнула,  что "Российское руководство должно было, по меньшей мере,  сообщить о своем 
намерении и провести переговоры с центральными властями Грузии".

10 декабря. Около половины банковского капитала Армении принадлежит нерезидентам. При достаточно высокой 
диверсификации  инвестиций  по  странам:  английские  инвестиции  в  "HSBC  Банке  Армения",  греческие  инвестиции  в 
"Греческом коммерческом банке", иранские инвестиции в банке "Меллат" - из всех иностранных инвестиций, совершенных в 
банковскую систему Армении, Россия имеет наибольший удельный вес, - заявил на состоявшемся 10 декабря открытии 
нового  головного  офиса  армяно-российского  "Арэксимбанка"  глава  Центробанка  Армении Тигран Саркисян.  По  словам 
главы армянского ЦБ,  в  банковской системе Армении российский  капитал составляет $15  млн.  Саркисян отметил,  что 
согласно данным ЦБ Армении, на 30 сентября 2003 года уставной капитал банковской системы Армении составляет 37,5 
млрд драмов, из которых 17 млрд или 45,43% составляют вложения нерезидентов. 

11  декабря. Исследовательская  служба  BSG  и  факультет  философии  и  социальных  наук  Государственного 
университета языка и культуры Грузии им. Ильи Чавчавадзе обнародовали итоги социологического исследования в связи с 
назначеными  на  4  января  внеочередными  президенскими  и  предстоящими  повторными  парламентскими  выборами. 
Согласно этим данным: более 80% опрошенных считают, что произошедшая в Грузии смена власти является выражением 
воли народа; 79% опрошенных считают, что предстоящие выборы пройдут справедливо; 90% обязательно примут участие в 
президентских выборах 4 января (если президентские выборы состоятся в Аджарской АР, то из опрошенных избирателей 
Аджарии 68% намерены обязательно принять в них участие); около 80% намерены отдать свои голоса единому кандидату в 
президенты  от  осуществивших  в  Грузии  смену  власти  политических  сил,  лидеру  "Национального  движения"  Михаилу 
Саакашвили.

11 декабря. Компания РУСАЛ объявила о выборе фирмы Achenbach в качестве подрядчика для осуществления 
программы модернизации фольгопрокатного производства на АРМЕНАЛе (Армения). Программа модернизации направлена 
на создание производства  полного  цикла  и качественное изменение ассортимента  продукции,  что  позволит  в  1.5  раза 
повысить  рентабельность  завода.  Срок  реализации  проекта  составит  около  9  месяцев.  Компания  Achenbach,  один  из 
мировых лидеров в области производства прокатного оборудования, стала победителем тендера, проведенного РУСАЛом, 
в котором приняли участие 3 компании. По условиям тендера фирма-подрядчик осуществляет модернизацию производства, 
в результате которой АРМЕНАЛ ежегодно начнет выпускать 25 тыс. тонн фольги, из них 18 тыс. тонн - фольги толщиной 6-9 
мкм как наиболее высоко рентабельной и конкурентоспособной продукции.

11 декабря. В Женеве состоялась первая встреча президентов Армении и Азербайджана, Роберта Кочаряна и 
Ильхама Алиева. Главы двух государств принимают там участие во Bсемирном саммите информационной общественности. 
До начала встречи с глазу на глаз, Роберт Кочарян и Ильхам Алиев встретились с сопредседателями Минской группы ОБСЕ 
по  карабахскому  урегулированию.  Основной  темой  диалога  глав  Армении  и  Азербайджана  был  нынешний  этап 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Конкретные шаги по разрешению проблемы обсуждены не были, заявил 
по оканчании переговоров глава Армении. Он выразил удовлетворение возобновлением диалога на уровне президентов. 
Азербайджанский  лидер  Ильхам Алиев  заявил,  что  прошедшая встреча  была весьма значима для  него,  поскольку  он 
впервые принимает участие в переговорном процессе по карабахскому урегулированию.  По его словам,  встреча была 
полезной и носила ознакомительный характер. "Это был шаг вперёд", - заявил Ильхам Алиев. В свою очередь глава МИД 
Азербайджана Вилаят Гулиев, заявил, что "в ходе встречи стороны каких-либо документов не подписывали и каких-либо 
обязательств на себя не брали". 

11 декабря. Выступая на открытии Всемирного саммита по информационному обществу в Женеве, президент 
Азербайджана  Ильхам  Алиев  заявил,  что  "международное  сообщество  должно  использовать  весь  свой  авторитет  и 
заставить  Армению  вывести  войска  с  оккупированных  территорий  Азербайджана".  При  этом  он  напомнил,  что  факт 
оккупации  Арменией  азербайджанских  территорий  отражен  в  4  резолюциях  ООН,  заявлениях  Минской  группы  ОБСЕ, 
официальных документах Совета Европы, других документах и признан международным сообществом. И.Алиев отметил, 
что  армяно-азербайджанский  конфликт  является  основным  фактором,  тормозящим  полномасштабное  региональное 
сотрудничество.  По  словам  И.Алиева,  геополитическое  положение  Азербайджана  превращает  страну  в  коридор  в 
региональных транспортных проектах,  и  роль  Азербайджана  в  транспортных коридорах Запад-Восток,  Север-Юг очень 
важна. "Транспортным и энергетическим потокам, пересекающим страну, сопутствуют мощные информационные потоки. 
Необходимость  их  обработки,  конвертации  в  готовую  продукцию  -  реальные  задачи,  стоящие  перед  нами  в  сфере 
информационно-коммуникационных технологий", - сказал И.Алиев
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

11 декабря. С трехдневным визитом в Грузию прибыл глава управления кадров министерства обороны Турции 
генерал-лейтенант Сулейман Хаки-Пекин. В ходе визита запланированы его встречи с министром обороны Грузии генерал-
лейтенантом Давидом Тевзадзе, руководителем главного управления кадров грузинского минобороны Дмитрием Лежава и 
и.о. начальника генерального штаба Вооруженных сил Грузии Владимиром Имнадзе. По информации грузинского военного 
ведомства, в ходе встреч будут обсуждены вопросы дальнейшего сотрудничества, повышения квалификации грузинских 
офицеров в турецких военных учебных заведениях и дальнейшей занятости грузинских офицеров, проходящих подготовку в 
Турции.  Кроме  того,  13  декабря  Сулейман  Хаки-Пекин  примет  участие  в  церемонии  выпуска  111-го  батальона  11-й 
мотострелковой бригады МО Грузии, подготовленного в рамках грузино-америкаснкой программы "Обучения и оснащения".

12 декабря. Азербайджанская Организация освобождения Карабаха (ООК) выступила с заявлением, в котором 
призвала депутатов азербайджанского парламента отказаться от участия в предстоящей встрече парламентариев стран 
Южного Кавказа в Шотландии. В организации уверены, что такого рода встречи противоречат интересам страны. Более 
того, считают в ООК, участие в таком мероприятии может быть расценено как предательство национальных интересов 
Азербайджана. По данным ООК, организация "Линкс", которая является инициатором встречи, поддерживает тесные связи 
со многими армянскими организациями Великобритании. 

12 декабря. В Баку в Суде по тяжким военным преступлениям завершился шестой по счету процесс по делу 
группы молодых людей, желавших воевать в Чечне против российских войск. Как передает ИА "Туpан", нынешний процесс, 
начавшийся  в  начале  октября  текущего  года,  отличался тем,  что  двое  подсудимых были гражданами арабских  стран: 
Агуджиль Фарид - гражданин Алжира и директор гуманитарного общества "Возрождение исламского наследия",  а также 
Мохаммед Фадель-Мухаммед Салеми -  гражданин Мавритании.  По данным следствия,  арабы под видом гуманитарной 
деятельности занимались вербовкой и финансированием наемников для участия в военных действиях в Чечне

12 декабря. В Кливленде (США)  умер экс-президент Азербайджана Гейдар Алиев.  В Азербайджане объявлен 
семидневный траур.

13  декабря. 78  голосами  "за"  парламент  Армении  ратифицировал  сегодня  армяно-греческий 
межправительственный меморандум, на основании которого взвод армянских "голубых касок" примет участие в составе 
греческого батальона в миротворческой мисcии в Косово. Как заявил первый заместитель министра обороны Армении, 
генерал-полковник  Микаел  Арутюнян,  взвод  в  составе  30  армянских  военнослужащих  отправится  в  Грецию  до  конца 
текущего года.  Там,  совместно с греческой стороной,  будут  проведены тактические учения и скоординированы навыки 
взаимодействия.  Оплачивать пребывание армянских военных на земле Косово будет греческая сторона и руководство 
НАТО. Армения предоставит лишь свое вооружение. В само Косово армянский взвод прибудет лишь в начале 2004 года. 
Микаел  Арутюнян  не  исключил  также,  что  армянские  миротворцы  могут  быть  направлены  в  Ирак.  По  его  словам, 
переговоры по данному вопросу ведутся с соответствующими структурами.

15 декабря. Президент России Владимир Путин принял участие в траурной церемонии в связи с кончиной экс-
президента  Азербайджана  Гейдара  Алиева.  Он  прибыл  в  Баку  и  в  аэропорту  провел  краткую  рабочую  встречу  с 
президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. Из аэропорта президент России направился во дворец "Республика", 
где установлен гроб с телом покойного. "Я глубоко переживаю случившееся. У меня сложились очень хорошие личные 
отношения  с  Гейдаром  Алиевым.  Память  о  нем  сохранится  не  только  в  Азербайджане,  но  и  на  всем  постсоветском 
пространстве,  у  всех,  кто  его  знал",  -  сказал  президент  России  журналистам.  Гейдар  Алиев  был  похоронен  в  Аллее 
почетных захоронений рядом со своей покойной супругой Зарифой Алиевой. Экс-президент Азербайджана скончался от 
сердечной недостаточности.

15 декабря. Грузия пока не готова к проведению президентских и парламентских выборах и говорить о них пока 
рано, - считает глава Аджарской АР Аслан Абашидзе. Выстуая по телевидению, он заявил, что и после прошедшей на днях 
в  Батуми встречи с и.о.  президента Грузии Нино Бурджанадзе продолжает придерживается той позиции,  что "не надо 
бояться переноса выборов, так как требуется время для уточнения списков избирателей, для уточнения государственного 
строя страны". Абашидзе считает, что "некоторые политики, пришедшие к власти путем революции, возможно боятся, что, в 
случае переноса выборов, мнение и отношение населения к ним может измениться".

15  декабря.  В настоящее  время  усиливается  дагестанский  участок  грузино-российской  границы и  грузинские 
пограничники готовы не допустить проникновения боевиков на территорию Грузии.  Об этом сообщил начальник пресс-
центра госдепартамента по охране госграницы Грузии Шалва Лондаридзе, подтвердивший наличие у грузинской стороны 
информации  о  столкновении  федеральных  сил  и  отряда  боевиков  в  высокогорном  селе  Шаури  Цунтинского  района 
Дагестана. Вместе с тем, Лондаридзе подчеркнул, что распространенная некоторыми российскими СМИ информация о том, 
что боевики, возможно, перешли в Дагестан с территории Грузии, не подтверждается ни данными грузинской стороны, ни 
осуществляющими  мониторинг  ингуше-чечено-дагестанского  участка  границы  наблюдателями  ОБСЕ,  ни  российскими 
пограничниками,  с  которыми  с  утра  связалось  пограничное  ведомство  Грузии.  Как  сказал  Шалва  Лондаридзе,  нельзя 
утверждать заранее, что боевики попробуют перейти на грузинскую территорию, однако сотрудники пограндепартамента 
готовы к любому развитию ситуации. 

15 декабря.  Как "не имеющую ничего общего с реальностью" расценило министерство иностранных дел Грузии 
информацию ряда российских СМИ о том,  что проникшие в Дагестан боевики перешли туда с территории Грузии.  Как 
отмечается  в  распространенном  сегодня  официальном  заявлении  грузинского  внешнеполитического  ведомства,  "к 
сожалению,  продолжается дезинформация международной общественности отдельными СМИ Российской Федерации и 
теперь мы имеем дело со спланированной провокацией, которая ставит целью найти так называемый "грузинский след" в 
этих событиях". С опровержением сообщений о переходе боевиков в Дагестан из Грузии также выступил глава грузинского 
МГБ Валери Хабурдзаниа, отметивший, что пересечь дагестанский участок грузино-российской границы в настоящее время 
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"нереально" из-за снежных заносов. Кроме того, он указал, что группа боевиков "отступил в том направлении, с которого 
прибыла - маловероятно, чтобы, прибыв с территории Грузии, она стала бы отступать в неизвестном направлении".

ГРУЗИЯ
Зачем Рамсфельд инспектирует Южный Кавказ

05.12.2003. GazetaSNG
Алексей Матвеев

На фоне укоров госсекретаря США Колина Пауэлла, которые прозвучали в адрес России на совещании министров 
иностранных  дел  ОБСЕ  в  Маастрихте  по  поводу  военного  присутствия  ее  Грузии  и  Приднестровье,  глава  Пентагона 
Дональд  Рамсфельд  активизирует  контакты  с  новым  руководством  в  Баку  и  Тбилиси.  Несмотря  на  то,  что  глава 
американского военного ведомства опроверг слухи о намерениях Вашингтона разместить в Азербайджане свои военные 
базы, конкретное присутствие США на Южном Кавказе укрепляется и активизируется. После визита в Баку Рамсфельда и 
заместителя  начальника  Европейского  командования  США  генерала  Чарльза  Уолда  прошла  информация  о  том,  что 
Америка  планирует  оказать  военную  помощь  Азербайджану,  согласно  которой  будет  осуществляться  контроль  над 
подводным и надводным пространством на азербайджанском секторе Каспия. 

Это уже вызывало конкретную отрицательную реакцию российской дипломатии. В посольстве РФ в Азербайджане 
заявили о том, что российское руководство озабочено данным обстоятельством и что, "охрана морских границ в Каспийском 
море является прерогативой самих прибрежных государств". Было отмечено, что "в условиях, когда ведутся такие сложные 
переговоры по статусу Каспия,  вмешательство третьих стран,  кроме деструктивных последствий,  ничего не принесет… 
каждая страна не может быть свободна от мнения своих соседей". 

Однако слова дипломатов остаются словами,  а США действуют нагло и наступательно.  Они уже "принудили" 
Азербайджан и  Грузию увеличить  свои  воинские  контингенты в  Ираке.  Это  происходит  на  фоне  свертывания другими 
странами в этом регионе своих военных баз. Плата за лояльность Вашингтону вполне конкретная - США дают зеленую 
улицу для вступления этих стран в  НАТО, и  помогают  долларом.  Новому руководству Грузии уже  обещана помощь в 
размере 7 млн долларов. Об этом заявил глава американской делегации, заместитель госсекретаря Линн Паско. Из этой 
суммы 5 миллионов  долларов  пойдут  "на решение неотложных проблем".  Еще 2 миллиона  долларов выделяется для 
решения  вопросов,  связанных  с  отоплением  населения  в  зимний  период.  Паско  также  заявил,  что  США  ежегодно 
безвозмездно выделяют Грузии 110 миллионов долларов. "В течение последних лет США выделили Грузии 1 миллиард 250 
миллионов долларов, однако эта помощь не всегда правильно использовалась прежними правительствами Грузии", - сказал 
он. 

Рамсфельд тоже,  видимо,  будет обещать Тбилиси военную помощь и поддержку. В бюджете США на 2004 г. 
только на закупку американских вооружений Грузии выделяется 10 млн долларов. (Такую сумму получит в будущем году из 
других стран СНГ только Узбекистан, который тоже не ровно дышит в сторону США и уже предоставил свою территорию 
для развертывания и функционирования баз НАТО и США). Еще за 64 млн «зеленых» в Тбилиси готовится спецназ. 

Не случайно, видимо, в ходе своего визита в Грузию Рамсфельд сегодня посетит Ксанинский полигон и лично 
убедится, как на эти деньги инструкторы из Пентагона подготовили грузинские батальоны "коммандос". По большому счету 
эти  подразделения  остаются  самыми  дееспособными  в  грузинской  армии.  Это  113-й  батальон  "Шавнабада»  11-й 
мотострелковой бригады в Вазиани, а также два батальона на базе "коммандос" (батальон морской пехоты дислоцирован в 
Поти) и 16-й бригады Сачхерских горных стрелков (Западная Грузия). В сентябре американские инструкторы приступили к 
подготовке  последнего,  четвертого,  грузинского  батальона  на  базе  111-го  Телавского  (40  км  близ  Тбилиси)  танкового 
батальона Минобороны Грузии. Обучение грузинских военнослужащих происходит по программе "Обучение и снаряжение". 
Действие  программы  завершится  в  мае  2004  года.  А  пока,  согласно  ее  положениям  каждый  военнослужащих, 
подготовленный Пентагоном, получает денежное довольствие в сумме не менее 100 долларов США. Это для Грузии очень 
большие деньги. 

Таким образом цели США на Южном Кавказе вполне конкретные и довольно масштабные. Они не стесняются 
укорять Россию в нарушении стамбульских договоренностей по выводу из Грузии российских военных баз. Между тем сами 
не  прочь  развернуть  здесь  свои  воинские  контингенты.  Есть  большая  вероятность,  что  это  произойдет.  Ведь 
младореформаторы считают вступление в НАТО одной из главных целей Грузии на нынешнем этапе. 

Саакашвили: мой первый визит будет в Москву
04.12.2003. ИТАР-ТАСС

Не имеет значения, когда произойдет этот рабочий визит - до президентских выборов в Грузии или после, заявил 
кандидат в президенты Михаил Саакашвили в интервью корр.ИТАР-ТАСС Ксении Каминской и Константину Кижелю. 

ВОПРОС: Как Вы видите будущее Грузии и какую роль в нем отводите себе?
ОТВЕТ: Грузия  унаследовала  тяжелейшие  проблемы.  В  первую  очередь  это  касается  полного  развала 

государственного аппарата страны. Мы даже не думали, что все так серьезно. Эдуард Шеварднадзе просто сидел в своем 
кабинете, был изолирован от всего мира и не хотел ничего замечать. Одним словом, в последнее время государство не 
управлялось. Первое, что нам, как новому правительству, необходимо сделать, это начать изымать налоги. В этом мы уже 
преуспели. Также очень важно стабилизировать ситуацию в армии Грузии, в полной мере обеспечить безопасность народа. 
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Естественно,  что  дальше  мы  займемся  экономикой,  будем  проводить  необходимые  реформы.  Я  сторонник 
сильной  президентской  власти  и  не  думаю,  что  у  нас  будут  проблемы  на  выборах.  Исход  президентских  выборов 
предрешен. Кстати, это уникальная ситуация для Грузии, так как здесь очень много партий и различных лидеров. Просто так 
сложились обстоятельства.

ВОПРОС: Вы не видите себе конкурента?
ОТВЕТ: Не вижу. Сейчас у меня нет серьезного конкурента, нет открытых противников, нет и сильной оппозиции. 

Посмотрим, что будет через несколько месяцев. Мы понимаем, что время в данном случае работает против нас, но мы 
всячески стремимся изменить это. Каждый день сдвижения президентских выборов, по моему убеждению, подразумевает 
дестабилизацию. Грузии нужен законно избранный президент, который смог бы осуществить реформы для ее развития.

ВОПРОС: Как Вы оцениваете Эдуарда Шеварднадзе как политика? Хотите ли Вы что-то от него перенять?
ОТВЕТ: Как политик Эдуард Амбросьевич исчерпал себя, и перенимать от него мне нечего. В политику привел 

меня  не  он,  а  Зураб  Жвания.  Я,  в  свою  очередь,  привел  Нино  Бурджанадзе.  На  месте  Шеварднадзе  я  бы  не  стал 
раздражать общественное мнение, и уехал бы на несколько недель из Грузии до нормального избрания президента. На 
иногурацию я его с  удовольствием приглашу.  Однако я не хочу сказать,  что в  чем-то его намерен притеснять.  У него 
остались  охрана,  большая резиденция,  где  он  может  жить  до  конца  своих  дней.  Никто  его  судить  не  собирается:  из 
автомата он не стрелял.

ВОПРОС: Как Вы относитесь к введению чрезвычайного положения в Аджарии?
ОТВЕТ: Зураб  Жвания  ведет  переговоры  с  Асланом  Абашидзе.  Я  уважаю  его  как  личность,  однако  здесь 

возникают некоторые проблемы. Безусловно, мы благодарны за то, что во время антиправительственного митинга спецназ 
Аджарии не открыл огонь, и революция прошла без крови. Но народу надо платить налоги во всех районах Грузии. Вместе с 
этим, я уверен, что у нас будут нормальные отношения. Я не раз говорил, что готов встретиться с Абашидзе, готов поехать 
в  Батуми,  и  я  люблю Аджарию.  Мы думаем,  что после  того,  как  лидер этой республики вернется,  Нино Бурджанадзе 
отправиться в Батуми и проведет там ряд встреч. К Абхазии и Южной Осетии, несомненно, нужен другой подход. Мы будем 
с ними также вести диалог.

ВОПРОС: Какова Ваша политика в отношении России?
ОТВЕТ: По-моему, в России должны быть довольны тем, что Шеварднадзе ушел в отставку, так как он вел иногда 

и  антироссийскую  политику.  Экс-президент  Грузии  часто  неоправданно  шел  на  конфликт  с  Россией,  не  учитывая  ее 
интересы на Кавказе. Сейчас мы должны добиться отмены визового режима. Необходимые предпосылки для этого есть. 
Снижение сельскохозяйственных барьеров на ввоз и вывоз продукции также важно. Кроме того, мы должны дать взаимные 
гарантии безопасности.

Несомненно, мой первый визит будет в Москву. Не имеет значения, когда произойдет этот рабочий визит   до 
президентских выборов или после. 

Хочу подчеркнуть, что на встречах Нино Бурджанадзе в Маастрихте лидеры различных государств предлагали 
финансовую помощь. Естественно, что мы готовы принять помощь от всех, кто готов ее предоставить. У России, наверное, 
нет  возможности  оказать  именно  материальную  поддержку.  Однако  она  может  обеспечить  Грузию  энергией,  а  также 
выступать  за  развитие  торгово-экономических  двусторонних  отношений.  Могу  заверить,  что  это  будет  оценено  даже 
больше.

ВОПРОС: Грузия стремиться интегрировать в Европу?
ОТВЕТ: Считаю, что Грузия   европейская страна. И самый короткий путь в Европу для нас лежит через Россию. 

Мы готовы двигаться в этом  направлении только с РФ.
ВОПРОС: Как насчет НАТО?
ОТВЕТ: Мы будем стремиться получить гарантии безопасности. Если их будет давать НАТО, естественно, что 

Тбилиси пойдет туда. Если подобные предложения будут поступать от кого-то еще, мы обязательно рассмотрим такие 
возможности.  Однако мы бы не хотели отдаляться от  России,  вызвать  искусственное раздражение у  Москвы по  этим 
вопросам. Самые основные гарантии безопасности для нас лежат в Москве, а не в Брюсселе. Это очевидно. Хотя пока 
Брюссель нам помогал больше.

ВОПРОС:  Вы не  боитесь,  что  в  скором времени между  Вами,  Нино  Бурджанадзе  и  Зурабом Жванией  могут 
появиться разногласия?

ОТВЕТ: Нет, не боюсь. Мы знаем друг друга очень давно. Никаких разногласий быть не может. Тем более, мы 
решили главный вопрос: кто будет лидером. Моя партия набрала в 2,5 раза больше голосов

АРМЕНИЯ
Серж Саркисян: "Пока в повестке дня нет вопроса о вступлении в НАТО"

08.12.2003. Известия
Вартан Тоноян

В связи с политическим кризисом в Грузии внимание к Закавказскому региону в целом резко повысилось - не 
только со стороны России, но и США, которые - и это все очевиднее - отказываются считать регион сферой неких особых 
интересов  Москвы.  Одним  из  наиболее  последовательных  стратегических  союзников  в  Закавказье  остается  Армения. 
Пребывание российских военных баз на ее территории не ставится под сомнение руководством республики. Действует 
совместная  военная  группировка  одной  из  российских  баз  с  одним  из  армянских  военных  корпусов.  О  дальнейших 
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перспективах двусторонних отношений в интервью корреспонденту "Известий" рассказал недавно побывавший в Москве с 
визитом министр обороны Армении Серж Саркисян. 

- Каковы сегодня приоритеты Армении на рынке вооружений. Какому оружию отдается предпочтение? 
-  Наше вооружение в основном советского производства, и в ближайшее время возможности или желания его 

менять у нас нет. Россия, учитывая ситуацию в Нагорном Карабахе и позицию Азербайджана, весьма осторожно подходит к 
вопросам продажи некоторых видов оружия Армении. Исходя из этого, мы налаживаем военно-техническое сотрудничество 
с рядом стран бывшего СССР, Восточной Европы и другими странами. Так, в ближайшие 2-3 года мы рассчитываем на 
модернизацию средств связи в основном за счет закупок в США. 

- Нет ли на этот счет возражений у российской стороны? 
- Напротив. Мы ближайшие союзники, и это означает, что обоим партнерам выгодно, чтобы другой партнер стал 

сильнее. Этот процесс мы начали год назад, и я встретил полное понимание российских коллег в этом вопросе. 
- Каков военный бюджет Армении? 
- Мизерный. Около 80 миллионов долларов. Это вдвое меньше, чем в Азербайджане, и составляет 17% от общего 

бюджета и около 3% ВВП. 
- Каковы, на ваш взгляд, перспективы мирного урегулирования карабахской проблемы? 
- К сожалению, конфликт вокруг Нагорного Карабаха до сих пор не разрешен. Мы с Азербайджаном в состоянии ни 

войны ни мира. Ключ к решению проблемы - это компромисс. Позиция Армении была четко сформулирована президентом 
Кочаряном еще в 2000 г. Она сводится к тому, что Армения готова к переговорам при наличии трех основных условий, и 
главное из них гласит: Нагорный Карабах не может входить в состав Азербайджана, так как в противном случае там не 
останется ни одного армянина. В двадцатых годах, когда Карабах решением Кавказского Бюро большевиков был насильно 
присоединен к Азербайджану, на его территории проживало более 99% армян. К 1988 году их осталось 75%, 20% населения 
составили азербайджанцы, 5% - русские, курды и греки. Сегодня картина изменилась, но я уверен, что азербайджанцы, 
проживающие ранее в Карабахе, смогут вернуться, если ситуация разрешится мирным путем. 

- В российской прессе в связи с приобретением в последнее время Россией ряда крупных предприятий 
Армении  некоторые  писали,  что  ваша  республика,  мол,  просто  сбагрила  нерентабельные  предприятия,  что 
россиян обманули, заплатив им вместо долга ненужными заводами. В Армении же, наоборот, некоторые сетовали, 
что Россия путем давления забрала лучшее... 

-  И  те,  и  другие  заявления  беспочвенны.  В  действительности  России  были  переданы  мощные  и  весьма 
перспективные  объекты.  Так,  завод  "Марс"  является  одним  из  самых  современных  предприятий  по  производству 
электроники на постсоветском пространстве. На его строительство СССР потратил более 600 миллионов долларов, его 
продукция должна была обеспечивать всю страну. С другой стороны, Армения не в состоянии эксплуатировать "Марс" без 
помощи  России.  Разданская  ТЭЦ,  переданная  России,  вырабатывает  40% электроэнергии  всей  Армении,  но  работает 
исключительно  на  российском  газе,  так  что  соглашение  о  передаче  предприятий  я  считаю  взаимовыгодным  во  всех 
отношениях. 

- Как вы оцениваете последние события в Грузии? 
- Необходимо время, чтобы дать квалифицированную оценку происходящим в Грузии переменам. Я надеюсь, что 

грузинский  народ  сделает  в  итоге  правильный  выбор.  Вместе  с  тем  стабильность  в  Грузии  очень  важна  для  нас. 
Единственная железная дорога, питающая Армению в условиях блокады со стороны Турции и Азербайджана, проходит 
через Грузию. 

- Последнее время немало разговоров о возможном вступлении Армении в НАТО. Какова ваша позиция по 
этому вопросу? 

-  Пока в  повестке  дня такого  вопроса  не  существует.  Речь идет  о  развитии  отношений с НАТО,  которые мы 
считаем составной частью национальной безопасности Армении. В этом году состоялись совместные учения Армении и 
НАТО на  нашей территории.  В  учениях  приняла  участие  Россия,  и  во многом благодаря  конструктивным отношениям 
России  и  НАТО такие  учения  стали  возможны...  И  все  же  я  хотел  бы особо  подчеркнуть,  что  Россия  -  наш главный 
стратегический  партнер.  В  условиях  меняющихся  геополитических  приоритетов  в  Закавказье  Россия  всегда  может 
положиться на Армению. Считаю, что уровень сотрудничества, достигнутого между Россией и Арменией в последние годы, 
следует беречь и всячески развивать...

АЗЕРБАЙДЖАН
Уход патриарха

15.12.2003. GazetaSNG
Зураб Тодуа

Сегодня Азербайджан простился с Гейдаром Алиевым. С момента смерти бывшего президента уже прозвучало 
немало громких слов о том, что с политической арены Содружества так или иначе уходят политики мирового масштаба, 
выходцы старой советской партийной школы, которым удавалось удерживать власть не только в рамках системы. И это 
отнюдь не пафосные слова, а жизнь политика с большой буквы. 

Послужной  список Гейдара  Алиева не может  не  впечатлить.  Он оставался единственным крупным политиком 
нашего  времени,  чья  карьера  началась  еще  при  Сталине,  прошла  все  этапы отечественной  послевоенной  истории  и 
включала долгое пребывание в высших эшелонах власти Советского Союза. Не будет преувеличением сказать, что в деле 
решения основного вопроса политики - как взять и удержать власть - Алиев являлся непревзойденным мастером. 
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Когда осенью 1991 года Алиев, в то время пребывавший в опале, решил принять участие в борьбе за депутатский 
мандат  парламента  Нахичеванской  республики,  многим  это  показалось  обыкновенной  блажью  не  совсем  адекватного 
пенсионера. Центральное телевидение с плохо скрытым сарказмом демонстрировало кадры из Нахичевани, сопровождая 
их соответствующими комментариями. В те дни союзное государство трещало по швам, и его противники были уверены, 
что, если не сегодня, так завтра наступит всеобщее торжество демократии и свободы. 

Алиев,  к  удивлению  многих,  легко  победил  на  выборах  и  вскоре  так  же  легко  возглавил  Нахичеванскую 
республику. Тем не менее, наблюдатели в Баку и в Москве восприняли этот факт как досадную осечку, своего рода гримасу 
истории. Если бы кто-нибудь тогда предположил, что именно с Алиевым Азербайджан войдет в ХХ1-й век, этого человека 
сочли бы сумасшедшим. 

Но всего через два года Баку приветствовал Алиева как спасителя. Азербайджан находился у порога гражданской 
войны. Уже пролилась кровь десятков невинных людей. Хаос и анархия царили на улицах столицы. Страх сковал людей. 
Неуверенность в будущем точила их души. Массе требовался вождь, который бы сказал: "Я старый и мудрый человек, я 
знаю,  что надо делать и куда идти".  Таким вождем для азербайджанцев и стал Алиев.  Он спокойно подобрал корону 
высшей власти, которая тогда буквально валялась в грязи. Народ верил ему безгранично. А соперники затаили злобу и 
зависть. 

К слову, недругов у Алиева, всегда было в избытке. Многие рассчитывали на то, что он скоро надорвется, не 
выдержав  напряженной  внутриполитической  борьбы.  Тогда  в  Азербайджане  действовало  множество  политических 
группировок и несколько крупных самодеятельных вооруженных формирований. Влияние некоторых из них на обстановку в 
стране было большим, чем влияние, например, МВД. У Алиева своих вооруженных сторонников в тот момент не было. Зато 
был ум и богатый политический опыт. Два года Алиев искусно плел сети интриг и постепенно малой кровью устранил из 
активной  политической  жизни  своих  основных  противников:  премьера  Гусейнова,  бывшего  министра  внутренних  дел 
Искендера  Гамидова,  бывшего министра обороны Рагима Газиева,  командира  ОПОНа Ровшана Джавадова  и бывшего 
спикера парламента Расула Гулиева. 

Алиев основательно подморозил страну. Это пошло ей на пользу. Остудились горячие головы. Угасли страсти. 
Спокойное  течение  времени  лишь  изредка  прерывалось  гневными  возгласами  из  стана  оппозиции:  о  не  правильных 
выборах,  бесчеловечности  режима,  грядущей  катастрофе,  засилье  клана  и  так  далее.  Однако  особенность  созданной 
Алиевым политической системы такова, что говорить можно все, что угодно. Сделать ничего нельзя. 

Тем  не  менее,  несмотря  на  недостатки,  присущие  режиму  Алиева,  положение  в  Азербайджане  все-таки 
отличалось в лучшую сторону, по сравнению, например, с Грузией. Во внешней политике Алиев умело лавировал между 
ведущими странами мира. За Азербайджаном заслуженно закрепился имидж прозападной страны. Тем не менее, Алиев 
предусмотрительно поддерживал ровные отношения с Москвой. (Свои плоды эта политика принесет через несколько лет, 
когда  Москва  безоговорочно  поддержит  кандидатуру  Ильхама  Алиева  на  пост  президента  Азербайджана.)  Так,  он 
практически  никогда  не  позволял  себе  грубых  антиросийских  выпадов,  как,  например,  Эдуард  Шеварднадзе.  Алиев 
прекрасно понимал, какое значение имеет для Азербайджана Россия. Особенно если учесть, что не менее двух миллионов 
азербайджанцев постоянно пребывают на ее территории, зарабатывая на хлеб себе и свои семьям. 

У  критиков  Алиева,  по  большому  счету,  не  было  серьезных  аргументов.  Все,  что  предъявлялось  в  качестве 
отрицательных  примеров,  призванных  доказать  необходимость  смены  власти,  с  точки  зрения  «большой  политики» 
несущественно. Да, Алиев упрятал многих бунтовщиков за решетку. Да, порой его методы управления трудно совместимы с 
канонами  демократии.  Да,  президентские  и  парламентские  выборы  в  Азербайджане,  как  правило,  проходят  с 
многочисленными нарушениями и подтасовками. Но в политике ценится другое: способен ли руководитель государства 
навести элементарный порядок, причем, желательно без кровопролития? Может ли он добиться стабильности в экономике 
и  общественной  жизни?  В  состоянии  ли  он  вообще  контролировать  обстановку  в  стране  и  организовать  хотя  бы 
относительно благоприятные условия для ее развития? За последние тридцать лет в Азербайджане это удавалось сделать 
только  Алиеву.  Сегодня  за  его  плечами  республика,  которая  вполне  состоялась  как  самостоятельное  и  независимое 
государство. В немалой, если не большей степени, это ему удалось благодаря незаурядным личным качествам. 

Гейдар Алиев обладал фантастической работоспособностью.  Его рабочий день в  годы активной деятельности 
обычно длился 11-12часов с перерывом на обед в 17-18 часов. Этот сталинский стиль, видимо, вошел у него в привычку с 
40-50  гг.  прошлого  века.  Алиев  был  блестящим  оратором.  Ему  не  стоило  особых  усилий  произнести  экспромтом 
многочасовую  речь  без  заготовленной  шпаргалки,  не  обнаруживая  признаков  утомления.  Алиев  обладал  также 
необычайной выдержкой и стальными нервами. В 1985-1987 годах, в условиях враждебного отношения к нему Горбачева и 
его окружения,  исправно исполнял свои обязанности и не давал ни малейшего повода своим врагам обвинить себя в 
непрофессионализме. 1991-1995 годы вообще были временем сплошных испытаний. Алиев успешно прошел через них, 
события в нужное себе русло. 

Гейдар Алиев был подлинным гроссмейстером политической интриги. В зависимости от ситуации он умел быть 
терпеливым, проницательным, хитрым, лицемерным, красноречивым, жестким и даже жестоким. Он потому и победил всех 
своих соперников, что всегда продумывал ситуацию на несколько ходов вперед. 

Алиев  по  существу  создал  современный  Азербайджан.  Он  уберег  его  от  распада  и  гражданской  войны,  дал 
историческую  перспективу,  нашел  ему  место  в  мире.  За  это  ему  потомки  воздадут  по  заслугам,  и,  наверное,  будут 
сравнивать с той ролью в истории Азербайджана, которую в Турции сыграл Ататюрк, во Франции - де Голль, в Америке - 
Рузвельт. 

Может быть, на его месте другой политик избрал бы другой путь и достиг бы иных результатов. Не думаю, что они 
были бы намного лучше.  Скорее всего,  наоборот.  Реальность же такова,  что в кризисный момент в Азербайджане не 
нашлось другого человека, который смог бы взять на себя всю полноту ответственности за состояние дел в стране. Поэтому 
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и можно утверждать, что Алиев - это один из наиболее талантливых и ярких политических лидеров второй половины XX 
века. Полагаем, после того, как в Азербайджане смогут объективно взглянуть на личность и деяния Алиева, в Баку ему 
воздвигнут большой памятник.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
29 декабря. В ходе состоявшегося совещания с руководителями силовых структур Сапармурат Ниязов объявил о 

некоторых кадровых перестановках.
Возглавлявший  министерство  национальной  безопасности  Батыр  Бусаков  освобожден  от  этой  должности  и 

назначен  заместителем начальника  государственной  службы по  регистрации иностранных  граждан.  Поблагодарив  экс-
министра  за добросовестную работу,  Ниязов  подчеркнул,  что,  принимая  данное  решение,  руководствовался  и личным 
пожеланием Бусакова сменить место службы, которое он мотивировал "недостатком опыта и кругозора".

Новым министром национальной безопасности назначен Аннагельды Гумманов, возглавлявший Государственную 
пограничную службу Туркменистана. 

С 1996  до  2000  года  А.Гумманов  -  проректор  Военного  института  имени президента  Туркменистана.  Затем в 
течение года проходил учебу в Академии Генерального штаба Вооруженных Сил Пакистана, после чего продолжил службу 
в  должности  проректора  Военного  института.  В  марте  2002  года  назначен  первым  заместителем  командующего 
Государственной  пограничной  службы  Туркменистана  -  начальником  ее  Главного  штаба.  29  сентября  2003  года  был 
назначен начальником Государственной пограничной службы Туркменистана.

На  освободившийся  пост  руководителя  пограничной  службы  Туркменистана  решением  президента  назначен 
Аннанур Атджанов, возглавлявший оперативный отдел погранслужбы.

1 декабря. Официальный представитель иранского МИД Хамид Реза Ассефи не считает опасностью стремление 
Казахстана разместить на Каспии  военно-морские силы.  "Казахстан заявил о присутствии  военно-морских  сил  в  своей 
акватории и прибрежной полосе Каспия, а это не имеет никакой связи со всем морем", - заявил в воскресенье журналистам 
Ассефи.

"Если будет решено, Иран в качестве могущественной державы вступит в конкуренцию по демонстрации своих 
вооруженных сил и окажется впереди других", - отметил он. "Однако мы думаем, что Каспий должен быть морем мира и 
дружбы", - добавил официальный представитель иранского внешнеполитического ведомства.

1 декабря. Президент Туркмении Сапармурат Ниязов принял посла России в Ашхабаде Андрея Молочкова. На 
встрече, продолжавшейся "около трех часов", как сообщил российский посол, обсуждались "все аспекты сотрудничества 
между двумя государствами в политической, экономической и гуманитарной сфере". Обнаружилось, что это сотрудничество 
"имеет  дружественную и  взаимовыгодную направленность",  во  всяком случае,  по  словам г-на  Молочкова,  так  считает 
туркменский президент.

Туркменбаши получил отдельную "благодарность" г-на Молочкова за содействие в организации на территории 
Туркмении выборов в российскую Думу. 

2 декабря. Правительство Турции передало Министерству обороны Узбекистана военную технику и амуницию на 
общую сумму в 369 тыс. долларов.По информации Посольства Турции в Узбекистане, военное ведомство РУ получило 10 
автомобилей "Land Rover Jeep", амуницию и снаряжение.

Как  отметили  представители  турецкого  посольства,  Турция  оказывает  содействие  странам,  которые  активно 
борются с преступностью международного характера.

Как известно, определенный период в отношениях двух стран происходил период "охлаждения", что сказалось на 
снижении торгово-экономических и гуманитарных связей.

Нынешнее  предоставление  военной  техники  осуществлено  согласно  подписанного  Турцией  и  Узбекистаном 
программы  военного  сотрудничества.  В  ее  рамках  Турция  ранее  передала  вооруженным  силам  Узбекистана  16 
внедорожников и другой военной техники на сумму 883 тыс. долларов. Всего за два года объем турецких военных поставок 
составил 3,33 млн. долларов.

Официальная  Анкара  сообщила,  что  она  готова  расширить  данную  программу.  Сотрудничество  продолжает 
развиваться и в рамках программы НАТО "Партнерство ради мира". Турция оказывает содействие в укреплении связей 
Узбекистана  и  НАТО.  Например,  Специальной  мобильной  группой  НАТО  были  обучены  60  турецких  и  46  узбекских 
военнослужащих. 

2  декабря. Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  подписал  указ  об  амнистии  в  связи  с  одиннадцатой 
годовщиной принятия конституции республики. От наказания будут освобождены лица, осужденные за преступления, не 
являющиеся особо тяжкими. Так, амнистия коснется женщин, впервые отбывающих наказание, инвалидов первой и второй 
групп, а также больных, страдающих тяжелыми заболеваниями.

По  амнистии  будут  освобождены  граждане  иностранных  государств,  постоянно  проживавших  до  совершения 
преступления  вне  пределов  республики  и  не  имеющих  законных  оснований  для  пребывания  в  Узбекистане  после 
освобождения. 

2-5  декабря. Состоялся  визит  в  штат  Монтана  (США)  президента  Киргизии  А.Акаева.  Перед отъездом лидер 
Киргизии  провел  пресс-конференцию,  на  которой  пояснил  цели  своего  визита.  По  словам  Аскара  Акаева,  Монтана, 
считающаяся в США сравнительно бедным штатом,  не собирается поставлять в Киргизию ни свою продукцию,  ни тем 
более, материальную помощь. Единственное, что может получить от штата республика - это добрый совет.

В ходе визита Президента КР было заключено формальное соглашение о партнерстве между школами Киргизии и 
Монтаны, а штаб Национальной гвардии штата взял к себе на обучение одного киргизского офицера. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

101



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

4 декабря. Туркменские СМИ опубликовали подписанные президентом Сапармуратом Ниязовым документы об 
освобождении от занимаемых должностей руководителей Национального телевидения.

В  соответствии  с  указом Ниязова  Г.  Хандурдыева  уволена  с  должности  председателя Генеральной  дирекции 
Туркменского телевидения "как несправившаяся со своими служебными обязанностями".

С аналогичной формулировкой освобождены также два заместителя Хандурдыевой - К. Курбанов, одновременно 
руководивший телевизионным канала "Алтын асыр: Туркменистан" (Золотой век: Туркменистан), и А. Силабов, работавший 
председателем телеканала "Мирас" (Наследие).

Деятельность  руководства  Национального  телевидения  Туркменистана  была  подвергнута  резкой  критике  со 
стороны президента  страны на  недавнем заседании правительства.  По  мнению Сапармурата  Ниязова,  телеканалы на 
низком  профессиональном  уровне  отражают  жизнь  государства  и  общества,  мало  рассказывают  о  людях  труда,  не 
поднимают актуальных проблем, на ТВ недостаточно программ, которые бы привлекали внимание зрителей

4 декабря. Министр обороны Казахстана Мухтар Алтынбаев, выступая в штаб-квартире НАТО в Брюсселе на 
проходящем  там  заседании  глав  оборонных  ведомств  стран  Совета  Евро-Атлантического  партнерства,  заявил,  что 
республика может играть значительную роль в борьбе с международным терроризмом.  Министр указал,  что для этого 
Казахстан собирается создать у себя специальные подразделения, которые бы действовали в рамках программы НАТО 
"Партнерство во имя мира".

Предлагая  североатлантическому  альянсу  рассмотреть  практические  аспекты  этого  предложения,  Мухтар 
Алтынбаев указал, что Казахстан уже внес большой вклад в дело борьбы с терроризмом, обезвредив 400 тысяч мин и 
снарядов в Ираке и разрешив пролет над своей территорией 1 400-ам самолетам антитеррористической коалиции. Министр 
также  провел  закрытые  двусторонние  переговоры  с  генсеком  НАТО  Джорджем  Робертсоном,  содержание  которых 
неизвестно.

4  декабря. Одобренный  туркменским  парламентом  Государственный  бюджет  Туркменистана  на  2004  год 
предусматривает направление в социальную сферу более 75% расходов. Об этом сообщила туркменская Государственная 
служба новостей. Бюджет предусматривает дальнейшее увеличение объема средств, направляемых на финансирование 
образования -  до  30% всех  расходов  социальной сферы,  здравоохранение -  более  15%,  на расходы государственной 
системы социального обеспечения - более 21%, и на жилищно-коммунальное хозяйство - более 7%.

По-прежнему в Госбюджете Туркменистана предусмотрены средства, направленные на обеспечение бесплатного 
пользования населением страны природным газом, водой, электричеством и солью. Государственные субсидии на эти цели 
значительно возрастут и увеличатся практически на 53% по сравнению с прошлым годом.

Треть капитальных вложений социальной сферы составят инвестиции в жилищное строительство. За счет этих 
средств  будут  введены  жилые  дома  общей  площадью  700  тыс.  квадратных  метров.  Продолжится  реализация 
президентской программы по строительству жилья повышенной комфортности. 

4 декабря. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал закон о ратификации соглашения с Россией и 
Азербайджаном о точке стыка линии разграничения сопредельных участков дна Каспийского моря, подписанного еще в мае 
текущего  года.  Казахстанская  часть  дна  Каспия  в  связи  с  достигнутыми  договоренностями  должна  составить  29%, 
российская - 19%, азербайджанская - в пределах 18-19%.

4-5 декабря. Состоялся первый официальный визит в Казахстан канцлера ФРГ Герхарда Шредера. 
В Астане в резиденции Н.Назарбаева 4 декабря состоялась встреча канцлера ФРГ с президентом РК в узком кругу, 

а также в расширенном составе с участием представителей двух стран. Состоялась встреча Г. Шредера со спикерами и 
депутатами  парламента.  5  декабря  с  целью  развития  двусторонних  отношений  двух  стран  состоялся  бизнес-форум  с 
участием деловых кругов Казахстана и Германии. На форуме выступили канцлер ФРГ и президент РК. Здесь же президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев вручил Герхарду Шредеру высшую награду республики - орден "Алтын Кыран" ("Золотой 
Орел"). Затем оба выступили перед собравшимися. Главная мысль выступлений - нынешний визит должен стать точкой 
отсчета в новом этапе отношений.

4  декабря.  Подписанное  соглашение  между  АО  "Казахтелеком"  и  АО  "Сименс"  по  проекту  поставки 
коммуникационного оборудования и услуг  по проведению монтажных и пусконаладочных работ позволит специалистам 
телекоммуникационной сферы на всей территории Казахстана работать по международным нормам, заявил президент АО 
"Казахтелеком" Абен Бектасов.

По его словам, оборудование, полученное в рамках этого контракта, будет устанавливаться в Актобе. А. Бектасов 
отказался назвать сумму контракта. "Это секрет", - сказал он. Вместе с тем глава компании сказал, что для финансирования 
этого контракта "Казахтелеком" намерен направить деньги "по существующей кредитной линии в одном из казахстанских 
банков".

6 декабря. В Ташкенте был проведен Учредительный съезд (Курултай) политической партии "Озод дехконлар 
партияси". Приехавшие из разных регионов Узбекистана более 150 участников, в присутствии десятков гостей, в том числе 
и  зарубежных,  сформировали  новую  независимую  политическую  силу,  оппозиционную  к  действиям  нынешней  власти 
Узбекистана.

Идеологическим лидером "Озод дехконлар партияси" утвержден Бабур Маликов, гражданин Узбекистана, ныне 
проживающий в США.

Избран Политический Совет, возглавляемый исполнительным секретарем Нигорой Хидоятовой.
6 декабря. "Мы должны всячески поощрять экспорт наших инвестиций за рубеж", - заявил Нурсултан Назарбаев в 

Алма-Ате на пресс-конференции по итогам 10-го пленарного заседания Совета иностранных инвесторов при президенте РК.
По словам Н. Назарбаева, в стране "накоплены солидные средства, которым уже тесно в Казахстане". При этом он 

подчеркнул, что законодательство РК не должно ограничивать процесс вложения казахстанских инвестиций за рубеж.
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"Хорошим сигналом является то,  что казахстанский бизнес работает в России,  Кыргызстане и Узбекистане",  - 
также отметил президент.

Вместе  с  тем  глава  государства  призвал  отечественных  инвесторов  обратить  внимание  на  Западный  Китай, 
"который будет бурно развиваться".

Кроме этого, президент также обратил внимание на тот факт, что в настоящее время из общей части инвестиций 
внутренние инвестиции составляют более половины.

6 декабря. Президент Туркменистана Саппармурат Ниязов и глава украинского нефтегазового монополиста НАК 
"Нефтегаз Украины" Юрий Бойко обсудили в телефонном разговоре детали соглашения о сотрудничестве двух стран в 
газовой сфере.

Общее количество газа, который по соглашению должен быть поставлен Туркменистаном в Украину составит 1,2 
триллиона куб. метров. Это 5% всех разведанных запасов газа в этой стране. Сотрудничество Украины и Туркменистана в 
газовой отрасли Ниязов и Бойко оценили в $50 млрд.

Как  сообщалось  ранее,  подписание  соглашения  между  Туркменистаном  и  Украиной  ожидается  в  начале 
следующего года. В феврале в Ашхабад приедет Леонид Кучма, который проведет переговоры с Саппармуратом Ниязовым 
по углублению и расширению сотрудничества. 

7  декабря.  Таджикское  информагентство  «Вароруд»  сообщило,  что  в  кишлаке  Рузвай  Дарвазского  района 
широким  фронтом  ведутся  строительные  работы  второго  моста  через  реку  Пяндж,  соединяющего  Таджикистан  с 
Афганистаном.  Строительство из-за отсутствия необходимых материалов было приостановлено.  Как проинформировал 
руководитель  объединения  "Помирнаклиет"  Ш.Шобулбулов,  в  настоящее  время  работы  возобновлены  и  параллельно 
ведется подготовка к эксплуатации таможенного пункта, ветеринарной службы, рынка и других объектов, строительство 
которых предусмотрено вблизи моста. Срок сдачи в эксплуатацию объекта транснационального назначения намечен на 
конец года.

8 декабря. Как сообщили РИА "Новости" в посольстве РФ в Киргизии 45,9 % избирателей отдали свои голоса 
партии "Единая Россия". На второе место вышла ЛДПР - 13,5 %, КПРФ собрала 9,9 %, блок "Родина" - 8,1 %. Среди других 
партий наиболее значимые результаты у "Яблока" /4,8 %/ и СПС /3,8 %/.

Всего на участок, организованный при посольстве России в Бишкеке, пришли в воскресенье 1610 избирателей, что 
в 2,2 раза превышает показатель четырехлетней давности.

По  одномандатному  округу  наибольшее  количество  голосов  также  получил  представитель  "Единой  России" 
А.Лаврищев.

Российские граждане в Киргизии голосовали на трех избирательных участках, организованных в Бишкеке, Оше и 
Караколе. 

8 декабря. Практически до последней минуты шли избиратели в российское посольство в Ташкенте. В выборах 
могли  бы  принять  участие,  по  официальным  данным,  до  20  тысяч  граждан  России.  На  деле  избирателей  оказалось 
примерно полторы тысячи.

По словам заместителя председателя участковой комиссии Константина Минеева, многие российские граждане по 
финансовым  соображениям  не  смогли  добраться  из  Самарканда,  Навои,  Ферганы,  Бухары,  Гулистана  до  узбекской 
столицы,  где  расположился  единственный  на  всю  25-миллионную  республику  участок  по  Перовскому  избирательному 
округу Москвы.

Многие "узбекские" россияне, как показал блиц-опрос, голосовали за "Единую Россию".
В Таджикистане часть избирателей, а это главным образом пограничники,  отголосовалась досрочно. Всего по 

Таджикистану могли прийти на 15 избирательных участков до 24 тысяч граждан РФ, включая солдат и офицеров 201-й 
мотострелковой дивизии, пограничников и членов их семей.

8-9  декабря. Президент  Казахстана  Н.Назарбаев  посетил  с  официальным  визитом  Пакистан.  В  ходе  визита 
подписан  ряд  двусторонних  документов,  в  том  числе  соглашение  о  поощрении и  взаимной  защите  инвестиций.  Такая 
договоренность  была  достигнута  участниками  прошедшего  1-2  декабря  в  Исламабаде  пятого  заседания 
межправительственной  казахстанско-пакистанской  комиссии  по  торгово-экономическому,  научно-техническому  и 
культурному сотрудничеству.

Как сообщили в пресс-службе МИД Казахстана, стороны договорились подписать в ходе визита Назарбаева в 
Пакистан соглашения о сотрудничестве в области охраны окружающей среды, об условиях открытия дочерних банков и 
сотрудничестве в области надзора за деятельностью банков, соглашение между Казахским университетом международных 
отношений и мировых языков и Национальным университетом современных языков Пакистана.

В рамках визита в Исламабаде прошел бизнес-форум "Казахстан -  ваш торговый и инвестиционный партнер". 
После окончания форума прошли двусторонние переговоры между бизнесменами двух государств.

9 декабря. Стивен Янг, Чрезвычайный и Полномочный Посол США в Киргизстане, считает, что срок пребывания 
авиабазы "Ганси" на территории Киргизии будет продлен до тех пор, пока киргизское правительство будет поддерживать 
антитеррористическую деятельность в Центральной Азии. Кроме этой авиабазы в столичном аэропорту "Манас" создание 
других военных баз США в республике не планируется.

По словам С. Янга, деятельность авиабазы на киргизской земле существенно ослабила Аль Каиду и движение 
Талибан  в  Афганистане.  Поскольку  следующим  летом  в  Афганистане  будут  проходить  независимые  выборы, 
международное сообщество может гордиться тем, что оно уже реально осуществило в этой стране для восстановления 
мирной жизни.

С.  Янг  также  подчеркнул,  что  США  прилагает  большие  усилия  и  будет  продолжать  антитеррористическую 
деятельность в Ираке, Саудовской Аравии, Турции. 
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9 декабря. Вопросы борьбы с терроризмом и незаконным оборотом наркотиков обсуждают в Душанбе Секретари 
Советов Безопасности стран Организации Договора о коллективной безопасности.

До начала заседания его участников принял президент Таджикистана Эмомали Рахмонов. Как сообщил пресс-
секретарь  главы  государства  Зафар  Саидов,  президент  республики  обратил  внимание  глав  Совбезов  ОДКБ  на 
необходимость совместного поиска эффективных форм сотрудничества.

По словам З. Саидова, полное понимание участников встречи нашло заявление Э. Рахмонова о том, что одним из 
проблемных  вопросов  является  правовая  незащищенность  граждан  государств-членов  ОДКБ.  Президент  отметил,  что 
"решительное  пресечение  подобных  явлений,  бросающих  тень  на  все  позитивное,  что  делается  на  территории  СНГ, 
является первостепенной задачей".

По просьбе участников встречи глава Таджикистана проинформировал их о нынешнем политическом и социально-
экономическом  положении  в  стране  и  изложил  свою  позицию  по  ряду  актуальных  вопросов  регионального  и 
международного характера. 

9  декабря. В  состав  Совета  по  иностранным  инвестициям  Республики  Казахстан  -  объединения  крупнейших 
иностранных инвесторов,  работающих  в  РК,  возглавляемого  президентом Нурсултаном Назарбаевым,  -  включен глава 
крупнейшей российской нефтяной компании ОАО "ЛУКОЙЛ" Вагит Алекперов.

Как  рассказал  президент  "ЛУКОЙЛа"  на  брифинге  журналистам,  включение  его  в  состав  членов  Совета  по 
иностранным инвестициям - еще одно подтверждение высокой оценки деятельности российской компании на казахстанском 
рынке. Она является крупнейшим российским инвестором. За последние 8 лет работы в экономику Казахстана "ЛУКОЙЛ" 
вложил  1,5  млрд.  долларов.  Компания  участвует  практически  во  всех  крупных  нефтяных  проектах  на  территории 
Казахстана,  а  сейчас  начинает  реализацию программы освоения нефтяного  месторождения  "Достык"  на  казахстанской 
части каспийского шельфа. Стоимость этого проекта около трех миллиардов долларов.

Вагит Алекперов заявил, что он полон оптимизма в отношении перспектив его компании в Казахстане. "Здесь 
хороший инвестиционный климат, а все вопросы, которые у нас возникают в ходе реализации проектов, мы с казахстанской 
стороной решаем быстро и конструктивно", - сказал он. Это касается блока "Центральный" и месторождения "Хвалынское", 
переговоры по которым с казахстанской стороной идут успешно.

Отвечая  на  вопрос,  повлияют  ли  на  деятельность  "ЛУКОЙЛа"  новые  изменения  в  казахстанском  налоговом 
законодательстве относительно нефтяных операций, В. Алекперов сказал, что они готовы работать в рамках имеющейся 
законодательной базы, даже несмотря на то, что затраты на добычу казахстанской нефти больше, чем в России..

9  декабря. В  ходе  состоявшегося  совещания  по  вопросам  подготовки  национальных  кадров  президент 
Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  подписал  документы  о  ряде  назначений  в  руководстве  министерства  обороны  и 
национального телевидения.

Президент назначил заместителями министра обороны полковника Мухамедкули Атабаева, который возглавил 
Главное  управление  государственного  дорожного  надзора,  пожарной  безопасности  и  охраны,  и  подполковника  Гельды 
Мухаммедова, возглавившего Главное управление снабжения и тыла. Ректором Военного института по совместительству 
назначен министр обороны генерал-майор Агагельды Мамметгельдыев.

Практически  полностью  обновлено  руководство  Национального  телевидения.  Генеральную  дирекцию 
Туркменского телевидения возглавил Мурад Оразов, телеканал "Алтын асыр: Туркменистан" (Золотой век: Туркменистан) - 
Язгельды Гурбангулыев, телеканал "Мирас" (Наследие) - Гурбангельды Аннаев. Президент потребовал "в кратчайшие сроки 
вывести работу Национального телевидения на принципиально новый уровень, задействовав в этих целях все имеющиеся 
в  распоряжении  творческие  и  технические  ресурсы".  Решению  этой  задачи  должно  способствовать  создание  Службы 
технического обслуживания телевидения, куда вошли и сотрудники министерства связи. 

10 декабря. Граждане Казахстана не имеют права проходить воинскую службу в Вооруженных силах России. Об 
этом  сообщил  заведующий  государственно-правовым  отделом  администрации  президента  РК  Игорь  Рогов.  Согласно 
справке государственно-правового отдела администрации президента Казахстана, в соответствии с пунктом 2 статьи закона 
"О  всеобщей  воинской  обязанности  и  военной  службе"  гражданам  РК  запрещается  проходить  воинскую  службу  в 
вооруженных силах других государств, если это не предусмотрено международными договорами, либо если они не посланы 
государством для выполнения официальных обязанностей.

С другой стороны,  гражданин,  проходящий службу в ВС России,  не подпадает под определение наемника по 
смыслу статьи 162 УК РК и в соответствии с протоколом I 1997 года к Женевским Конвенциям о защите жертв войны в 
случае,  если  он  будет  признан военнослужащим ВС России  и  будет  включен  в  личный состав  ВС России.  Исходя из 
буквального прочтения Женевских конвенций, в действиях иностранных лиц, проходящих службу в ВС России, нет состава 
преступления.  Таким образом,  вопрос о факте наемничества должен решаться судом РК в  каждом конкретном случае, 
подчеркнул И. Рогов. 

10 декабря. Газета СНГ сообщила, что впервые на обучение в элитную американскую военную академию Вест-
Пойнт зачислены киргизские офицеры. Обучаться военному искусству будут целых два киргизских курсанта. Данный факт 
можно считать своего рода нонсенсом, так как количество иностранных студентов в академии очень ограниченно, и обычно 
из зарубежных стран подобной чести удостаиваются только по одному студенту.

Свое обучение киргизские курсанты закончат к 2007 г.,  после чего возвратятся к несению службы в ВС своей 
республики.

10 декабря. Агентство  АКИpress  из  достоверных источников  получило  информацию вооруженная группа  из  9 
человек, состоящая предположительно из работников Янги-Курганского ОВД Узбекистана, а также сотрудников таможни и 
прокуратуры этой страны, проникла на территорию Киргизстана с целью захвата гражданина Кыргызстана, некого Алимбека 
Б.
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В селе Кербен Киргизстана узбекская группа встретила сопротивление в лице местных жителей. В результате 
стычки (драки) до приезда сотрудников ОВД Киргизстана, 8 граждан Узбекистана были задержаны. Одному, который был 
вооружен  пистолетом,  удалось  скрыться.  Все  задержанные  лица  находятся  на  территории  Киргизстана  до  выяснения 
обстоятельств инцидента.

Эту информацию подтвердили в дежурной части Жалал-Абадского УВД. Однако отказались предоставить детали. 
Заместитель  руководителя  пограничной  службы  КР  Г.  Борубаева  заявила,  что  Жалалабадская  прокуратура  уже 
разбирается в произошедшем. Кроме того,  она заявила, что этот инцидент входит в компетенцию правоохранительных 
органов Киргизии, а Пограничная служба не имеет к этому отношения.

10  декабря. По  сообщению  киргизского  информагентства  Кабар,  в  скором  времени  боевое  дежурство  на 
российской авиабазе в Канте будут нести многофункциональные истребители Су-27 СК модернизованный. Главное отличие 
этих самолетов от  имеющихся на вооружении российской армии "Сушек"  состоит в том, что эта машина с одинаковой 
легкостью может работать как по воздушным, так и по наземным целям,  используя для этого управляемое ракетное и 
корректируемое бомбовое вооружение. Причем может делать это не только в любое время суток, но и вне зависимости от 
погодных условий. Этот истребитель превосходит своих ближайших западных конкурентов (американский истребитель F-16, 
французский "Мираж-2005").

Многофункциональный  истребитель  Су-27СК  модернизированный  (Су-27СКМ)  -  новинка  российского  военного 
авиапрома. Первые 5 машин поступили в российские ВВС в 2003 году. По данным Авиапорт.ру, в 2004 году таких машин 
станет  на  7-8  штук  больше.  Согласно  госпрограмме  вооружений  РФ,  в  последующем  их  число  будет  увеличиваться 
примерно на 19 машин в год. Первые Су-27 СКМ получили пилоты Липецкого авиационного центра. Сейчас они несут 
боевое дежурство на авиабазе Кант в Киргизстане. 

10  декабря. Киргизстан  по  числу  пользователей  интернетом  занимает  лидирующее  положение  среди  стран 
Содружества.  Об  этом  сообщил  в  ходе  работы  международной  конференции  по  интеграции  высшего  образования  в 
Болонский процесс, первый заместитель министра образования Канатбек Сманалиев. Он отметил, что на сегодня можно с 
уверенностью сказать о том, что каждый школьник Киргизии «так или иначе знаком с компьютером, а в крупных городах и 
селах информационные технологии становятся неотъемлемой частью обучения».

10 декабря. Владимир Путин,  принимая  глав  военных  ведомств  стран  СНГ,  огласил первоочередные задачи 
России  в  отношении  Содружества.  Программа  президента  состоит  в  создании  оборонной  "интегрированной 
инфраструктуры" на постсоветском пространстве. Большинство министров обороны приехали в Москву 7 декабря. Те, чьи 
страны входят в Организацию Договора о коллективной безопасности (Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, РФ и 
Таджикистан),  8  декабря  провели  первое  заседание,  на  котором  приняли  решение  увеличить  в  2,5  раза  численность 
Коллективных сил быстрого развертывания в Центральноазиатском регионе (КСБР). Пока это четыре батальона. С 2004 г. к 
ним прибавится еще пять.

"Россия, Казахстан и Киргизия выделют по одному батальону, а Таджикистан направляет два дополнительных 
батальона, - сообщил "РК" командующий КСБР генерал-майор Сергей Черномордин. - Эти дополнительные пять усиленных 
батальонов уже реально действуют в составе национальных вооруженных сил". Генерал отметил, что его силам придана 
российская авиациабаза Кант в Киргизии. 9 декабря, открывая заседание Совета министров обороны Содружества глава 
военного  ведомства  РФ Сергей  Иванов  заявил,  что  будущее  СНГ  во  многом зависит  то  того,  как  будут  выполняться 
договоренности  между  государствами  в  военной  сфере.  Он  призвал  коллег  "полнее  использовать  существующие 
механизмы  сотрудничества  как  на  многосторонней,  так  и  на  двусторонней  основе,  что  позволит  сохранить  единое 
оборонное пространство". Эта же тема стала превалирующей и на встрече министров с Владимиром Путиным.

"Военное  и  военно-техническое  сотрудничество  в  рамках  СНГ  -  важнейший  фактор  взаимодействия  на  всем 
постсоветском пространстве", - подчеркнул президент в своем выступлении. Видимо, не случайно им был поднят вопрос и 
об  "определенных  преимуществах",  которые  Россия  готова  дать  странам СНГ,  вошедшим в  Организацию  Договора  о 
коллективной безопасности. Он заверил собравшихся, что "такие преференции будут как с точки зрения подготовки кадров - 
мы переходим на бесплатное обучение военных, так и с точки зрения продажи наших вооружений по внутренним ценам". 
Президент также считает, что эффективно должны развиваться и "совместные системы ПВО".

Министры обороны Узбекистана и Туркмении и вовсе в Москву не приехали.
11 декабря. На утреннем заседании очередной 13-й сессии Олий Мажилиса (Парламента) Узбекистана одобрена 

предложенная  президентом  Исламом  Каримовым  кандидатура  Шавката  Мирзиеева  на  пост  нового  премьер-министра 
Узбекистана вместо отправленного в отставку Уткира Султанова.

Шавкат Миромонович Мирзиеев (Мирзияев), с сентября 2001 г. занимал пост хокима (губернатора) Самаркандской 
области, до этого занимал аналогичный пост в Джизакской области.

12 декабря. До конца текущего года в Казахстане могут быть созданы самостоятельные Агентство по борьбе с 
финансовыми преступлениями и Агентство по борьбе с наркобизнесом. 

Проект  создания  новых  структур,  которые,  по  всей  видимости,  будут  подчиняться  непосредственного  главе 
государства, был предложен рабочей группой Совета безопасности.

Как ожидается, Агентство по борьбе с финансовыми преступлениями будет создано на базе 9 управления МВД РК 
по борьбе с экономическими преступлениями и Агентства финансовой полиции РК. В свою очередь Агентство по борьбе с 
наркобизнесом  будет  создано  на  базе  комитета  по  борьбе  с  наркобизнесом  министерства  юстиции  РК  и  части 
соответствующих  подразделений  правоохранительных  органов  РК.  В  функции  нового  органа  будет  входить  не  только 
борьба с  незаконных производством и  оборотом наркотиков и  прекурсоров,  но и контроль  за оборотом наркотических 
средств и прекурсоров в медицине и промышленности.
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Также, по проекту рабочей группы, 1 января 2004 года начнется передача следственных изоляторов из структуры 
МВД в ведение министерства юстиции РК. С 1 мая 2004 года функция выдачи удостоверений личности будет передана 
министерству юстиции. Функцию регистрации автотранспортных средств предложено оставить за департаментом дорожной 
полиции МВД РК.

13 декабря. Трансграничные воды не могут быть собственностью одной страны. Об этом заявил чрезвычайный и 
полномочный посол Казахстана в Кыргызстане У.Узбеков.

По его словам, в мире нет подобной практики. "Однако водно-энергетические проблемы сейчас решаются в рамках 
организации Центрально-азиатского сотрудничества, где мы создаем водно-энергетический консорциум. Если мы создадим 
подобный консорциум, то, я думаю, мы сможем решить эту проблему. Кроме того, мы решаем проблему финансирования 
той кыргызской водной инфраструктуры, откуда мы также берем воду", - сказал посол.

Сейчас,  по  словам посла,  казахская  сторона  разрешила  транзит  кыргызской  электроэнергии  в  Россию  через 
территорию Казахстана. "Если понадобится, то мы тоже будем покупать электроэнергию у Кыргызстана, а сейчас у нас пока 
действует запрет на импорт электроэнергии из Кыргызстана", - сказал он 

13 декабря. Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов сменил руководителя своего исполнительного аппарата. 
Вместо Шухрата Султанова, занимавшего этот пост в 2001-2003 годах, назначен Махмадназар Салихов, работавший до 
этого председателем Совета юстиции Республики Таджикистан.

Махмадназар  Салихов  в  1998-2000  годах  уже  работал  руководителем  аппарата  президента  Таджикистана. 
Бывший  руководитель  исполнительного  аппарата  Шухрат  Султанов  назначен  указом  Рахмонова  Чрезвычайным  и 
полномочным послом Таджикистана в Турции.

"Если все мы будем вкалывать и Россия не будет спать"
09.12.2003. Независимая газета

Виктория Панфилова
Генсек  ЕврАзЭС  Григорий  Рапота  уверен,  что  никакая  серьезная  интеграция  без  совместной  

собственности невозможна
Вчера  в  Нью-Йорке  на  пленарном  заседании  Генеральной  Ассамблеи  ООН  рассматривался  вопрос  о 

предоставлении ЕврАзЭС статуса наблюдателя в Генассамблее. О том, какие дополнительные обязанности накладывает 
новый  статус  на  эту  организацию  рассказал  в  интервью  "НГ"  генеральный  секретарь  Евразийского  экономического 
сообщества Григорий Рапота.

Григорий Рапота уверен, что новый статус открывает перед ЕврАзЭС массу возможностей.
- Григорий Алексеевич, что даст вашей организации получение статуса наблюдателя при ООН?
- Появятся новые возможности, прежде всего в плане участия в мероприятиях ООН. Мы ведь не хотим, чтобы 

ЕврАзЭС  было  неким  закрытым  клубом.  Примечательно,  что  сразу  после  того  как  весной  нынешнего  года  ООН 
зафиксировала статус ЕврАзЭС как международной организации, с рабочим визитом у нас побывал помощник Генсека ООН 
Жан-Пьер  Холбакс.  После  этого  на  нас  буквально  посыпались  предложения  принять  участие  в  различных  проектах 
международных организаций, включая Международный союз потребителей, ОБСЕ.

- Не противоречит ли вступление стран СНГ в ВТО интересам ЕврАзЭС? Как быть с Киргизией, она ведь уже член 
ВТО?

- Отработан механизм вступления стран ЕврАзЭС в ВТО. Мы этому посвятили не один год работы. Внутри нашей 
организации это не вызывает каких-либо вопросов. Киргизское руководство официально заявило о намерении провести 
вторичный раунд переговоров с ВТО по корректировке своих тарифных обязательств. Это произойдет после того, как будут 
согласованы переговорные позиции по присоединению к ВТО остальных четырех стран ЕврАзЭС - Белоруссии, Казахстана, 
России и Таджикистана. Страны нашего сообщества условились вступать в ВТО таким образом, чтобы это даже косвенно 
не стало причиной распада ЕврАзЭС. Особых проблем тут быть не должно. Ведь уже сейчас реально действует режим 
свободной торговли по отношению к товарам, произведенным на территории ЕврАзЭС. Сейчас мы практически переходим к 
формированию таможенного союза, а в перспективе и Единого экономического пространства.

- Официальный Душанбе постоянно указывает на то, что российское присутствие в Таджикистане ограничивается 
только военной сферой, что в плане экономического сотрудничества Россия эту страну игнорирует...

- Действительно, до недавнего времени российский бизнес в Таджикистане отсутствовал. Но, похоже, нам удалось 
переломить ситуацию. Ключевые проблемы этой страны - энергетика и транспорт. Еще весной пять президентов приняли 
программу  освоения  гидроэнергетических  ресурсов  Таджикистана  и  Киргизии,  которая  включает  в  себя  строительство 
Рогунской и Сангтудинской ГЭС в Таджикистане и Камбарата-2 в Киргизии, а также организацию перетоков электроэнергии 
из этих стран в Россию в летний период. Могу сказать, что уже к сентябрю нынешнего года из Киргизии и Таджикистана в 
Россию поступило около миллиада киловатт-часов. Сейчас речь идет о том, чтобы поставить этот проект на долгосрочную 
основу, причем с участием Узбекистана, не входящим в "пятерку" ЕврАзЭС.

-  А  как  же  с  проверенным  практикой  тезисом,  что  вначале  завоевание  происходит  военным  путем,  а  затем 
экономически?

- Может, так где-то и было. Так,  из Таджикистана во время гражданской войны весь бизнес ушел. А военные 
остались.  В Центральной  Азии пока  мы можем контролировать  ситуацию.  Но при  одном условии:  если все  мы будем 
вкалывать и Россия не будет спать. Если же в Москве будут только говорить о том, как нам все мешают жить, тогда уж 
точно  появятся  конкуренты  и  нам  не  останется  места.  Возьмите  Киргизию,  Таджикистан,  Казахстан  -  там  работают 
множество  иностранных  фирм.  Вы  же  не  думаете,  что  они  победили  в  жестокой  конкурентной  борьбе  с  российским 
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бизнесом. Ничуть не бывало! Они пришли на пустое место. К нам обращаются с массой проектов. Но у бизнесменов есть 
еще опасения. Они требуют гарантий возвратности средств.

- Но для этого должна быть политическая стабильность.
-  Политической стабильности в странах Центральной Азии достаточно, чтобы развивать там бизнес. Я уже не 

говорю о том, что англичане начали разработку золотых приисков в Таджикистане во время гражданской войны. А мы ушли. 
Канадская  фирма  работает  на  золотых  рудниках  в  Киргизии,  химическую  промышленность  осваивают  фирмы  Кипра, 
текстиль - Южная Корея. Так что российскому бизнесу есть о чем задуматься. И думать надо достаточно быстро.

Центральная Азия и выборы в России 
09.12.2003. Немецкая волна 

В.Волков
В России  состоялись  выборы в Государственную Думу.  С большим превосходством победу  на  них одержала 

"Единая Россия",  вслед за ней, с небольшим разрывом друг от друга,  были коммунисты,  ЛДПР и избирательный блок 
"Родина". Сегодняшняя программа "Фокус" - о том, какое влияние итоги выборов в России могут оказать на ситуацию в 
странах Центральной Азии? Как сообщает из Киргизии Шербото Тегин:

В Киргизии лидеры политических  партий по-  разному отреагировали на итоги  выборов  в  Госдуму Российской 
Федерации.  Лидер  партии  коммунистов,  бывший  руководитель  ЦК  Компартии  Киргизской  ССР,  ныне  депутат  Апсамат 
Масалиев  в  интервью  корреспонденту  "Немецкой  Волны"  заявил:  "То,  что  высокопоставленные  чиновники  открыто 
вмешивались  в  выборный  процесс,  начиная  от  президента,  министра  внутренних  дел  и  других,  является  грубейшими 
нарушениями. Несколько раз по всем телевизионным каналам показывали Путина, который прозрачно заявил, за кого он 
будет голосовать. Я полагаю, что выборы в Думу в какой-то степени повлияют на грядущие выборы в Кыргызстане, потому 
что наши политики всегда оглядываются на Россию. Я считаю, что нельзя слепо копировать Москву, но все полезное надо 
взять на вооружение". Другой известный оппозиционный политик, депутат Адахам Мадумаров заявил "Немецкой Волне": 
"Нынешние выборы в российскую Государственную Думу мало чем отличались от выборных технологий, применяемых во 
всех  странах  СНГ.  Очень  сильно  был  задействован  так  называемый  административный  ресурс.  Но  если  при  Борисе 
Ельцине  этот  ресурс  был завуалирован,  то  при Владимире Путине  административный ресурс применялся  совершенно 
открыто.  Это было очевидно на примере Единой России -  партии власти,  партии Путина.  Пример с выборами в  Думу 
должен  послужить  для  всех  стран  СНГ  уроком.  В  Кыргызстане  тоже  вполне  возможно  засилье  на  выборах 
административного ресурса, как на выборах в Думу. В этом плане Кыргызстану по установлению восточного деспотичного 
режима нет равных на просторе СНГ, и некоторые лидеры уже учатся у нас в этом плане. Вспомнить хотя бы президентские 
выборы  2000  года.  Аскар  Акаев  тогда  заявил,  что  отказывается  от  бесплатного  эфирного  времени  как  кандидат  в 
президенты. Однако все телеканалы денно и нощно отслеживали каждый его шаг. Так что у киргизских политиков есть чему 
поучиться, и скорее всего пиар по-киргизски как раз и взяли на вооружение россияне.

Кстати, 7 декабря в российское посольство в Бишкеке пришли 1610 граждан РФ для голосования, что в 2 раза 
больше показателей четырехлетней давности. Граждане России в Кыргызстане пропустили в Государственную Думу только 
4  партии.  Победителем  выборов  однозначно  стала  "Единая  Россия"  ,  получившая  в  Бишкеке  даже  куда  более 
внушительный результат,  чем в  целом по России 45,9%.  На второе место вышла ЛДПР -  13,5%. КПРФ набрала 9,9%. 
Замыкает четверку лидеров блок "Родина" - 8,1%.

С  вопросом  о  влиянии  российских  выборов  на  ситуацию  в  странах  Центральной  Азии  программа  "Фокус" 
обратилась к политическому обозревателю газеты "Время Новостей" Аркадию Дубнову:

АД: Выборы в Госдуму России несомненно будут иметь значение для стран СНГ, но оно разное в зависимости от 
страны к стране. В Киргизии партия власти и чиновничество, конечно, будут испытывать эйфорию. Результаты российских 
выборов  окажут  такое  же  центростремительное  движение  вокруг  правящей  партии  и  отсечение  крайних  флангов.  В 
Киргизии это будет сделать гораздо легче, потому что административный ресурс гораздо существеннее, да и сами фланги 
менее опасны для партии власти. Что касается влияния российских выборов в Думу на такие страны, как Таджикистан или 
Туркмения, то, я думаю, здесь партии власти будут несколько озадачены. Я не исключаю, что пришедшее к власти в России 
парламентское большинство, среди которого достаточно много групп, настроенных, скажем так, державно-патриотически, (а 
некоторые утверждают, что это национал-патриоты), будет надежным тылом для осуществления исполнительной властью 
довольно жестких мер по отношению,  скажем, к той же Туркмении. По отношению к Ашхабаду тенденция ужесточения 
требований по выполнению обязательств по отношению к  русскоязычным гражданам,  да и вообще интересы России в 
Туркмении будут гораздо жестче отстаиваться. Если в Туркмении это связано в первую очередь с гуманитарными аспектами 
- отношение к русскоязычным гражданам и несоблюдение соглашения о двойном гражданстве, то в Таджикистане будут 
отрабатываться в большей степени геостратегические модели поведения России. Там Москва постарается принять более 
надежные и эффективные меры для притяжения Душанбе в сферу своего политического и геостратегического влияния.

Вы слышали мнение российского эксперта по Центральной Азии Аркадия Дубнова. К этому можно добавить, раз 
уж речь зашла о Туркменистане, что, по информации, переданной российским информационным агентством Интерфакс, в 
республике на избирательные участки пришло менее 5% граждан России, проживающих там. В сообщении говорится о том, 
что столь низкая активность избирателей связана с тем, что обладатели российских паспортов скрывают это от местных 
властей  и  оттого  боятся идти  на  избирательные участки,  где  за  участниками  голосования  осуществлялся  контроль  со 
стороны МНБ.

В  то  же  время,  по  сведениям  нашего  корреспондента  в  регионе  Ораза  Сарыева,  в  Ашхабаде,  Мары  и 
Туркменабаде предвыборная агитация в русскоязычной среде практически не проводилась. 
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Укрепляя Содружество
11.12.2003.Красная звезда

Роман Стрешнев
10 декабря в  Москве в  Штабе по координации военного сотрудничества (ШКВС)  государств -  участников СНГ 

состоялось  очередное  заседание  Совета  министров  обороны  (СМО)  стран  Содружества,  которое  прошло  под 
председательством министра обороны России Сергея Иванова. "Существует ряд проблем, решению которых, не посягая на 
суверенитет  и  учитывая  национальные  интересы  каждого  из  государств  -  участников  Содружества,  следует  уделять 
постоянное  внимание",  -  отметил  глава  российского  оборонного  ведомства.  Так,  "несмотря  на  большое  количество 
принятых в сфере военного сотрудничества документов, не все они работают эффективно, некоторые из них носят,  по 
существу, декларативный характер. Не во всех из них прописан четкий механизм выполнения взаимных обязательств", - 
заявил Сергей Иванов.

По его словам, важное значение при этом имеет реализация договоренностей о сближении нормативно-правовой 
базы. Сергей Иванов отметил, что "будущее СНГ во многом зависит оттого, как будут выполняться договоренности между 
государствами Содружества, в том числе и в военной сфере". Решению именно этой задачи и было посвящено нынешнее 
заседание  СМО  Содружества.  На  нем  было  рассмотрено  двадцать  вопросов,  касающихся  дальнейшей  активизации 
сотрудничества государств - участников СНГ в военной сфере. В частности, подведены итоги совместных мероприятий 
оперативной и боевой подготовки в текущем году, утвержден план совместных мероприятий на 2004 год.

Главы  оборонных  ведомств  рассмотрели  также  разрабатываемую  в  настоящее  время  концепцию  правового 
воспитания военнослужащих государств - участников Содружества, проект соглашения о правовом статусе представителей 
вооруженных  сил  стран  Содружества  и  личного  состава  ШКВС  СНГ,  а  также  проблемы  пенсионного  обеспечения 
военнослужащих  стран  СНГ.  Обсуждались  и  вопросы  миротворческой  деятельности  на  территории  государств 
Содружества, план проведения совместных мероприятий в рамках Объединенной системы ПВО СНГ, порядок организации 
взаимодействия пограничных ведомств по оказанию помощи при возникновении кризисных ситуаций на границах, а также 
положение о взаимодействии гидрометеорологических служб Содружества.

Несомненно, что принятые на заседании СМО решения послужат дальнейшему развитию сотрудничества между 
странами СНГ. Накануне, 9 декабря, прошло заседание СМО Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). 
Министры обороны Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России и Таджикистана рассмотрели вопросы дальнейшей 
военно-политической интеграции и укрепления безопасности в зоне ответственности организации.

По  итогам  заседания  подписан  пакет  важнейших  документов,  регламентирующих  деятельность  организации, 
касающихся  создания  Объединенного  штаба  ОДКБ,  который  должен  начать  работу  с  1  января  2004  года,  а  также 
функционирования,  финансирования  и  дальнейшего  развития  коллективных  сил  быстрого  развертывания  (КСБР) 
Центрально-азиатского региона. Как заявил в этой связи начальник главного штаба ВС республики Таджикистан - начальник 
Объединенного штаба ОДКБ генерал-майор Р. Надыров, численность КСБР в Центрально-Азиатском регионе в 2004 году 
будет увеличена почти в 2,5 раза. Ныне она составляет более 1.500 человек. От каждого государства в состав КСБР будет 
выделено дополнительно по одному батальону, а от Таджикистана - два батальона.

По мнению генерального секретаря ОДКБ Николая Бордюжи, государства - члены организации стремятся к тому, 
чтобы данные силы могли проводить не только войсковые,  но и специальные операции.  При этом он подчеркнул, что 
"увеличение КСБР не связано с какими-либо военными планами в Центрально-Азиатском регионе".

В ходе заседания СМО ОДКБ обсуждалась и ситуация, складывающаяся в Афганистане. В этой связи Николай 
Бордюжа заявил, что обстановка в этой стране "достаточно тревожная". "Она связана не только с наркотиками, но и с тем, 
что  движение  "Талибан"  восстанавливает  структуру  управления,  пополняет  свои  отряды,  предпринимает  активные, 
конкретные действия", - сказал он. При этом генеральный секретарь ОДКБ подчеркнул, что "самое страшное заключается в 
том,  что  на  фоне  событий,  которые  сегодня  происходят  в  мире,  мы начинаем забывать  об  Афганистане.  А  это  пока 
кровоточащая рана, и ее нельзя обделять вниманием" 

КАЗАХСТАН
Uno momento не получилось

28.11.2003. Новое поколение (Казахстан)
Василий Лукьянчиков

Казахстанский нефтяной бум откладывается. Большая каспийская нефть потечет на мировые рынки на два года 
позже,  чем  рассчитывало  руководство  страны -  международный  консорциум  "Аджип  ККО"  принял  решение  перенести 
начало коммерческой добычи на Кашагане на 2007 год

В числе основных причин зарубежные инвесторы называют трудности технического характера - большие глубины 
залегания  продуктивных  слоев,  зимний  ледостав  и  хрупкое  экологическое  равновесие  в  акватории  северо-восточного 
Каспия, которое необходимо сохранить в процессе освоения углеводородных структур.

Чтобы разрешить возникшие разногласия и определить дальнейшую судьбу Кашаганского проекта, казахстанская 
сторона и акционеры "Аджип ККО" сели за стол переговоров. По оценке министра энергетики и минеральных ресурсов 
Владимира  Школьника,  сложность  переговорного  процесса  заключается  в  том,  что  хотя  сама отсрочка  начала  первой 
коммерческой добычи и предусмотрена в статьях соглашения, однако оператором проекта были приняты дополнительные 
условия президента РК, поставленные главой государства в защиту национальных интересов Казахстана. Главное из них - 
начать добычу нефти на Кашагане в 2005 году.
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В море ожиданий
Цена отсрочки
По оценке акционеров "Аджип ККО", проблема со сроками добычи действительно существует, однако в настоящее 

время идет поиск оптимального баланса между временем и затратами. По одному из вариантов (на котором настаивает 
Астана) возможно более раннее начало добычи, но это может привести к резкому удорожанию проекта. Уклон в другую 
сторону позволит значительно сэкономить расходную часть, но при этом отдалит старт добычи нефти на Кашагане. В этой 
связи  во  главу  угла  ведущихся  переговоров  ставится  механизм  компенсации,  оговоренный  в  соглашении  о  разделе 
продукции (СРП), если одна из сторон отступит от выполнения взятых ранее на себя обязательств.

Ранее,  еще  до  начала  переговоров,  оператор  Северо-Каспийского  проекта  озвучил  свою  цену  отсрочки.  В 
частности, "Аджип ККО" намерен увеличить заявленный объем инвестиций в первую фазу Кашаганского проекта до $10 
млрд (без учета уже вложенных $2,2 млрд). За счет роста капитальных вложений предполагается в четыре раза увеличить 
объемы  коммерческой  добычи  нефти  на  Кашагане  (до  450  000  баррелей  в  сутки).  Как  считают  инвесторы,  резкое 
увеличение капиталовложений и ускоренный рост нефтедобычи позволит казахстанской стороне получить дополнительные 
доходы в бюджет и "с лихвой" компенсировать упущенную прибыль, если бы добыча началась двумя годами раньше.

Удовлетворят ли Астану предложенные "Аджип ККО" условия? Судя по всему нет...
Пять условий президента
1. Начало коммерческой добычи нефти в 2005 году.
2. Участие в проекте национальной нефтегазовой компании.
3. Полная утилизация газа и серы.
4. Максимальное привлечение казахстанских производителей товаров и услуг.
5. Соблюдение самых высоких экологических стандартов и обеспечение экологической безопасности проекта.
Исходя из логики событий, казахстанское правительство, хотя и будет вынуждено согласиться на отсрочку добычи 

кашаганской  нефти  на  1,5  -  2  года,  в  дополнение  к  условиям  "Аджип  ККО",  рассчитывает  получить  от  акционеров 
консорциума единовременную компенсационную выплату. И причем немалую...

Косвенным  подтверждением  этому  служат  заявления  казахстанского  президента  и  министра  энергетики  и 
минеральных ресурсов,  сделанные в разное время по одной теме и ставшие достоянием казахстанской и зарубежной 
прессы. Комментируя летом 2003 года ситуацию вокруг развития Кашаганского проекта, Нурсултан Назарбаев заявил, если 
консорциум не выполнит в срок взятые на себя обязательства по получению "ранней" нефти, он будет оштрафован на $500 
миллионов. А в минувший понедельник на пресс-конференции в Астане Владимир Школьник подтвердил, что казахстанская 
сторона намерена получить от "Аджип ККО" определенную компенсацию, причем она будет "гораздо выше" суммы выплат, 
озвученной им же в ходе интервью в парламенте 21 ноября 2003 года (напомним нашим читателям, что речь тогда шла о 
$150 млн).

Итальянский темперамент против англо-саксонской расчетливости
Как  отмечают  эксперты,  решение  "Аджип  ККО"  отложить  начало  добычи  нефти  на  Кашагане  на  2007  год  в 

принципе не было неожиданным для казахстанского правительства. Основа наблюдаемых сегодня разногласий по вопросу 
переноса сроков добычи и вытекающих штрафных санкций была заложена еще два года назад - когда в августе 2001 года 
Северо-Каспийский консорциум избрал нового оператора - итальянскую компанию "Аджип".

Руководство Казахстана, возлагая на Кашаган большие надежды, предпочло увидеть во главе пилотного морского 
проекта  партнера  более-менее  сговорчивого,  что  вызвало  недовольство  у  представителей  англо-саксонского  ядра 
консорциума.

Что такое Кашаган
Общие геологические запасы - 38 млрд баррелей условного топлива.
Извлекаемые запасы, принятые на баланс в ГКЗ РК:
по нефти - 1 647,9 млн тонн;
по газовому конденсату - 884 тыс. тонн;
по газу - 969 млрд кубических метров.
На первом этапе освоения структуры предполагается добывать до 22 млн тонн нефти в год, на втором этапе - до 

45 млн тонн в год, на третьем этапе - до 60 млн тонн нефти в год
Тогда  же  перед  консорциумом,  получившим свое  новое  название  -  "Аджип  ККО",  и  были  поставлены новые 

условия по срокам начала добычи нефти. Основывались же эти сроки на том, что 4 июля 2000 года президент республики 
Нурсултан Назарбаев официально объявил в Атырау об открытии на казахстанском шельфе крупнейшего месторождения 
Кашаган с запасами более 7 млрд тонн условного топлива.

В  соответствии  с  закрепленными  условиями  СРП,  получение  "ранней"  нефти  на  структуре  должно  быть 
обеспечено через пять лет после официального объявления о коммерческом открытии. То есть если следовать логике 
казахстанской стороны - в 2005 году.

Получив статус оператора, "Аджип" заверил казахстанское руководство в неуклонном выполнении всех взятых на 
себя обязательств, а соответствие проводимых работ закрепленным в договоре срокам явится лучшим доказательством 
эффективности операторства итальянской компании.

Однако политика "Аджип" встретила негативную реакцию у других акционеров консорциума. И прежде всего у 
компаний  "ЭксонМобил"  и  "Шелл"  (последняя  с  1993  по  2000  год  фактически  выполняла  функции  оператора  Северо-
Каспийского проекта).

Англо-саксонское  ядро  консорциума  предъявило  итальянской  стороне  претензии  в  непомерных  амбициях  и 
отсутствии необходимого опыта в реализации морских нефтяных проектов.
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В итоге "Аджип" оказался в сложной ситуации. С одной стороны, необходимо оправдывать доверие руководства 
Казахстана, с другой - учитывать финансово-экономические интересы своих партнеров по проекту.

Балансируя на конфликте интересов, "Аджип ККО" официально объявил об обнаружении коммерческих запасов 
нефти на Кашагане только 30 июля 2002 года. Это означало, что по условиям СРП к добыче нефти можно приступать в 
2007 году.

В  итоге,  как  отмечают  эксперты,  сегодня  на  переговорах  обсуждаются  не  только  технические  вопросы 
дальнейшего развития Северо-Каспийского проекта, но и размеры выплаты вероятного штрафа.

Трубы веером
28.11.2003. Gazeta.kz

Айбат Жарикбаев
Последние недели осени были довольно богатыми на новости, связанные с трубопроводной темой.
Президент  республики  на  прошлой  неделе  вновь  подтвердил  информацию  о  том,  что  строительство 

нефтепровода из северо-западного Казахстана к границе с Китаем начнется в июле будущего года и завершится к концу 
2005 года.

Прокладка участка будущего трубопровода пройдет по казахстанской территории и обойдется в $800 млн. - пока 
что китайская сторона гарантирует финансирование проекта. Как отметил Н. Назарбаев, Казахстан также заинтересован в 
капиталовложениях в строительство, поэтому в настоящее время ведутся переговоры о долевом участии (возможно - в 
соотношении  50:50).  В  своем  интервью  в  "The  Wallstreet  journal",  опубликованном  в  прошлую  пятницу,  президент 
подчеркнул, что из планируемых к 2015 году 150 млн. тонн нефти треть может экспортироваться в Китай.

По сведениям "КазМунайГаза", в настоящее время на участке "Атасу-Алашанькоу" казахстанская нацкомпания и 
"Китайская национальная нефтяная компания" (CNPC) "активизируют работу по подготовке проекта сметной документации", 
кроме того, "определяются коммерческие условия, которые будут гарантировать стабильность поставок нефти в Китай". 
Учитывая, что генеральное соглашение по возведению трубопровода было заключено 27 сентября 1997 года (по которому 
СNPC  гарантировала  реализацию  проекта  через  60  месяцев  после  подписания  документа),  а  технико-экономическое 
обоснование проекта, разработанное НИИ "Каспиймунайгаз", было представлено на рассмотрение "КазТрансОйла" и СNPC 
еще  в  мае  1999  года,  можно  сделать  вывод,  что  процесс  строительства  действительно  активизировался.  Кстати,  в 
понедельник 24 ноября истек срок представления заявок на конкурс, объявленный АО "Казахский институт нефти и газа" по 
государственной закупке инженерно-изыскательских работ на строительство нефтепровода Казахстан - Китай.

В упомянутом интервью Н. Назарбаев проинформировал, что руководство республики нацелено на достижение 
диверсификации нефтяных маршрутов. В этой связи он напомнил об обещании казахстанского руководства поставлять 20 
млн. тонн нефти для транспортировки по маршруту "Баку - Джейхан", подчеркнув при этом, что "без казахстанской нефти 
"Баку - Джейхана" не будет", поскольку без нее труба будет пустой. Интересно, что президент охарактеризовал БТД как 
гораздо менее эффективный с экономической точки зрения проект по сравнению с китайским трубопроводом.

Другого  мнения,  разумеется,  придерживаются  азербайджанские  власти.  Недавно  глава  ГНКАР  Натик  Алиев 
сообщил,  что "Баку-Тбилиси-Джейхан" уже в  апреле 2005 года приступит к  транспортировке первой партии экспортной 
нефти, и в тот же месяц в турецком порту Джейхан первый танкер будет загружен азербайджанской нефтью. Наполнение же 
трубопровода нефтью начнется уже в декабре 2004 года, на это уйдет 4 месяца и 1,5 млн. тонн нефти. При этом Н. Алиев 
заявил, что Азербайджан обладает достаточными запасами нефти для того,  чтобы этот трубопровод в течение 40 лет 
функционировал в полную мощность.

Как  бы  то  ни  было,  проект  постепенно  стабилизируется:  сегодня  его  сторонники,  например,  более  уверенно 
говорят  о  перспективах  финансирования  строительства,  особенно  после  получения  согласия  от  Международной 
финансовой корпорации и Европейского банка реконструкции и развития выделить долгожданные кредиты.

4 ноября Совет директоров МФК одобрил вопрос выделения кредита в размере $125 млн. за счет собственных 
средств. Еще $125 млн. организация привлечет в виде синдицированного кредита. А 11 ноября подобное решение принял 
ЕБРР: банк планирует профинансировать проект на $125 млн. сроком на 12 лет, а также привлечь еще $125 млн. в виде 
синдицированного кредита сроком на 10 лет.

Смена власти в Грузии пока никак не отразилась на темпах строительства на грузинском участке. Считается, что и 
новому руководству страны проект, активно лоббируемый Штатами, будет выгоден не только с политической точки зрения. 
По подсчетам МФК, Грузия, как транзитная страна, в течение 20 лет функционирования будущей трубы получит более $500 
млн.  На  днях  в  Грузинской международной нефтяной  корпорации (ГМНК)  заверили своих  партнеров,  что,  несмотря на 
сложную политическую обстановку, "процесс строительства идет согласно графику". Также вполне спокойно восприняли 
грузинские перемены президент Азербайджана Ильхам Алиев,  президент ГНКАР Натик Алиев и глава British  Petroleum 
(оператор) лорд Джон Браун.

С некоторых пор по уровню политизированности с "Баку-Джейхан" вполне успешно конкурирует проект "Одесса-
Броды".

Украинская Верховная Рада в четверг, 20-го числа не ратифицировала соглашение об интеграции нефтепроводов 
"Дружба"  и  "Адрия".  Соглашение  по  проекту  объединения  трубопроводных  систем  было  подписано  представителями 
России, Хорватии, Украины, Беларуси, Словакии и Венгрии чуть менее года назад - 16 декабря 2002 года в Загребе сроком 
на 10 лет и с возможностью пролонгации.

В  рамках  этой  договоренности  ОАО  "Укртранснафта"  предложило  транспортировать  каспийскую  нефть  по 
маршруту "Одесса - Броды - Ужгород - Омишаль". Для этого необходимо осуществить объединение проектов "Одесса - 
Броды"  и  "Дружба  -  Адрия",  что,  в  свою  очередь,  позволит  каспийской  нефти  выйти  на  американские  рынки. 
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Заинтересованность в реализации проявляют и российские компании, которые через Омишаль, в обход перегруженного 
Босфора хотели бы отправлять свою продукцию (Urals) в США. Местом встречи "Дружбы" и "Адрии", по соглашению, был 
определен  венгерский  город  Сазхаломбаты.  Отсюда  российская  нефть  должна  была  транспортироваться  хорватской 
компанией Janaf ("Адриатический нефтепровод") до принадлежащего ей же нефтяного терминала Омишаль: первую нефть, 
прибывшую по маршруту, планировалось отгрузить на танкер в декабре этого года.

Как  заявило  в  конце  прошлой  недели  руководство  "Укртранснафты":  "Отказ  Украины  от  проекта  будет 
содействовать  развитию  альтернативных  маршрутов  транспортировки  российской  нефти,  в  частности  -  строительства 
нефтепровода к  российскому глубоководному порту Мурманск,  что может привести к  утрате Украиной части нынешних 
объемов транзитной нефти".

Пока  что  парламент  Украины  не  объяснил  причины  отказа.  Помимо  каких-либо  экономических  соображений, 
которыми,  вероятно,  руководствовалось  большинство  депутатов,  высказавшихся  против  ратификации,  очевидно, 
существовали и конкретные политические мотивы.  Во-первых,  американцы,  поддерживающие в  целом проект  "Одесса-
Броды", считают, что привлекательность "Дружбы-Адрия" для Украины весьма относительна. Не так давно спецсоветник 
Госсекретаря  США  по  вопросам  энергетической  дипломатии  в  Каспийском  регионе  Стивен  Манн  заметил,  что  на 
определенном  этапе  для  транспортировки  казахстанской  и  российской  нефти  в  Европу  использование  нефтепровода 
"Дружба" было бы оправданным, хотя,  при этом,  возникла бы одна серьезная проблема:  российские компании в этом 
случае получили бы возможность контролировать поток стратегического сырья.

Другой причиной нерешительности украинских депутатов могло стать то обстоятельство, что в числе наиболее 
заинтересованных в проекте российских нефтепроизводителей, кроме "Роснефти", договорившейся октябре прошлого года 
с  американской  компанией  "Marathon"  о  поставках  нефти  в  США  именно  через  Омишаль,  также  был  и  ныне 
многострадальный  "ЮКОС",  с  49%-м  пакетом  акций  компании  "Transpetrol",  управляющей  словацким  участком 
адриатического маршрута.

Как  бы  не  сложилась  дальнейшая  судьба  данного  проекта,  по  мнению  главы  министерства  экономического 
развития и торговли РФ Германа Грефа, которое он высказал на встрече с министром торговли США Дональдом Эвансом, 
поставки российской нефти в США станут возможны не раньше 2007 г., а первые поставки газа - только в 2010 г.

Реализация  планов  по  транспортировке  казахстанского  сырья  системами  "Дружба-Адрия"  и  "Одесса-Броды", 
будет,  конечно,  зависеть  от  целого  ряда  обстоятельств.  Очевидно,  что  диверсификация  маршрутов  доставки  и 
многовекторность  внешней  политики  стран-экспортеров  находятся  не  только  в  "взаимообуславливающих",  но  и 
"конфронтационных" связях, причем подобная взаимозависимость далеко не всегда в полной мере отвечает экономическим 
интересам этих государств.

В указанном выше интервью "The Wallstreet journal", президент Н. Назарбаев, обсуждая иранское направление, 
отметил: "Если бы были разрешены политические вопросы с американцами,  для нас это был бы самый экономически 
эффективный маршрут".

Россия без меди…
30.11.2003. Экономика России: ХХI век

Денис Репин
Удоканское месторождение меди, которое является уникальным по запасам (второе место в России и одно из 

крупнейших в  мире) под угрозой.  В скором времени 58% резервного фонда запасов меди в  стране могут перейти под 
контроль  казахстанской  корпорации  "Казахмыс"  (Совладельцем  корпорации  является  южно-корейский  гигант  "Самсунг" 
(доля акций 42,55%, а с учетом планирующейся эмиссии может достигнуть 67,2%).

"Казахский вариант"
Аргументы казахов, на первый взгляд, выглядят достаточно привлекательно. Но… владение богатым Удоканом, 

разведанные запасы которого составляют 1,3 млрд. т руды, или 20 млн. т меди, в несколько раз повысит капитализацию 
корпорации "Казахмыс". При этом ее обеспеченность рудными запасами возрастет с 50 до 100 лет. В общем, за медные 
кладовые  соседнего  Казахстана  и  Китая,  куда  "Казахмыс"  традиционно  вывозит  медный  концентрат,  можно  не 
беспокоиться.  Руководство  "Казахмыса"  уже  заявило,  что  в  Россию  они  планируют  направить  лишь  13-20%  запасов 
Удокана, а 80-87% будет вывезено за рубеж, в тот же Китай.

А что в России?
Российским (уральским) медеплавильным предприятиям, которые испытывают острый дефицит сырья, до полного 

истощения собственных месторождений осталось всего 6 лет.  Учитывая, что разбросанные по Уралу заводы являются 
градообразующими,  перспектива лишиться стратегических запасов Удокана может обернуться социальной катастрофой 
федерального масштаба.

Необходимость разработки месторождения назрела давно. Но если медь из Удокана пойдет в Китай, то уже через 
несколько лет без работы останутся свыше 30 тысяч металлургов, производство меди в одной только Уральской горно-
металлургической компании упадет на 130 тыс. т, а бюджеты всех уровней будут ежегодно недополучать налогов на 1,4 
млрд. руб.

Расчеты показывают, что при мощности ГОКа в 10 млн. т руды в год Россия будет терять в год 31 млн. долл. 
(разница  между налоговыми поступлениями в  бюджет при  вывозе медного концентрата  за рубеж и его переработке  с 
получением рафинированной меди на российских заводах). При мощности в 20 млн. т руды в год ущерб возрастет уже до 50 
млн. долл. в год. За весь период эксплуатации бюджет недосчитается уже 3 млрд. долл. налогов, что ставит под большое 
сомнение возможное превышение платы участников при открытом аукционе по сравнению с закрытым конкурсом.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

111



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Что делать с 30 тыс. людей, большинство из которых почти всю жизнь отдали медеплавильной промышленности? 
А если учесть, что им еще нужно как-то кормить свои семьи…

Даже если не учитывать потери в налогах, следует вспомнить и о том оборудовании, которое сейчас стоит на 
заводах. Машины, стоящие сами по себе немалых денег, будут простаивать, ломаться и т. д. Для промышленности в целом 
это означает неизбежное отставание от зарубежных конкурентов. А ведь сейчас, в XXI веке медь - один из важнейших 
материалов. И если медная промышленность России встанет, то  о быстром развитии отечественной экономики можно 
забыть. Наше производство станет полностью зависимым от импорта меди.

Не  говоря  уже  о  полной  неконкурентоспособности  в  отрасли  высоких  технологий.  Каким  образом  можно 
производить качественные электроприборы без меди? Точнее, производить можно, но стоить они будут намного дороже 
аналогичных изделий конкурентов. Медь уже в 1996 г. была отнесена к основным видам минерального стратегического 
сырья.

Крайне  важно  освоение  месторождения  и  для  Читинской  области.  Медеперерабатывающая  промышленность 
здесь - одна из основных. Кроме того, за счет Удокана можно решить инфраструктурные проблемы региона. Здесь проходят 
Транссибирская магистраль и БАМ, которые можно было бы использовать для транспортировки меди и готовой продукции. 
В противном случае - массовая безработица в регионе уже через несколько лет, потери в налогах.

Кризис в Глубоком
Поселок Глубокое, где расположен входящий в корпорацию "Казахмыс" Иртышский медеплавильный завод - это 

бывшая  казачья  станица,  оказавшаяся  12  лет  назад  в  восточноказахстанском  ближнем  зарубежье.  Вполне  успешное 
предприятие в 1999 г. решением комитета по приватизации при Министерстве финансов Казахстана было передано вместе 
с  сырьевой базой (Белоусовским,  Иртышским и Снегирихинским рудниками) "Казахмысу".  Дальше все было подчинено 
спекулятивным целям. Сначала в интересах "оптимизации численности" было сокращено более 900 металлургов. После 
этого руководство корпорации перераспределило сырьевые потоки,  ранее большей частью поступавшие на Иртышский 
завод, в пользу своего головного предприятия - Джезказганского металлургического комбината.

Первая  длительная  остановка  предприятия  случилась  осенью  2000  г.:  заводской  профсоюз  потребовал  от 
руководства "Казахмыса" повышения нищенских зарплат металлургов. В феврале 2001 г.  производство,  наконец,  было 
запущено,  но  теперь  уже  условия  ставили  хозяева,  которые  потребовали  роспуска  профсоюзной  организации.  Без 
повышения тарифов и без профкома завод проработал еще год. Затем руководство "Казахмыса" заявило об убыточности 
предприятия и бесперспективности намеченной было реконструкции производства.

И  вот  уже  больше  года  без  работы  свыше  тысячи  металлургов,  которые  перед  Новым  годом  решились  на 
последнюю отчаянную попытку отстоять свое право на труд и сносную жизнь: они объявили массовую голодовку, протестуя 
против уничтожения завода. Но это не помогло: голодающие оказались в реанимации, за аренду помещения под голодовку 
забасткому выставили счет в 104 тыс. казахских тенге, а руководство "Казахмыса" приняло решение о перепрофилировании 
медеплавильного предприятия в кожевенное производство и свиноферму. Уже дважды металлурги живым щитом вставали 
на  пути  караванов  тяжелой  техники,  операторам  которой  было  предписано  произвести  демонтаж  оборудования. 
Глубоковских котлов, труб, машин уже заждались в пунктах приема металлолома в соседнем Китае. Такой вот бизнес по-
казахски...

Экология
Вплоть до полной остановки Иртышский медеплавильный работал без  утилизации сернистого ангидрида.  Это 

категорически запрещено всеми санитарными нормами,  однако дешевле,  чем перерабатывать серосодержащие газы в 
сернокислотном цехе.  Экологи  забили  тревогу:  предельно  допустимая  концентрация вредных  веществ  в  Глубоковском 
районе оказалась превышенной в несколько раз. Дошло до того, что жители поселка были вынуждены отказаться даже от 
традиционного земледелия: огурцы, помидоры и другие овощи в огородах глубочан гибнут на корню.

В  бассейн  реки  Иртыш  предприятиями  корпорации  "Казахмыс"  ежегодно  сбрасывается  160  т  цинка.  В  реке 
Глубочанка  в  прошлом  году  содержание  ядовитых  веществ  достигло  нескольких  сотен  ПДК.  Восточноказахстанскому 
филиалу "Казахмыса", компании "ВостокКазмедь", были предъявлены иски на возмещение ущерба на общую сумму 23 млн. 
тенге. Однако на сегодняшний день оплачено из них только 3 млн. 310 тыс. тенге.

Кстати,  поселок  металлургов  Глубокое  лидирует  в  Восточно-казахстанской  области  по  уровню  смертности  и 
профессиональным заболеваниям. Все проекты, которые велись на заводе до прихода "Казахмыса", были заморожены. В 
целях  экономии корпорация  отказалась  даже от  закачивания  раствора  в  выработанные пустоты и укрепления  сводов. 
Растворный узел в Алтайском, снабжавший бетонной смесью рудник "Иртышский", простаивает уже три года...

Прошлой осенью президент "Казахмыса" Владимир Ким обещал построить в утешение безработным металлургам 
футбольное  поле  европейского  класса с  подогревом.  Сегодня это единственная шутка,  которой  сквозь слезы смеются 
посельчане.  Им  вообще  много  чего  обещали  -  сотням  русских,  украинцев,  татар,  казахов,  которые  не  вписались  в 
"эффективно действующую экономическую систему управления" корпорации "Казахмыс".

Возникает вопрос: а не разумнее ли было бы рабочим оформить пенсии по возрасту? Все-таки большинству за 
пятьдесят, вредный стаж, по российским меркам, давно выработан. Но это только в России можно получить пенсию по 
вредности. В Казахстане же, вне зависимости от производственных условий, нужно работать до 63 лет.

Письмо
Когда в Глубоком узнали о планах "Казахмыса" бороться за Удокан, жители поселка обратились к Президенту РФ 

Владимиру Путину, к нашему Правительству и российским металлургам:
"До нас дошла весть, что в Правительстве РФ рассматривается вопрос о передаче прав на освоение одного из 

крупнейших в мире Удоканского медного месторождения в Читинской области казахстанской корпорации "Казахмыс". Наш 
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медеплавильный завод как раз входит в состав этой корпорации. Когда-то наше предприятие было известно далеко за 
пределами рудного Алтая: в 20-е годы завод строила вся огромная страна.

Вплоть  до  недавних  пор  Иртышский  медеплавильный обеспечивал работой  сотни  людей,  которые гордились 
маркой своего завода. Но сегодня почти полторы тысячи высококлассных металлургов, многие из которых отдали родному 
заводу десятки лет,  оказались на улице без средств к существованию, без перспектив, с подорванным здоровьем. Это 
случилось после того, как корпорация "Казахмыс", которая в 1999 г. стала управляющей компанией предприятия, повела 
разорительную для завода политику, а затем и вовсе приняла решение о его закрытии и ликвидации.

Это подводит черту под нашими трудовыми биографиями. Но молчать и покорно дожидаться своей участи мы, 
металлурги, не желаем. На кону стоит наше будущее…

Если управляющая компания "Казахмыс" не в состоянии обеспечить нормальную работу переданных ей почти 
четыре  года  назад  медеплавильного  завода,  обогатительных  фабрик  и  рудников,  то  такую  управляющую  компанию 
необходимо как можно скорее сменить, подыскав более эффективного собственника… Но "зарубежный инвестор", как здесь 
называют российские компании, так и не был допущен на завод. По-видимому, нашим последним надеждам на помощь из 
России сбыться так и не суждено…

Мы, металлурги Восточного Казахстана, на своем горьком примере познавшие все "прелести" системы управления 
корпорации  "Казахмыс",  хотим  предупредить  вас  о  том,  что  всякое  сотрудничество  с  "Казахмысом"  чревато  самыми 
губительными последствиями.

Похоже, в России об этом пока еще не подозревают. Из сообщений российских газет и телеканалов, которые, к 
счастью, мы еще имеем возможность получать и смотреть, нам известно о том, как представляет себя в России корпорация 
"Казахмыс".  С  удивлением  приходится  читать  заявления  ее  руководителей  об  успехах  и  достижениях  корпорации  в 
производственной и социальной сфере, бесстыдные разглагольствования о том, что главная ценность для "Казахмыса" - 
человек труда.

Смеем  сказать,  что  это  циничная  ложь!  Для  того,  чтобы  воочию  убедиться  в  этом,  достаточно  побывать  в 
опустевших цехах нашего завода, спуститься в восточно-казахстанские рудники, пройти по территориям обогатительных 
фабрик…

Мы понимаем, что руководители "Казахмыса" всячески пытаются скрыть то, что на самом деле происходит внутри 
корпорации в Казахстане, и тем самым усыпить бдительность тех российских чиновников, от которых зависит решение 
судьбы Удоканского месторождения.  Но наш профессиональный и житейский опыт говорит о том,  что если решение о 
передаче Удокана "Казахмысу" все же будет принято, то это станет для России трагической ошибкой.

Мы  не  хотим,  чтобы  Россия  лишилась  уникальной  сырьевой  базы.  Ведь  тогда  ваши  металлургические 
предприятия, как и мы, останутся без работы. А города и поселки, для которых медеплавильные заводы являются опорой и 
кормильцами, в конце концов, окажутся на грани социальной катастрофы. Нетрудно представить и то, каким путем пойдет 
освоение Удоканского месторождения. Если уж у себя в Восточном Казахстане путь "Казахмыса" к большой меди прошелся 
катком по нашим судьбам, что говорить о России, где корпорация примется хозяйствовать еще жестче, еще безжалостнее 
эксплуатируя труд тысяч наших соотечественников?

Зачем же усугублять и без того нелегкую долю россиян? Стоит ли жертвовать государственными интересами ради 
сиюминутной политической конъюнктуры? И не пора ли поставить заслон растаскиванию российских богатств?

Надеемся, что наши слова будут услышаны…"
Выводы
В  одном  из  недавних  интервью  президент  казахстанской  корпорации  "Казахмыс"  Владимир  Ким  заявил: 

"Обеспеченность ресурсами у нас в среднем составляет 40-50 лет.  Однако мы не временщики, хотим,  чтобы и нашим 
потомкам что-то досталось. Поэтому мы ставим задачу пополнить свои рудные запасы на 100 лет". Эти стратегические 
планы "Казахмыс" связывает с Удоканским месторождением. Однако российским предприятиям запасов медной руды без 
Удокана хватит только на одно десятилетие. Не повод ли это для российских чиновников, принимающих решение о судьбе 
месторождения, задуматься об исторической ответственности перед нашими потомками?

Руководители  "Казахмыса"  обвинили  российские  Госгорнадзор  и  Минпромнауки  в  том,  что  эти  ведомства 
возражают  против  передачи  Удоканского  месторождения  казахстанской  корпорации  по  соображениям  патриотизма. 
Одновременно  уничижительные  оценки  прозвучали  и  в  адрес  той  единственной  российской  горно-металлургической 
компании,  которая,  помимо  "Казахмыса",  претендует  на  освоение  Удокана.  Так,  Владимир  Ким  назвал  российское 
предприятие "малоопытным и малоприспособленным". Допустимы ли такие нетактичные оценки в отношении своих коллег 
по единому экономическому пространству?

Генеральный  управляющий  "Казахмыса"  Руслан  Юн  заявил:  "Главная  наша  ценность  -  это  человек.  Это 
принципиальная позиция нынешнего руководства корпорации". Как вписывается в эту гуманитарную концепцию ситуация на 
Иртышском  медеплавильном  заводе  и  рудниках  Восточного  Казахстана,  и  где  гарантия  того,  что  глубокий  кризис 
"ВостокКазмеди" не спроецируется на Удокан?

Руководители "Казахмыса" призвали российские металлургические комбинаты брать пример с корпорации в плане 
защиты экологии. Однако данные экологов, наблюдающих за ситуацией в Восточном Казахстане, говорят совершенно о 
другом.  Не  пора  ли  с  тревогой  задуматься  об  экологических  перспективах  российского  Забайкалья  -  в  случае,  если 
"Казахмыс" установит на Удокане свои порядки взаимоотношений с окружающей средой?
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Герхард Шредер завернул в Астану
05.12.2003. Независимая газета

Виктория Панфилова
Германия собирается заключить с Казахстаном многомиллионные контракты
Сегодня  завершается  двухдневный  визит  в  Казахстан  канцлера  ФРГ  Герхарда  Шредера.  Лидера  Германии  в 

поездке  сопровождает  делегация  из  150  человек,  в  составе  которой  депутаты германского  бундестага,  представители 
германской экономики и свыше 30 журналистов.

Вчера состоялась встреча Герхарда Шредера с президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. Основное 
внимание президенты уделили экономике.

По сообщению немецких СМИ, Европейский аэрокосмический концерн (EADS) и фирма MAN Fodertechnik начали 
разработку  совместных  с  Казахстаном  многомиллиардных  проектов.  EADS  намерена  получить  заказ  на  поставку 
оборудования для  контроля  над воздушным пространством объемом около  миллиарда  евро.  MAN намерен заключить 
контракт по проекту добычи угля открытым способом, объемы данного соглашения оцениваются примерно в 5 млрд. евро. 
Энергетическое предприятие Wintershall собирается принять участие в нефтяных проектах на Каспийском море и готово 
вложить  в  разведку  углеводородов  до  100  млн.  евро  прямых  инвестиций,  причем  в  случае  успеха  инвестиции  могут 
впоследствии возрасти до миллиардного уровня. Представители этих трех фирм сопровождают федерального канцлера 
Герхарда Шредера в ходе визита в Казахстан.

Как  заметила  казахстанская  пресса,  в  случае  успеха  реализации  этих  проектов  Германия  вполне  может 
присоединиться к  клубу крупнейших инвесторов Казахстана.  До сих пор эта  европейская страна  ограничивалась  лишь 
отдельными проектами, а по объему инвестиций значительно уступала Америке, Великобритании, Италии, Южной Корее и 
многим другим государствам.

Идеальные солдаты
03.12.2003. Gazeta.kz

Олег Ларов
Ликуй, "косящий" от военкомата! Если проект нового закона "О воинской обязанности и военной службе граждан 

Республики Казахстан" будет одобрен правительством и парламентом страны, то срок службы сократится вдвое.
Этот  беспрецедентный  за  всю историю как  советских,  так  и  суверенных  Вооруженных  сил  шаг  позволит,  по 

мнению разработчиков, повысить боеспособность, мобильность и профессионализм отечественной армии.
Несколько поколений отлично знают строчку песни: "только две, только две весны, только две, только две зимы-

ы…" (далее - по тексту), и этот срок казался настолько железобетонным, что даже и мысли не могло возникнуть о каких-
либо посягательствах на него. Однако после того, как в мае нынешнего года президент республики подписал указ "О мерах 
по  дальнейшему  совершенствованию  структуры Вооруженных  сил  РК",  в  министерстве  обороны началась  работа  над 
законопроектом.  И  самым  революционным  моментом  в  документе  стало  сокращение  продолжительности  службы: 
"сухопутным" рядовым и сержантам - до одного года, а тем, кто "по морям, по волнам", а также орлам республиканской 
гвардии -  до полутора  лет  вместо нынешних двух с  половиной.  Новобранцам с высшим образованием радоваться не 
придется - они, как и раньше, будут "трубить" ровно двенадцать месяцев. Как считает вице-министр обороны РК Абай 
Тасбулатов,  это  никак  не  повлияет  на  уровень  боевой  подготовки  призывников.  И  в  самом  деле,  мировая  практика 
показывает, что главное - не время, которое солдат провел в казарме, а качество его обучения.

К примеру, сегодня на военных кафедрах непомерного числа всевозможных высших учебных заведений страны 
звание  лейтенанта  запаса  автоматически  присвоено  непомерному  же  количеству  дипломников.  Кроме  плохого  знания 
теории,  потенциальным защитникам родины,  как  правило,  похвастаться нечем:  ни физической формой,  ни мастерским 
владением оружием. Так что офицерами их можно назвать с очень большой натяжкой. Теперь, согласно новому закону, они 
обязаны будут пройти армейскую школу в качестве рядовых. А вот врачи "мужеского пола", работающие по специальности 
в селах и аулах республики, от военной повинности, скорее всего, будут освобождены. На сегодняшний день Казахстан - 
единственная страна в СНГ, где планируется подобное положение закона.

Такое  дифференцированное  отношение  к  мужчинам  призывного  возраста,  на  мой  взгляд,  очень  разумно. 
Катастрофическое положение с медицинскими кадрами на селе вообще, не говоря уж о представителях сильного пола (хотя 
бы фельдшерах), приводит к росту заболеваемости населения и, как ни печально, росту смертности в стране также. Есть 
такие глубокие "глубинки", из которых заболевшего человека, скажем, зимой и вовсе не вывезти за многие километры в 
районный  или  областной  центр.  Эта  отсрочка,  конечно,  не  означает,  что  все  студенты-медики  немедленно  ринутся  в 
забытые богом края, но хотя бы те немногочисленные, что уже там героически работают, будут продолжать лечить подобно 
чеховским героям, все болезни подряд. Кстати, что касается студентов, то их во время учебы по-прежнему призывать в 
армию не станут.

Казахстан  стал  также  первым  в  СНГ  государством,  юридически  закрепившим  контрактную  службу.  Принятие 
нового  закона  "О  воинской  службе  по  контракту",  конечно,  не  означает,  что  наши  служивые  полностью  перейдут  на 
контрактную основу. Сегодня в рядах профессиональной армии страны насчитывается порядка 18 тысяч добровольцев, в 
скором времени министерство обороны предполагает увеличить их число на 1,5-2 тысячи человек, а к 2005 году довести 
число контрактников до 60 процентов армейского контингента. Правда, осуществится это только в случае реального, а не 
бумажного  выделения  средств.  В  военной  доктрине  было  зафиксировано  положение  о  гарантированном  программно-
целевом финансировании Вооруженных сил страны на уровне одного процента от ВВП - это около 25 миллиардов тенге. 
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Для сравнения: 250 миллиардов - но долларов - военный бюджет Японии, страны, в которой по действующей конституции 
армия может заниматься только обороной. Это одна из самых дорогих армий в мире.

В сентябре этого года между Казахстаном и США был подписан план военного сотрудничества, в соответствии с 
которым началась подготовка сержантов-профессионалов из числа кадетского корпуса министерства обороны РК.

Американцы считают, что хорошо подготовленный, сильный сержантский состав - один из важнейших факторов 
успеха  военных операций.  Конечно,  необходимо отличное владение бойцами оружием,  стратегически верные решения 
генералов,  но  сержант  -  первый  помощник  офицера  несет  огромную  нагрузку,  это  именно  то  звено,  которое  делает 
подразделение единым слаженным боевым механизмом.

У коллег из-за океана, безусловно, есть чему поучиться, ведь школе сержантского состава США - больше ста лет. 
Биография академии Вест-Пойнт  -  куда солиднее.  Еще 200 лет  назад она создавалась как  центр подготовки военных 
инженеров. Сегодня Вест-Пойнт - в числе самых престижных университетов, сюда попадают только "сливки" американской 
молодежи, физически развитые интеллектуалы. Это единственное учебное заведение страны, где высшее образование 
можно получить совершенно бесплатно, причем государству содержание академии обходится в 200 миллионов долларов 
ежегодно. Поступить сюда невероятно сложно, тем удивительнее история нашей землячки Лены Милюк, ставшей кадетом 
этой неприступной для большинства крепости.

После  окончания  академии  выпускники  обязаны отслужить  в  армии  пять  лет,  затем можно  подписать  новый 
контракт или уйти на "гражданку".  Кстати, офицеры армии США должны на протяжении всего срока службы сохранять 
отличную физическую форму - два раза в год каждый, независимо от звания - сдает экзамен по физподготовке. Не правда 
ли,  трудно  представить  некоторых  наших  генералов  подтягивающимися  на  турнике  или  бегущими  в  кроссе.  Вернее, 
представить-то можно, но становится и смешно, и грустно.

Новый  законопроект  предусматривает  изменение  возрастного  ценза  выхода  военных  на  пенсию.  Рядовые, 
сержанты, старшины и младший офицерский состав - в 45 лет, офицеры среднего и старшего звена - в 48, на 5 лет дольше 
смогут  прослужить  родине  подполковники  и  капитаны  первого  ранга.  Для  высшего  офицерского  состава  "планка" 
установлена в диапазоне от 58 до 63 лет - в зависимости от звания. По мнению представителей министерства обороны, 
такое  "омоложение"  кадров  позитивно  повлияет  на  ход  военной  реформы.  Ввести  бы  еще  статью  об  обязательном 
соблюдении спортивной формы и сохранении приемлемых физических параметров для всех - от лейтенанта до генерала.

Из  названия  будущего  закона  исчезло  слово  "всеобщей",  то  есть  воинская  служба  перестает  быть  вроде 
повинноси для всех без разбору. Военные кафедры начнут готовить ограниченное количество специалистов. Ну, а тем, кто 
уже успел закончить институт, придется послужить.

Рядовой с высшим образованием -  вот  уж над кем в  былые времена могли поиздеваться вволю и "деды",  и 
прапор, да и командир взвода. Ну как же, хлюпик, патологически вежливый, не умеющий портянки намотать и хоть разок 
отжаться, попал в среду настоящих мужчин. Теперь это, видимо, станет обычным делом. Может быть, и впрямь наша армия 
изменится, если сержанты наши будут подготовлены по американской модели (правда, курс длится всего три недели, и 
вряд ли можно привить интеллигентность за такой короткий срок, если ее сроду не было).

Если  новобранцы,  воодушевленные  новым  сроком  службы  и,  соответственно,  отсутствием  дедовщины  как 
таковой, воспримут призыв не в виде страшной каторги и конца света, а как возможность для самосовершенствования - 
физического и духовного. Если государство перестанет скупердяйничать и начнет вкусно и сытно кормить своих солдат, 
удобно и красиво их одевать. Есть еще много "если", но так хочется, чтобы наша армия наконец их преодолела, и мы 
смогли бы гордиться ею. 

Парадоксы сельского хозяйства
11.12.2003. Gazeta.kz

Петр Новиков
О важности  реформирования  и  развития аграрного  сектора  республики  говорят  многие  -  ученые,  политики  с 

высоких трибун, да и пресса регулярно поднимает эту тему.
Однако  этот  сектор  с  начала  независимости,  как  попал  в  разруху,  так  и  продолжает  оставаться  в  весьма 

затруднительном состоянии.
И, тем не менее, здесь творятся парадоксальные вещи. Если перефразировать известный афоризм, получается, 

что в Казахстане две беды: неурожайный год и фантастический урожай.
В  стародавние  времена,  за  такое  изобилие,  которое  рождает  казахстанская  земля,  первого  секретаря  ЦК 

Компартии  КазССР наградили бы золотой  звездой героя Советского Союза.  Когда  в  прошлом году  крестьяне  собрали 
огромный урожай, многие забили тревогу, которая чуть не перешла в панику или национальное бедствие.

Такое же положение складывается с производством овощных культур. Бывало даже такое: в прошлом году в 
период овощного урожая, часть плодов праведных трудов могут просто пропасть, не дойдя до потребителя. Почему это 
происходит?  Все  упирается  в  отсутствие  государственной  сельскохозяйственной  политики,  рыночных  механизмов, 
нормальной законодательной базы, маркетинговых исследований.

Кроме того  разрушена  система  заготовительных  контор,  которая  существовала  в  бытность  советской  власти. 
Простой крестьянин иногда до рынка может и не доехать, чтобы реализовать свою продукцию.

В прошлом году была создана ассоциация "Казахстанский лизинг",  которая активно готовила предложения по 
созданию благоприятных законодательных,  инвестиционных условий для развития лизинга,  в  том числе и при покупке 
сельскохозяйственной  техники.  Это  -  новая  и  эффективная  альтернатива  приобретения  имущества  в  собственность  и 
возможность получения прибыли быстро. Но, к сожалению, сегодня нет государственных гарантий лизингодателю, и дает 
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он  новую  дорогостоящую  технику  клиентам  с  огромным  риском.  Налоговый  кодекс  также  игнорирует  лизинг.  Все  это 
сдерживает развитие новой формы предпринимательства.

В каждом из прилегающих к Алматы районе от 10 до 20 тыс. га незадействованных поливных, пахотных земель. 
Почему так происходит?! У фермеров нет средств на развитие, нет ликвидного залогового имущества. Благодаря этому 
инвесторы (банкиры)  не  хотят  к  ним идти.  Кроме того,  сельское  хозяйство  считается  одним из  самых  рискованных  и 
требующих длинных денег. Инвесторы же, несмотря на избыток свободных финансовых ресурсов, не желают вкладываться 
в долгие и рискованные проекты.

Недоедание в период подъема
Годы  независимости  РК  -  это  период  перманентных  реформ.  К  несчастью,  реформы  толком  не  затронули 

аграрный сектор. Несмотря на то, что в Казахстане заложен мощный сельскохозяйственный потенциал, находится он в 
затруднительном положении. Казалось бы, и денег уже накоплено предостаточно, и появляются свои сельхозпредприятия, 
так нет же, - в республику продолжают завозить мясное и овощное сырье и продукцию наши добрые соседи из Узбекистана, 
Киргизии, России, Китая и т.д.

К примеру,  в Алматы за последние годы заметно нарастили свои мощности предприятия,  перерабатывающие 
сельхозпродукцию.  В  городе  действуют  пять  крупных  молочных  комбината,  56  колбасных  цехов,  предприятия  по 
переработке плодоовощной продукции, значительное количество линий по выпуску соков.

Только за 2002 год общий объем производства пищевых продуктов в г.Алматы достиг 33081,4 млн.тенге. Возросло 
производство большинства из учитываемых продуктов питания, а выпуск некоторых из них увеличился более чем в полтора 
раза, это:  консервы мясорастительные - 216,7%, масло подсолнечное рафинированное - 247,3%, обработанное жидкое 
молоко и сливки - 186,5%, кетчуп и томатные соусы - 229,3%, майонез -155,2%.

Но что самое интересное - сырье для этих предприятий: молоко, мясо, рыбу, овощи, фрукты - до 80% завозят из 
Узбекистана, Киргизии и России. Из 8 заводов по производству сахара сохранились 4, которые обеспечиваются местным 
сырьем не более чем на 10%. Из местного сырья вырабатывается 5% потребности республики в сахаре,  а остальное 
завозится извне по цене в 1,5-2 раза дороже.  В результате финансовые средства,  выплачиваемые за импортируемое 
сырье, уходят за пределы страны, не принимая участия в ее экономике. Хотя в лучшие годы Казахстан мог удовлетворить 
до 25-30% потребности внутреннего рынка за счет собственного сырья.

Другая парадоксальная ситуация. Казахстанский рынок вроде бы насыщен разнообразной сельхозпродукцией. Но 
потребление  мяса,  рыбы,  молока,  фруктов  и  овощей  неуклонно  снижается.  На  долю  сельскохозяйственной  и 
продовольственной  продукции  в  структуре  импорта  Казахстана  в  настоящее  время  приходится  порядка  8  процентов. 
Основная доля импорта продуктов переработки сельского хозяйства приходится на продукцию с высокой добавленной 
стоимостью. К ним можно отнести молочные продукты: творог, производство которого внутри республики покрывает всего 
10,6 процента потребностей, производство сыра обеспечено всего на 10,9 процента, масла сливочного - на 10,3 процента, 
маргарина - на 40,2 и майонеза - на 58,8 процента.

Республика для покрытия внутренних потребностей в больших объемах импортирует масло и растительные жиры 
в объеме 58 процентов от производимого в стране, колбасных изделий - 50 процентов, сахара - 49%, мясных консервов в 
объеме 94%. Казахстан также импортирует 82% рыбопродуктов и неизвестное, но, видимо, солидное количество муки и 
макаронных изделий.

Хотя по многим позициям, например, растительному маслу, в республике существует возможность отказаться от 
импорта при налаживании соответствующих производств внутри республики.

В объеме продукции сельского хозяйства в текущем году увеличилось производство пищевых продуктов, в том 
числе муки (на 112,3 процента), сахара (110 процентов),  колбасных изделий (110,5 процента),  сливочного масла (157,4 
процента).

В то же время недостаточный платежеспособный спрос населения страны отрицательно сказывается на уровне 
потребления основных продуктов питания. Так, в прошлом году потребление мяса составило только 55% от рациональной 
нормы, овощей - 60%, яиц - 78%, а фруктов и ягод - в пределах 39%. Причем, эти цифры ежегодно снижаются. На этом 
фоне довольно бледно выглядит радостное известие о необычно большом урожае, собранном в этом году, не говоря уже о 
прочих достижениях - незначительном повышении рентабельности сельхозпредприятий и увеличении финансирования из 
госбюджета.

Не так давно в прессе освещалась проблема, когда военкоматы не могут призвать в регулярные ряды доблестной 
казахстанской  армии  нужное  количество  потенциальных  защитников  родины.  Благодаря  дефициту  белков,  углеводов, 
витаминов, жиров молодые организмы страдают дистрофией, умственными отклонениями, психическими расстройствами и 
прочим набором заболеваний. Если раньше родители пытались "отмазать" от армии своих чад, то сегодня они стараются 
"развести" с военкомами, что бы их сыновей призвали на действительную военную службу. Для прокорма.

По мнению медиков, пищевой дефицит грозит обернуться деградацией населения не только на биологическом 
уровне, но и на социальном. И это в период небывалых экономических успехов и роста!

Неблагоприятна  внутренняя  обстановка,  когда  основными  законодателями  цен  стали  отнюдь  не  столбовые 
крестьяне-производители,  а  перекупщики-посредники.  Последние  и  получают  львиную  долю  выручки.  Произошло  это 
благодаря тому, что аграрный сектор находится в хаотичном, неотрегулированном рынке, где местные власти слились с 
частным  капиталом.  Ведь  чем  хорош  зерновой  бизнес,  -  большие  партии  товара  приносят  большие  деньги  и  сразу. 
Получается, что видимый "хаос" на с/х рынке выгоден аграрным донам Корлеоне.

Правительство, быстрыми темпами провело реформирование на селе и, в первую очередь, эти преобразования 
затронули совхозы.  С одной  стороны,  центральные органы власти  стремились  провести  разгосударствление  для того, 
чтобы "выглядеть в лучшем свете" перед мировым сообществом в виде иностранных инвесторов и, стремясь избавиться от 
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тяжелого бремени дотирования аграрного сектора, с другой - подобными мерами они пытались сохранить за собой функции 
административного управления агропромом посредством назначения руководителей хозяйств.

Тем не менее,  на поверку оказалось,  что осуществление реорганизации крупных хозяйств и других структур - 
явление более сложное. Так, в ходе разгосударствления при поспешном и необдуманном его проведении возникло резкое 
снижение технической оснащенности хозяйств и эффективность использования основных технических фондов.

В начале этого года глава государства утвердил агропродовольственную программу. Для достижения этой цели 
предусматривается решить ряд задач. В частности, "необходимо добиться, чтобы каждый житель страны имел возможность 
питаться на уровне не ниже установленных стандартов потребления". В этой связи, по мнению главы минсельхоза вице-
премьера Ахметжана Есимова, правительству предстоит разработать и утвердить национальные стандарты потребления 
на душу населения.

В это же самое время, Академия питания подготовила предложения сократить в будущем году количество калорий 
в этой корзине на 400. Переедают, однако, казахстанцы.

Дотации - это благо?
Высокопоставленные  чины  из  правительства  неоднократно  заявляли,  что  в  агропромышленный  комплекс 

регулярно увеличиваются дотации. Дотации - дело вроде бы благое. Но здесь важно учесть одну деталь. В данном случае 
важен не объем дотирования, а структура и механизмы для распределения финансовых ресурсов. Коль скоро, сельское 
хозяйство  находится  в  хаотичном,  неотрегулированном  рынке,  не  выработаны  финансовые  механизмы  и  не  созданы 
принципы эффективного менеджмента, дотировать его, все равно, что выбрасывать деньги в трубу или сжигать на костре. 
Непонятно,  куда уходят  эти дотации и помогают  ли они реально? Судя по сегодняшнему состоянию в с/х,  бездумное 
увеличение дотирования - мертвому припарки. Добро все-таки должно быть с головой.

Министр  сельского  хозяйства  Ахметжан  Есимов  по  этому  поводу  сказал,  что  ждать  каких-то  кредитов  или 
государственного закупа произведенной продукции не стоит. Ситуация в корне изменилась. "Агропромышленный комплекс, 
как и вся экономика страны, работает в условиях рыночных взаимоотношений, и возврата к прошлому не будет".

Подтверждает  эту  мысль  и  официозная  "Казправда":  "…в  числе  проблем,  которые  еще  предстоит  решить 
государству, следует назвать недостаточную эффективность использования выделяемых бюджетных средств на поддержку 
села,  изношенность  машинно-тракторного  парка,  отставание  социальной  сферы.  В  ускоренном  развитии  нуждается  и 
перерабатывающая отрасль. Пока в стране перерабатывается только 11% произведенного молока, 10 - мяса, 14 - зерновых 
и 48 процентов - масличных культур". Однако центральный официальный печатный рупор сам себе противоречит, говоря, 
что Казахстан самообеспечивается по объемам производства сельхозпродукции. Излишки же уходят на экспорт, создавая 
тем самым продуктовую безопасность стране. Парадоксально, но факт, республика все более активно выходит на мировой 
рынок сельскохозяйственной продукции. Основой экспорта сельского хозяйства страны является казахстанское зерно.

В  преддверии  вступления  страны  в  ВТО  особую  актуальность  приобретает  качество  производимых  товаров. 
Только когда отечественная продукция начнет соответствовать мировым стандартам, она сможет занять достойное место 
на рынках продовольствия. В этом деле велика роль местных органов власти, которым по силам оказать поддержку всем 
эффективным проектам в сфере развития малых и средних производств по переработке сельскохозяйственной продукции. 
Структура экономики считается оптимальной только в том случае, когда на долю сельского хозяйства приходится 10-11 
процентов ВВП страны. В последние годы этот показатель для Казахстана - около 9 процентов. Таким образом, предстоит 
задача нарастить необходимые 2-2,5 процента.

Сейчас темпы роста в промышленном секторе более чем в три раза выше, чем в аграрном. Отсюда и проблемы 
привлечения инвестиций. В свое время создавались фонды льготного кредитования АПК (агропромышленного комплекса), 
проводились эксперименты с другими финансовыми схемами. Но на практике оказывалось, что заемщики не торопятся 
возвращать деньги. Поэтому предстоит создать систему кредитования, при которой будут гарантии возврата кредитов.

Технические условия
Весь земельный фонд Республики Казахстан составляет сегодня 272,5 миллиона гектаров. Из них 120,8 миллиона 

(44,3%) - это так называемые земли запаса. О передаче же в частную собственность речь идет лишь о 90,9 миллионов 
гектаров (33,4%), составляющих площади сельскохозяйственного назначения. Из них 59 миллионов (65%) - пастбища, 20 
миллионов (22,3%) - пашня, далее идут залежи, сенокосные земли, многолетние насаждения и другие угодья.

В свою очередь, пастбища, если используются двумя и более хозяйствующими субъектами, не подлежат передаче 
в  частные  руки.  Поэтому,  из  общей  площади  земель  сельскохозяйственного  назначения  для  передачи  в  частную 
собственность, интерес предоставляют лишь 20 миллионов гектаров пашни (8% всех земель).

Сегодня в частной собственности находится 400 тысяч гектаров земли. Это личные подсобные хозяйства - 224,2 
тысяч гектара (55,8%), участки под садоводство и дачное строительство - 87,6 тысяч (87,6%), 40,5 тысяч гектаров (10%) 
находится  под  индивидуальным  строительством,  38  тысяч  гектаров  (9,5%)  заняты  предприятиями  промышленности, 
транспорта и связи и т.д., другие сервисные службы владеют 11,8 тысячи гектарами (2,9%).

Таким образом, сегодня 2,8 миллиона казахстанцев уже являются частными собственниками земли. На площади 
сельхозназначения предусмотрено три вида землепользования - постоянное, временное (аренда) и частная собственность.

Аграрный сектор, как основная часть АПК, представлен более 5 тыс. сельскохозяйственными формированиями, 
основанными на частной форме собственности имуществом и средствами. В их числе 5296 крестьянских (фермерских) 
хозяйств,  173  предприятия  с  различными  формами  хозяйствования:  производственные  кооперативы,  акционерные 
общества, хозяйственные товарищества. На долю сельхозпредприятий приходится 1 млн. 803 тыс.га сельхозугодий и 570 
тыс.га пашни. Крестьянские хозяйства занимают 7 млн. 568 тыс.га сельхозугодий и 709 тыс.га пашни. На начало текущего 
года более 102 тысяч землевладельцев использовали 7,6  миллиона гектаров сельхозугодий,  из  которых 4,6  миллиона 
гектаров - пашня.
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По мнению ученых, реформа должна была быть направлена на приспособление материально-технической базы 
крупных хозяйств к потребностям создаваемых мелких крестьянских и фермерских структур, наделение землей, в первую 
очередь,  тех,  кто имеет  возможность  обрабатывать  эту землю. К субъективным факторам противодействия аграрному 
реформированию,  считают  ученые  НИИ экономики  и  организации  АПК,  следует  отнести  незаинтересованность  в  нем: 
административно-управленческого персонала хозяйств; колхозников и рабочих совхозов, которых устраивали условия труда 
и  социальной  защиты  в  общественном  производстве;  руководителей  административно-территориальных  делений. 
Реформирование с самого начала проводилось административно-командными методами и было направлено на лишение 
подавляющей массы людей средств производства и сосредоточения их у незначительной части. В результате приватизации 
"небольшая группа  людей завладела огромным количеством реального богатства,  в то  время как  подавляющая масса 
населения получила свидетельства на собственность, не представляющие никакой ценности на рынке".

Однажды президент Назарбаев сказал о том, что необходимо оказывать поддержку "перспективным" селам. 792 
населенных пункта на сегодняшний день "неперспективны". А проживает сегодня на селе свыше 40 процентов населения. 
Их жители будут переселены в другие села. Понятно, что 40% - слишком большое число и его нужно сокращать.

С другой стороны возникает вопрос:  что из  этого может получиться? Сельское хозяйство -  это,  как  известно, 
особый  тип  жизни  и  особое  мировоззрение,  присущее  в  Казахстане  не  только  6  миллионам  сельских  жителей.  Это 
мировоззрение не переменить в одночасье переселением "избыточного" населения в "другие села". "Другим селом", как 
правило, становится южная столица. Вновь прибывающим жителям порой трудно освоится в каменных холодных джунглях 
городской среды, поэтому некоторые выбирают легкий способ наживы - криминал. Когда жители провинциальной Акмолы 
вдруг в одночасье сделались столичными жителями, сам президент отметил, что уровень культуры у новых столичных 
жителей далек от уровня, соответствующего главному городу.

Еще  из  университетского  курса  по  истории  и  политологии  известно,  что  общность  людей,  которые  бросили 
насиженные места (в селах) и поменяли традиционный уклад и метод ведения хозяйства, называются маргиналами. Этот 
процесс, в том виде, как он здесь обозначен, никак не отражен в СМИ. Захотят ли "неперспективные" жители переезжать 
именно в села (или даже в райцентры)? Однако, судя по размаху внутренней миграции из сел в города, ответ скорее "нет" 
чем "да".

Цена вопроса
"В 2003-2005 годы в сельскую экономику страны государство планирует вложить более 150 млрд. тенге", - сказал 

президент РК. Но что означает эта сумма? Сколько всего нужно денег? На что нужно тратить? Список будет достаточно 
большим,  на перечисление  которого не хватит  ни места,  ни  времени.  Это стоимость тракторно-комбайнового парка,  с 
учетом  амортизации,  это  удобрения,  которые  необходимо  вносить  каждый  год,  это  хранение  и  сушка,  первичная 
переработка, наконец, это дороги, а в наших условиях, это еще и еще раз дороги. И это кроме денег на животноводство - со  
стойловым содержанием в наших условиях 220 дней в году, - вторичную переработку сырья и т.д. и т.п.

Сельскохозяйственное производство Казахстана находится в более неблагоприятных условиях, чем большинство 
республик СНГ. Годовое количество осадков колеблется от 90 мм в пустыне, до 1000-1600 мм в высокогорьях и предгорья) 
Заилийского Алатау и Алтая. В равнинных земледельческих районах выпадает 250-400 мм осадков в год. Летний период на 
юге начинается с середины мая, а на севере - в начале июня. Все эти особенности накладывают определенный отпечаток 
на специфику системы ведения сельского хозяйства и пространственное размещение сельскохозяйственного производства.

В последние годы,  к  сожалению,  в  крестьянской практике  все реже встречается такое понятие,  как  "культура 
земледелия". А низкий уровень организации агротехнических работ соответственно ограничивает экспортные возможности 
производителей. Для увеличения выпуска продукции растениеводства и повышения его экономической эффективности, 
планируется  расширить  площади под рентабельные виды сельскохозяйственных  культур.  Структура  их  посевов  будет 
адаптирована к природно-климатическим условиям регионов. В западных областях страны, например, увеличатся площади 
озимых пшеницы и ржи, а в Акмолинской, Костанайской и Северо-Казахстанской - будут увеличены площади под твердую 
пшеницу, зернобобовые и зернофуражные сорта. Посевы крупяных и масличных расширятся в Восточно-Казахстанской и 
Павлодарской областях, под кукурузу, сою и сахарную свеклу - в Алматинской и Жамбылской областях.

Кроме того, деньги в сельское хозяйство необходимо вкладывать постоянно, а не до вступления в ВТО. Если даже 
отбросить расходы на технику, повесив их на дотацию, и вкладывать только лишь в пашню, получится 23,6 доллара на 
гектар в течение трех лет. Для сравнения скажем, что в той же Канаде в гектар вкладывается 100 долларов США, в России 
же только 15 долларов.  Маловероятно,  что это решит проблемы сельского хозяйства тем более за 3 года.  Благодаря 
деградации земель,  выбыло из  оборота около 9 миллионов гектаров пашни. Износ основных фондов;  выбытие идет в 
четыре раза быстрее, чем пополнение.

Сельскохозяйственный ужастик
Как известно, село разваливалось на протяжении всей независимости. Подытожим "накопленное".
Во-первых,  положительная  динамика  имеет  место  с  исключительно  низкого  стартового  уровня.  По  объему 

сельскохозяйственного производства страна отброшена на десятилетия назад. Особенно велико отставание от развитых 
стран в эффективности развития животноводства.

Во-вторых, экономический рост вызван, прежде всего, факторами, связанными с высокими мировыми ценами на 
энергетические  ресурсы.  Положительная  динамика  не  закреплена  глубокими  структурными  реформами,  прежде  всего, 
введением в рыночный оборот сельскохозяйственных земель.

В-третьих,  экономический  рост  носит  очаговый  и  секторный  характер.  Он  имеет  место  в  секторе  "новых 
операторов" на фоне продолжения стагнации и ухудшения экономического состояния широкого массива "традиционных" 
форм хозяйствования. Рост объемов продаж и прибыльности в растениеводстве пока не сопровождается существенным 
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улучшением экономического  положения  в  животноводстве.  Более  того,  наблюдается  постепенное  увеличение  импорта 
животноводческой продукции.

В-четвертых,  обостряется  проблема  кадрового  потенциала  аграрного  сектора,  вызванная  оттоком 
квалифицированных кадров во внешнюю и внутреннюю эмиграцию и деквалификацией остающейся рабочей силы.

В-пятых,  перераспределение  земли  и  прав  собственности  в  аграрном  секторе  не  было  подкреплено 
соответствующими  макроэкономическими  преобразованиями  и  развитием  рыночных  институтов;  более  того,  за  годы 
реформы  общеэкономические  условия  ведения  сельского  хозяйства  существенно  ухудшились.  Ослабление  роли 
государства  нашло  отражение  в  резко  увеличившемся  диспаритете  цен  на  продукцию  сельского  хозяйства  и 
промышленности, сокращении аграрных статей в государственном бюджете, невыполнении обязательств властей и органов 
управления по закупкам сельскохозяйственной продукции.

Высокая себестоимость казахстанского сельского хозяйства связана с нескольким факторами. К примеру, климат - 
зона  неустойчивого  земледелия,  как  следствие  -  высокие  производственные  издержки.  Из-за  этого  невозможность 
конкурировать по цене с импортной продукцией - в основном, глубокой переработки, например, консервами. На сегодня в 
сельскохозяйственном производстве используется всего лишь 27% имеющихся угодий. В сравнении с 90-м годом в 99 г. 
посевные площади сократились почти в четыре раза.

Более того,  почва не обрабатывалась, агротехника устарела, в ходе сева использовались несортовые семена 
низкого качества, что привело к повальному засорению полей, распространению саранчи, поражению культур болезнями. И 
как  следствие:  низкая  урожайность,  ухудшение  качества  зерна,  падение  его  конкурентоспособности  на  рынке.  Чтобы 
выправить положение, нужно повысить ответственность за строжайшее соблюдение технологии выращивания зерновых 
культур.

Далее,  высокие  транспортные  издержки  вследствие  протяженности  территорий,  удаленности  пунктов 
производства от пунктов переработки и от пунктов потребления; неразвитость автодорожной и железнодорожной сети. С 
технической точки зрения, закуп новой импортной сельхозтехники проводится в объемах явно недостаточных для решения 
проблемы. (Если вдуматься, то и импорт не может решить эту проблему). Изношенность тракторно-комбайнового парка. 
Нагрузка на сельскохозяйственную технику возросла в два раза выше нормативной.

Наряду с обострением традиционных для села социальных проблем - узостью сферы приложения труда, низкого 
уровня  доходов  населения,  отставания  социальной  сферы,  появились  новые.  В  этом  свете  особняком  встают  такие 
проблемы,  как  превышение,  начиная  с  1992  г.  смертности  сельского  населения  над  рождаемостью.  Рост  сельской 
безработицы.  Зарегистрированная  сельская  безработица  составила  5,  2% против  3,  5% в  городе.  Усиление  процесса 
социальной  дифференциации  в  сельском  обществе.  Свертывание  сети  объектов  сельской  социальной  сферы.  Рост 
информационной изолированности аула. Деквалификация рабочей силы.

Что  пришло  на  смену  сломанной  аграрной  формации  на  современном этапе?  По  существу,  сейчас  в  стране 
формируется  новый  земельный  и  аграрный  строй,  основу  которого  составляет  частное  землевладение, 
приватизированными колхозами и совхозами, крестьянскими (фермерскими) хозяйствами, а также хозяйствами населения, 
включающими личные подсобные хозяйства, садоводческие и огородные товарищества.

Финансовое положение основных предприятий достаточно тяжелое ввиду накопленных долгов. А долговой кризис, 
кредиторская задолженность превышает во много раз и объем реализации, и в несколько раз зарплату. В Правительстве 
обсуждается возможность расширения мер по реструктуризации задолженности в сельском хозяйстве и на предприятиях 
сельхозмашиностроения,  однако,  простое  списание  долгов  сельхозпредприятиям  -  это  только  паллиатив  решения 
проблемы).

Ряд  государственных  бюджетных  программ  неэффективен,  т.е.  не  достигает  (или  не  полностью  достигает) 
поставленных  целей.  Однако  программы по  субсидированию расходов  на  ресурсы (минеральные удобрения,  средства 
защиты растений, покупка племенного скота, сортовых семян и д.р.), лизинговая программа, программа субсидирования 
ставки банковского процента показывают относительно высокую эффективность и нуждаются в дальнейшей поддержке.

Во  всем  мире  сельское  хозяйство  существует,  когда  закупочная  цена  на  пшеницу  держится  на  уровне  200 
долларов за тонну. Как оно выйдет из кризиса "до 2010 года"? Очень невыгодные для АПК изменение ценовых пропорций в 
период  реформ,  за  последние  10  лет.  Т.е.  стоимость  покупки  машин,  оборудования,  ГСМ,  во  много  раз  превышает 
стоимость продажи с/х продукции. Низкая эффективность функционирования аграрных рынков в стране. Неконкурентность 
по  качеству  с  некоторыми  видами  импортной  продукции.  В  республике  практически  отсутствует  пищевкусовая 
перерабатывающая промышленность. Расфасовка импортного концентрата не в счет.

Финансовые потоки
Иностранные инвестиции, в основном, направляются в рамках вертикально интегрированных продовольственных 

цепочек:  переработчики  сельскохозяйственной  продукции  и  трейдеры создают  через  них  собственную  сырьевую базу. 
Сегодня  одна  из  важнейших  проблем  в  агропромышленном  комплексе,  особенно  в  сельском  хозяйстве,  связана  с 
отсутствием инвестиций.

Понятно, что любые преобразования, любые методы развития технологий, модернизация, прежде всего, связаны 
с ресурсами. Как можно привлечь инвестиции - коммерческие, банковские, крупных инвесторов - участников самого рынка? 
Эти  инвестиции  можно  привлечь  только  тогда,  когда  будет  совершенно  четкая,  ясная  на  среднесрочную  перспективу 
политика государства. То есть когда все участники производства, переработки продукции, ее реализации будут понимать 
степень своего риска и верить, что деньги можно вкладывать на долгосрочный период. То есть, главное - это организация 
продовольственного рынка. А это значит, во-первых, что этот рынок нужно идентифицировать, то есть выявить отдельные 
рынки со своей спецификой и со своими нюансами в подходах: зерновой, молочный, мясной, сахара, растительного масла и 
так далее.
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Кстати говоря, эти рынки, как правило, совпадают, с одной стороны, с межрегиональными поставками продукции, а 
с другой стороны, они выходят на проблему продовольственной безопасности.

Интенсификация  с/х  производства  должна,  по  идее,  обусловливать  быстрый  рост  потребления  в  сельском 
хозяйстве  продукции  отраслей  промышленности,  что,  в  свою  очередь,  должно  положительно  влиять  на  темпы  роста 
отечественной индустрии. Однако этого не происходит. Сбыт продукции зависит,  во-первых, от своевременного вывоза 
продукции, от доставки потребителю, а,  во-вторых, от платежеспособного спроса, у которого все последние годы была 
отрицательная  динамика.  Поскольку  рынки  сбыта  у  нас  удалены  от  основных  производителей  продукции,  проблема 
отсутствия перерабатывающей промышленности выходит на первый план. Вообще, в наших условиях, проблема сбыта 
сельхозпродукции превращается из чисто маркетинговой в маркетинго-географическую. К ней подвязываются и проблема 
логистики (доставки), и проблема разрушения теневых рынков.

Богатые граждане, богатое сельское хозяйство
По мнению экспертов, экономический прогресс в с/х отрасли может быть достигнут при росте реальных доходов 

населения. В ближайшей и отдаленной перспективе эластичность спроса на продовольствие по доходам будет оставаться 
весьма высокой, так что не менее половины прироста реальных доходов населения (если он будет иметь место) будет 
расходоваться на покупку продуктов питания.

Благоприятная тенденция в  динамике  соотношения  цен  на  средства  производства  для сельского  хозяйства  и 
сельскохозяйственную продукцию - рост цен на сельскохозяйственную продукцию пока опережает рост цен на основные 
покупные средства производства для сельского хозяйства. Если за последующие годы пищевая промышленность станет 
объектом  крупных  отечественных  и  иностранных  инвестиций,  это  приведет  к  объективному  росту  спроса  на  местное 
сельскохозяйственное сырье. По прогнозам ученых, в ближайшие годы рост внутреннего спроса на сельскохозяйственное 
сырье будет наблюдаться, прежде всего, в производстве молока, пивоваренного ячменя, подсолнечника, овощей и фруктов 
предназначенных для промышленной переработки.

Появление  новых  инвесторов-операторов,  которые  "трансформируют"  указанные  выше  благоприятные 
возможности в реальный экономический рост.

На взгляд экспертов, основные шаги, которые должны будут входить в стратегию подъема агропромышленного 
комплекса,  могут  включать большой комплекс  мер.  Сюда относится привлечение новых биотехнологий,  в  том числе в 
микробиологии  в  племенном  животноводстве  и  селекции  растений,  базируясь  на  собственном  материале,  чтобы  не 
зависеть от импорта новых сортов.

Государственные дотации, прежде всего, в перерабатывающую отрасль,  дорожное строительство и селекцию. 
Поддержка внутреннего товаропроизводителя (государственный протекционизм). Широкие инвестиции в пищевую отрасль. 
Государственное  регулирование  внутренних  цен.  В  том  числе  устранение  причин  ценового  сговора  посредников  и 
перекупщиков,  правовая  и  силовая  поддержка  непосредственного  производителя.  Принятие  закона  о  паритете  цен  на 
сельскохозяйственную  и  промышленную  продукцию  (услуги),  используемую  в  сельском  хозяйстве.  Надо  расширять 
кооперацию и интеграцию в агропромышленном комплексе, создавать средние и мелкие агроформирования с включением в 
них перерабатывающих и обслуживающих организаций.

Доходы от нефти не способны кормить страну постоянно. И накапливать средства для развития надо с сельского 
хозяйства. 

ТУРКМЕНИЯ
Туркменбаши усиливает боевое слежение за соседями

04.12.2003. Эхо (Азербайджан)
Р.Оруджев, Н.Алиев

Это не вяжется с "нейтральным" статусом Туркменистана
Министерство  обороны  Туркменистана  приступает  к  переговорам  с  украинской  стороной  о  закупке  станции 

пассивного обнаружения "Кольчуга". Такую информацию распространило агентство Defence Express. Отмечается, что это 
будет  уже  третья  по  счету  такая  установка  -  две  предыдущие  станции  были  неожиданно  продемонстрированы 
туркменскими военными на параде 27 октября.

Огромные  траты  Туркменистана  на  военные  нужды  абсолютно  не  вяжутся  с  нейтральным  статусом  страны, 
которым так кичится президент Сапармурат Ниязов. С этим утверждением согласны и туркменские оппозиционеры. Союз 
демократических  сил  Туркменистана,  который  создан  основными  политическими  формированиями  организованной 
оппозиции Туркменистана, обратился вчера с призывом к демократическим государствам, международным организациям 
усилить  внимание  к  происходящим  в  Туркменистане  событиям.  Оппозиционеры  особое  внимание  концентрируют  на 
стремлении Ниязова "дестабилизировать ситуацию в регионе путем эскалации конфликтов с сопредельными государствами 
(Узбекистан, Азербайджан)".

Более того, Союз демократических сил Туркменистана предупреждает о том, что Ниязов готов выдвинуть войска к 
границам Узбекистана и Азербайджана (в данном случае, к морским. - Ред.)

Известно, что по закупкам вооружений Ашгабат давно и плодотворно сотрудничает с Киевом. Вряд ли случайно, 
что  именно  вчера  проправительственное  туркменское  издание  Туркменистан.Ru  сообщило  о  достигнутой  между 
президентами Ниязовым и Кучмой договоренности встретиться в феврале будущего года.

Феодосийский судостроительный завод "Море" уже построил для Туркменистана несколько катеров береговой 
охраны типа "Гриф" и "Калкан", которые по мере готовности поступают туркменским военным. Всего таких судов будет 20. 
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Кроме того,  недавно Иран передал в долгосрочную аренду Турменистану 7  катеров и один эсминец,  чем значительно 
усилил военный флот Ашгабата на Каспии.

Что  касается  сухопутных  сил  и  авиации,  то  здесь  Туркменистан представляет  значительную силу.  Только  по 
официальным данным, которые наша газета уже приводила, после распада СССР в Туркменистане осталось более 300 
боевых самолетов (в их числе 24 МИГа-29, 46 Су-25, 172 МИГа-23), около 600 танков Т-72, 1500 боевых машин (БТР и БМП, 
из которых более половины современных моделей).

Правда, как стало известно из информированных туркменских источников, у Туркменистана имеются некоторые 
проблемы с пилотами. Причем, как выясняется, достаточно серьезные. По полученным данным, у Туркменистана всего 
около 10-15 летчиков, способных выполнять боевые задания. Нехватка специалистов настолько актуальна, что во время 
проведения  военных  парадов  туркменское  военное  ведомство  приглашает  пилотов  из-за  рубежа.  В  настоящее  время 
туркменское военное ведомство старается решить эту проблему путем интенсивной подготовки необходимых кадров.

Что касается последних приобретений Туркменистана, то тут надо отметить, что станции "Кольчуга" представляют 
собой серьезное оружие. Недаром американцы перед началом боевых действий в Ираке перетрясли всю Украину, сверяя 
серийные номера радиолокационных систем и пытаясь выяснить, нет ли таких устройств у Багдада.

Пассивная  станция  радиолокационной  разведки  наземных,  морских  и  воздушных  целей,  их  анализа  и 
распознавания  "Кольчуга"  была  разработана  еще  в  конце  1980-х.  "Кольчуга"  несколько  раз  проходила  модернизацию. 
Согласно  концепции  применения,  эти  комплексы  должны  были  располагаться  вдоль  границ  государства,  обеспечивая 
прикрытие всей его территории, откуда и пошло название системы.

В  отличие  от  "обычных"  радиолокационных  станций,  излучающих  сигнал,  и  потому  заметных  и  уязвимых, 
"Кольчуга" пассивна. Мощная антенная система позволяет принимать сигнал движущегося объекта примерно в радиусе 600 
километров, не выдавая себя. Далее информация передается на командный пункт системы ПВО и там решают, что делать 
дальше:  атаковать или нет.  Главное преимущество,  по словам эксперта,  именно в этой возможности увеличить время 
принятия решения.

"Только  несколько  месяцев  назад  со  своей  должности  был  снят  министр  обороны  Туркменистана,  -  говорит 
осведомленный источник в Министерстве обороны Азербайджана. - Его направили на принудительные работы по причине 
того, что глава страны оказался недоволен его работой по налаживанию контактов со странами СНГ, касательно новых 
закупок, обновления техники и т.д.".

"Туркмены, конечно, любят заявлять о своем нейтралитете, но вместе с тем они стремятся к обновлению всех 
видов вооружений". Источник уверен, что в наступающем году станет известно о поступлении на службу Туркменистану не 
только "Кольчуг", но и других современных видов оружия.

"Выражаясь военным языком,  "Кольчуга"  -  это микрорадиолокационная станция. Она распознает, выявляет на 
расстоянии летательные, морские аппараты, их модификацию, состав, технические параметры".

То есть, при установке имеющихся "Кольчуг" на побережье туркмены смогут при желании отслеживать полеты 
азербайджанских военных объектов, а также все передвижения кораблей Военно- морских сил АР. "Туркмены не настолько 
просты, чтобы выкладывать значительные суммы на закупку не нужной техники. Просто, учитывая важность последних 
событий  в  акватории  Каспия,  туркмены  решили  усилить  слежение  за  азербайджанскими  военными  судами  на  море", 
считает информированный источник.

Узники Туркменбаши
08.12.2003. НГ-Дипкурьер

Виктория Магда
Запад и Россия могут ввести экономические санкции против Ашхабада
Русскоязычному населению Туркмении, где само понятие "права человека" считается нецензурной бранью, хуже 

всего приходится 110-тысячному русскоязычному населению. Те, кто не внял требованию президента Сапармурата Ниязова 
и не отказался от российского гражданства, подвергаются репрессиям. А таких большинство. По данным российского МИДа, 
после  знаменитого  указа  Туркменбаши  в  посольство  РФ  в  Ашхабаде  практически  никто  не  приходил,  чтобы  сдать 
российский  паспорт.  "Среди  российских  граждан  нет  ажиотажных  эмигрантских  настроений",  -  так  охарактеризовал 
ситуацию в ходе парламентских слушаний, состоявшихся в Госдуме в конце ноября, замминистра иностранных дел России 
Алексей Федотов.

Впрочем,  дипломат полагает,  что туркменская сторона никак не ущемляет права российских граждан. Именно 
поэтому резко  сократился отток  русских  из  Туркмении.  По  его  словам,  также  сделано все для того,  чтобы российские 
граждане, проживающие в Туркмении, смогли принять участие в выборах в Госдуму. Для этого на территории Туркмении 
были образованы пять избирательных участков, которые находятся в основных городах - Ашхабаде, Туркменбаши, Мары, 
Туркменобате и Дашогузе. Однако, как стало известно "НГ", на эти избирательные участки не пришел почти никто, кроме 
дипработников и членов их семей, а также оказавшихся в Туркмении российских бизнесменов.  Поскольку россияне,  не 
сдавшие паспорт, не афишируют это обстоятельство, опасаясь преследований. Надежды на российское посольство у них 
нет.  По  свидетельству  очевидцев,  в  дипмиссию  "не  достучаться":  она  охраняется  туркменскими  спецслужбами,  а  все 
сведения о "приходящих и просящих" подаются в национальные структуры.

Хотя Алексей Федотов с  последним утверждением не  согласен,  но признает,  что  посольство  РФ в Ашхабаде 
"работает в очень сложной обстановке". "200 нот, направленных в туркменский МИД, остались без ответа", - подчеркнул 
дипломат.
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Его поддержал депутат Госдумы Сергей Апатенко, являющийся также членом российско-туркменской комиссии, 
которую возглавляет Федотов. Депутат, в частности, заявил, что "ситуация с русскоязычными гражданами одинакова во 
всех  странах  СНГ  -  и  в  Таджикистане,  и  на  Украине,  и  в  Прибалтике".  Но  с  этим  утверждением  не  согласились 
правозащитники, которые предоставили свидетельства потерпевших.  "Правоохранительные органы просто вышвырнули 
мою семью на улицу", - примерно так начинаются типичные рассказы россиян, проживающих в Туркмении.

В  Госдуму  были  приглашены  бывшие  жители  Туркмении.  Поскольку  слушания  были  открытыми,  они,  даже 
находясь в России, побоялись выступать. Люди отказываются даже называть свои имена, ссылаясь на то, что туркменская 
охранка достанет их и здесь. Тем более что в Туркмении остаются их родственники. Видео- и аудиоматериалы, а также 
письменные  заявления  пострадавших  от  беспредела  Туркменбаши  в  Госдуму  передал  редактор  центральноазиатской 
службы "Немецкой  волны"  Виталий  Волков.  Он отметил,  что  русских  в  Туркмении по-прежнему  выселяют  из  квартир, 
увольняют  с  работы,  особенно  тех,  кто  хотя  бы  однажды попытался  "подумать"  выехать  за  пределы страны.  Режим 
Туркменбаши разработал целую программу выселения людей из квартир. Так, если жилец отсутствует более трех дней, в 
его  квартиру  заселяются  молодые  сотрудники  милиции  из  сельской  местности.  Таким  образом  власть  готовит  себе 
преданные кадры.

Руководитель центральноазиатской программы правозащитного центра "Мемориал" Виталий Пономарев заявил, 
что проблема не сводится только к гражданству. В Туркмении закрыты все неправительственные организации, запрещена 
подписка на российскую прессу, в школах закрываются русские классы, то же происходит и в детских садах. А людям, 
занимающимся общественной деятельностью, отказывают в выдаче выездных виз.

На  слушаниях  в  Думе  выступил  гражданин  США  и  России  Леонид  Комаровский,  который  провел  несколько 
месяцев  в  туркменской  тюрьме  после  так  называемого  покушения  на  Ниязова  25  ноября  прошлого  года.  Ему, 
американскому гражданину,  при содействии  посольства США удалось  выйти  на  свободу,  но  до  сих пор  в  туркменских 
застенках остаются 15 российских граждан, судьба которых неизвестна, поскольку российские дипломаты к узникам так ни 
разу  и  не  пришли.  Представители  посольства  России  трижды безуспешно  пытались  получить  доступ  к  отбывающему 
пожизненное заключение бывшему министру иностранных дел Туркмении Борису Шихмурадову,  имеющему российское 
гражданство,  что  подтверждено  в  Москве  официально.  "У  меня  сложилось  впечатление,  что в  российском МИДе этих 
фамилий никогда не слышали, и то, что я говорил в Госдуме, было для российских дипломатов откровением", - отметил в 
беседе с корреспондентом "НГ" Леонид Комаровский.

Кроме  парламентариев  и  представителей  МИД  РФ  в  слушаниях  участвовали  и  оппозиционеры  из  Союза 
демократических  сил  Туркмении,  который  на  днях  провозгласил  своей  главной  целью  смену  нынешнего  режима  в 
Ашхабаде.  Принятая  по  итогам  парламентских  слушаний  резолюция  была  достаточно  жесткой.  В  ней,  в  частности, 
отмечается, что "в случае отказа туркменской стороны от сотрудничества с Россией и международными организациями в 
целях наведения в Туркмении порядка с правами человека не исключено, что будет проводиться совместная линия на 
международную политическую и экономическую изоляцию режима Сапармурата Ниязова".  Как  пояснил глава комитета 
Госдумы по международным делам Дмитрий Рогозин, такая формулировка предполагает внесение "туркменского досье в 
повестку дня Совета Безопасности ООН с последующим принятием резолюции, предусматривающей целевые санкции в 
отношении Ниязова и его ближайшего окружения". Напомним, что 24 ноября 2003 года третий комитет Генассамблеи ООН 
принял резолюцию, выражающую "серьезную озабоченность по поводу нарушений прав человека, которые продолжают 
совершаться  в  Туркмении".  Резолюцию  одобрили  72  страны,  37  были  "против"  и  53  воздержались.  Россия  оказалась 
единственным государством СНГ, поддержавшим этот документ.

Как  полагают  эксперты,  у  России  и  стран  Запада  действительно  есть  возможность  повлиять  на  ситуацию  в 
Туркмении. Экономика страны держится на поставках газа через Россию. А свои счета туркменское правительство держит в 
банках Германии. Так что экономические санкции в принципе вполне реальны.

Худайберды Оразов: "У русских не было никакого шанса уцелеть"
08.12.2003. НГ-Дипкурьер

Виктория Панфилова
Запад шокирован репрессиями в Туркмении и намерен добиваться соблюдения прав человека
Год  назад  в  Туркмении  произошло  так  называемое  покушение  на  президента  Ниязова.  Накануне  годовщины 

силовые  ведомства  страны  предприняли  акцию  устрашения  оставшихся  в  стране  членов  неправительственных 
организаций. В НПО были проведены обыски. Об этих и других проблемах рассказал корреспонденту "НГ" руководитель 
Внешэкономбанка Туркмении в 1992-1993 гг., председатель Центробанка Туркмении в 1993-1999 гг., бывший вице-премьер 
правительства, а ныне один из лидеров туркменской оппозиции Худайберды Оразов.

-  Худайберды Артыкович,  с  момента  подписания  российско-туркменского  договора  о  сотрудничестве  в  сфере 
добычи и продажи газа требования российских политиков защитить соотечественников сошли на нет.  Как вы считаете, 
Россия "продала" своих граждан за туркменский газ?

- Я думаю, что те политики, которые выступали с критикой Ниязова, не изменили своего мнения. Мы благодарны 
им за их позицию. Другое дело, что официальная позиция Москвы не дает оснований полагать, что проблемы российских 
граждан  стали  главными  в  ее  отношениях  с  ниязовским  режимом.  Утверждения  о  размене  "права  на  газ" 
небезосновательны. Газ сейчас, по-видимому, действительно важнее.

Для  российской  политики  типично  не  придавать  значения  правозащитным  аспектам.  Это  не  является  ее 
приоритетом, ее вектором. Те, кто притесняет русских в своих владениях, особенно не стесняются, потому что знают, что 
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если у России есть в этой стране интересы,  она с  легкостью перешагнет через права соотечественников.  Знает это и 
Ниязов, лишивший российского гражданства одним росчерком пера более 100 тысяч человек.

- Как отразилось на русскоязычных жителях республики прошлогоднее "покушение" на Туркменбаши?
- Идет открытый геноцид народа, выжигание малейших признаков несогласия с режимом. У русскоязычных тоже 

не было никакого шанса уцелеть от катка репрессий. Институт двойного гражданства давно раздражал Ниязова. Сейчас 
Россия  и русскоязычные граждане  Туркмении связаны разве  что  одним корнем в  своем названии.  У  многих  остались 
российские паспорта, которые лучше теперь не показывать - это гарантированная безработица, наблюдение спецслужб и 
другие прелести ниязовского "золотого века".

- Считают ли жители Туркмении, что Россия сделала все возможное для защиты прав русскоязычного населения и 
прав человека вообще?

- К сожалению, нет. Какие незримые отношения и договоренности надо иметь, чтобы Москва так вела себя по 
отношению  к  режиму  Ниязова,  понять  трудно.  Но  мы  видим,  что  российская  дипломатия  защищает  Ниязова  в 
международных организациях. России пора дистанцироваться от такого одиозного друга.

- Возможно ли реальное взаимовыгодное российско-туркменское сотрудничество в сфере экономики и политики?
- Оно возможно и необходимо. Разумеется, это должно быть равноправное сотрудничество. Сейчас отношения 

России и Туркмении очень похожи на те, которые были между СССР и государствами третьего мира, когда поддерживались 
одиозные режимы в награду за их политическую лояльность. Но нам эта политика кажется недальновидной. Очевидно, что 
все обещания Ниязова в газовой сфере обернутся большим разочарованием для России, в частности "Газпрома".

Я абсолютно убежден, что прямой интерес России -  политический и экономический -  в том,  чтобы Туркмения 
превратилась в демократическое государство, управляемое легитимной властью. Причем следует отметить, что Туркмения 
в советские времена экспортировала за пределы СССР 175 видов продукции, в том числе 50 - в капиталистические страны. 
Сегодня мы видим полный развал экономики и нищее население. И с кем бы ни разговаривал Ниязов, все крутится вокруг 
ржавой трубы.

-  Как  Запад оценивает  события,  происходящие в  Туркмении?  Заявления  таких  влиятельных организаций,  как 
ОБСЕ, Хьюман Райтс Вотч и другие, остаются в Туркмении без внимания. Намерены ли эти организации предпринять более 
радикальные меры?

-  Запад был шокирован репрессиями после 25 ноября прошлого года.  Где еще в  мире можно услышать,  как 
тщательно выдрессированный многотысячный зал кричит "Смерть! Смерть!"? Цивилизованный мир понимает, что Ниязов и 
построенная им средневековая деспотия чудовищны.

Что касается политической оценки, то если раньше можно было вспомнить только рассмотрение время от времени 
туркменской  ситуации  в  Конгрессе  США,  то  сейчас  наряду  с  продолжающимися  действиями  американцев  к  процессу 
активно  подключилась  Европа.  Ниязов  понимает,  что  если  вскроются  его  преступления,  их  хватит  не  на  один 
Международный трибунал. Поэтому он отвечает на требования о демократизации внутри страны усилением репрессий, что 
ведет к дальнейшей изоляции Туркмении от остального мира.

- Туркмения расположена на стыке границ Афганистана, Ирана, Узбекистана, где сильны позиции религиозных 
фанатиков и экстремистов. Вносит ли Ашхабад свой вклад в борьбу международного сообщества с терроризмом?

- Именно Ниязов поддерживал талибов в Афганистане, где открыто работали террористические школы и откуда 
исходили публичные угрозы странам региона. По сути, на деньги Ниязова шла война, сначала против Северного альянса, 
потом  против  сил  коалиции.  Именно  с  Туркменией  талибы  имели  открытую  800-километровую  границу,  откуда  могли 
рассеиваться  по  всему  миру.  Туркмения  служила  для  них  одним  из  основных  перевалочных  пунктов  при  переправке 
моджахедов  и наркотиков в  Россию и Европу.  Есть прямые доказательства  вовлеченности  Ниязова и его  ближайшего 
окружения в наркобизнес. Дошло до того,  что основным складом хранения наркотиков, главным образом героина, стал 
подвал в здании президентского дворца. Поэтому ждать от Ниязова присоединения к усилиям международного сообщества 
наивно. Сейчас он лихорадочно прячет следы своих преступлений.

Мировому сообществу, в первую очередь России, необходимо добиться возможности допросить оставшихся в 
живых свидетелей,  для того чтобы убедиться,  что прежние террористические каналы уже не работают.  Одновременно 
Ниязов лихорадочно ищет новых покровителей. Если после свержения талибов, при переговорах и подписании соглашений 
с Украиной, Белоруссией и Россией по крайней мере та часть, которая официально освещалась, скрывала истинные цели 
ниязовской борьбы с "терроризмом", то, как сообщает агентство ИРНА, при встрече министра иранского правительства Али 
Юнеси  с  Ниязовым  стороны  договорились  подписать  межправительственное  соглашение,  где  кроме  борьбы  с 
наркоторговлей  и  терроризмом  будет  предусмотрено  сотрудничество  в  области  противодействия  различного  рода 
беспорядкам и нестабильности. Не больше и не меньше. Трудно понять, то ли Ирану собственных беспорядков мало, то ли 
это вызов мировой общественности под лозунгом "Режимы всех стран, объединяйтесь". 

Уставшие бояться Ниязова
08.12.2003. Время новостей

Аркадий Дубнов
Туркмения, пожалуй, единственная зарубежная страна, где ход голосования в российскую Думу вызывал более 

чем серьезное беспокойство. Это связано с тем, что, по данным посольства России в Ашхабаде, количество российских 
граждан,  постоянно  проживающих  в  республике  и  имеющих  право  голоса,  в  полторы  тысячи  (!)  раз  превышает  то 
количество российских граждан, что признается туркменскими властями: 72 тысячи - против всего 46 (!) человек.
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Такая  астрономическая  разница  объясняется  страхом  многих  тысяч  "туркменских"  россиян  обнаружить  факт 
приобретения  российского  гражданства.  После  одностороннего  выхода  Ашхабада  в  апреле  из  российско-туркменского 
соглашения о двойном гражданстве владельцы российских паспортов автоматически лишаются туркменского гражданства, 
если в течение двух месяцев они не подали заявление местным властям о выборе одного из двух гражданств. А это, столь 
же автоматически, делает таких граждан изгоями в Туркмении: их вынуждают в лучшем случае за бесценок продавать 
квартиры, вытесняют с работы - ведь им все равно придется уезжать из Туркмении.

Результаты вчерашнего голосования на пяти избирательных участках этой страны - в Ашхабаде, Туркменбаши 
(бывшем Красноводске),  Мары,  Туркменабате  (бывшем Дашогузе)  и  Чарджоу -  подтвердили  очевидное:  подавляющее 
большинство россиян не рискнуло прийти на выборы. По данным, приведенным российским послом в Ашхабаде Андреем 
Молочковым,  в  выборах  приняли  участие  всего  3072  человека.  Это  составляет  чуть  больше  4%  избирателей,  и  г-н 
Молочков вынужден был признать их явку "невысокой". По его словам, "активность на выборах депутатов Госдумы обычно 
значительно ниже, чем на президентских выборах, в которых в 2000 году приняли участие 8,5 тысячи человек". А если 
вычесть  из  тех  более  чем трех  тысяч  голосовавших несколько  сотен россиян,  работающих в  Туркмении в  российских 
диппредставительствах  и  офисах  компаний  и  членов  их  семей,  то  процент  туркменских  смельчаков,  признавших себя 
россиянами, оказывается еще меньше. Но их все же гораздо больше, чем 46 человек, которых готов признать официальный 
Ашхабад. Видимо, это те, кто уже устал бояться Туркменбаши и скоро все равно уедет в Россию.

Туркменский бумеранг 
09.12.2003. Российская бизнес-газета

Алексей Чичкин
Туркмения планирует в 2004 году добыть 74 миллиарда кубометров газа, из которых 58 миллиардов  

кубометров пойдет на экспорт. Эти цифры были названы на заседании кабинета министров страны.
Основными  покупателями  туркменского  газа  в  2004  году  станут  государственные  предприятия  Украины  (36 

миллиардов кубометров) и Ирана (7 миллиардов кубометров), а также компании "ИТЕРА" (10 миллиардов кубометров) и 
"Газпром" (5 миллиардов кубометров).

По  мнению  председателя  компании  "Нефтегаз  Украины"  Юрия  Бойко,  "Украина  вплотную  приблизилась  к 
заключению  25-летнего  контракта  на  поставки  природного  газа  из  Туркмении".  А  туркменский  президент  С.  Ниязов 
высказался  конкретнее:  "Мы  почти  договорились  о  долгосрочных  поставках  в  размере  трех-четырех  триллионов 
кубометров. Полагаю, что часть туркменского газа Украина сможет продавать Польше и другим соседним странам".

Хотя соглашение еще не подписано, по информации туркменских источников, поставки каракумского газа Украине 
уже начались.

До  сих  пор  туркменский  газ  Украине  замещался  российским,  сегодня  речь  идет  о  прямых  поставках  именно 
туркменского газа, который вдобавок может сбываться восточноевропейским странам.

Проще говоря, в "еврозарубежье" появится конкурент российского газа, что будет сбивать и без того невысокие 
экспортные цены на газ из РФ.

Напомним: в июле 2003 года Сапармурат Ниязов предложил лидерам России и Украины рассмотреть возможность 
строительства транскаспийского газопровода мощностью до 30 млрд. кубометров в год в связи с потребностью этих стран в 
дополнительных поставках газа. Существующие газопроводы позволяют ежегодно поставлять из России в Туркмению не 
более 70 миллиардов кубометров.

РФ уже подписала с Туркменией соглашение о поставках газа в объемах 60-80 миллиардов кубометров в год 
сроком на 10 лет, но пока не согласилась строить транскаспийскую газовую "трубу". Всего в течение 25 лет Туркмения 
поставит России более двух триллионов кубометров газа. Правда, цена туркменского газа не превышает 45 долларов за 
тысячу кубометров.

Украина же будет получать этот  газ по схожей цене, но излишки,  если они появятся,  Киев сможет продавать 
Восточной Европе более чем за 55 долларов за тысячу кубометров. Российский же газ сбывается зарубежной Европе пока 
за  110-115  долларов  за  тысячу  кубометров.  Словом,  "туркменско-украинский"  газ  будет  демпинговым по  сревнению с 
российским.

Преимущество  туркменско-украинского  контракта  в  том,  что  Ашхабад  и  Киев  договорились  об  экспорте  газа 
соседним  странам,  в  то  время  как  российско-туркменский  контракт  предусматривает  поставки  газа  из  Туркмении 
исключительно в Россию, причем, повторим, по низким ценам.

Правда, все газопроводы из Центральной Азии в западный регион бывшего СССР и зарубежную Европу проходят 
через Россию, поэтому повтор различных схем замещения вполне возможен. Но они, опять-таки, должны предусматривать 
экспорт  газа  в  Восточную  Европу  -  т.е.  и  российского,  если  он  будет  замещаться  Украине  или  восточноевропейским 
странам. Однако официальными экспортерами в этом случае станут Киев с Ашхабадом (вместе или в отдельности).

В руководстве "Газпрома" в спокойных тонах комментируют украинско-российское соглашение, считая, что оно не 
сможет существенно повлиять на позиции российского газа на Украине и в Восточной Европе.

Здесь, похоже, сказывается ценовой фактор: ведь Туркмения поставляет в РФ свой газ,  напомним, по низким 
расценкам, но может их повысить в случае проблем с транзитом и (или) при благоприятной ценовой конъюнктуре в Европе. 
Да и Евросоюз  планирует после  2008 года  начать  импорт,  подчеркнем,  центральноазиатского газа.  Поэтому лучше не 
драматизировать положение, по крайней мере официально. Косвенным подтверждением сложности ситуации могут служить 
российско-узбекистанские  переговоры  о  долгосрочных  поставках  в  Россию  газа  из  Узбекистана  по  цене  не  более  50 
долларов за тысячу кубометров. Что же, альтернатива в сложившихся условиях необходима.
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Трансафганский газопровод: лиха беда начало
10.12.2003 Газета СНГ

Любовь Воропаева
Вчера в Исламабаде началось 7-е заседание трехсторонней комиссии, а также представителей Азиатского банка 

развития по строительству Трансафганского газопровода. Министры энергетических ведомств Афганистана, Пакистана и 
Туркмении  собрались  в  столице  Пакистана  для  того,  чтобы  в  очередной  раз  обсудить  проблемы,  связанные  со 
строительством трубопровода.

Напомним,  что  правительства  этих  стран  не  первый  год  рассматривают  возможность  строительства 
Трансафганского трубопровода. В октябре 1997 г. американская компания Unocal учредила соответствующий консорциум, 
однако уже в августе 1998 г. приостановил проектные работы, не решив вопрос с финансированием. Однако идея о его 
строительстве не умерла. Соглашение о строительстве газопровода протяженностью более 1,5 тыс. км с месторождений 
около  Даулетабада  было пописано  президентами трех  стран в  мае  2002  г.  в  Исламабаде.  Инициатором возрождения 
проекта стала Туркмения, желающая уйти от диктата российских транзитных путей. Стоит отметить, что присоединиться к 
проекту не раз предлагали и Индии, которая пока не определилась относительно своего участия. Да и привлечь инвесторов 
пока не удавалось: то из-за отсутствия стабильной власти в Афганистане, то из-за напряженности в отношениях между 
Индией и Пакистаном.

Впрочем, проблема финансирования проекта и сейчас остается очень острой. По предварительным подсчетам, 
трубопровод обойдется в 3,5 млрд долларов. Одной Туркмении такую колоссальную сумму не поднять, да и на Афганистан 
с  Пакистаном рассчитывать  не  приходится.  Азиатский  банк  развития  финансирует  пока  только  технико-экономическое 
обоснование, а США, которые так активно "продвигали" это проект, тоже раскошеливаться не собираются. Как сообщает 
ЦентрАН, тревогу участников заседания вызывает также и обстановка, складывающаяся в Афганистане, где продолжаются 
бои сил коалиции и правительственных войск с формированиями талибов. Аналитики полагают, что начало строительства 
газопровода  через  территорию  Афганистана,  где  уже  второй  год  идет  антитеррористическая  компания  во  главе  с 
Соединенными Штатами, может быть отложено на несколько лет.

Кроме того, в рядах самих участников проекта нет единства. Так, Исламабад пока не решил, по какой формуле он 
будет принимать участие в строительстве, а также как он будет покупать природный газ, экспортируемый из Туркмении. У 
пакистанской стороны денег не так уж и много, а экономика страны не так уж сильно и развивается. Если предположить, что 
Индия, которая также заинтересована в строительстве этого трубопровода, откажется от туркменского газа, то у Пакистана 
появится дополнительная проблема, куда девать излишки газа. А это значит, что затраты на строительство не окупятся.

На  нынешнем  заседании  руководители  нефтегазовых  ведомств  трех  стран  окончательно  утвердил  маршрут 
газопровода Туркмения - Афганистан - Пакистан. Трубопровод пройдет по так называемому "южному газовому коридору": 
Герат - Кандагар - Кветта - Мултан. Ранее стороны рассматривали и "северный" вариант маршрута, который был предложен 
спонсором  разработки  ТЭО  проекта  -  Азиатским  банком  развития.  По  замыслу  АБР,  трубопровод  мог  бы  пройти  по 
маршруту Шибирга - Кабул - Исламабад - Лахор. Однако этот вариант не поддержали, в первую очередь, сами транзитные 
государства - Афганистан и Пакистан. Он был признан нецелесообразным из-за сложности его технического воплощения, 
ведь  согласно  проекту  он  должен  был  пройти  через  горный  перевал  Саланг.  "Южный"  маршрут  оказался  более 
рациональным,  так  как  на пакистанской территории именно вдоль него расположена необходимая инфраструктура для 
строительства трубопровода.

Пока ничего неизвестно о дате начала строительства Трансафганского трубопровода, зато построен он должен 
быть  к  2010  году.  Координировать  работы  по  его  сооружению  будет  АБР.  Для  этого  стороны  договорились  учредить 
специальную рабочую группу, в деятельности которой будут принимать участие по два представителя каждой стороны. 
Кроме того, стороны подписали протокол, в соответствии с которым распределили свои обязанности. Туркменская сторона 
обязуется  провести  сертификацию  газового  месторождения  Довлетабад,  Пакистан  должен  представить  расчеты  о 
потребности  страны  в  поставках  туркменского  газа  на  ближайшие  20  лет,  а  Афганистан,  в  свою  очередь,  обязался 
подготовить предложения и расчеты по обеспечению безопасности газопровода.

КИРГИЗИЯ
Аскар Акаев - "Никому не удастся выдавить Россию из Центральной Азии"

29.11.2003. КыргызИнфо
В каком направлении развивается внешняя политика государств Центральной Азии? На нее действуют внутренние 

и внешние силы разновекторной направленности. И все же главное влияние оказывают глубинные факторы, связанные с 
историей  региона,  менталитетом  народов,  особенностями  их  культуры,  национальными  традициями  и  обычаями, 
сложившимися вековыми межнациональными связями и т.д. На первое место я без колебаний поставил бы российский 
фактор. С Россией нас связывают взаимные симпатии, которые, укоренившись в прошлом, передаются по эстафете новым 
поколениям.  Именно  благодаря  России  мир  узнал  центральноазиатские  культуры,  а  регион  сохранил  национальное 
многоцветье. Сохраняется тяга к русскому языку и российской культуре при более чем сдержанном отношении к культуре 
западной. Москва остается центром культурного притяжения для центральноазиатских народов. Выстроенные в свое время 
по общему плану экономические уклады России и Центральной Азии взаимосвязаны и дополняют друг друга. В случае 
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удвоения российского ВВП, о чем говорил президент Путин, Россия превратится в локомотив для центральноазиатских 
экономик. Запад никогда не будет играть для нас эту роль. Он скорее нуждается в нашем сырье, чем в наших готовых 
товарах;  российский  же  рынок  открыт  для  нас  в  намного  большей  степени.  Исходя  из  идей  Арнольда  Тойнби  об 
исторических судьбах цивилизаций, можно считать, что ислам и православие в условиях Центральной Азии сосуществуют в 
рамках гармоничного симбиоза, в котором проявляются черты, присущие мегацивилизации. Ее можно было бы назвать 
евразийской. Подобного межцивилизационного взаимопонимания нет ни в одной части мира. Правители приходят и уходят. 
Бушуют и будут бушевать политические страсти. Все это - преходящие явления. Остаются народы - хранители извечных 
исторических  ценностей  и  традиций.  Остаются  геополитические  факторы,  а  также  сама  география.  Ведь  Россия  не 
случайно  пришла  в  свое  время  в  Центральную Азию.  Путь  тернист,  но  и  на  новом витке  истории Центральная  Азия 
подойдет к особым отношениям с Россией. Без тесного сотрудничества с этим давним и проверенным соседом у нее просто 
нет  будущего.  Однако движение это должно быть  встречным.  Только  в  таком случае  -  и  это проверено  многовековой 
практикой - можно достичь максимального эффекта.

Соединенные Штаты включают Центральную Азию в сферу своих стратегических интересов. В условиях новых 
угроз,  связанных  с  международным терроризмом,  религиозным экстремизмом,  наркотрафиком и  другими  глобальными 
вызовами,  внимание американских политиков к  Центральной Азии возрастает.  Однако линия на вытеснение России из 
нашего региона, если таковая в США вообще существует, была бы недальновидной и не учитывала существующих реалий. 
Особые отношения связывают Киргизию с Россией отнюдь не потому, что Россия находится близко, а Америка далеко. 
Просто история - мудрый советчик, и мы прислушиваемся к ее голосу. Как высказался известный американский эксперт по 
азиатским  проблемам  Раджан  Менон,  "маловероятно,  чтобы  Соединенные  Штаты  взяли  на  себя  ответственность  за 
безопасность Центральной Азии".

Здравомыслящие американские политики не могут не понимать, что стремление США к военно-политическому 
закреплению в регионе, к созданию плацдарма, находящегося между "российским молотом" и "китайской наковальней", 
представляло  бы  немалый  риск.  Подобные  устремления  не  встречают  широкой  поддержки  в  большинстве  стран 
Центральной  Азии.  Стратегические  интересы  США  в  регионе  могут  быть  реализованы  иными,  исключающими 
конфронтацию  способами.  Не  исключено,  что  по  мере  укрепления  российско-американских  отношений  Вашингтон 
согласится с тем, что Москва имеет неоспоримое право на вхождение Центральной Азии в зону ее интересов. В этом 
случае  "центральноазиатский мандат  России" был бы признан международным сообществом.  При всех условиях  роль 
России в Центральной Азии будет в перспективе повышаться. Любые планы по выдавливанию России из региона заранее 
обречены на провал. 

По данным российских спецслужб, в Оше есть совместная база 
американской и британской разведок

06.12.2003 RBC daily 
"Великобритания является одним из четырех мировых игроков - наряду с Россией, США и Францией, - которые 

определяют конфигурацию мира", - считает руководитель центра стратегического планирования Ассоциации приграничного 
сотрудничества  Александр  Собянин.  Соединенное  королевство  -  одна  из  немногих  стран,  которые  осуществляют 
глобальную культурную экспансию. Суть этой экспансии - в восстановлении чувства единства культур, цивилизационной и 
политической  общности,  прежде  всего  в  рамках  британского  Содружества  наций  и  его  основных  субъектах  -  Индии, 
Австралии, Новой Зеландии и Канаде, пишет 5 декабря 2003 г. российское аналитическое издание RBC daily.

Культурный  аспект  британской  экспансии  гораздо  шире  и  выходит  далеко  за  рамки  Содружества.  "Мировое 
увлечение Толкиеном и Гарри Поттером - очень серьезный фактор. Православные и мусульманские религиозные деятели 
признают, что"Гарри Поттер" является системой ценностей, которая построена настолько органично, что дети многих стран 
мира впитывают ее как собственную. Соответственно, эти аспекты имеют долговременное действие", - считает г-н Собянин.

Понятно, что внешняя экспансия британцев не ограничивается лишь культурной составляющей. К примеру, по 
мнению г-на Собянина,  именно "Россия,  США,  Великобритания и Франция будут  участниками схватки за контроль над 
горными районами южного Казахстана, Узбекистана, Киргизии, западного Китая и Афганистана - главного поля схватки". 
Дело в том, что только эти четыре государства имеют собственные технологии переработки урана в оружейный плутоний и 
для нужд мирной энергетики. Основные урановые запасы как раз и сконцентрированы в горах Центральной Азии.

"Великобритания  вместе  с  США  сейчас  активно  работает  в  бывших  советских  среднеазиатских  республиках. 
Основная  совместная  исследовательская  база  британской  и  американской  разведок  находится  в  городе  Ош в  южной 
Киргизии.  Место для базы выбрано идеально -  безопасный город в центре региона и в непосредственной близости от 
стратегического Памирского тракта и всех конфликтных регионов: узбекской части Ферганской долины, Таджикистана и др. 
В Средней Азии Вашингтон и Лондон активно работают с радикальной мусульманской партией Хизб-ут-Тахрир, Исламским 
движением Узбекистана, таджикской оппозицией", - сказал RBC daily бывший сотрудник одной из российских спецслужб. 
Тем не  менее,  по  его  словам,  "британцы ведут  себя  в  Средней  Азии  крайне  осторожно:  они  заняли  выжидательную 
позицию". "До Второй мировой войны британцы вели жесткую антисоветскую работу во всех регионах мира. Решение стать 
союзником СССР далось Уинстону Черчиллю очень непросто. Однако после того как решение было принято, британцы 
стали последовательными и честными военными союзниками", - говорит собеседник RBC daily. По его словам, "на этот раз 
может повториться похожая ситуация и удастся привлечь Англию к действиям на стороне России".
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По  мнению  российских  экспертов,  Лондон  возвращает  себе  влияние  в  бывших  колониях  и  доминионах  и 
включается  наравне  с  Россией  и  США  в  борьбу  за  контроль  над  энергетическими  ресурсами  Центральной  Азии.  Не 
исключено, что в этом регионе Россия и Великобритания будут работать сообща против интересов США.

Киргизский симбиоз
11.12.2003. Время новостей

Аркадий Дубнов
Киргизия  предложила  руководству  НАТО  координировать  совместные  действия  американской  и  российской 

военных баз  на территории республики.  Об этом сообщил в  Бишкеке  первый замминистра  иностранных дел Киргизии 
Талант Кушчубеков. По его словам, эту инициативу он обсуждал в Брюсселе в штаб-квартире НАТО, где ее восприняли с 
интересом. Учитывая "уникальную ситуацию", когда на территории страны есть две иностранные военные базы, Киргизия 
предлагает  "изучить  возможность  их  совместных  действий,  учитывая,  что  они  имеют  общую  задачу  -  борьбу  с 
терроризмом".

С конца 2001 года на территории бишкекского аэропорта действует американская авиабаза "Ганси", являющаяся 
тыловым плацдармом поддержки западной антитеррористической операции в Афганистане. В этом году на аэродроме Кант 
(20  км  от  Бишкека)  была  официально  открыта  база  российских  ВВС.  Она  представляет  авиационный  компонент 
Коллективных сил быстрого развертывания Организации Договора коллективной безопасности (ОДКБ) СНГ.

Предложение  Бишкека  выглядит  неожиданным.  Во-первых,  ничего  не  известно  об  официальном  отношении 
России к этой инициативе. Во-вторых, еще в октябре этого года президент Путин, выступая на церемонии открытия базы в 
Канте, не допускал возможности совместной деятельности российской и американской баз в Киргизии. Тогда российский 
президент заявил "ВН", что задачи этих баз выглядят по-разному: американская база нацелена на действия за пределами 
СНГ и имеет временный мандат до окончания антитеррористической операции в Афганистане, тогда как российская база 
действует внутри СНГ на постоянной основе.

Однако,  как  стало  известно  нашей  газете,  Совет  министров  иностранных  дел  ОДКБ  разработал  документ,  в 
соответствии с которым НАТО действительно может быть предложено военное сотрудничество между дислоцированными в 
Киргизии базами. Этот документ будет представлен на утверждение главам государств - членов ОДКБ в Астане в апреле 
будущего года.

Тем  временем  база  в  Канте,  как  утверждает  официальный  Бишкек,  скоро  будет  усилена  несколькими 
модернизированными истребителями Су-27СКМ, только в этом году поступившими на вооружение российских ВВС. Срок же 
пребывания  американской  базы  "Ганси"  в  Киргизии  "будет  продлен  до  тех  пор,  пока  Бишкек  будет  поддерживать 
антитеррористическую деятельность в Центральной Азии". Об этом заявил на днях посол США в Киргизии Стивен Янг.

ТАДЖИКИСТАН
ОБСЕ и НАТО выдавливают Россию с таджикско-афганской границы

02.12.2003. Независимая газета
Владимир Мухин

Проничеву  в  Душанбе  намекнули  на  то,  что  Таджикистан  хочет  сам  охранять  южные  рубежи  
Содружества

На днях  завершился  официальный  визит  первого  заместителя  директора  ФСБ и  руководителя погранслужбы 
России  Владимира  Проничева  в  Таджикистан.  После  нескольких  дней  своей  работы  в  республике  (а  он  побывал 
практически во всех погранотрядах погранвойск ФСБ, действующих в Таджикистане) и встречи в пятницу с президентом РТ 
Эмомали Рахмоновым Проничев не стал скрывать, что между двумя погранведомствами существуют разные точки зрения 
на вопросы будущей охраны госграницы с Афганистаном. Хотя при этом генерал опроверг появившиеся слухи о том, что 
таджикская сторона настаивает на скорейшем выводе российских погранвойск из страны.

"Российские  пограничники  были,  есть  и  останутся  в  Республике  Таджикистан",  -  сказал  Проничев.  "Вопрос 
заключается в том, на каких направлениях по охране границы с Афганистаном необходимо сосредоточить усилия России и 
Таджикистана",  -  сказал замдиректора ФСБ.  Иными словами,  Душанбе настаивает на своем более активном участии в 
охране госграницы, а Россия пока этому противится, поскольку считает,  что пока таджикские пограничники не готовы к 
самостоятельности.

Нельзя не  заметить,  что  желание  Душанбе  самостоятельно  охранять  границу  с  Афганистаном поддерживают 
евроструктуры и США. Скажем, в сентябре здесь побывал бывший в то время генсеком НАТО Джордж Робертсон, который 
пообещал, что совсем скоро Североатлантический альянс и ОБСЕ откроют в Таджикистане учебный центр и займутся 
переподготовкой пограничников государств Центральной Азии. Именно об этом была достигнута у него договоренность с 
таджикским президентом Эмомали Рахмоновым. Кроме этого, ЕС по программе технической помощи странам СНГ TAСIS 
выделяет Таджикистану 12 млн. евро, которые пойдут на реализацию программ по укреплению его границ. А американцы 
готовы построить мост через Амударью, чтобы наладить более тесные связи таджиков и афганцев. Мост, конечно, должны 
охранять таджикские пограничники.

Все это,  может быть,  и  правильно.  Но у российской стороны вызывают определенные опасения возможности 
таджикскими  пограничниками  самостоятельной  эффективной  охраны  госграницы  с  Афганистаном.  Между  тем  другой 
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преграды на пути наркотрафика из этой страны в Россию и Европу пока нет. По официальным данным, свыше 70% опиума 
и практически 100% героина, нелегально поставляемых через территорию нашей страны в страны Европы, произведены в 
Афганистане. При этом тенденция такова, что, если в начале девяностых там производилось около 700 тонн наркотиков, то 
в 2003 году в 5-6 раз больше - около 3700-4000 тонн. После падения режима талибов размах производства наркотиков 
здесь достиг рекордных показателей. Ни США, ни НАТО, войска которых сейчас представлены в Афганистане, не в силах 
помешать этому процессу. Хотя обучить таджикских пограничников борьбе с наркобаронами желание у них есть. Но вопрос 
здесь так и остается без ответа: хотят то хотят, но смогут ли это сделать?

Власти Таджикистана боятся грузинского сценария
02.12.2003. Коммерсант

Недавно  по  Душанбе  стал  ходить  некий  документ,  озаглавленный  "Как  совершить  бархатную  революцию  в 
Таджикистане", в котором прописан подробный сценарий отстранения президента от власти. Автор документа неизвестен, 
но многие считают, что его инициатором был мэр Душанбе и глава верхней палаты парламента Махмадсаид Убайдуллоев, 
которого называют  серым кардиналом таджикского руководства.  Как заявил "Ъ" один из  лидеров оппозиции Дододжон 
Атовуллоев, это может означать, что президент Рахмонов лишился поддержки своего главного союзника.

Кроме  того,  несколько  ведущих  оппозиционных  партий  (демократическая,  социал-демократическая  и 
социалистическая) уже заявили о намерении создать альянс в преддверии парламентских выборов, назначенных на начало 
2005 года.  Ведутся также переговоры с коммунистами и исламистами.  В неконтролируемой властями прессе все чаще 
обсуждается вопрос о нелегитимности прихода к власти президента Рахмонова в 1992 году. Активизировал свою работу 
Фонд Сороса. А посетившая Душанбе в самый разгар грузинского противостояния помощник госсекретаря США Элизабет 
Джонс демонстративно встретилась с представителями оппозиционных партий.

По словам господина Атовуллоева, беспокойство за свою судьбу заставляет президента Рахмонова принимать 
меры.  Отправлен  в  отставку  член  правительства  и  глава  "Таджикгаза"  Махмадрузи  Искандаров.  Он  является  членом 
демпартии  и  открыто  осуждал  референдум,  проведенный  летом  этого  года  и  продливший  полномочия  президента 
Рахмонова, а также не скрывал своего намерения побороться за президентское кресло. Сняты несколько его замов, а дело 
передано  в  генпрокуратуру.  В  Душанбе  повышена  боеготовность  войск.  Официально  -  для  предотвращения  событий, 
подобных мятежу полковника Махмуда Худойбердыева в 1998 году. Однако оппозиция полагает, что цель этих действий - 
защита режима Эмомали Рахмонова. 

Рахмонов решил идти на Запад
03.12.2003. Русский курьер

Алексей Андреев
Центральная Азия по-прежнему остается в центре внимания администрации Джорджа Буша. Министр обороны 

США Дональд Рамсфелд в четверг прибывает в Кабул, а в конце прошлой недели помощник госсекретаря по делам Европы 
и Евразии Элизабет Джонс побывала в Душанбе. Визит Рамсфелда приобретает особое значение ввиду предстоящего 
через неделю открытия Лоя джирги - всеафганского собрания народных представителей, которому предстоит подвести 
итоги двухлетнего правления временной администрации Хамида Карзая,  принять Конституцию и избрать новые органы 
высшей государственной власти.

Кроме того, министр обороны США намерен лично ознакомиться с результатами проводимой уже в течение двух 
месяцев  в  восточных  провинциях  Афганистана  антиталибской  операции  "Горная  решимость"  (кстати,  талибы 
активизируются и на юге страны - вчера, например, ракетному обстрелу подвергся аэропорт города Хост). На переговорах с 
Карзаем речь также пойдет об обеспечении безопасности границ Афганистана с сопредельными странами. В этой связи 
Россию,  конечно  же,  в  первую очередь интересует  афгано-таджикская граница,  основное бремя охраны которой несут 
российские пограничники из 201 мотострелковой дивизии.

Тем более, что последнее время между Москвой и Душанбе заметно усилились трения по этой проблеме. На 
прошлой неделе Таджикистан посетил замдиректора ФСБ,  руководитель Пограничной службы РФ Владимир Проничев. 
После встречи с президентом Эмомали Рахмоновым он опроверг слухи о возможном уходе российских военных из этой 
страны, подчеркнув, что "вопрос заключается в том, на каких направлениях по охране границы с Афганистаном необходимо 
сосредоточить усилия России и Таджикистана". Если Душанбе настаивает на более активном участии в охране собственной 
границы,  то  Россия  пока  этому  противится,  считая,  что  таджикские  пограничники  еще  не  готовы  к  самостоятельным 
действиям. Похоже что Рахмонов, вроде бы давно уже завоевавший репутацию надежной креатуры Кремля в Центральной 
Азии, на фоне недавних событий в Грузии начал многоходовую политическую игру с американцами (в начале 2005 г. в 
Таджикистане предстоят парламентские выборы, и президенту, естественно, необходимо заручиться поддержкой самой 
могущественной державы мира).

После переговоров с помощником госсекретаря США Рахмонов заявил, что "в Таджикистане с удовлетворением 
воспринимают активизацию двусторонних контактов с США и связывают с этим большие надежды на дальнейшее более 
тесное  сотрудничество".  К  Ради  укрепления  этого  сотрудничества  пришлось  проглотить  и  такую  горькую  пилюлю  как 
встречу Элизабет Джонс США с представителями местных оппозиционных партий, грозящими создать к выборам единый 
антипрезидентский  альянс.  При  обсуждении  международной  тематики  глава  Таджикистана  заявил  о  готовности 
"поддерживать  усилия  администрации  Карзая  по  демилитаризации  Афганистана  и  борьбе  с  производством  и 
распространением наркотиков". По официальным данным, свыше 70% опиума и чуть ли не 100 % героина, нелегально 
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поставляемых  через  российскую  территорию  в  Европу,  производятся  в  Афганистане  (с  начала  года  российские 
пограничники реквизировали у наркокурьеров и обнаружили в схронах 2700 кг героина).

Причем рекордных показателей производство наркотиков достигло уже после падения талибов, и ни США,  ни 
НАТО справиться с этим не могут. Хотя еще в сентябре в Таджикистане побывал генеральный секретарь НАТО Джордж 
Робертсон,  пообещавший скорое  открытие  учебного  центра  своей  организации для  "переподготовки"  пограничников  из 
центральноазиатских  государств.  Важнейшей  проблемой  обеспечения  безопасности  Таджикистана  остается  также 
неослабевающая  активность  исламских  радикалов.  На  днях  были  задержаны  еще  четверо  боевиков  запрещенной 
группировки "Хизб-ут-тахрир", действующей и на территории сопредельного Узбекистана. По словам представителей МВД 
Таджикистана,  у  эктремистов  изъяли "литературу и листовки  антиконституционного  толка".  Кроме того,  как  подтвердил 
недавно  посол США  в  Душнбе  Ричард Хогланд,  среди плененных  талибов  и  боевиков  "Аль-Каиды"  в  Гаунтанамо по-
прежнему находятся 11 таджикских граждан.

УЗБЕКИСТАН
Вашингтон - Киев - Ташкент

03.12.2003. Военно-промышленный курьер
Валентин Бадрак, директор Центра исследования армии,  

конверсии и разоружения (Киев)
США выстраивают новую ось для поддержки режима Ислама Каримова
На протяжении последнего года Соединенные Штаты сделали значительный рывок в деле расширения своего 

присутствия  в  Азии.  Бывшие советские  среднеазиатские  республики  также  оказались  под  опекой  Вашингтона.  Причем 
реализации политических и экономических амбиций США объективно способствует Украина, что, впрочем, неудивительно: 
Киев рассматривает все возможные легальные пути расширения географии военно-технического сотрудничества. В том 
числе - в контексте борьбы с терроризмом и наркобизнесом.

Содействие Украины укреплению узбекских военных мускулов не вызвало протестов со стороны кого-либо из 
киевских  политиков.  Более  того,  факт  участия  спецэкспортеров  и  производителей  страны  в  проекте,  официально 
провозглашенном антитеррористическим (а значит, отнюдь не означающим банальный сбыт оружия и боевой техники), не 
только  открывает  путь  новым  контрактам  в  сфере  ВТС,  но  и  может  быть  использован  как  фактор  улучшения 
международного имиджа.

О чем конкретно идет речь? Правительство США, украинский спецэкспортер - внешнеторговая фирма \"Прогресс\" 
(дочернее  предприятие  госкомпании  \"Укрспецэкспорт\")  -  и  украинский  коммерческий  \"ВА  Банк\"  договорились  о 
совместном оснащении специальных сил Узбекистана,  которые ведут  борьбу с  наркодельцами на Амударье.  В рамках 
данного  проекта  \"ВА  Банк\"  осуществит  кредитование  производства  сторожевых  катеров  \"Гюрза\"  на  николаевской 
кораблестроительной  верфи  \"Завод  им.  61  коммунара\".  Заказчиком  выступает  официальный  Вашингтон,  крайне 
заинтересованный  не  только  в  прекращении  наркотрафика  в  зоне,  которую  стараются  контролировать  узбекские 
пограничники, но и в развитии отношений с Ташкентом. Можно вспомнить, что во время проведения военной кампании 
американцев и их союзников в Афганистане позиция узбекских властей сыграла ощутимую роль в ее успехе. Поскольку 
нередко наркотики попадают на Украину как раз из Центральной Азии, она, безусловно, также заинтересована в подобных 
проектах.

США  уже  предоставляют  адресную  помощь  Узбекистану  на  сумму  200  тыс.  долл.  для  укрепления  береговой 
обороны по  Амударье.  Еще 3  млн.  долл.  поступят  на  обучение  узбекских  специалистов  и поставку  оборудования  для 
противодействия наркотрафику. Не исключено, что николаевские \"сторожевики\" американцы просто подарят Узбекистану. 
Предусматривается, что они будут нести патрульную службу на Амударье, на участке границы с соседним Афганистаном. 
Известно, что на их закупку у Украины Соединенные Штаты выделили около 10 млн. долл.

За  исключением  дизелей,  катер  длиной  22  м  будет  комплектоваться  украинским  навигационным  и 
радиолокационным  оборудованием,  вооружен  новой  30-мм  двуствольной  автоматической  пушкой,  автоматическим 
гранатометом, пулеметом калибра 7,62 мм,  боевым модулем \"Шквал\" украинской разработки. Кроме того,  по желанию 
заказчика,  на  \"Гюрзе\"  может  устанавливаться  зарубежное  оборудование.  В  частности,  узбекские  пограничники 
затребовали американские средства связи. А дизельная установка катера обеспечивает скорость в 30 узлов и дальность 
плавания 450 морских миль при скорости 10 узлов.

Согласно  информации  главного  конструктора  Казенного  исследовательско-проектного  центра  кораблестроения 
Украины Сергея Кривко, первый \"сторожевик\" планируется построить к лету 2004 г. В связи с этим госпредприятию \"Завод 
им. 61 коммунара\" уже передана часть документации на катера, которую разрабатывает центр кораблестроения. После 
получения средств николаевцы закупят  корабельную сталь в Мариуполе, у металлургического комбината им.  Ильича и 
приступят к выполнению антитеррористического заказа, фактически первого в Украине. Вторая \"Гюрза\" может быть готова 
до конца того же 2004 г. Кстати сказать, в 1970-х гг. \"Завод им. 61 коммунара\" строил большое количество бронекатеров 
типа \"Шмель\", а заводская бригада дислоцировалась на Амударье.

Как считают эксперты, украинские спецэкспортеры постараются воспользоваться антитеррористическим проектом 
для расширения военно-технического сотрудничества с Узбекистаном. До этого оно ограничивалось участием Украины в 
сборке  самолетов-заправщиков  Ил-78МК  на  Ташкентском  авиационном производственном  объединении  им.  Чкалова  и 
поставками небольших объемов стрелкового оружия с завода \"Форт\" в Виннице.
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Между тем ВТС самих Соединенных Штатов со странами Центральной Азии на первом этапе осуществлялось в 
рамках  оказания  помощи,  в  том  числе  как  плата  за  аренду  военных  баз.  Например,  после  11  сентября  2001  г.  США 
получили разрешение на использование бывших советских авиабаз в Узбекистане - в Ханабаде и Коканде (правильно - 
Кокайды - прим. Ред. Бюллетеня). Согласно оценкам экспертов модернизация каждой из них стоит не менее 200-250 млн. 
долл. В 2001 г. Вашингтон предоставил военную помощь Узбекистану в объеме 55 млн. долл. В 2002 г. объем помощи был 
увеличен до 160 млн., включая одновременный взнос в 100 млн. долл.

Однако  США  -  не  единственное  государство  Запада,  которое  активно  старается  проникнуть  на 
центральноазиатские  рынки  ВВТ.  Франция  также  предоставляет  военную  помощь  Узбекистану,  декларируя 
заинтересованность в безопасности региона. Одну из основных угроз французы видят в Исламском движении Узбекистана. 
Правда, пока объем военной помощи со стороны Парижа невелик - всего 600 тыс. евро - и включает поставки униформы, 
приборов ночного видения и миноискателей.

Считается,  что  Республика  Узбекистан  сегодня  имеет  наиболее  боеспособные  Вооруженные  Силы  среди 
государств Центральной Азии. Численность Сухопутных войск - 50 тыс. человек, Военно-воздушных сил - 9,1 тыс., 20 тыс. 
человек входят в состав военизированных формирований (19 тыс. в войсках МВД и 1 тыс. - в Национальной гвардии). В 
этой  связи  нелишним будет  напомнить  о  существенных  изменениях  политической  ориентации Ташкента.  Например,  в 
прошлом году президент РУ Ислам Каримов заметил, что \"США сделали для Узбекистана то, что не смогли сделать другие 
партнеры по СНГ\". Помощь, по его словам, была оказана в то время, когда Узбекистан был под угрозой вооруженного 
вторжения  талибов  на  южной  границе  республики.  \"Решающую  роль  в  снятии  напряженности  и  опасности  на  южных 
рубежах Узбекистана сыграли исключительно США,  их решимость и хорошо подготовленные Вооруженные Силы, а не 
участники  Договора  о  коллективной  безопасности  в  рамках  СНГ\",  -  подчеркнул  узбекский  лидер.  Это  высказывание 
эксперты считают красноречивым прогнозом будущей политики Ташкента/
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ФОРУМ
Москва – Крым, Часть 1

03.11.2003 г., р/с «Говорит Москва»
Ведущий Ким Кухолев.
КУХОЛЕВ. Здравствуйте.  Тему  сегодняшней  передачи  можно  обозначить  несколькими  географическими 

названиями и Вам, уважаемые слушатели станет ясно, о чем пойдет речь – Тамань, Тузла, Севастополь, Новороссийск. Да, 
поговорим о российско-украинских взаимоотношениях, связанных с территориальными спорами и о том, почему Россия 
намеревается поставить для кораблей Черноморского Флота новую военно-морскую базу теперь уже на своей территории. 
Затронем и некоторые другие насущные вопросы, имеющие отношение к Черноморскому Флоту России. 

Мой собеседник – заместитель директора Института стран СНГ, а в недавнем прошлом начальник береговых 
войск и морской пехоты военно-морского Флота Российской Федерации, Генерал-майор Владимир Иванович Романенко. С 
1987 по 1995 год он командовал береговыми войсками и морской пехотой Черноморского Флота.

На одном из последних заседаний Совбеза формирование новой программы охраны и обороны рубежей России 
названо  приоритетной  задачей.  На  Азово-Черноморском  побережье  –  это  связано,  прежде  всего,  со  строительством 
новороссийской военно-морской базы, Владимир Иванович, Вы об этом знаете, которое планируется завершить до 2010 
года, однако, я сейчас процитирую слова Президента: «Это вовсе не значит, что Россия покинет Севастополь». Как Вы 
прокомментируете это?

РОМАНЕНКО.  Ну,  во-первых,  я  хотел бы отнести  наших слушателей  к  тому моменту,  когда начался  раздел 
Черноморского Флота между Россией и Украиной, который с обретением Украиной своей независимости, стал в полный 
рост перед Россией. В этот же момент обострились проблемы России  на этом направлении. Это связано не только с Азово-
Черноморским бассейном, это связано, в общем-то, и со средне-земноморским бассейном, где в свое время наш военно-
морской  флот  достаточно  долгое  время  демонстрировал  свой  флаг  и  имел  пятую  флотилию,  которая  потом  была 
сокращена до эскадры, а потом вообще была расформирована, как оперативное соединение. После того, как Черноморский 
Флот был разделен и в силу обстоятельств лишился своих баз в районе Одессы, Николаева и в других районах на Черном 
море,  стал  вопрос,  один  Севастополь  не  может  обеспечить  такое  сосредоточение  флота  в  одной  бухте.  Такое 
сосредоточение  флота  не  отвечает  интересам  его  боевой  готовности  и  долгосрочным  интересам  России  на  этом 
направлении.  В  силу  этого  начала  создаваться  новороссийская  военно-морская  база  еще  в  1994  году,  и  первым 
командиром этой базы был Евгений Васильевич Орлов, вице-адмирал, ныне заместитель командующего Черноморским 
Флотом.  Вот  уже  тогда  первые  части  и  подразделения  этой  базы  начали  свою  жизнь,  обосновывались  на  берегах 
Цемесской бухты. Но в силу определенных интересов заработали рыночные механизмы, новороссийский порт стал на юге 
России основным портом, через который проходят по некоторым оценкам до 32% внешнеторгового оборота России. И такой 
объем, естественно, требует и соответствующих площадей: складов, причалов и т.д. Поэтому каждый причал стал на вес 
золота.  В  силу  этих  обстоятельств  разделить  на  добровольной  основе  все  причальные  фонды  не  представлялось 
возможным. Возрастание  значения новороссийской военно-морской базы для России на этом направлении обусловлено и 
тем, что Черноморский Флот лишился своей базы в Поти, в восточной части Черного моря. Рассматривая эту проблему в 
целом, наличие такой базы для Черноморского Флота просто необходимо, т.е.  должен быть такой фонд базирования на 
российском побережье. Хотим мы того или не хотим, мы вынуждены констатировать, что Севастополь на сегодняшний день 
находится на территории Украины. Нужен второй пункт базирования для флота. Да и этого мало очень, нужно гораздо 
больше.  В  России  осталось  только  330  км  черноморского  побережья,  поэтому  наличие  такой  базы  идет  на  пользу 
совершенствования  боевой  готовности  флота  и  его  возможностям.  Мы  вынуждены  констатировать,  что  в  целом 
черноморский театр для национальных интересов России приобретает все большее и большее значение. Мы видим, как 
через это направление растут перевозки нефти, газа, других товаров. Отсюда газ идет, как мы знаем, по «голубому потоку» 
в  Турцию.  Это  все  требует  определенного  внимания  с  точки  зрения  и  военного  обеспечения  данных  экономических 
интересов России. 

КУХОЛЕВ. Вот недавно командующим Черноморским Флотом заявил, что новая новороссийская военно-морская 
база сможет принять не только корабли Севастополя, но и корабли из других регионов Черного моря, наши корабли. Но 
ведь это же адская работа. Разве можно за 7 лет создать такой военно-морской терминал?

РОМАНЕНКО. Да, это проблема очень тяжелая. Она требует огромных, во-первых, средств. Те береговые участки 
в бухте, которые в настоящее время отведены для военно-морского флота – это, в общем-то, абсолютно голые участки. 
Там  нужно  построить  всю  инфраструктуру.  А  это  требует  и  подачи  туда  электроэнергии,  создание  определенных 
коммуникаций, подачи топлива, создание условий для загрузки кораблей. Т.е это целый комплекс военно-морской базы, 
которая должна обеспечить боеготовность кораблей в  короткие сроки.  Это загрузка оружия и запасов,  подача оружия, 
перевозка  оружия  для  соответствующих  регламентных  и  других  работ.  Это  сложнейшая  проблема,  которая  требует  и 
времени и огромных затрат. Вот почему на сегодняшний день тот, кто заявляет о том, что Черноморский Флот уйдет в 
Новороссийск  и  будет  способен  обеспечить  свою  боевую  готовность,  просто  дилетант  в  этом  вопросе.  Убрать 
Черноморский Флот из Севастополя в настоящее время, при том обеспечении базирования, складской зоны, систем подачи 
оружия на корабли просто невозможно. Вот поэтому, я так убежден, и Президент достаточно твердо сказал, что создание 
полнокровной  базы  в  Новороссийске  абсолютно  не  означает,  что  Черноморский  Флот  уйдет  из  Севастополя  в 
Новороссийск.  Тем более что нынешнее соглашение с Украиной позволяет до 2017 года решать задачи флота с баз в 
Украине, и потом пролонгация  соглашений включена в эти документы,  и надеемся, что так и будет.
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КУХОЛЕВ. Конечно, при условии, если  Киев пойдет на это.
РОМАНЕНКО.  Естественно. К сожалению, последние моменты, которые мы имеем на сегодняшний день, дают 

некоторую почву для размышлений в данном направлении.
КУХОЛЕВ.  Вы,  наверное,  имеете  в  виду не только  Тузлу,  о  которой  мы сейчас  поговорим с  Вами.  А теперь 

скажите, Владимир Иванович, одной из задач Черноморского Флота России – охранять спорные с Украиной морские и 
сухопутные территории. В том, что это необходимо, свидетельствуют события вокруг косы Тузла, которую я сейчас почти 
что  обрисовал.  На  той  ее  части,  которая  входит  территорию  Украины,  на  острове  Тузла,  отделенным  от  косы 
образовавшимся промоями, это не так давно случилось. Украинцы выставили заставы, оборудованные всем необходимым, 
чтобы не пускать туда российских строителей,  пытавшихся соединить остров с  материком.  Они даже называли наших 
строителей «членами тракторной части российского строительно-монтажного управления», которая двигается со скоростью 
3 метра в сутки к украинским берегам, и призвали остановиться, иначе там полетят резиновые пули пока что. Так вот 
насколько вся эта история согласуется на Ваш взгляд с нормами международного права и соглашениями ранее принятыми 
Россией и Украиной относительно спорных участков границы между ними.

РОМАНЕНКО. Черноморский Флот, уверяю Вас со всей ответственностью, не имеет таких задач, чтобы охранять 
от Украины спорные территории. В целом, я, как участник событий по разделу Черноморского Флота, должен отметить, что 
всегда российская сторона очень корректно и выдержано, во многих случаях, в очень сложных ситуациях не позволяла себе 
таких беспардонных, я другого слова не нахожу, действий, которые мы наблюдаем со стороны Украины, которая позволяет 
себе в адрес России бряцать оружием. Это, конечно, просто недопустимо, и при этом каким-то образом запускается версия, 
что  якобы руководитель  администрации Президента  Российской  Федерации заявил,  что туда  можно будет  сбросить  и 
бомбу. Я убежден, что эта утка пошла гулять как раз с украинской стороны для оправдания собственного бессилия с одной 
стороны,  и  с  другой  стороны,  с  точки  зрения  юридической,  с  точки  зрения  дипломатических,  международных  норм 
взаимодействия, просто непонятны действия, когда мы видим на экране военнослужащих, которые отрабатывают действия 
по защите якобы собственной территории, от вторжения Российской Федерации. Нужно четко всем понять, на сегодняшний 
день  в  Керченском проливе,  в  том числе  и  косе  Тузла,  никаких  разграничительных линий  и  границ между Россией  и 
Украиной просто не существует.  Вот это юридически обоснованная точка зрения, которая понятна всем юристам, всем 
международным правоведам в  этом  вопросе,  и  никто  не  сможет  в  Россию  в  этом плане  бросить  камень.  Раз  новые 
независимые  государства  не  согласовали,  не  подписали  соглашение  о  использовании  акватории  Азовского  моря,  об 
использовании дна Азовского моря, разделительных линий, их прохождения, т.е. не провели делимитацию границы и не 
подписали по этому вопросу соглашение, никто не имеет право вести себя подобным образом, тем более по отношению к 
России, называя ее в то же время «стратегическим партнером». Это не дальновидная политика, которая кроме вреда самой 
Украине ничего не принесет, потому что эти действия видят не только в России, эти действия видят во всем мире. Если 
рассматривать  суть  проблемы,  то,  наверное,  немного  найдется  специалистов,  которые  обоснуют,  как  может  коса 
существовать отдельно от материковой части побережья.

КУХОЛЕВ. Если это действительно коса.
РОМАНЕНКО. А она такая и есть, она даже на самой украинской карте называется «коса Тузла». Вот этот термин 

и показывает, что эта часть суши, которая в настоящее время в силу определенных рекреационных процессов отделилась 
несколько от Таманского побережья и стала временно островом в самом Керченском проливе. Во-первых, этот так. Это 
могут  подтвердить  реальные исследования  даже с  участием международных  специалистов.  А,  во-вторых,  есть  вторая 
причина, почему в свое время было принято такое решение о передаче этой косы во временное, как тогда рассматривался 
вопрос, пользование исполкомом Крымской области. Все заключалось в том, что на самой косе имеются гидротехнические 
сооружения,  которые  обслуживались  гидрографической  службой  Черноморского  Флота,  а  именно  отрядом 
гидрографической службы, который находился в самом городе Керчи. Вы понимаете, когда на этом участке территории 
расположены  объекты  государственной  важности,  которые  обеспечивали  мореплавание  в  самом  Керчь-Еникальском 
канале, должно быть единое руководство. Ответственность здесь очень высока, потому что, если корабли неправильно 
возьмут  пеленги  на  соответствующие  гидрографические  сооружения,  они  просто  сядут  на  мель.  С  целью  облегчения 
решения этой проблемы эта коса была передана в пользование Крымских властей. Т.е. была одна организация – отряд 
гидрографической службы Черноморского Флота в Керчи, и это не затрагивало ничьи интересы. Но тогда было и другое 
государство – Советский Союз. Который, условно, в общем-то, делился на разные республики, регионы и районы. Это 
преподносится сейчас, как на веки дань, отданная Крыму. Давайте вспомним, что в свое время и Никита Хрущев подарил 
Крым непонятно за что Украине. И в месте с этим и возникли все эти проблемы. Я до сих пор не могу согласиться с тем, что 
юридически Севастополь вообще-то когда-то Украине передавался. Он передан был Украине, потому что была единая 
партийная  организация  Крымской  области  во  главе  с  первым  секретарем,  который  являлся  членом  военного  совета 
Черноморского Флота. И для того, чтобы эту партийную организацию не делить, а заодно и финансы не делить, под шумок, 
без  всяких  государственных  решений  передали  в  состав  Украины  Севастополь.  Украина,  кстати,  и  тогда  абсолютно 
самостоятельно записала в Конституцию, по-моему, 1966 года «Севастополь, как город центрального подчинения». Т.е. 
произошла подмена фактов, которые на сегодняшний день достаточно печально сказываются на развитие всей ситуации. А 
Россия кровно заинтересована в использовании Керченского пролива на равноправной с Украиной основе. Кроме всего 
украинская сторона насчитывает России для оплаты до 100 тысяч долларов в сутки за проход наших кораблей. Вы сами 
понимаете, что это не простая вещь. 

КУХОЛЕВ.  Это  был  заместитель  директора  Института  стран  СНГ,  генерал-майор  Владимир  Романенко. 
Продолжение беседы с ним Вы услышите в следующем выпуске программы «Москва. Крым». Всего доброго. Ким Кухолев.
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Москва – Крым, Часть 2
03.11.2003 г., р/с «Говорит Москва»

Ведущий Ким Кухолев
КУХОЛЕВ. Здравствуйте. В предыдущем выпуске нашей программы мы начали разговор о российско-украинских 

взаимоотношениях, связанных с территориальными спорами и о том, оставаться ли Севастополю единственной крупной 
военно-морской базой России на Черном море. Сегодня Вы услышите продолжение беседы с заместителем директора 
Института  стран  СНГ,  в  недавнем  прошлом  начальника  береговых  войск  и  морской  пехоты  военно-морского  Флота 
Российской  Федерации,  Генерал-майором  Владимиром  Ивановичем  Романенко.  Напомню,  что  с  1987  по  1995  год  он 
командовал береговыми войсками и морской пехотой Черноморского Флота. В прошлый раз мы закончили наш разговор 
тем, что инцидент, связанный с островом Тузла, не стоит того, чтобы к нему апеллировать, решая вопросы укрепления 
дружеских  отношений  между  Украиной  и  Россией.  Да,  у  косы  Тузла,  как  бы  сказал  губернатор  Краснодарского  края 
Александр Ткачев, должна способствовать лишь размножению рыбы в Азовском море.

Что ж Вы меня убедили, я думаю, и наших слушателей, что возня, поднятая в отношении этого строительства 
дамбы со стороны Украины - это просто отголоски того, что на Украине поменялось военное руководство, предыдущее 
считалось пророссийским, это уже антироссийское, которое зовет в НАТО. На Украине слышатся уже голоса вроде того, что 
«жаль, что мы лишились ядерного оружия». Вы убедили меня в том, что вся история яйца выеденного не стоит вокруг этого 
строительства, здесь ничего нет такого принципиального, что могло бы разъединить нас Россию и Украину.

РОМАНЕНКО. Вы понимаете, вызывает просто удивление, когда эту проблему, которая может приносить обеим 
сторонам  пользу,  доводят  до  абсурда  и  даже  готовы  разорвать  заключенное  соглашение  о  едином  экономическом 
пространстве.  Т.е.  с  какой   легкостью делаются эти заявления,  которые сопровождаются на телеэкранах с  бряцанием 
оружия, со всякими истолкованиями,  вплоть до угрозы применения силы. Ну, я думаю,  что было бы, наверное, просто 
трудно объяснить международному сообществу, когда крейсер «Москва», допустим, вошел в Керченский пролив и стал бы у 
косы Тузла. Как бы тогда все эти непонятные действия можно было бы оценить. Я убежден, что тогда бы со стороны 
Украины последовало бы обращение к НАТО, к международному сообществу, нас бы обвинили во всех смертных грехах, и 
в том числе в имперских и недружеском поведении по отношению к своему стратегическому партнеру. Это, конечно, не 
соответствует интересам нашего государства с одной стороны, а, во-вторых, наносит серьезный ущерб международному 
авторитету наших стран. 

КУХОЛЕВ. Ну, что ж с этим вопросом мы с Вами покончили. Владимир Иванович, я вот о чем хотел бы с Вами 
поговорить. Нынешний год, объявленный годом России в Украине, финиширует, если говорить об Азово-Черноморском 
регионе,  еще  одним  таким  характерным  событием.  Таким  событием,  как  первыми  постсоветское  время  раздельными 
осенними учениями военно-морских сил Украины и Черноморского Флота России. Но до сих пор, насколько я знаю, эти 
традиционные маневры были совместными. А теперь Киев даже запретил нашим морякам использовать для стрельбы из 
корабельных орудий  свои  морские  полигоны.  И  обращает  на  себя  внимание  тот  факт,  что  сбор  украинских  кораблей, 
подразделений морской пехоты и военной авиации основной учебной задачей была оборона объектов, которые подпадают 
под спорные территории. Подпадают именно потому, что они тренируются, как защищать острова, мысы, проливы.

РОМАНЕНКО. Во-первых, я хотел бы внести некоторую ясность. Не так уж много пришлось совместных учений 
между российским Черноморским Флотом и украинскими военно-морскими силами.

КУХОЛЕВ. Четыре или пять учений было.
РОМАНЕНКО. Было четыре или пять. Но это был период 2001-2002 год. Я Вам со всей ответственностью могу 

доложить, что в период моего командования морской пехотой Черноморского Флота, совместных учений у нас до 1995 года 
не  было.  У  нас  была  более  сложная  ситуация,  которая  могла  привести  к  кровавым событиям.  Предпосылки  к  таким 
столкновениям при разделе флота были и очень серьезные, но это не тема нашего сегодняшнего разговора. А вот касаясь 
совместных учений  боевой  подготовки,  зачастую,  вы знаете,  они  носили такой  демонстративный характер.  Есть  такой 
полигон Опук, который стал  известен в результате сбития нашего ТУ-154 с россиянами, которые погибли. Надо сказать, 
Украина до сих пор не нашла возможности расплатиться с родственниками. Так вот этот полигон был построен морской 
пехотой Черноморского Флота под моим командованием. Мы готовились к учениям на самом высоком уровне. Очень много 
своих сил и, уверяю Вас, не одну ночь я провел на этом полигоне, создавая его с нуля практически. 

КУХОЛЕВ. Я  Вас перебью.  Кстати,  сейчас украинская сторона  апеллирует к  тому в  отношении этого  сбитого 
самолета, что самолет-то был сбит именно с той территории, которую арендовала Россия.

РОМАНЕНКО. Да, вот даже в этом украинский подход проявляется во всех цветах и красках, я бы сказал. Потому 
что я достоверно знаю, что по настойчивой просьбе Министра обороны Украины генерала армии Кузьмука А.И., которая 
была адресована Министерству обороны России,  Черноморскому Флоту было отдано распоряжение выделить полигон, 
который по соглашениям 1997 года является арендуемой площадью у Украины для боевой подготовки подразделений 
морской  пехоты  Черноморского  Флота.  И  вот  на  сегодняшний  день  одним  из  оснований  того,  что  они  не  платят 
родственникам погибших людей компенсацию,  они заявляют:  «Так мы же стреляли с российской территории».  Значит, 
Россия наравне с нами должна нести соответствующую нагрузку в решении этого вопроса. Это, вообще-то, как в свое время 
Президент Ельцин говорил: «Такой загогулины очень трудно найти». Она в некотором плане характеризует менталитет 
нынешнего киевского руководства при подходе к явным проблемам. На нормальном человеческом уровне это просто не 
понятно. Ну, и что касается совместных учений, я могу сказать, что ни разу не было серьезных учений, которые приносили 
бы  пользу  боевой  подготовке.  Все  это  выглядело  на  уровне  потешных  войск,  и  никогда  с  российской  стороны  не 
рассматривалось как серьезное  мероприятие боевой подготовки. Да притом военно-морские силы Украины на сегодняшний 
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день - это потешные войска, которые нужны для того, чтобы продемонстрировать где-то наличие своего флага с военной 
символикой. Как боевые единицы, проходит время, и они уже малоспособны что-то сделать для интересов самой Украины.

КУХОЛЕВ. Коль  скоро  мы  с  Вами  вышли  на  эту  тему,  то  вопрос  напрашивается  сам  собой.  А  что  собой 
представляют наши военно-морские силы в Азово-Черноморском бассейне, в том же самом Севастополе?

РОМАНЕНКО. Я в свое время в 1999 году еще написал в «Военном обозрении» «Независимой газеты» была такая 
статья «Крымская Цусима».  И прошедшие года  только  подтвердили те оценки,  которые были даны.  Конечно,  с  одной 
стороны, Черноморский Флот на сегодняшний день остается оперативно-стратегической единицей в составе Вооруженных 
сил Российской Федерации. Задачи перед ним стоят очень тяжелые и сложные. Скелет есть, но этот скелет должен иметь 
соответствующие мышцы. Вот с мышцами на сегодняшний день у Черноморского Флота сложно, тяжело. Я часто бываю в 
Крыму, знаю, с  какой самоотдачей люди трудятся в этих условиях.  И зачастую даже социальные проблемы офицеров 
Черноморского Флота не решены. И не слышит нынешнее наше Правительство о тех проблемах, которые вопиющие. Я 
один пример приведу. Офицер, заканчивая сегодня службу на Черноморском Флоте, вынужден пересылать свое личное 
дело в  украинский военкомат, принимать украинскую присягу и становиться пенсионером вооруженных сил Украины. В 
силу того, что бюрократы из финансовых управлений различного уровня не в состоянии решить проблему оплаты военным 
пенсионерам Черноморского Флота пенсии, как положено от того государства, которому они служили всю свою жизнь. Хотя 
эта проблема в той же Латвии, Эстонии, Литве уже решена и пути хорошо известны. И просто диву даешься, ведь это 
оскорбляет людей, оскорбляет офицеров, которые всю свою жизнь, всю свою службу отдали служению России. Офицер же 
не служит один день на Черноморском Флоте. И в силу раздела флота,  всего 12 лет прошло, как  его начали делить, 
сложились такие обстоятельства, что они уже много лет там живут. Естественно, у них есть семьи и дети, которые должны 
быть социально защищены Россией, раз их отец России служит. Я только одну назвал проблему. А их достаточно много. 
Даже все те дополнительные соглашения по существованию Черноморского Флота, которые должны были быть подписаны 
вместе с основными соглашениями в 1997 году, они до сих пор в стадии согласования, и многие из них до сих пор не 
подписаны.  В  силу  этих  обстоятельств  и  складываются  условия,  когда  Черноморский  Флот  не  имеет  возможности 
нормально  вести  боевую  подготовку,  привести  себя  в  немедленную  боевую  готовность,  и  вынужден,  во-первых, 
информировать украинскую сторону, за 10 суток заказывать любой согласованный полигон, и то дадут или не дадут для 
стрельбы или для выполнения определенных боевых упражнений. Вот эта проблема болезненна и достаточно сложна для 
флота, не считая вопросов материально-технического обеспечения, когда за привезенное продовольствие с Черноморского 
Флота снимают пошлину,  как  с  любого коммерческого предприятия, которое работает в Севастополе. Находясь в этих 
условиях, Черноморский Флот просто нуждается в том, чтобы постоянно решались его вопросы, в том числе и социального 
характера. Но, что мы видим. Практически, если бы не было бы помощи Правительством Москвы и личного отношения 
Юрия Михайловича Лужкова к проблемам черноморцам, я не знаю, как бы сложилась ситуация на Черноморском Флоте. 
Могу для примера привести, что на сегодняшний день более 2 тысяч 652 семей только за последние годы, благодаря 
поддержке Правительства Москвы, получили квартиры в Севастополе. А иначе так бы и они оставались без определенного 
места жительства, хотя очень не хочется называть это слово.

КУХОЛЕВ. Ну, квартиры вообще вещь очень сложная вспомните недавний парад ветеранов вооруженных сил в 
Москву, которые прошли 400 км, требуя, чтобы им дали жилье. А вот с пенсиями, наверное, проще вопрос решить для тех 
же военных пенсионеров, которые вышли на пенсию по возрасту,  остались жить в Севастополе, остались гражданами 
России, и получать российскую пенсию. Вы правы, наверное, здесь просто стоит барьер чиновничий. Его надо преодолеть 
как-то.

РОМАНЕНКО. Вот в том-то и дело. Черноморский Флот не очень понятно, как он за границей служит, или он 
служит в  пределах Российской Федерации.  Вот мы с Вами хорошо помним,  наверное,  что были такие группы войск в 
Германии,  группы войск в  Польше и  т.д.  Хотим мы или не  хотим,  это  люди,  военные люди,  с  оружием,  находятся за 
пределами нашего государства. Они выполняют задачи нашего государства и защищают интересы нашей страны. А на 
Черноморском Флоте оклады офицеров и оплата их труда в этих нелегких условиях один к одному соответствуют, как бы 
они служили, допустим, на Балтийском Флоте. Я уж не говорю на Северном Флоте, там существуют северные надбавки. Но 
психологические  и  другие  условия,  в  которых  находится  Черноморский  Флот,  явно  отличаются,  ведь  они  выполняют 
воинский долг, находясь за пределами России, им уже за это надо бы платить дополнительно.

КУХОЛЕВ. Да,  если,  скажем,  гражданский  человек  отправляется  в  тот  же  самый  Крым  в  командировку,  он 
получает уже в долларах и довольно приличную сумму каждый день.

РОМАНЕНКО. могу  Вам назвать  46 долларов  только  суточные (т.е.  за  один  день   пребывания)  составляют 
командировка в Крым. И 72 доллара в сутки на жилье.

КУХОЛЕВ. А сколько зарабатывают офицеры, если не секрет, нашего военно-морского флота?
РОМАНЕНКО. Командир взвода, например, в Севастополе получает 3,5 тысячи рублей. Хочу  обратить  Ваше 

внимание  это  меньше,  чем  получает  за  один  день  пребывания  в  Крыму  командированный  из  России.
КУХОЛЕВ. Не в день?
РОМАНЕНКО. Не в день, в месяц, естественно. А аренда квартир, даже одной комнаты для лейтенанта съедает у 

него больше 50% его оклада. Учитывая то, что цены в Севастополе и в Москве на продукты питания не очень отличаются, 
очень тяжело жить и служить офицеру.

КУХОЛЕВ. Будет надеяться, что наш бюджет, который в военном отношении очень поправится на будущий год, 
что-то улучшит в жизни офицеров военно-морского флота Черноморского. Я хочу уже подвести Вас к итогу нашей с Вами 
беседы,  Владимир  Иванович.  Ваш  такой  военно-экспертный  или  политологический  прогноз.  К  чему  приведет  вот  это 
противостояние Москвы и Киева в  отношении и к  спорным пограничным территориям.  И как  это может отразиться на 
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положении не только Черноморского Флота России, но и на создании, так называемого, проекта века - моста дружбы, как 
его называют, Керчь-Кубань.

РОМАНЕНКО. Я достаточно долго уже изучают подходы Украины к решению этих проблем. И каждый раз мы 
видим, что компромисса с украинской стороны ждать не приходится. Я достаточно пессимистически оцениваю перспективы 
принятие в  ближайшее время взаимоприемлемого  решения по этой спорной  проблеме.  И,  к  сожалению,  убежден,  что 
каждый раз на этом фоне будет разыгрываться карта и единого экономического пространства и создание холдинга по 
транспортировке газа и пребывание Черноморского Флота на Крымском полуострове. Ну, а мост, о котором Вы упомянули, 
конечно, проект это замечательно, и он бы служил жителям Керченского полуострова Крыма и для Тамани, учитывая, что 
зачастую там так: живут здесь, а женятся на керчанке или наоборот, живут в Керчи, а женятся на таманке. В этом вопросе 
люди с одного и другого берега - это люди родственники. И очень бы хотелось, чтобы жизнь этих людей продолжалась 
счастливо, перспективно и с пользой для наших обоих государств.

КУХОЛЕВ. Программа «Москва. Крым» закончена. В ней участвовал заместитель директора Института стран СНГ, 
генерал-майор Владимир Романенко. Вел передачу Ким Кухолев. Всего доброго.

Эпоха либерализма кончилась, что дальше?
Заявление Союза Православных Граждан 
Провал либеральных партий на выборах в Государственную Думу был закономерен и вот почему. Либеральная 

мысль  в  России  пошла  по  пути  национально-государственного  нигилизма,  противопоставляла  себя  всей  исторической 
России. Вслед за большевиками  либералы повторяли тезисы большевистской пропаганды двадцатых годов двадцатого 
века  об  исторической  ущербности  России,  о  необходимости  начинать  российскую  государственность  с  чистого  листа, 
отрицая преемство тысячелетнего российского  государства.  В продолжении этой нигилистической философии лидеры 
либеральных партий  последовательно выступали против национально-государственных интересов России. На их совести - 
срыв воссоединения с Белоруссией, сдача стратегических позиций России и многое другое. «Правые» последовательно 
выступали и против Русской Православной Церкви, атаковали любые  ее инициативы вплоть до самым скромных 
типа  введения   «Основ православной  культуры»  в  школах.   Российские  «правые»  извратили  даже  политическую 
лексику, где  «правыми» именуются носители консервативной идеологии и традиционных ценностей. Европейские правые- 
это те,  кто выступает за церковь,  семью,  нацию (в  социокультурном значении этого слова)  ,  частную собственность и 
государство. Наши либералы отвергли даже русскую национально-либеральную мысль - Столыпина, Петра Струве, 
о. Сергия Булгакова, Георгия Федотова. Для  них Православие, Россия и свобода не только не исключали друга, 
это  были  нерасторжимые  понятия.  Другое  дело,  что  многие  из  русских  либералов  стали  православными  и 
патриотами только после национальной катастрофы 1917 года, в эмиграции. Только там они поняли, что на место 
отвергаемой  ими  Церкви,  на  освободившееся  пространство,  приходит  нечто  страшное,  на  место  Российской 
империи, которую они ненавидели и разрушали, пришел страшный богоборческий строй, который вышвырнул и 
этих либералов. Извлекут ли нынешние  либералы уроки? 

Так или иначе, либерализм в России потерпел поражение. Что дальше? Очевидно, что результаты выборов в 
Государственную Думу свидетельствуют об огромном взрыве национально-патриотического сознания русского 
народа. Какие конкретные формы оно обретет?  В какие политические идеи и проекты оно выльется. И здесь есть 
несколько  вариантов.  Россия  вновь  на  распутье.   Национальное  возрождение  может  принять  уродливую  форму 
«национал  -  дарвинизма»,  основанного  на  попытках  создать  химеру  «неоязычества». Сторонники  такой  версии 
русского национального возрождения  оказывают ему медвежью услугу, душат на корню- сведение высочайшей, глубокой 
русской  духовной  культуры  только  к  этническому  началу,  к  попыткам  сфабриковать  никогда  не  существовавший 
общерусский неоязыческий культ следует признать глубоко антинациональным явлением. «Национал-дарвинизм» - это и 
вызов историческому имперскому пути развития России. 

Другой путь-это различные версии «национал - большевизма», «евразийства». Эта идея безжизненна потому 
- что искусственна, она, как и неоязыческий национал-дарвинизм, не имеет никакого отношения к исторической России.  Эта 
тоталитарная,  квазипатриотическая  альтернатива  обанкротившемуся либерализму  также ведет в тупик.  А последние 
мутации евразийства  превратили эту идею в политическое прикрытие проекта поглощения России исламом, «т.н. «русского 
ислама». Реализация этого проекта- это смерть  России.

И, наконец, есть реальный шанс  вернуться к традиционному пути исторической России, который и вывел 
ее в разряд мировых держав и который может обеспечить ее суверенитет и возрождение ныне. Это путь верности 
своей  национальной  духовной  традиции  -  Православию. Во  всех  других  цивилизационных  системах  -  будь  то 
постхристианская  западная  или  исламская,  Россия  провинция.  И  только  в  странах  восточного  христианства-  мы 
естественный  центр,  Русская  Церковь-это  крупнейшая  Поместная  Православная  Церковь  мира.  Выживание  России 
зависит  от  решимости  ее  элиты  реализовать  собственный,  православный  цивилизационно  -  культурный  и 
геополитический проект.  «Третий Рим»- это не только метафора, но и политическая реальность. Эта реальность 
должна вылиться в конкретный политический проект. Он более чем востребован. Именно православная культура и этика 
способны  привести в гармонию национальное и вселенское, частное и общее, свободу и ответственность, личность и 
государство.  Победившая политическая элита и национально-патриотические силы просто обязаны обратить внимание 
на современный манифест российского консерватизма- Социальную Концепцию Русской Православной Церкви. 
Исторический момент таков, что этот документ наконец-то должен быть востребован всем обществом.  Заявленные 
в нем проблемы отношения к свободе, собственности, государству и преодолевают те антиномии, кажущиеся противоречия 
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(в частности, главные  из них- между свободой и ответственностью, личностью, обществом и государством). Сама Русская 
Православная  Церковь  получила  ныне  огромный  исторический  шанс  духовно  возглавить  процесс  национально- 
государственного  возрождения  России,  предложив  сплоченной  теперь  политической  элите  православный  проект  в 
приложении  к  современной  действительности,  мировоззренческая  основа  которого  и  сформулирована  в  Социальной 
Концепции Русской Православной Церкви. Церковь получила ныне и мощный миссионерский шанс привести в свое лоно 
победившую патриотическую волну политиков, которые находятся в поисках мировоззренческой основы, пытаются найти 
духовные опоры в  своей  деятельности  по  возрождению Российского  государства.  Православие  может  и  должно стать 
важнейшим фактором национальной консолидации. 

Фаворит нынешних парламентских выборов - «Единая Россия» стоит на неопределенных и неуточненных 
национально-либеральных  позициях  (либерализм  в  экономике,  здоровый  империализм  в  политике). 
Прикосновение  к  православной  традиции   способно  привить  эту  идеологию  в  русло  Исторической  России, 
превратить ее в классическую правую партию, опирающуюся на традиционные ценности.  Ее идеологи должны 
взяться за освоение русской, в том числе национально-либеральной, политической традиции, за Ильина, Сергия 
Булгакова,  Георгия  Федотова.  Аналогичная  эволюция  представляется   также  единственным  шансом  для 
остальных либералов избежать полной маргинализации. 

Блок «Родина» способен стать просвещенной национальной партией. В его руководстве есть люди, не просто 
сочувствующие  Православию  ,  но  и  ведущие  молитвенную  литургическую  жизнь.  Это-соль,  закваска  для  русских 
национально-патриотических  кругов.  Эти  люди  могут  и  должны  привести  в  Церковь  своих  единомышленников.  Этим 
лидерам пора стать носителя зрелого православного национального мировоззрения, носителями которого в двадцатом веке 
были такие выдающиеся церковные мыслители, как митрополит Антоний (Храповицкий), архиепископ Серафим (Соболев) и 
многие  иные.   Эти светочи  церковной мысли были подлинными русскими патриотами,  авторами блестящих трудов по 
политологии и геополитике, более чем актуальных и сейчас. 

Сейчас, как  никогда, Церковь может сказать и свое веское слово и в области социальных проблем. Что делать 
новому  правящему  классу?  Превратить  борьбу  с  олигархами  в  реставрацию  плановой  экономики?  Этот  путь 
представляется тупиковым. Важно трансформировать сырьевой путь развития страны в промышленно технологический. 
Это-путь национального капитала. Он может стать альтернативой олигархату, стать социально ответственным  в случае 
опоры на православную этику хозяйствования  Этот путь указан в Социальной Концепции, да и в традиции Русской Церкви 
есть немало таких примеров. Например, современный нам святой Серафим (Вырицкий)  до монашества был крупнейшим 
пушным торговцем в России. В близких к нему кругах промышленников сделки заключались на доверии, огромной  духовной 
и  материальной  заботой  были  окружены рабочие.  И  сейчас,  востребовав  этот  опыт,  можно  создать  очаги   здоровой 
экономики, островков нормальной жизни, которые будут все более расширяться. 

Огромная  ответственность  лежит  и  на  нынешней  власти.  Нынешняя  правящая  группа  получила  практически 
полный контроль над страной, она имеет все возможности осуществить национальную модернизацию страны на основе ее 
фундаментальных ценностей - именно так мы понимаем «православный проект». Налицо и опасность для государства 
превратится в самодостаточный институт, по собственному усмотрению регулирующий все сферы общественной 
жизни. И нравственная оценка своей деятельности, опора на православную традицию, позволит избежать такой опасности. 
В нынешних условиях Церковь становится важнейшим партнером общества и государства, ее паства может и должна стать 
костям  подлинного  гражданского  общества,  в  точном  смысле  этого  слова-сообщества  нравственно   и  религиозно 
ответственных людей, чрезвычайно серьезно, глубоко мотивированно  относящихся к смыслу своей жизни и жизни страны. 
Вопрос полноценного социального партнерства Церкви и государства- это вопрос выживания России. Сильная Церковь- 
добрый друг сильного общества и государства. 

 
Есть все основания полагать, что в новой Государственной Думе сложится группа депутатов, понимающих  свою 

деятельность не как привилегию, но как служение. Многие члены руководства Союза Православных Граждан стали 
депутатами,  пройдя  по  спискам  нескольких  партий,  которые  опирались  на  программные  тезисы  Союза 
Православных Граждан в  своей  предвыборной  деятельности,   то  есть  признали свою ответственность  перед 
избирателями  за  реализацию  того,  о  чем  говорит  СПГ.   Это  Сопредседатель  СПГ  Сергей  Глазьев,  члены 
Центрального Совета Союза Константин Затулин, , Александр Крутов, Дмитрий Рогозин, Валерий Гальченко, члены 
СПГ Наталья Нарочницкая и Андрей Савельев  и другие. Уже сейчас очевидно, что созданная в уходящей Думе 
Межфракционное Депутатское Объединение «В поддержку традиционных духовно-нравственных ценностей» не 
просто сохранится, но наполнится людьми, уже ясно осознающими себя как православные политики, проникнутых 
идеей служения Богу и ответственных за доверие избравших их людей.  Надпартийный характер такой группы 
будет  иметь  важную  общенациональную  консолидирующую  роль.  Церковность  или  стремление  ней  позволят 
избежать любых крайностей.  

Есть все  основания полагать,  что  в  России появится православная политическая элита.  Опора страны на  ее 
традиционные духовно-нравственные ценности - в интересах всех ее граждан. 
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовое регулирование репатриации в законодательстве 
Израиля

Татьяна Титова 
На страницах нашего издания регулярно уделяется внимание вопросам правовой регламентации иммиграции и 

репатриации  в  государствах,  имеющих  значительный  опыт  и  обширную практику  в  данных  вопросах.  Одним из  таких 
государств, несомненно, является Израиль. Опыт этой страны интересен еще и тем, что существенную долю репатриантов 
там составляют выходцы из бывшего СССР. Масштабы эмиграции из России в Израиль в ХХ веке оказались невиданными. 
По оценке Еврейского агентства, опубликованной в израильской прессе в январе 2000 г., прошедший век в истории Израиля 
вполне можно назвать "веком "русской" алии": в ХХ в. из СССР и государств СНГ в Израиль репатриировалось 1.091.545 
человек. Для сравнения: из Северной Африки выехало около 350.000 человек, из Северной Америки - около 108.000, из 
южной Африки - 11.000, из Эфиопии - 57.000, из Аргентины - 55.700.

Порядок репатриации
Согласно израильской традиции, евреи, приезжающие в Израиль, это не эмигранты, а репатрианты (на иврите 

"олим"), то есть возвращающиеся на свою родину. Приобретение израильского гражданства - одна из немногих областей 
права, где законодательство Израиля делает различие между евреями и неевреями.  Закон о возвращении 1950 г.  (см. 
Приложение)  предоставляет  каждому  еврею  право  иммигрировать  в  Израиль  в  качестве  репатрианта,  а  Закон  о 
гражданстве 1952 г. гарантирует автоматическое получение израильского гражданства каждому репатрианту. 

Закон о  возвращении определяет изначальное право любого еврея на репатриацию в Израиль.  Определение 
термина "еврей" дается в нем следующим образом: еврей - это человек, родившийся от еврейки или прошедший процедуру 
"гиюр", при условии, что он не исповедует другой религии. Процедура гиюра представляет собой приобщение к иудейской 
традиции, которая, помимо крови, определяет принадлежность к еврейству. Разрыв с этой традицией (принятие другой 
веры) означает и разрыв с еврейством.  Во время гиюра изучаются основы иудейской религии,  праздники,  традиции и 
обычаи еврейского народа. 

Изменения и дополнения к Закону о возвращении 1970 г. расширили круг лиц, имеющих право на иммиграцию в 
Израиль:  "(а) Правами евреев по этому Закону и правами "репатриантов" по Закону о  гражданстве...,  а также другими 
правами "репатриантов" по любым другими законам наделяются также дети и внуки евреев, супруги детей и супруги внуков, 
за исключением лиц, которые были евреями и добровольно изменили свое вероисповедание". Следующий пункт закона 
разъясняет, что право этих лиц на иммиграцию в Израиль не зависит от того, жив или нет член семьи - еврей: "(в) Не имеет 
значения, еще жив или нет еврей, на основании прав которого заявляются права, согласно подпункту (а), и иммигрировал 
ли он или нет в Израиль". 

Еврей, уже находящийся в Израиле и выказавший желание обосноваться здесь, вправе получить удостоверение 
репатрианта - "теудат оле" - не покидая Израиля. 

Закон  о  возвращении  предусматривает  возможность  предоставления  гражданства  еврею,  который  выразил 
желание  эмигрировать  в  Израиль,  еще  перед  его  фактическим  въездом.  Это  положение  позволяет  правительству 
обеспечивать проездными документами беженцев в чрезвычайных ситуациях. В 1971 г. в ст. 2 Закона о гражданстве было 
внесено  дополнение:  "Тому,  кто  выразил  желание  укорениться  в  Израиле  и  получил,  или  имеет  право  получить 
иммиграционную  визу  на  основании  Закона  о  возвращении,  Министр  внутренних  дел  вправе  по  своему  усмотрению 
предоставить по просьбе этого лица, гражданство как лицу, возвращающемуся в Израиль, еще до его выезда в Израиль". 

Внесение  данной  нормы  в  иммиграционное  законодательство  было  вызвано  стремлением  израильского 
законодателя  оказать  содействие  евреям из  Советского  Союза,  которые  по  различным причинам не  могли  выехать  в 
Израиль  и  в  знак протеста  отказывались от  гражданства  Советского  Союза.  Однако  и после  распада  СССР норма не 
утратила силу.

Еще  одной  особенностью  практики  использования  Закона  о  возвращении  и  Закона  о  гражданстве  является 
возможность предоставление гражданства Израиля несовершеннолетним репатриантам без согласия их родителей.

Законодательство Израиля предусматривает две основные категории виз: группы "А" (их еще называют визами 
временного жителя) и группы "Б".

В свою очередь, визы группы "А" делятся на:
А-1. Выдается на срок до трех лет лицам, имеющим право в соответствии с законом обратиться к государству 

Израиль с просьбой о предоставлении гражданства. Виза дает возможность данной категории лиц прожить определенное 
время на территории Израиля с тем, чтобы решить для себя вопрос о постоянном месте жительства. 

А-2. Выдается лицу желающему получить образование в Израиле. 
А-3. Выдается религиозному лицу, прибывающему в Израиль с целью прохождения тех или иных религиозных 

процедур.
А-4. Выдается супругу или ребенку (не достигшему 18 лет) лица, которому была предоставлена виза А-2 или А-3.
А-5. Виза временного жителя общего назначения. Выдается в случаях, когда в соответствии с представленными 

документами, лицом обращающемся с просьбой о предоставлении ему возможности проживать на территории Израиля, 
доказано его право на получение такой возможности. 
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Визы группы "Б" делятся на: 
1.  Б-1.  Временная рабочая  виза,  предоставляется лицу,  прибывающему  на  временную работу  на  территории 

Израиля,  первично  оформляется  по  просьбе  предполагаемого  работодателя  с  предоставлением  последним  всех 
необходимых  документов.

Б-2. Туристическая виза. Имеет строгие временные рамки. Предоставляется лицу, желающему посетить Израиль с 
туристическими  целями.  Продлевается  только  министерством  Внутренних  Дел  после  получения  последним  полной 
информации о цели и сроках данного продления.

Б-3. Виза предоставляется сроком до одного месяца с целью прояснения неясной и нестандартной ситуации.
Б-4. Виза предоставляется для "волонтерской" работы лицам, выразившим желание работать на том или ином 

строго оговоренном объекте на территории государства Израиль без оплаты их труда.
Для  получения  иммиграционной  визы  -  "визы  репатрианта"  следует  обратиться  в  ближайшее  израильское 

консульство.  Консульство  требует  оригиналы документов,  выданные до  1990  г.,  которые могут  подтвердить  еврейское 
происхождение или статус члена семьи еврея,  дающий право на иммиграцию.  Оригиналы свидетельств о  рождении и 
свидетельства  о  браке,  если  они  выданы  до  1990  г.,  являются  наиболее  признаваемыми.  Когда  такие  документы 
предоставлены, процесс консульской проверки занимает от одного часа до одной недели. Следует отметить, что принцип 
"еврей,  принявший  христианство,  перестал  быть  евреем"  подтвержден  решением  Верховного  Суда  Израиля.  Если 
заявитель-еврей в графе "вероисповедание" укажет что-либо отличное от  "иудаизм"  или "неверующий",  ему вероятней 
всего откажут в предоставлении иммиграционной визы. Другим основанием для отказа, прямо предусмотренным в Законе о 
возвращении, является криминальное прошлое и угроза безопасности государству Израиль. В связи с этим консульство 
обычно требует справку об отсутствии судимости или ее аналог от всех взрослых заявителей мужского пола.

Когда  турист,  имеющий  право  на  иммиграцию  в  Израиль  по  Закону  о  возвращении,  въезжает  в  Израиль  по 
туристической  визе  и  впоследствии  решает  иммигрировать,  прошение  об  изменении  статуса  подается  в  ближайшее 
отделении Министерства внутренних дел. В этом случае процесс рассмотрения и проверки документов занимает гораздо 
больше времени, но при нормальных обстоятельствах эти сроки также не превышают одного месяца.

Израильское гражданство предоставляется всем новым репатриантам по истечении 90 дней со дня прибытия в 
Израиль.  Если  новый иммигрант  решил не становиться гражданином Израиля,  ему  необходимо в  течение  этого срока 
заполнить  декларацию  в  Министерстве  внутренних  дел.  В  этом  случае  он  получает  статус  постоянного  резидента  и 
сохраняет статус репатрианта.

Иммигрант  не  обязан  оставаться  в  Израиле  в  течение  90  дней  после  прибытия  для  того,  чтобы приобрести 
гражданство.  Он может выехать из  страны по своему иностранному паспорту, предварительно получив разрешение на 
выезд в Министерстве внутренних дел. Это является простой формальностью, и обычно разрешение на выезд выдается 
автоматически.

С другой стороны, лица, не являющиеся евреями и не имеющими прав по Закону о возвращении, могу обрести 
израильское  гражданство  в  соответствии  с  положениями  Закона  о  гражданстве.  Типичными  ситуациями  является 
приобретение гражданства лицами, один из родителей которых являлся гражданином Израиля на момент рождения, или 
натурализация  иностранцев,  постоянно  проживающих  на  территории  Израиля.  Получение  гражданства  путем 
натурализации сопряжено с такими же сложностями, как и в большинстве западноевропейских стран.

 Закон о гражданстве ставит перед лицом, желающим получить израильское гражданство путем натурализации, 
следующие требования:

- совершеннолетие;
- нахождение в Израиле на момент получения гражданства;
- пребывание в Израиле в течение минимум трех лет из пяти, предшествовавших подаче прошения о - получении 

гражданства;
- право на постоянное пребывание в Израиле;
- желание обосноваться и проживать в Израиле;
- владение ивритом в определенной мере;
- отказ от прежнего гражданства (отказ от гражданства другой страны является условием получения израильского 

гражданства  только  путем натурализации  -  другие  пути  получение  израильского  гражданства,  например,  репатриация, 
отказа от прежнего гражданства не требуют);

принесение присяги на лояльность Государству Израиль. 
Лица,  прошедшие срочную службу в Армии обороны Израиля и освобожденные на законных основаниях,  или 

потерявшие сына или дочь на такой службе, освобождаются от всех вышеперечисленных условий, за исключением двух - 
проживания в Израиле и принесения присяги на лояльность государству. 

Хотя каждый взрослый гражданин Израиля имеет право получить израильский паспорт, в соответствии с Законом 
о паспортах, Министерство внутренних дел может по своему усмотрению выдавать временный проездной документ - "лессе 
пассе" гражданам, чье гражданство "под вопросом или не определенно". Соответственно, обычная практика Министерства - 
выдавать  данный  документ  вместо  паспорта  в  течение  первого  года  гражданства.  Условием  получения  нормального 
израильского паспорта является перемещение в Израиль "центра жизненных интересов" нового гражданина. Это понятие с 
точки зрения Министерства внутренних дел эквивалентно 365 дням пребывания на территории государства Израиль.

Граждане Израиля должны въезжать и покидать страну, используя исключительно "лессе пассе" или израильский 
паспорт. Нормальный израильский паспорт обеспечивает безвизовый въезд в большинство стран мира.

С 1 апреля 2003 г. для некоторых категорий лиц изменены правила приобретения того или иного статуса.
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а)  Солдат,  проходящий  службу  в  Армии  обороны  Израиля  и  имеющий  статус  временного  жителя,  получит 
израильское  гражданство  через  год  после  начала  службы,  если  изъявит  подобное  желание.  (До  этого  гражданство 
предоставлялось только после демобилизации).

б) Родители солдат, не имеющие права на репатриацию в рамках Закона о возвращении. По новому предложению 
министра  внутренних  дел  каждый,  кто  служит  или  служил  в  ЦАХАЛе,  сможет  привезти  в  Израиль  обоих  родителей. 
Родители солдат смогут оставаться в Израиле на протяжение любого периода времени, получив статус временного жителя. 
(По  решению  предыдущего  правительства  одинокий  солдат  мог  привезти  в  страну  только  одного  из  родителей,  что 
вызывало немало противоречий).

в) Супруги израильских граждан, проходившие так называемую "ступенчатую процедуру" получения израильского 
гражданства,  получат  сперва  рабочую визу  (Б-1)  сроком до  шести  месяцев,  после  чего  им будет  предоставлена  виза 
"временного жителя" (А-5) на два года (вместо 1-го года, как это было принято до сих пор), затем еще на два года, и в итоге, 
по прошествии четырех с половиной лет с начала "ступенчатой процедуры" - супругам будет предоставлено израильское 
гражданство. Таким образом, "ступенчатая процедура" сокращается с пяти с половиной лет до четырех с половиной. 

г)  Въезд  в  Израиль  после  заключения  брака  за  границей.  Предусматривается  возможность  для  супругов, 
заключивших брак за границей, подать просьбу о въезде супруга-иностранца в Израиль через израильское консульство 
заграницей. Обращение супругов будет передано дипломатической почтой в министерство внутренних дел, и в течение 
месяца обратившиеся смогут получить ответ министерства в том же консульстве.

д) Министерство внутренних дел разрешило пожилым родителям израильтян, не имеющим права на репатриацию 
в рамках закона о возвращении, приехать в Израиль уже начиная с 60-летнего возраста (до сих пор возрастной барьер 
составлял 70 лет). Пожилые родители израильтян получат визу Б-1 - туриста, имеющего право на работу, причем данный 
статус будет предоставляться им на неограниченный срок.

Особенности правового статуса репатрианта
Лица, репатриировавшиеся в Израиль согласно Закону о возвращении, приобретают статус нового репатрианта. 

Уже  в  аэропорту/порту  репатриант  получает  следующие  документы:  удостоверение  нового  репатрианта  (теудат  оле); 
временное  удостоверение  личности;  направление  для  записи  в  систему  медицинского  обслуживания;  формуляр  для 
открытия счета в банке. Теудат оле - это документ, свидетельствующий о статусе нового репатрианта. В нем фиксируется 
денежная помощь, предоставляемая Министерством абсорбции, изменения в семейном положении и т.п. 

Статус нового репатрианта дает право на разнообразные льготы и денежную помощь со стороны государства. На 
первом этапе абсорбции помощь репатриантам предоставляется преимущественно через Министерство абсорбции. Для 
лиц,  прибывших  в  Израиль  в  качестве  туристов  и  решивших  стать  репатриантами,  период  действия  прав  нового 
репатрианта начинается с момента перемены статуса (а не с момента въезда в страну). 

Новый репатриант, который приезжает в Израиль на постоянное место жительства, имеет право на получение от 
правительства  помощи  в  разных  областях.  Основная  часть  помощи  предоставляется  Министерством  абсорбции  и 
выражается в выделении соответствующих денежных средств и координации этого процесса. Министерство координирует 
также  помощь,  предоставляемую  другими  министерствами,  например,  Министерством  жилищного  строительства  и 
Министерством образования. Величина и продолжительность оказания помощи изменяются в зависимости от вида помощи, 
семейного статуса репатрианта,  доходов семьи,  периода предыдущего пребывания в Израиле,  а также от  ряда других 
параметров.

Прямая  абсорбция  -  это  государственная  программа  помощи  новым  репатриантам,  позволяющая  в  течение 
первых лет жизни в стране адаптироваться к израильской действительности с учетом индивидуальных особенностей семьи. 

Право на получение денежной помощи имеют граждане Израиля: 
- въехавшие в страну в качестве нового репатрианта;
- поменявшие статус туриста на статус нового репатрианта. При этом условием получения "корзины абсорбции" 

является пребывание в Израиле не более 18 месяцев (непрерывное или суммарное) из 36, предшествовавших получению 
статуса;

- вернувшиеся несовершеннолетние. Вернувшийся несовершеннолетний, получивший "корзину абсорбции" вместе 
со  своей  семьей  в  течение 10 лет,  предшествовавших его возвращению в Израиль,  также  имеет право на получение 
"корзины" с вычетом суммы, выплаченной на него до того, как семья покинула страну; 

- израильтяне, родившиеся за границей. 
Размер денежной помощи зависит от состава семьи и возраста вновь прибывших на день въезда в страну.
В рамках  прямой абсорбции новые репатрианты получают "корзину  абсорбции",  включающую основную часть 

субсидий,  предусмотренных  на  начальный  период  абсорбции:  деньги  на  аренду  квартиры  и  покупку  товаров  первой 
необходимости;  оплату  коммунальных  услуг;  пособие  на  жизнь  в  течение  первых семи  месяцев.  "Корзина  абсорбции" 
является  подарком и  не  подлежит  возврату.  Подарком также  является денежная помощь на  аренду  жилья,  которая в 
течение первых семи месяцев жизни в стране включена в "корзину абсорбции". 

Помимо "корзины абсорбции" новые репатрианты получают денежное пособие для оплаты таможенного сбора на 
электротовары, привезенные из страны исхода, или на оплату налогов при покупке этих товаров в Израиле. Это пособие 
называется  компенсацией за отмену таможенных льгот и является условным подарком. 

Уезжая из Израиля до истечения четырех лет, репатриант обязан выплатить всю полученную сумму (с привязкой к 
росту индекса потребительских цен).  В случае кратковременного выезда из страны полученную компенсацию можно не 
возвращать, предоставив определенные гарантии. Если новый репатриант не покидал страну, то по истечении четырех лет 
условный подарок превращается в обычный и возвращать его не нужно. 
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Кроме  подарка  и  условной  ссуды существует  такой  вид  денежной  помощи,  как  ссуды на  льготных условиях, 
которую нужно будет вернуть в  определенный срок.  Это так  называемая "ссуда  от  Министерства абсорбции",  которая 
предоставляется  в  виде  одноразовой  выплаты,  ее  размер  и  условия  возврата  зависят  от  того,  к  какой  категории 
принадлежит новый репатриант. 

Государственная  ссуда  для  репатрианта  на  покупку  жилья,  выдаваемая  Министерством  строительства  через 
ипотечные банки, также является ссудой на льготных условиях. 

Отделом  по  трудоустройству  Министерства  абсорбции  созданы  Центры  профориентации  и  трудоустройства, 
уделяющие особое внимание поиску рабочих мест для новых репатриантов (в частности - для специалистов с высшим 
образованием).

При Центрах организуются различные курсы:
- повышения квалификации - для специалистов, профессии которых требуют адаптации к местным условиям;
- переквалификации, где можно приобрести профессию, имеющую спрос на рынке труда; 
- семинары по поиску работы. 
Часто  курсы  организуются  совместно  с  предприятием  -  работодателем,  что  увеличивает  шансы  на 

трудоустройство успешно закончивших обучение. 
Отдел по трудоустройству также оказывает помощь в изучении иврита. Кроме обычных ульпанов (школы изучения 

иврита)  первой  степени созданы профессиональные ульпаны,  где  изучается  профессиональная  лексика;  ульпаны для 
дальнейшего изучения иврита более высокого уровня, а также разработана программа для репатриантов, нуждающихся в 
повторном начальном курсе иврита. Ульпан первой ступени предоставляется бесплатно.     Отделом по трудоустройству 
Министерства абсорбции организуются курсы для подготовки к сдаче экзамена на получение разрешения на работу - для 
профессий, требующих специальной лицензии в Израиле - врачей, медсестер, юристов и т.д.

Отдел поддержки деловой инициативы Министерства абсорбции проводит консультации и оказывает помощь в 
получении денежной ссуды на открытие и развитие бизнеса для частных предпринимателей. 

Центр абсорбции в науке Министерства абсорбции принимает участие в частичном субсидировании заработной 
платы ученых - новых репатриантов (т.н. "стипендия Шапиро"), а также в создании рабочих мест.

 Министерство абсорбции совместно с Министерством строительства, распределяет квартиры из общественного 
сектора. Как правило, количество квартир ограничено, и претендовать на них могут лишь репатрианты, принадлежащие к 
социально слабым слоям населения: пенсионеры, инвалиды, семьи с одним родителем; при этом учитывается их срок 
пребывания в Израиле. Подобные квартиры в основном расположены далеко от Центра страны и в районах развития. Для 
пенсионеров  (в  соответствии  с  датой  репатриации),  проживающих  в  больших  городах,  разработана  программа 
долгосрочной субсидированной аренды жилья.

Студенты - новые репатрианты получают помощь через Управление по делам студентов Министерства абсорбции. 
Им оказывается помощь при оплате обучения в вузах и колледжах, признанных Управлением. 

Школьники - репатрианты имеют право на получение "корзины абсорбции школьника", размеры которой зависят от 
даты репатриации и возраста ребенка. "Корзина школьника" не выдается на руки, а прямо перечисляется из Министерства 
образования в школу, где обучается новый репатриант. 

Новые репатрианты имеют право на льготы в налогообложении:
- при покупке мебели израильского производства - освобождаются от налога на добавочную стоимость;
при приобретении автомобиля (для репатриантов, имевших права на управление автомобилем в стране исхода);
- при покупке недвижимости, частного дела или участника для строительства жилья - облегаются уменьшенным 

налогом. Освобождение можно получить только один раз на покупку жилья и один раз - на покупку частного дела; 
- для работающих - частичное освобождение от подоходного налога, льготы предоставляются в виду льготных 

пунктов; 
- скидки при уплате муниципальных налогов в первый год жизни в стране; 
- освобождение от телевизионного налога в первый год жизни в стране. 
Даже  краткий  анализ  законодательства  Израиля  демонстрирует  высокий  уровень  проработанности  правовой 

регламентации  всего  процесса  репатриации.  Однако  специфика  государства  Израиль,  связанная  с  этнической  и 
религиозной  стороной вопроса,  порождает целый ряд проблем для неевреев,  в  особенности иммигрантов из  бывшего 
СССР. 

Деятельность ряда социальных институтов Израиля поставлена в прямую зависимость от соблюдения иудейских 
религиозных законов. В рассмотрении вопросов семейных отношений (браки, разводы, рождение, захоронение) приоритет 
отдается религиозным судебным и общинным инстанциям, решения которых основываются на принципах и законах Галахи 
(свода законов, зафиксированных в священных книгах иудаизма), несмотря на возможность возникновения противоречий с 
гражданскими  правами  и  свободами.  Нередки  случаи  откровенного  давления  со  стороны  институтов  власти  и 
правоохранительных органов, контролируемых различными религиозно-политическими течениями, на тех жителей страны, 
которые не соответствуют религиозному определению еврея.

Ряд  проблем  нееврейских  жителей  связан  с  регулированием  семейных  отношений,  находящихся  в  ведении 
религиозных  институтов.  Израильские  религиозные  учреждения  отказываются  регистрировать  смешанные  браки  и  не 
признают правомочность заключения и расторжения браков между гражданами Израиля в других странах. В этом же ряду 
стоит проблема захоронения жителей  Израиля нееврейской национальности.  Лишь в  последние  годы в  Израиле было 
открыто  несколько  кладбищ  для  захоронения  лиц,  не  принадлежавших  к  какой-нибудь  определенной  религиозно-
национальной группе или конфессии, которая имела бы свои специальные места. Однако этого явно не достаточно для все 
более увеличивающегося процента смешанного населения Израиля.
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Обычным явлением стала практика выдачи неевреям, приехавшим на постоянное жительство в Израиль вместе 
со своими родственниками- евреями из республик бывшего СССР, удостоверений личности не граждан Израиля, а лишь 
постоянных резидентов. Этот статус предполагает ряд ограничений - они не имеют права избирать и быть избранными в 
органы власти. В то же время на представителей этой категории распространяется обязанность служить в израильской 
армии.  Наиболее  широко  распространенным  условием  приобретения  израильского  гражданства  является  совершение 
"гиюра" (религиозного обряда перехода нееврея в иудаизм).

Существует  практика  выдачи  неевреям,  проживающим  в  Израиле,  удостоверений  личности  временных 
резидентов,  права  которых  в  сравнении  с  израильскими  гражданами  существенно  ограничены.  Они  не  получают 
социальных пособий, медстрахования, не принимаются на работу в госорганы и на военные предприятия. К этой группе 
принадлежат в основном те неевреи, которые, вступив в брак с неевреем/нееврейкой, имеющими, в свою очередь, статус 
постоянного резидента, въехали в Израиль. 

 Требованием, которое зачастую фигурирует при приеме в гражданство представителей вышеуказанных категорий 
иммигрантов, стал обязательный отказ от российского гражданства. Это непременное условие выдвигается также и при 
устройстве новых репатриантов-граждан Израиля на работу в  определенные сферы:  военные предприятия,  госслужба, 
армия. 

Предоставление израильского гражданства не является окончательным актом, закрепляющим положение вновь 
прибывших иммигрантов. Показательны случаи принуждения выехать из Израиля и даже депортации выходцев из стран 
СНГ для подтверждения их еврейского  происхождения и,  соответственно,  права  на репатриацию в связи  с  тем,  что  у 
израильских компетентных органов неожиданно возникли подозрения в подлинности предъявленных ранее документов, по 
которым эти лица въехали в Израиль.

Однако существует и другая сторона этого вопроса. Согласно статистике МВД Израиля, до 70% лиц, приезжающих 
в последние годы в страну согласно Закону о возвращении, не являются евреями и не имеют никакой связи с иудаизмом. 
Часты случаи, когда в страну на правах еврейских репатриантов приезжают семьи христиан, в которых нет ни одного еврея. 
По мнению главы МВД Израиля, если закон не будет пересмотрен в ближайшее время, к концу 2010 года Государство 
Израиль потеряет свой еврейский характер.

О необходимости коренного изменения Закона о возвращении сегодня говорят многие специалисты, связанные с 
данным вопросом. В июне 2002 года по инициативе израильского парламентария М. Кляйнера Кнессет рассмотрел вопрос 
введения более жестких условий иммиграции в Израиль. В частности, согласно предложениям Кляйнера, право жить в 
Израиле предоставлялось любому лицу, дедушка или бабушка которого были евреями, но лишь при том условии, что они 
возвращаются в Израиль вместе с ним. Если же они уже умерли, то желающий получить право на въезд в Израиль должен 
предоставить убедительные доказательства того, что он действительно еврей. Премьер-министр Израиля Ариэль Шарон 
выступил  с  резким  протестом  против  попыток  ужесточить  закон  о  репатриации.  Законопроект  был  отклонен,  однако 
проблема осталась и требует своего разрешения. 

Приложение 
Закон о возвращении
1. Право на репатриацию.
Каждый еврей имеет право на репатриацию в Израиль. 
2. Въездная виза.
(а) Репатриация осуществляется в соответствии с въездной визой репатрианта. 
(б) Виза репатрианта выдается каждому еврею, изъявившему желание поселиться в Израиле, за исключением 

случаев, в которых министр внутренних дел убедился, что обратившийся за визой осуществлял действия, направленные 
против еврейского народа; может представлять опасность для здоровья граждан страны или безопасности Израиля; имеет 
криминальное прошлое, которое может представлять опасность для общественного порядка. 

3. Удостоверение репатрианта. 
(а) Еврей, который прибыл в Израиль и уже после этого изъявил желание поселиться в Израиле, вправе получить 

удостоверение репатрианта (теудат оле). 
(б) Ограничения, предусмотренные параграфом 2(б), имеют силу также при выдаче теудат оле, однако репатриант 

не считается представляющим опасность для общественного здоровья, если он заболел уже по прибытии в Израиль. 
4. Поселившиеся в Израиле и их дети. 
Каждый  еврей,  репатриировавшийся  в  Израиль  до  вступления  настоящего  Закона  в  силу,  и  каждый  еврей, 

родившийся в Израиле до и после вступления настоящего Закона в силу, считается репатриировавшимся в соответствии с 
настоящим Законом. 

4-а. Права членов семьи.
(а) Права еврея, предусмотренные настоящим Законом, а также права репатрианта, предусмотренные Законом о 

гражданстве (1952 г.),  и все права репатрианта, предусмотренные другими законодательными актами, предоставляются 
также детям и внукам еврея, его супруге/супругу, супругам его детей и внуков. Это положение не распространяется на 
евреев, которые по собственному желанию перешли в другую религию. 

(б) Получение прав репатрианта членами семьи еврея в соответствии с пунктом "а" настоящего параграфа не 
зависит от того, жив ли он, а также от того, репатриировался ли он в Израиль. 
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(в) Все условия, дающие право стать репатриантом по этому или другому закону, действительны для случаев, 
описанных в пункте 4-а(а). 

4-б. Кто считается евреем.
В  соответствии  с  данным законом "евреем"  считается  тот,  кто  родился от  еврейской  матери  или  перешел в 

еврейство и не принадлежит к другой религии. 
5. Исполнение закона и подзаконные акты.
Исполнителем  Закона  является  министр  внутренних  дел.  Он  имеет  право  издавать  подзаконные  акты 

(распоряжения),  касающиеся  исполнения  настоящего  Закона  и  выдачи  въездной  визы  репатрианта  и  теудат  оле 
несовершеннолетним репатриантам в возрасте до 18 лет. 

Подзаконные акты,  касающиеся параграфов  4-а  и  4-б,  должны быть  утверждены законодательной  комиссией 
Кнессета.
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